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 geal  के  मौखिक  उत्तर / (51.  ANSWERS  TO  QUESTIONS—

 rs +ताण्प्र ०्सख्या ON  शस  ध्या

 Pages 5.  Q.  Nos  विषय  SUBJECT

 Industrial  Growth  882  88
 233  औद्योगिक  प्रगति

 Import  of  T.V.  Sets  888-890 240  टेलीविजन  सेटों  का  आधार

 कोयला  खानों  का  आधुनिकीकरण  Modernisation  of  Coal  Mines  890-894
 241

 242  पाकिस्तान  को  इस्पात  तथ्  लोह  का  Export  of  Steel  and  Iron  io  Pakistan  894-896

 निर्वात

 Import  Policy  897-900 243  आयात  नीति

 244  Flying  Mail  Accider  900-902
 फ्लाइंग  मेल  दुर्घटना

 245  भिलाई  इस्पात  कारखाने  का  विस्तार  Expansion  of  Bhilai  Steel  Plant  902-904

 246  रूस  को  जजों  का  निर्यात  Export  of  Shoes  to  U.S.S.R  904--906

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर/! राध"  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 ता०  सख्या

 S.Q.Nos.

 247  घड़ियों|  का  निर्माणਂ  Manufacture  of  Watches  906

 Ty  असा  S07 248  भारतीय  माल  पर  आया  Lae  किक  Import  Levies  on  Indian  Goods

 907 249  निर्यात  सम्बन्धी  नीति  Export  Policy

 250  Development  Bank  for  Asia  907-908 एशिया  के  लिये  विकास  बंक

 251  Export  of  Books  908
 पुस्तकों  का  निर्यात

 252  रेलगाडियों  में  अत्यधिक  भीड  Overcrowding  in  Trains  908

 253  कपड़ा  उद्योग  का  arafanracr  Modernisation  of  Textile  Industry  908-909

 Promotion  and  Entitle- 254  निर्यात  dada  तथा  अधिकार  योजना  Export
 ment  Scheme  909

 255  चलतीਂ  रेलगाड़ियों  a  संदेशों  का  Sending  Mestaees
 from

 Running Trains  श  909
 भजना

 910
 256  निर्यात  Exports

 910
 257  आयात  नीति  Import  Policy

 a

 चिन्ह
 उस बात  वः ग  द्योतक है  कि  wer को  सभा म॑  उस

 सदस्य
 किसी

 नाम  पर  अंकित यह  बन  अनी

 ने  वास्तव  में  पूछा  था I

 *The  sign  न  marked  above  the  name  of  a  Member  indicates  that  the  question  was

 actually  asked  on  the  floor  of  the  House  by  that  member.

 (i)
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 ANSWERS  TO  QUESTIONS—  Contd. श्राद्धों  के  लिखित  )  (WRITTEN

 ato  प्र०  संख्या  पृष्ठ

 विषय  SuBjECT  PAGES
 S.Q.Nos

 Manufacture  of  Scooters  911
 258  स्कूटरों  का  निर्माण

 अफ्रीका  में  उद्योग  Industries  in  Africa  011
 259

 260
 Hard  Board  Factory  in  Canada  912

 कनाड़ा  में  हार्ड  दबोच  फैक्टरी
 912-913

 261  वस्तुओं  का  देश  ही  में  उत्पादन  Indigenous  Production

 Steel  Plant  at  Salem  913
 262  सेलम  में  इस्पात  कारखाना

 Dastur  and  Co.  913-914
 263  दस्तूर  और  कम्पनी

 Prices  of  Cars  914
 264  कारों  के  मूल्य

 265  उद्योगों  के  लिये  लाइसेंस  Licensing  of  Industrial  Units  915

 Small  916
 266  छोटी  कार  परियोजना

 Gars  Project

 Khetri  Copper  Mines  916-917
 267  खेंकी  तांबा  खानें

 New  Mineral  Projects  918
 268  तई  खनिज  परियोजना यें

 अता ०  प्र०  संख्या

 U.Q.Nos.

 Recovery  of  Rails 791  कानपुर  की  एक  कम  रेलगाड़ियों  Firm  .  from
 a

 सलना  918
 का  बरामद  होना

 792  दक्षिण-पूर्वे  रेलवे  के  पादरी  गंज  स्टेशन  Fire  at  Padreganj  Station  (South
 Eastern  Railway)  918-919

 पर  अग्निकाण्ड

 793  WEST  Coast  Super  Express  Train  919 वेस्ट  कोस्ट  सुपर  एक्सप्रेस  गाड़ी

 794  केरल  में  बागान  निगम  Plantation  Corporation
 in  Kerala  919-920

 795  आयुर्वेदिक  औषधियों  के  संयंत्रों  का  Export

 faata
 ants

 of
 Ayurvedic  Medzeiaal  920

 796  Precision  Tool  Factory  .  920-921
 सूक्ष्म  माप  यंत्रों  का  कारखाना

 797  सीमेंट  का  उत्पादन  Production  of  Cement  .  क  921

 798  लिग्नाइट  की  खानों  से  लाभ  उठाना  Exploiting  of  Lignite  Mines  .  -  921-922

 Train  between 799  हनुमानगढ़  तथा  सादुलपुर  के  Hanumangarh
 922 Sadulpur

 800  Merger  of  small  coal  mines
 *

 with
 छोटी  कोयला  खानों  का  बड़ी  खानों

 में  bigger  ones  e  e  922

 801  Speculation  in  Groundnut  Oil  -  922-923
 मूंगफली  के  तेल  का  सट्टा

 802  कच्चा  माल  निगम  Raw  Materials  Corporation  .  923

 803  अविष्कार  प्रोत्साहन  बोझ  Invention  Promotion  Board  923

 804  राष्ट्र-राज्य  की  नई  रेलवे  लाइनें  New  Railway  Lines  in  Maharashtra
 State  23-924

 924 805  औद्योगिक  लाइसेंस  Industrial  Licence

 Price  of  Coal  924-925 806  कोयले  का  भाव

 807  Over-Bridge  on  Patel  Road,  Delhi  925 दिल्ली  में  पटेल  रोड  पर  ऊपरी  पुल
 808  खाद्यान्न-पम्बन्धी  विश्व  समझौता  World  Agreement  on  Foodgrains  925-926

 Gi)



 प्रश्नों  के  लिखित  /WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS—Contd

 अता०  सख्या  पृष्ठ

 *  Q.  Nos  विषय  SuBjEOrT  PAGES

 926 809  मशीनों  का  आयात  Import  of  Machinery

 Supply  of  Steel  to  rural  population  926 810  देहात  निवासियों  को  इस्पात  का

 देना

 Panna  Diamond  Mines  926-927 811  की  हीरे  को  खान
 Electrification  of  Howrah-Delhi 812  हावडा-दिल्ली  रेलवे  लाइन  का

 Railway  Line  927-928
 करण

 813  जल  ठंडा  करन  की  मशीनें  Water  Coolers  द  928

 928 814  छावनी  स्टेशन  पर  fess  Retiring  Room  at  Ambala  Gantt

 कक्ष

 815  अलीगढ़  रेलवे  स्टेशन  Aligarh  Railway  Station  क  928-929

 816  भारतीय  चलचित्र  निर्यात  निगम  Indian  Motion
 Pictures  Heyer

 Core
 poration  929

 817  बरौनी  में  ata  कारखाना  Barrels  Factory  at  Barauni  929

 929 -818  सस्ते  कैमरों  का  निर्माण  Manufacture  of  Cheap  Gameras

 Manufacture  of  Automobile  Bodies  930 19  मोटर  गाड़ियों  की  बाडी  का  निर्माण

 820  Price  of  Motor  Parts  e  e  930 मोटर  के  पुर्जों  का  मूल्य

 821  केरेबियन  के  साथ  व्यापार  Trade  with  the  Caribbean  930-931

 822  चीन  को  पुनः  निर्यात  Re-exports  to  China  931

 93] 823  खनिज  अयस्कों  के  नये  क्षेत्र  New  Minerals  Ore  Field

 9 824  आसाम  म  कागज  बनाए  का  का  रखाना  Paper  Mill  in  Assam

 825  रेलवे  बोझ  में  मनोवज्ञानिक-तकनी की  Psycho-Technical  Cell  in
 Railway Boar  32

 अनुभाग
 Non-utilization’  of  Licensed  indus

 826  लाइसेंस  प्रान्त  औद्योगिक  क्षमता  का  trial  Capacity  932
 उपयोग  न  किया  जाना

 Cement  Plants  933
 827  सीमेन्ट  कारखाने

 Bokaro  Steel  Project  क  933-934
 828  बोकारों  इस्पात  परियोजना

 Industrial  Collaboration  with
 829  यूगोस्लाविया  के  साथ

 Yugoslavia  934

 सहयोग
 Consumer  Goods  Industries  s  934

 830  उपभोक्ता  उद्योग
 Low

 831  लो  टम्प्रंचर  काब-नाइजिल  प्लांट  Plant
 Temperature  Carbonisation

 e  e  es  935

 Newsprint  Factory  in  Mysore  935
 832  में  अखबारी  कागज  का  कारखाना

 Distribution  of  Raw  Materials  935-936
 833  कच्चे  माल  का  वितरण

 834
 World  Conference  on  Tea  Industry  936

 चाय  उद्योग  सम्बन्धी  विश्व  सम्मेलन

 835  आस्टिया  के  साथ  व्यापार
 Trade  with  Australia  ै  .  G37

 836  मालिनी-औजार  का  कारखाना
 Machine  Tool  Industry  937

 Fynort  938 837  जापान  को  लौह-अयस्क  का  निर्यात
 DAPOLL  or  tron  Ure  to  Japan

 Korba  Aluminium  Plant  .  938 838  बा  एल्बम  नियम
 संयंत्र

 ill)



 wea  के  लिखित  )  (WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS-Contd

 अता ०  प ०  संख्या
 पृष्ठ

 Q.  Nos.  विषय  SUBJECT  Paces

 839  रेल  रेडियो  टेलीफोन  प्रणाली  Train  Radio  Tele 10  Telephone  System  938-939

 840  भिलाई  इस्पात  कारखाने  में  दुर्घटना
 Accidents  at  Bhilai  Steel  Plant  939

 841  कोठा  में  औजार  कारखाना  Instrument  F Factory  at  Kotah  940

 Expansion  of  Steel  Plants  द 842  इस्पात  कारखानों  का  विस्तार  940

 843  रेलगाड़ियों  का  देर  से  चलना  Zate  Running  of  Trains  >  940-941

 844  अलौह  धातुओं  के  लिए  वैज्ञानिक  U.S.  Assistance  for  Aerial  Survey
 Non-ferrous  Metals  941 सर्वेक्षण  के  लिए  अमरीकी  सहायता

 Small  Scale  Industries  in  U.P, 845  उत्तर  प्रदेश  में  लघ  उद्योग  942

 846  Export  of  Iron  Ore  to  European यूरोपीय  देशों  को  लौह-अयस्क  का
 Countries .  942 निर्यात

 847  की  मशीनों  का  निर्माण  Manufacture  of
 सिरा

 Machi-
 nery  943

 848  भारत  के  भतत्वीय  ada  विभाग  Theft  of  Geological
 Survey  of tne

 में  सामान  की  चोरी
 Equipment  943

 849  एच० एम०  do  घड़ियों  का  निर्यात  Export  of  H.M.T.  Watches  943-944

 850  पूर्वोत्तर  रेलवे  में  नियुक्तियां  और  Appointments  and  Promotion  on

 पदोन्नतियों
 North  Eastern  Railway  के  944

 851  कोटा-चित्तौड़गढ़  रेलवे  लाइन  Kotah—Chittorgarh  Railway  Line  944.

 852  तुर्की  में  अन्तर्राष्ट्रीय-व्यापार  मेला  International  Trade  Fair  in  Turkey  945

 853  दक्षिण-पुत्र  रेलवे  पर  मालगाड़ी  तथा  Goods  Train  Truck
 ९  Collision

 on  S.E.

 टक  की  टक्कर  Railway  थ  945

 854  सरकारी  उपक्रम  Public  Undertakings  अ  |  946

 855  दिल्ली  में  सीमेन्ट की  कमी  Shortage  of  Cement  in  Delhi  +  946-947

 856  कांगड़ा-घाटी  सैक्शन  पर  अतिरिक्त  Additional
 eaux

 on
 Kangra  Valley रेल  गाडी

 eect  tion  947

 857  सीमेन्ट  का  उत्पादन  Production  of  Gement  .  947

 858  कानपूर  के  निकट  गाड़ी  का  पटरी  Derailment  near  Kanpur  कि  948

 से  उतर  जाना

 859  पूरा  में  प्रदर्शनी  Exhibition  in  U.S.S.R.  948

 860  रेलवे  कर्मचारियों  के  लडकों  के  लिये  Reservation  of  Posts  for  sons  of
 Railway  Employees  ि  948 पद  रक्षित  करना

 861  राव  को  संयक्त-परामर्रों  समित  Joint  Consultative  Committee  on
 the  Railways  e  e  949

 8  2  Tirur  Over-Bridge  के  e  949 तीखुर  ऊपरी  पुल

 863  केरल  को  सीमेन्ट  का  नियतन  Allocation  of  Cement  to  Kerala  949

 864  कांडला  अबाध  व्यापार  क्षत्र  Kandla  Free  Trade  Zone  949-950

 865  बम्बई  में  भूमिगत  रेलवे  Une  rground  Railway 1  n  Bombay  950

 866  पूर्वी  पाकिस्तान  के  रास्ते  अगरतला  को  Transhipment_
 of  Rice  to

 Agartala चावल  भज  ी  via  East  Pakistan  0-951

 (iv)



 के
 लिखित  उत्तर--(जारीं )  /

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS—Contd

 अता ०  To  संख्या  पृष्ठ

 U.Q  Nos  विषय  SuBjEcT  PAGES

 867  fara  में  लगती  उद्योग  Pulp  Industry  in  Tripura  951

 Rubber  Board  951 86  रबड़  बोझ

 Steel  Plant  at  Goa  951 869  गोआ  में  इस्पात  कारखाना

 870  Glass  Plant  at  Durgapur  952
 कपूर  में  चश्मों  के  शिष्यों  का  संयंत्र

 871  काज  उत्पादों  का  निर्यात  Export  of  Cashew  Products  952

 72  कोट्टायम  और  कालीकट  )
 Iron  Ore  Deposit  in  अव

 ि
 and

 953 Calicut  (Kerala)
 में  लोह-अयस्क  के  निक्षेप

 373  सिगरेट  बनाने  के  fer  कागज़  का  Export  of  Cigarette  Tissue  Paper  .  953

 न्याति

 Manufacture  of  Transformers  चि  954 874  टांसफामंरों  का  निर्माण

 375  Minerals  and  Metals  Tradi
 ing

 Cor- खनिज  तथा  धातु  व्यापार  निगम
 poration  954

 LJ  954
 876  श्रीलंका  से  गोले  का  आय  nport  of  Copra  from  Ceylon

 Gold  Deposits  in  Ladakh  चक  e  955
 877  लद्दाख  में  स्वर-निक्षेप

 878  पंजाब  में  राम  कीट  पालन  उद्योग  Development  of  Sericulture  in

 Punjab  955
 का  विकास

 Heavy  Industries  in  Punjab  .  955 879  पंजाब  में  भारी  उद्योग

 880  कपड़  सिलें  Textile  Mills  956

 881  सीमेंट  की  कमी  Shortage  of  Cement  e  956-957

 882  सीमेंट  के  कारखाने  Cement  Factories  a  957-958

 958 883  लाख  al  निर्यात  Export  of  Lae

 Ve Mana ndi  Rock  Salt
 2  958 884  सधा  नमक

 885  Cycle  Tyres  and  Tubes  a  959
 साइकल  क  टायर  तथा  cag

 886  कलकत्ता  और  बम्बई  के  बाच  डीलर्स  Deluxe  Trains  between  alcutta
 and  Bombay  959

 रल  गाड़ियां

 Students’  Concession  for  Railway 887  ल  यात्रा  में  विद्याथियों  को  दी  जाने
 Trave  960

 वाली  रियायत

 888  गोल  की  कमी  Shortage  of  Copra  960

 960-961 889  माधोपुर  रेलवे  लाइन  Madhopur—Kathua  Railway  Line

 का  961 890  मसूर  में  बिजली  का  कारखाना  Electrical  Factory  in  Mysore

 891  Engineer  of  Bokaro  Steel  Plant  961 बोकारो  इस्पात  कारखाने  के  इंजी

 निपट

 892  मद्रास  और  विजयवाडा  रेलवे  लाइन  Electrifications  of

 का  विद्युतीकरण
 wac  Railway  Line  962

 89  और  जोधपुर  के  बीच  नई  New  Train  Between  Delhi  and
 Jodb- pur  962

 रेलगाड़ी  का  चलाया  जाना

 Coal  क  962 894  कोयला

 895  खनिज  सर्वेक्षण  Mineral  Surveys  963



 प्रश्नों  के  लिखित  )  (WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS—Conid

 अता ०  प्र  सख्या  पीठ

 विषय  Supject  PAGES U.  Q.  Nos

 Rock  formation  in  Raigarh  .  e  963 896  रायगढ़  में  शल-समह

 897  रेलवे  पोत  संगठन  Railway  Marire  Organisation  963-964

 898  रेल  की  पटरी  के  निकट  गिराया  गया  Bomb  Dropped  near  Railway  Track  964

 बम

 Rajendra  Pul  e  |  |  964--965 899  राजिन्द्र  पुल

 900  Marine  Organisation  on  Eastern
 qa  तथा  पूर्वोत्तर रेलों  का  नौ

 and  North-Eastern  Railway:  e  965

 e  965 901  रेलवे  Railway  Sleepers

 902  Railway  Accident  at  Charbagh चारबाग  स्टेशन  पर  रेल  दुर्घटना  Station  e  .  5-966

 903  निम्ब घास  तेल  का  निर्यात  Export  of  Lemon  Grass  Oil  966

 904  चीनी  का  निर्यात  Export  of  Sugar  967

 905  ara का  निर्यात  Export  of  Mangoes  .  967

 906  रेलवे  कर्मचारियों  को  निर्माण  Constru
 tion  Allowance  to  Railway

 Staff  967
 भत्ता

 .  क

 907  रेशम  उद्योग  Silk  Industry  e  e  968

 908  tra कीट  पालन  उद्योग का  विकास  Development  of  Sericulture  .  968

 968 909  एवरेस्ट  पर्वतारोहियों  के  लिये  Free  Rail  Travel  for  Everesters

 शल्क रेल  यात्रा

 910  हसन-मंगलौर  रेलवे  लाइन  Hassan—Mangalore  Rail  Line  +  968-969

 911  भारत  का  भतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  Geological  Survey  of  India  .  e  969

 912  हिमाचल seer  के  उद्योग  Industries  in  Himachal  Pradesh  *  969

 913  क्  e  970 राजस्थान में  संगमरमर  Marble  in  Rajasthan

 914  Incident  at  Bhatinda  Station  e  970 भटिंडा  स्टेशन  पर  दुर्घटना
 915  आगरा  स्टेशन  पर  माल  की  चोरी  Theft  of  Goods  2:  Agra  Station  970-971

 916  आसाम  और  मणिपुर  में  सुती  कपड़े  Cotton  &  Spinning  Mills  in  Assam

 fi
 and  Manipur  |  971

 917  रूई का  आपात  Import  of  Cotton  e  971

 918  पटसन  का  आयात  Import  of  Jute  कि  ह  971-972

 919  आविष्कार  प्रोत्साहन  are  Inventions  Promotion  Board  .  e  972

 920  बड़ी  रेलवे  लाइन
 एटडपपथा-पिमाव)कषात  B

 Br
 oad  Gauge Rail  Line  .  972-973

 921  973 निर्यात  से  होने  वालीਂ  ara  Export  Earnings  .  e

 922  तूतीकोरिन  में  केन्द्रीय  सरकार  के  Central  Government
 Emp  oyees  at

 Tuticorin  e  e  e  973 चारी

 923  डीज़ल  लोकोमोटिव  वाराणसी  Diesel  Locomotive  Works  at,  Vara-
 nasi  .  e  e  e  973-974

 924  राज्य  व्यापार  निगम  प्रतिनिधिमंडल  $.T.G  Delegation’s  visit  to  Japan  974

 को  जापान  का  STZ



 प्रश्नों
 क ेलिखित  उत्तर--जारी  )  /  WRITTEN

 ANSWERS  TO  QUESTIONS—Contd

 अता  ०  बू ०  सख्या  पृष्ठ ष्
 विषय  ECT  PAGES

 Q.  Nes

 925  रेल  के  डिब्बों  में  टांजिस्टर  Visa  SLAMS  LOL ransi istor  wwaa1os  111 R  Railway
 Compartments  04

 926  रेलवे  कर्मचारियों  के  लिय  दस्तकारी
 Handicrafts  Centres  for  Railway

 Employe  9749
 केन्द्र

 Production  of  Pig
 fron,  Copper

 and
 927  कच्चे  जिंक  का  उत्पादन  inc  e  975

 रेजीम  कीट  पालन  उद्योग  का  विकास  Development  of  Sericulture  .  975-976
 928

 929
 Chik-Ballapur-Kolar-Banga

 lore
 Rail- चिकबल्लापुर-कोलार-बंगलौर  रेलवे

 way  Line  ry  976
 लाइन

 Tin  Plates  ह  976-977 930  टिन  प्लेट

 931  Truck  Train  Collision  at  Jehana- जहानाबाद में  टक  और  रेलगाड़ी  की  bad  977
 टक्कर

 977 932  भिलाई में  कच्चा  लोहा  Pig  Iron  in  Bhilai

 933  Export  of  Iron  Ore  978
 लोह  अयस्क का  निर्यात

 934  राजस्थान में  संगमरमर  Marble  in  Rajasthan  978

 935  पटना  तथा  दिल्ली  के  लिये  आ  Direct  bogie  from  Gua  (S.E.
 Rly)

 ज्ज्
 for  Patna  and  Delhi  979

 से  सीधा

 936  राष्ट्र  व्यापार  तथा  विकास  U.N  Trade  and  Development

 ड्
 Board  द  979

 937  सरकारी  उपक्रमों  में  नियुक्तियां  Appointments  in  Public  Sector
 Under  toa  hey takings  e  cy  979-980

 939  tara  अधिकारी  Railway  Officers  .  क  980

 940  भारी  इंजीनियरी  रांची  Heavy  Engineering
 Corporation, Ranchi  चि  .  981

 981 941  संश्लिष्ट  ag  फेब्रिक्स  Production  of  Synthetic  Jabrics

 का  उत्पादन  |

 942  Hindumalkot—Hanumangarh  Rail-
 हिन्दुमलकोट-हनुमानगढ़  रेलवे  लाइन

 way  Line  e  कके  982

 943  भू-समावात  देशों  के  Conference  on  Transit  Trade  of
 Land  Locked  Countries  982

 बीच  पारगमन
 )

 व्यापार  सम्बन्धी  सम्मलेन

 944  कोल  ब  निफिकेशन  प्लॉट  Coal  Beneficiation  Plant  982-983

 983 945  नमक  का  निर्यात  Export  of  Salt  e  कके  ह

 946  प्रथम  श्रेणी  के डिब्बों  में  यात्रा  करने  Railway  Officers  Travelling  in
 td  o  983-984

 वाल  रेलवे  कर्मचारी
 Ist  Class  Compartments

 947  रूपकला  में  उनका  सत्र  Fertilizer  Plant  in  Rourkela  984-985

 948
 भिलाई  में  छटी  धमन  भट्टी

 Sixth  Blast  Furnace  in  Bhilai  985

 949  आपन  प्रदेश  में  हीरों  के  निक्षेप  Diamond  Deposits  in  Andhra  Pra-
 985

 $50  986 रेलवे  तारों  के  लिये  हिन्दी  कोड  Hindi  Code  for  Railway  Telegrams

 (vi



 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर--जारी  )  [WRITTEN  ANSWERS  TO
 _

 अता ०प्र  ०  संख्या  पृष्ठ <

 (2,  .  Nos.  विषय  SUBJECT  PAGES

 951  Parcels  Bearing  Hindi  Addresses  986 हिन्दी  में  लिख  va  वाले  पार्सल

 ू  952  सिकन्दरा बाद  का  गांधी  अस्पताल  G  i
 Hospitals,  Secunderabad  986-987

 953  इस्पात  पुनर्लेखन  उद्योग  Steel  Re-rolling  Industry  cy  e  987

 m™m 954  दांतेवड़ा-भद्राचलम  लाइन  का  Survey  of  Dantewa
 Line

 tas
 Biaexenala

 क्षण
 o  -  987-588

 955  राजस्थान  ऊन  का  निर्यात  Export  of  Rajasthan  Wool  ब  o  988

 956  लौह  अयस्क  का  निर्यात  Export  of  Iron  Ore  988

 Difficulties 957  aa  बताने  वालों  की  कठिनाइयां
 Manufacturers

 experienced  by  _  glass
 «  988-389

 Breaches  at  Kamla-Balan  Bund  929
 958  कमला  बालन  बांध  में  दरारें

 Leather  Industry  989-690
 959  चमड़ा  उद्योग

 960  ऊनी  कालीनों  का  निर्यात  Export  of  Woollen  Carpets  a  991

 961  तेल  गाड़ी  का  रोका  जाना  Stabling  of  Oil  Train  ह  G9]

 962  सरकारी  क्षेत्र  में  अल्यूमिनियम
 Aluminium  Projects

 Sector
 in

 oo  Go}
 खाने

 963  Export  of  Iron  Ore  from  Goa  991-  G92
 गोआ  से  लौह-अयस्क  का  निर्यात

 964  विश्व  बक  के  ऋण  से  कोयला  निकालने  Import  of  Coal-mining  Machinery
 against  World  Bank  Loan  992

 की  मशीनों  का  आयात
 Suburban  Passenger  Train  accident 965  बम्बई  के  पास  स्थानीय  यात्री  गाड़ी  near  Bombay  992

 की  दुर्घटना
 Box  Cars  992-993 966  बाक्स  कारें
 Allotment  of  Raw  Materials  to  In- 967  बिहार  में  औद्योगिक  कारखानों  को

 dustrial  Units  in  Bihar  993
 कच्चे  माल  आवंटन

 968  उद्योग  तथा  विनियमन )
 Industries  (Development  and  Re-

 gulation)  Act  393
 अधिनियम

 Allocation  of  Foreign  Exchange  to
 969  बिहार  को  इस्पात  के  आयात  के  लिए  Bihar  for  import  of  Steel  993-594

 विदेशी  मुद्रा  का  आवंटन
 994-995 970  गाड़ियों  की  रफ्तार चन्  तथा  इनका  Speed  and  punctuality  of  trains

 समय  पर  औसना  जाना

 971  बीना  और  इटारसी  के  बीच  Rail  Communications  between  bina
 and  Itarsi  995

 साड़ियों  का  चलना

 Di  esel  Locom  otiv  es  e  995-096
 972  डीजल  तेल  के  इंजन

 973  Export  of  Quinine  e  996-997
 का  निर्यात

 974  Central  Signal केन्द्रीय  मिसाल  कारखाना
 ways

 Wo
 ‘kshop  (Ra  997

 975  मोटरगाड़ी  उद्योगों  के  इस्पात  Steel  for  Automobile  Industries  997-998
 “9908

 976  नंगल  में कागज .का' कारखाना का  कारखाना  Paper  Mill  in  Nangal

 Modernisation  of  Jute  Industry  “999
 977  पटसन  उद्योग  का  आधुनिकीकरण

 978  Calcium  Carbide  .  .999 कोलजियम  कार्बाइड

 (vili)



 गरदनों  के  लिखित  )  /WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS—Contd

 अता  oF  ०  सख्या

 U.  Q.  Nos  परिचय  SuBJECT  PaGss

 979  बम्बई-मंगलौर  रेलवे  लाइन  Bombay  Mangalore  Rail  Line  1000

 1000 980  gat  मिराज  बड़ी  लाइन  Poona  Miraj  Broad  Gauge  Line

 Industrial  Estates  e  1000-1001 981  औद्योगिक  बस्तियां

 982  राष्ट्रीय-कोयला  विकास  निगम  N.C.D.C.  Coal  Mines  1002

 की  कोयला  खानें
 Export  of  Silk  Fabrics  चक  1002 983  रेशम  के  कपड़े  का  निर्यात

 984  ब्रिटेन  को  कपड़े  का  निर्यात  Exy  D0  rt  of  Textiles  to  U.K.  1002-1003

 985  टीन  की  चादरों  से  भरे  माल-डब्बों  Wagons  of  Tin  Sheets  taken  into
 Custody  1003

 को  कब्जे में  लना
 Theft  of  Refi  -eigerators  from  Rail- 986  रेलवे  इलेक्टीकल  ana  दिल्ली  से

 way  Electric  Workshops,  Delhi  1003
 रफ़िजरटरों  की  चोरी

 987  कानपुर  में  माल  डिब्ब  में  शव  Dead  Body
 i
 ina  Goods  Wagon  at

 Kanpur  1004

 Train  near 989  पारस खे ंड़ा  के  पास  यात्री  गाड़ी  में  Robbery in  Goods
 Parsakhera  1004

 990  मद्रास-दिल्ली  जनता  एक्सप्रेस  गाड़ी
 Derailment  of  Madras-Delhi  Janta

 Express  near  Gwalior  L004
 का  ग्वालियर  केਂ  निकट  पटरी  से

 उतर  जाना

 991  कोटा  रेलवे  कारखाने  के  लिए  भूमि  Land  for  Kotah
 Railway  Work- shop  1005

 स०  Ao  सख्या  2

 N.Q.  Nos.  2

 पाहवा  इस्पात  सत्र  Fifth  Steel  Plant  .  1005-11  76

 Attention  to  of अविलम्बनीय ate  महत्व
 के

 विषय ait  Calling
 ओर  ध्यान  urgent  Public  {Importance—

 महाराष्ट्र  के  पश्चिमी  तट  पर  एक  अज्ञात  Flight  of  an  unidentified  aircraft
 over  the  West  Coast  of  Maha-

 विमान  की  उडान  rashtra  1006-1008

 विशेषाधिकार  का  Questions  of  Privilege —

 of
 (1)  इन्दौर  पुलिस  द्वारा  लोक  सभा  को  (i)  Seizure  by  Indore  Police

 भेजी  जाने  वाली  याचिका  का  जब्त
 petitions  addressed  to  Lo
 Sabha  1069-1010

 किया  जाना

 Intimation  of  arrest  and
 (2)  Faq  सदस्यों  की  गिरफ्तारी  तथा  (it)  Re

 relesase
 रिहाई

 of  Lok  abha
 सुचना  के  बारे  में  Members  .  1010-1012

 Re  e  1012 श्री  अ०  कठ  गोपालन  के  सम्बन्ध  में  Shri  A.  K.  Gopalan

 समा-पटल पर  रख  गय  पत्न  Papers  laid  on  the  Table  1012-1014

 रसायनिक  उर्वरकों  के  उत्पादन  तथा  सम् भरण  के  Statement  Re :  Production  and  Supply
 of  Chemical  Fertilizers—

 बारे  में

 श्री  हुमायून  कबीर  Shri  Humayun  Kabir  e  e  1014

 (ix)



 पृष्ठ

 विषय  SUBJECT  Packs

 सभा का  काय  Business  of  the
 House

 1014-1016.

 Statutory  Resoluti  Re  :  Aligarh
 अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  Muslim  University  (Amendment)

 अध्यादेश  के  बारे  में  संबंधित  संकल्प  और  Ordinance  and  Aligarh  Muslim

 University  (Amend  ment)  Bill—
 अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय

 Shri  Yashpal  Singh  1016-1020
 श्री  यशपाल  fag

 Shri  Mohammad  Tahir  1020
 श्री  मुहम्मद  ताहिर

 Motion  to  consider
 विचार  करने  का  प्रस्ताव

 Shri  M.  C.  Chagla  1020-1023
 श्री  म०७  Fo  चागला

 श्री  मी०  रु०  मसानी  Shri  M.  R.  Masani  1023-1024

 Private  Members’ गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  Committee  on

 सम्बन्धी
 Bills  and  Resolutions

 Sixty-eight  Report  a  1024
 HSASaT  प्रतिवेदन

 नगरीय  सम्पत्ति  को  उच्चतम  सीमा  के  बारे  में  Resolution  Re  Ceiling  on  Urban

 Property—negationed
 संकल्प-अस्वीकृत

 है  प्  रं  चक्रवर्ती
 Shri  P.  R.  Chakraverti  1025-1026

 1026-1627
 हन्नी  रोनेन  सेन

 Dr.  Ranen  Sen

 Shri  1027
 i  Zo  लि०  पाटिल

 5.  Patil

 1027
 शी  यशपाल  fag

 Shri  Yashpal  Singh

 Shri  Bibhuti  Mishra  1027-1028
 श्री  चिश्ती  मिश्र

 Shri  Rameshwaranand  1028
 शी  रामंश्वराननत्द

 Shri  Shree  Narayan  Das  1028
 थ्री  श्रीनारायण  दास

 Shri  Krishnapal  Singh  1028-1029
 श्री  कृष्णपाल  fag

 Smt.  Subhadra  Joshi  1029:
 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी

 Shri  Ghandramani  Lal
 श्री  च०  ला०  चौधरी  1029 CGhaudhury

 श्रीमती  लक्ष्मीबाई  Smt.  Laxmi  Bai  1030

 श्री  के०  मालवीय  Shri  D.  Malaviya  1030

 a  क०  ना०  तिवारी  Shri  K.  N.  Tiwary.  1030

 श्री  ज्वा०  To  ज्योतिषी  Shri  J.  P.  Jyotish  1030-1031

 नाग  महादेव  प्रसाद  Dr,  Mahadeva  Prasad  1031

 श्री  ई  रण  भगत  Shri  B.  R.  Bhagat  1031-1032

 (x)



 लोक-सभा  वाद-विवाद  अनूदित  संस्करण ) ह

 LOK
 DEBATES

 (SUMMARISED
 TRANSLATED

 VERSION)

 लोक-सभा

 LOK  SABHA

 27  1965/5  1887
 )

 Friday,  August  27,  1965/Bhadra  5,  1887  (Saka)
 ons

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  |

 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  Clock.

 अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन
 हुए 1

 |  Mr.  SPEAKER  in  the  Chair]

 के  मौखिक  उत्तर

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 औद्योगिक
 प्रगति

 *  239.  श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  श्री  रघुनाथ  सिंह  :

 at  दी०  स् ०  शर्मा  श्री  सोलंकी  :

 यशपाल fag
 थ्री  प्र०  क्०  देव

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  श्री  नरसिंहा  रेड्डी  :

 श्री  प्र०  है  बरुआ  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती :  श्रीमती  रामदुलारी  fara  :

 नया  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंग  कि  :

 वैसा  यहां  सच  है  कि  1964-65 में  औद्योगिक  प्रगति  की  दर  बहुत  गिर  गई  है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  और

 चालू  वित्तीय  वर्ष  में  इसे  बढ़ाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  अथवा  उठाने  का  विचार है  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  बिभुधेत्द्र  :  से  :  एक  विवरण
 s

 संभा
 पटल  परਂ  रखा  जाता  ए  |

 विवरण

 औद्योगिक  उत्पादन  के  quate  में  1963-64 में  हुई  9.  4  प्रतिशत

 की  वृद्धि  की  तुलना में
 1964-65  में  4  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  ।

 औद्योगिक  उत्पादन
 के

 विकास  में  यह  कमी  कुछ  प्रमुख  उद्योगों  जैसे

 सृत  कताई  उद्योग  तथा  जूट  वस्त्र  उद्योगों
 में  जिनका  सूचकांक  पर  काफ़ी  प्रभाव  पड़ता  है

 दनਂ  स्थापित
 क्षमता

 की  सीमा  तक  पहुंच  जाने  के  कारण  अब  उत्पादन में  और  वृद्धि  तभी  सम्भव हो
 सकती  है  जब  कि  इन  उद्योगों  के  विस्तार  और  नवीनीकरण  का  कार्यक्रम  पुरा  हो  जाये  |  विदेशी  मुद्रा  का

 अभाव कुछ  उद्योगों  में
 श्रमिकों

 के
 झगड़े  बिजली  की  कमी

 तथा  कुछ
 स्वदेशी  माल में  कमी  होने  के
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 कारण  भी  औद्योगिक  उत्पादन  प्रभावित  हुआ  है  ।  फिर  भी  कुछ  महत्वपूर्ण  उद्योगों  में  जै  से  मोटर

 गाड़ी  उद्योग  के  सहायक  बिजली  का  सामान  जिसमें  निर्माण  के

 काम  आने  वाला  मशीनी  औजार  और  काटने  के  औजार  भी  शामिल  हैं  ।  पिछले  वर्ष  के

 दन  में  काफी  वृद्धि  हुई  है  ।  इन  उद्योगों  को  कच्चे  साल  तथा  पुर्जों  क ेआयात  के  लिए  आई०  डी०  Wo

 ऋण से  सहायता  दी  गई  थी  |

 उपलब्ध  विदशी  मुद्रा  की  सीमा  के  अन्तर्गत  कच्चे  माल  और  पुर्जों  के  सम्भरण  के  लिए  सभी
 सम्भव  प्रयास  किए  जा  रहे  आयातित  माल  के  स्थान  पर  स्वदेशी  उत्पादन  का  प्रयोग  करने  के  लिये

 भी  अधिकाधिक  प्रयास  किये  जा  रहे  इस  वर्ष  कुछ  माली  उपाय  लागू  किए  गए  थे  जिनमें  टेक्स  क्रेडिट

 के  उपाय  भी  शामिल  हैं  ।  इनका  उद्देश्य  उत्पादन-वृद्धि  के  काम  को  प्रोत्साहित  करना  |

 ्  थ
 ay  रामसहाय  पाण्डेय  :  किन  किन  क्षेत्रों  में  प्रगति  हुई  है  और  किन  किन  क्षेत्रों  में  प्रगति  नहीं  हुई

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  तथा  उद्योग  मंत्री  त्रि०  ato  :

 कष्ट  एसे  क्षेत्र
 है

 जिनमें  कुछ  प्रगति  हुई है
 और  कुछ  ऐसे  क्षेत्र  हैं

 जिनमें  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।  ब्योरेवार

 विचरण  बताना  बहुत  कठिन  इसके  कुछ  सामान्य  कारण  विवरण  में  बताये  गये  हैं  |

 eye  महोदय  :  यदि  कोई  और  जानकारी  देनी  तो  वह  दे  दीजिए  ।

 श्री  fo  ato  सिह  ag  बहुत  भारी  है  ।  यदि  आप  कहते हैं  तो  मैं  जानकारी  एकत्र  करुंगा  |

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय
 :

 कच्चे  मालके  आयात  पर  लगाए  गए  प्रतिबन्ध  से  प्रगति  पर  क्या  असर

 पड़ा  है  ?  क्या  यह  सच  है  कि  प्रभाव  छोट  पैमाने के  उद्योगों  पर  पड़ा  है  ?

 श्री  fao  ato  fag:  य
 हसन  है  कि

 कच्चे  मल  की  के
 की

 रण
 छोटे

 tats  के  उद्योगों  पर  अधिक

 जाना  पड़ा  है  ।

 Shri  Yashpal  Singh:  15  it  not  a  fact  that  the  growth  is  ham  ered  due  to
 contro]  and  if  controls  are  removed,  there  will  be  growth  ?-

 Shri  T.  N.  Singh  :  It  is  not  so.

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  क्या  सरकार  ने  संसाधनों  के  इस्तेमाल  न  किये  जाने  के  बारे  जिनको

 उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  इस्तेमाल  ल  किया  जा  रहा  कोई  मूल्यांकन  किया है  और  यदि  तो  इसकी

 शक्ति  क्या  है  ?

 श्री  fro  ato  सिंह  :  हमने  हर  उद्योग  के  बारे  में  प्रतिशतता  नहीं  निकाली  है  ।  इन  आंकड़ों  का  पता

 गाना  बहुत  कठिन  है  ।

 Shri  Raghunath  Singh  :  This  year  the  growth  has  been  lesser  by  three

 percent;  I  want  to  know  the  industry  which  has  been  affected  more  and  the

 reasons  theretor.

 att  चली  ato  सिंह  :  कोयले  की  कमी  ।  लेकिन  कोयला  उद्योगों  कोयला  जमा  होता
 क्योंकि  कोयले  को  उठाया  नहीं  गया  ।  मांगने  भी  उत्पादन  की  प्रगति  पर  प्रभाव  पड़ा  ।

 कुछ  क्षेत्रों
 में

 कच्चे
 मा

 ्  की  कमी  सभी  उत्पादन  पर  असर  पड़ा  लेकिन  अन्य  क्षेत्रों  उत्पादनਂ  बढ़ा

 भावेश

 Shri  Rameshwar  Tantia  ४  In  the  statement. it  is  said,  shortage  of
 foreign  exchange,  labour  disputes  in  some  industries,  shortage  of  power  and  some
 of  the  indigenous  materials  were  other’  factors  which  affectedਂ
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 want  to  know  the  percentage  of  ता  ial  growth  fixed  by  the  Government  during
 the  Fourth  Five  Year  Plan  and  the  measures  taken  to  remove  the  difficulties  that
 have  been  pointed  out

 Shri  Singh  :  The  draft  of  the  Fourth  Five  Year  Plan  is  not  ready  b
 now.  | है॥  is  difficult  for  me  to  give  the  figures  regarding  rate  of  growth.

 श्री  प्र०  च  बरुआ :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  मंत्री  महोदय  ने  23  मई  को  योजना  में  उपबन्धित

 राशि  के  इस्तेमाल  सम्बन्धी  एक  गोष्ठी  में  कहा  था  कि  क्षमता  के  पुरे  इस्तेमाल  न  होने  देने  के लिये  विभिन्न

 पहलुओं  के  अतिरिक्त
 मनोवैज्ञानिक  दृष्टिकोण  के कारण  भी  क्षमता क  1  अधिकाधिक  इस्तेमाल  नहीं  हो

 पाता  |  यदि  तो  क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  सरकार  उस  हुद  तक  कम  उत्पादन  के  लिय  natant

 दृष्टिकोण  को  जिम्मेवार  समझती  है  ?

 श्री  fao  ato  माननीय  सदस्य  को  पता  है  कि  मनोविज्ञान  एक  अमत  पहलू  है  ।  अमित  पहलू

 के  आधार  पर  मूर्त  आंकड़े  बताना  मेरे  लिये  कठिन  है
 |

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  want  to  know  whether  on  account  of  shortage  of

 foreign  exchange  and  scarcity  of  raw  material,  Govt.  propose  to  reduce  the  number
 of  Small-Scale  Industries;  ग्  so,  whether  the  Ministry  could  not  put  sufficient  pres-
 sure  on  the  Planning  Commission

 and  upto  what  time  this  shortage is  likely  to
 continue.

 श्री  विभुधेन्द्र  मिश्र  :  छोटे प पैमाने  के  उद्योगों  को  कम  करन ेका  कोई  get  ही  नहीं  है  क्योंकि

 केन्द्रित  अर्थव्यवस्था  के  लिये  छोटे  पै  माने  के  उद्योग  बड़े  आवश्यक हैं  ।  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  को  ध्यान

 में  रखते हुए  सरकार  ने  उन  छोटे  पै  माने  के  उद्योगों को  प्रोत्साहन  न  देने  का  फैसला  किया  है  जो

 आयातित  कच्चे  माल  पर  वास्तव  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  से  अपना  उत्पादन  देश  में  उपलब्ध

 कच्चे  माल  से  बनाने  के  लिय  कहा  जा  रहा  है  |

 Shri  Bhagwat  Jha  Azad  It  is  correct  that  the  reasons  for  low  production
 in  the  small-scale  sector  were  shortage  of  raw  material  and  finances  but  what  is
 the  reason  of  low  production  in  the  large-scale  sector  where  Govt.  gives  financial
 assistance  and  raw  material  ?  Is  it  not  a  fact  that  those  industrialists  were  running
 other  industries  where  profits  could  be  more  and  as

 such
 there  was  low  pro-

 duction  on  this  side  ?

 att  विभुधेन्द्र  मिश्र  ag  बात  नहीं  है  ।  वास्तव  में  जहां  तक  बड़े  उद्योगों  का
 सम्बन्ध  अर्थात वे वे

 उद्योग  जिनको  उद्योग  विकास  तथा  विनियमन  अधिनियम  के  अन्तर्गत  लाइसेंस  दिये  गये  एक  बार  लाइसेंस

 दिये  जाने  के  बाद  कच्चे  माल  की  स्थिति  पर  भी  ध्यान  दिया  जाता  उनकों
 कुछ

 कच्चा  माल  दिये  जाने

 का  आश्वासन दिया  जाता  जहां  तंक  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों का  सम्बन्ध  वे  निर्बाध  रूप से  स्थापित

 हुई हूँ
 और  पिछले  10  वर्षों  में  संख्या  बहुत  बढ़  गई  उनको  राज्य  सरकारों

 मौत
 कच्चा  माल  दिया

 जाता
 लेकिन  उद्योगों  में  इस  प्रकार  प्रगति  हुई ह ैऔर  फलस्वरूप  कच्चे  मा  ल

 रही  हैं  कि
 छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  की  वास्तविक  आवश्यकताओं  को  पुरा  करना  कठिन  हो  गया  है  ।

 सरकार  ने  एक  समिति  नियुक्त  की  है

 श्री  भागवत झा  आजाद  :  मेरा  प्रदान यह  नहीं  था ।  में  बड़े  उद्योगों  के  बारे  में  पुछ  रहा हूं  ।

 अध्यक्ष  संभवत  :  उन्होंने  आवश्यकता  से  अधिक  उत्तर  दे  दिया है  |

 श्री  भागवत  नां  आजाद  :
 मेरा  प्रघन  बिल्कुल  भिन्न

 |  यदि  तह  sat  नहीं  समझे  हैं  तो  श्री  सिह  को
 उत्तर देने  दीजिए  |  उन्होंने  समझा

 कि
 शायद  मेंने  छोटे  उद्योगों  के  बारे  में  मैंने  बड़े  उद्योगों के

 बारे  में  पूछा  है  |
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 श्री  fao  ato  fag  :  उन्होंने  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  की  समस्याओं  पर  अधिक  कहा  में  इतना

 और  कहता  हूं  कि  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  बड़े  पैमाने  के  उद्योगों  के  क्षेत्र  में  कच्चे  माल  का  अभाव  रहा
 उनको  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  के  कारण  कुछ  तकलीफ  तो  हुई  लेकिनਂ  जैसा  मैंने  कहा  उनमें  कुछ

 मनोवैज्ञानिक  पहलू  निहित  हैं  |

 किस  मो०  बनर्जी  :
 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  के  ध्यान  में  यह  बात  आई  है  कि

 उन  कपड़ा  उद्योगों  में  जिनमें  मध्यम  दर्जे  का  और  मोटा  कपड़ा  बनता  बाजार  में  मंदा  आ  गया है  ।  और

 निर्यात  के  लिय  भी  कोई  अन्तर्राष्ट्रीय  मंडी  नहीं  है  और  उनमें  सुप्रबन्ध  भी  इसलिये  उनको  हानि  हो  रही

 है  और  यदि  तो  क्या  सरकार  उन  उद्योगों  को  अपने  नियंत्रण  में  लेगी  जिन  कपड़ा  तथा  पटसन  उद्योगों

 मेंछकुप्रबन्ध  है

 श्री  fa  ०ना०  सिंह  :  जब  कभी  हमें  ऐसे  मामलों  का  पता  चलता  ह्म  जांच  का  आदेश दे  देते  हैं  ।

 कदम  उठायेंगे  |
 कुछ  मामलों  में  हमने  कुछ  कदम  उठायें

 |  अन्य  मामलों  में  भी  जब  कभी  आवश्यक  हम  आवश्यक

 टेलीविजन  सेटों  का  आयात

 #240.  श्री  प्र०  चे  बरुआ  श्री  Go  वेकटासुबबया  :

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  श्री  रवीन्द्र  वर्मा

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  श्री  किन्नर  लाल

 att  विश्वनाथ  पाण्डेय  : श्री  विभूति

 श्री  sto  ato  विद्याशंकर :  श्रीमती  न 'रणका च्  बड़कटकोी

 श्री  दर  जी०  नायक :
 श्री  बागड़ी  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विदेशों  से  टेलीविज़न  सेटों  के  आयात  करने  का  सरकार  का  विचार

 यदि  तो
 कितने  सेट  और  किस  किस  देश  से  आयात  किये  और

 तत्संबंधी  शर्तें  क्यों  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  :  हा ं।

 1,000  टेलीविज़न  सेट  सामान्य  मुद्रा  क्षेत्र  से
 और  2,000  टेलीविज़न  सेट  हंगरी  से  |

 रु०  6,22,  200  मूल्य  के  1000  टेलीविज़न  ae का  gata  पूर्वी  अफ्रीका  के  एक  प्रवासी

 भारतीय  हारा  किया  जाये  गा  जो  अपनी  विदेशी  विनिमय  की  कमायी  में  से  इनका  मूल्य  चुकायेंगे  और

 सन्तोषजनक  प्र तिस्पर्धात्मक  मूल्यों  पर  तथा  बिक्री  के  बाद  की  जाने  वाली  सेवा  की  शर्तें  के  साथ  प्रदान

 करेंगे  ।  हंगरी से  होने  वाले  2000  सेटों  क ेआयात  का भुगतान  1  1,  80,000 रुपये  )

 हंगरी  भुगतान  करार  के  अन्तंगंत  रुपयों  में  किया  जायगा  |

 श्री  प्र०  do  बरुआ  :  आयातित  टेलीविजन  सेटों  के  मूल्य  की  देश  में  उत्पादित  टेलीविज़न  सेटों  के

 मूल्य  से  क्या  तुलना  है  और  हमें  अपनी  आवश्यकता  पुरी  करने  के  लिये  किस  ga  तक  आयातित  टेलीविज़नਂ

 सेटों  पर  fade  करना  पड़ता  है  ?

 श्री  मनुभाई  शाहू  :  जैसा  माननीय  सदस्य  को  ज्ञात  देश  में  बड़े  पैमाने  पर  कोई  उत्पादन  नहीं  हो

 अभी  कुछ  समय  तक  हमें  पूर्ण  रूप  से  आयातित  ee  विज  सेटों  पर  निर्भर  करना  पड़ेगा  |

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  इन  आयातित  सेटों  का  अनुमानित  मूल्य  क्या  होगा  और  क्या  देश  में  इनका

 उत्पादन  आरम्भ  करने  की  कोई  योजना है  और  यह  कब  तक  आरम्भ  किये  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 888
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 aft  —————— AAATE  शाह
 :  वर्तमान  ठेका  690  रू०  प्रति  सेट

 लागत-बी मा-भाड़ा  areal  पत्तन  तक  और

 शल्क  इसके  अतिरिक्त  स्थानीय  कर  भी  लगेंगे  ।  मे  इसके  विक्रय  मूल्य  के  ठीक  आंकड़े  नहीं
 दे  सकता  |  बिक्री  सरकार  के  प्रमाणपत्र  पर  ही  की  जायेगी  ताकि  मूल्य  नियमित  किये  जा  सकें  ।

 जहाँ  तक
 इसके  देश  में  उत्पादन  का  प्रश्न  en fara  सेटों  की  आवश्यकता  इतनी  सीमित  है

 इसका  बड़े  पैमाने  पर  उत्पादन
 आरम्भ

 करने  के  बारे  में  अभी  से  कुछ नहीं  कहा  जा  सकता  ।  हम  हमारी
 अपनी  आवश्यकताएं  भी  सी  मित हैं  और  हम  टेली  विजन  सेटों  के  बारे  i

 कोई
 स्थायी  जिम्मेवारी  नहीं  उठा

 सकते  |  एक  वर्ष  के  लगभग  अनुभव  प्राप्त  करने  और  इस  उपक्रम  के  बारे  में  जानकारी  प्राप्त  करने  के  बाद

 ही  हम  उत्पादन  करने  के  बारे  में  कदम  उठायेंगे  ।

 श्री  कपूर  सिह  :  अनुमानित  मूल्य  क्या  है

 श्री  सुभाष  शुक  में  परिवर्तन  होता  रहता  उपभोक्ता  वस्तुओं  पर  यह  100  प्रतिशत  तक

 हो  गया है  ।  इस  यारे  में  सै  अनुज न  नहीं  लगा  यहां पर  उतरने  पर  इसकी  लागत  670  रु०  होगी  |

 Shri  Rameshwar  Tantia  :  May  I  know  the  names  of  cities  which  will

 be  given  preference  for  setting  up  T.  V.  Sets  and  whether  any  scheme  for  manu-
 facturing  T.  V.  Sets  indigenously  is  under  consideration  ?

 Shri  Manubhai  Shah  :  In  the  first  instance,  it  will  be  limited  to  Delhi  and
 thereafter  it  will  be  set  up  in  four  big  cities  on  an  experiment  basis

 So  far  as  its  manufacture  is  concerned,  as  I  have  said  earlier  that  after  having
 experience,  we  shall  think  of  spending  crores  of  rupees  on  such  a  big  enterprise

 Shri  Bibhuti  Mishra :  The  Hon.  Minister  just
 now  said  that  first  it  will

 be  set  up  in  Delhi  and  thereafter  in  four  big  cities.  Only  urban  people  would
 be  benefited  from  this.  I  want  to  know  the  time  by  which  the  rural  public  is

 likely  to  take  benefit  of  it  ?

 Shri  Manubhai  Shah  The  Information  Minister  placed  the  whole  poli
 before  the  House  in  this  connection  The  idea  s  to  divert  it  towards  the

 educational  programme  The  scheme  would  also  be  applied  to  villages  Firs  t
 let  T.  V.  Sets  come  and  let  us  see  their  performance  Everywhere  in  the  world

 V.  has  been  beneficial  and  here  also  it  would  be  beneficial

 Shri  Bibhuti  Mishra  On  a  point  of  order,  Sir  In  the  cities  there  are  cer-

 tain  facilities  of  education  and  good  Teachers  are  also  available  in  the  cities

 They  do  not  go  to  the  villages  It  will  take  about  50  years  for  T.  V.  to  reach

 there  in  village  Gandhiji  said  that  villages  should  be  given  preference

 Shri  Manubhai  Shah  We  shall  set  up  T.  V.  in  villages  also

 Mr.  Speaker
 :  It  is  a  point  of  order,  I  have  to  reply  to  that

 श्री  दे०  जी०  नापक  :  जब  हम  इस  पर इतनी  अधिक  विदेशी  मद्रास  खच कर  रहे  हैं  तो  क्या  हर  बड़े

 दाहर  में  इन  सेटों  का  लगाना  नितान्त  आवश्यक  है ?

 श्री  सुभाष  शाह :
 1000  सेटों का  पहला  आयात  विदेश  स्थित  एक  भारतीय  द्वारा  दी  गई  विदेशी

 मुद्रा  से  किया  इस  पर  कोई  विदेशी  मुद्रा  खच  नहीं  होगी  क्योंकि  उसको  भुगतान  रुपयों में  किया

 जाए  गा  i
 खसरा

 आयात
 हंगरी

 से  किया  जायगा  जिनके  साथ  हमारा  रुपये  में  भुगतान  करने
 का

 करार
 हम  रुपये  में  भुगतान  करने  पर  संयुक्त  अरब  गणराज्य  और  रूस

 से  भी  और  सेट  आयात  करने के  बारे

 में  बातचीत  कर  इस  बारे में  हम  सकते है  कि  इस  पर  विदेशी  मुद्रा  खच  न  हों  ।
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 श्री  पें०  जहां  तक  जन  साधारण  का  सम्बन्ध  उनको  अधिकतम  लाभ
 पहुंचाने

 के

 कया  सरका  र  की  ग्रामीण  क्षेत्रों में  टेली  विज्ञान  सेट  लगाने की  कोई  बुहतਂ  योजना है  और  afe  तो

 इसको  निकट  भविष्य  में  पुरा  किये  जाने  की  संभावना  है  ?

 श्री  मनुभाई  शाह :  यह प्रशन  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  से  पूछा  जाये  ।  मैं  सभा  को  यह  आश्वासन

 दे  सकता  हूं  कि  नीति  धीरे  धीरे  गांवों  तक  पहुंचने  की  पहले  शुरुआत  तो  हो  जाए

 Shri  Bagri  :
 What  are  the  reasons  for

 making  a
 start  in  big  cities  and  not

 in  villages  or  small  towns  ?

 Mr.  Speaker  It  was  said  that  they  would  gradually  go  to  the  rural  areas.

 Shri  Manubhai  Shah  :  Mobile  Sets  will  be  there,  mobile  van  will  also

 be  there

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  wa  कि  हम  टेलीविज़न  सेटों  का  आयात  कर  रहे  मैं  यह  जानना  चाटता

 =
 gh

 क्या  देग  में  अधिक  सेट  बनाने  के  लिये  चौथी  योजना  में  कोई  उपबन्ध  करने  का  सुझाव  दिया  गया
 3

 ti
 नुमाई  शहे  हमारा  भी

 यदि  विचार  gi  वास्तव  में  योजना
 बड़ी

 विस्तृत  है  ।

 नलन्द्ार प्रा ब् जन नन नन नाना
 के  चा  बड़े  निर्माता  देशों  से आयात  किये  गय  सेटों  पर  कुछ  अनुभव  प्राप्त  करने  के  बाद  ही  हुम  द

 लगायेंगे  |  गांवों  और  शहरों  में  आवश्यक  अनुभव  प्राप्त  करने  के  बाद  इसका  स्थानीय  रूप  से
 Ferertor  किया  जा  THAT  है  ॥

 Shri  Ram  Sevak  Yadav :  In  view  of  the  shortage  of  foreign  ex
 change does  the  Hon.  Minister  think  it  proper  to  import  television  seis  from  abroad ?

 Shri  Manubhai  Shah :  Yes,  Sir,  we  think  it  proper.

 श्रीमती  अकीला  देवी  :  अब  तक  कितने  टे  ली विज़न  सेट  आयात  किये  जा  चुके हैं  ,  दिल्ली  में  रेलों  में

 कितने  सेट हैं  और  गणमान्य व्यक्तियों  के  पास  कितने  ace हैं  ?

 श्री  मनु भाई  शाह :  पहले  तो  टेलीविज़न  सेटों  का
 आयात

 किया  ही  नहीं  गया  है  |  हमारे  पास  800

 सेटों  का  रिकार्ड  है  ।  जहां  तक  इस  बात  का  सम्बन्ध है  कि  स्कूलों  में  कितन ेहैं और  गणमान्य  व्यक्तियों

 के  पास  कितने
 यह  प्रीत  अन्य  मंत्रालय  से  पुछा  जाये  ।  हम  तो  इन  सेटों  के  लिये  आयात  की  अनुमति  देते

 हूँ
 कोयला  खानों  का  आध  निको  करण

 +

 241.  श्री  वॉरियर  :  श्री  बसुमातारी

 श्री  बास देवन  नायर  श्री  मुहम्मद  कोया

 श्री  प्रभात  कार  श्री  कनकसंब

 पी  रामेश्वर  टाटिया  :  श्री  च  सामन्त

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  श्री  सुबोध  हंसना

 श्री  तम  सिह  श्री  Ho  ato  द्विवेदी

 श्री  रा०  बरुआ  :  श्री  रघुनाथ  fag

 श्री  यशपाल  fag  श्री  नरेन्द्र  सिह  महिला

 श्री  द्वारका दास  मंत्री  श्रीमती  मैमूना  सुलतान
 :

 क्या  इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 Tay  a>
 क्या  यह  सच  है  कि  गर-सरकारी  क्षेत्र  की  कोयला  ख  iat  को  आधुनिकीकरण  के  लिये  विश्व

 बेक  की  सहायता  HT  पूर्णतया  उपयोग  नहीं  किया  गया  है
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 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  और

 सरकार
 ने  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठा  4  हैं  कि  सहायता  का  पूर्णतया

 उपयोग  किया  जाये  ?

 इस्पात  और  खान  मंत्री के  सभा-सचिव  तिम्मय्या  )  यह  ठीक  है  कि  कथित  ऋण  कां
 पुरा  प्रयोग  नहीं  हुआ

 प्रारम्भ  में  इसका  कारण  उद्योग  द्वारा  आवश्यक  मैचिंग  रूपी  वित्त  का प्राप्त  न  कर  पाना

 परन्तु  अब  मुख्य  कारण  कोयले
 की  मांग  का  कम  होना है  जिसके  कारण  उद्योग  भारी  लागत  पर  बाहर से

 मशीनें  और  उपकरण  मंगाने  के  लिये  इच्छुक  नहीं  है  ।

 ऋण
 के

 प्रयोग
 की  सुविधा  के  लिये  सरकार  ने  एक  अंशिक  प्रतिभूति  की  योजना  की

 जिससे  कि  उधार  देने  वाली  संस्थाएं  गैरसरकारी  क्षेत्र  की  कोयला  खानों  को  अग्रिम  राशि  दे  सके  ।
 1962  और  1964 में  कोयले  की  की  में  बढ़ाई  गईं  ताकि  उद्योग  को  धन  व्यय  करने  का  आकर्षण

 और  भी  बहुत  सी
 छूटें  ५  भरण  के  लिये  सहायता  विकास  के  लिये  बड़ी  छूट  तथा  आयात  खनन

 मशीनों
 पर  शल्क  की  छूट  वाली  दरों  के  रूप  में  प्रदान  की  गई  ।  31  1965 को  कुछ  श्रेणी  के  जो

 ऋण  समाप्त  होने  वाले थे  उसे  बढ़ाकर  30  1965  तक  कर  दिया
 गया  है  |

 श्री  वॉरियर
 :  छोटी  कोयला

 खानें  इस  ऋण  का  आधुनिकीकरण के  लिये  इस्तेमाल  नहीं

 कर  सकती
 और  इसलिए  सरकार  का  इनमें  से  कुछ  को  मिला  कर  एक  करने  का  इरादा

 ताकि
 लाभप्रद  बन  सके  ।  क्या में  जान  सकता हूं  किस  मामले  में  सरकार

 ने  कितनी  प्रगति  की

 श्री  तिम्मय्या  :  छोटी  कोयला  खानों  का  विलय एक  भिन्न  wer  ti  बजट  पर  चर्चा
 के  दौरान  यह  बताया  गया  था  कि  छोटी  कोयला  खानों  के  विलय

 के
 बारे  में  एक  विधेयक

 का  प्रारूप  तैयार  किया  जा  रहा  है  ।  लेकिन  यह  मूल  see  ऋण  के  बारे  में  है  और  यह
 श्रेणियों  में  आता है  ।.  और  यह  ऋण  विश्व  बैक  द्वारा  दिया  गया  है  ।  अब  तक

 कोयला

 उद्योग  ने  इस  महीने  तंक  16.01  करोड़  रुपये  के  साज  के  क्रयादेश  दिये

 श

 श्री  वॉरियर  :  क्या  यह  सच  है  आधुनिकीकरण  के
 लिये  आयात

 की  मशीनों

 का  पुरा  पूरा  इस्तेमाल  नहीं  किया  जा  रहा  और  ये  बेकार  पढ़ी  यदि  तो  क्या

 सरकार  तरह  से  इनको  इस्तेमाल  करने  के  बारे  में  सोच
 रही  है

 ?

 और  खान  मंत्री  संजीव  रेड्डी  )  यह  सच  है  कि  कुछ  मामलों  में  मशीनें

 अभी  तक  इस्तेमाल  नहीं  की  गयी  हे  :  इसका  कारण  कोयले  की  मांग  में  कमी  है

 कारण  उत्साह कुछ  शिथिल  पढ़  गया  है  ।

 Shri  Tan  Singh  :  [5  it  a  fact  that  one  of  the  reasons  for  not  fully  utilising
 the  aid  received  from  the  World  Bank  is  as  stated  by  the  industrialists  that  Govt.
 haye  not  completed  certain  legal  and  administrative  formalities  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Steel  and  Mines  (Shri  P.  C.

 Sethi)  :  It  is  not  correct.

 श्री  रा०  बरुआ
 :  आधुनिकीकरण  न  होने  कोयले

 पर
 आधारित  उद्योगों

 पर  प्रभाव  पड़ा  है  और  यदि  at,  तो  किस  a  तक
 ?
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 संजीव  रेडी
 :  sat  यह  है  कि  कोयले  की  मांग  नहीं  यदि  कोयले  पर

 आधारित  उद्योग  अधिक  मांग  करे  तो  निश्चय  ही  कोयला  उत्पादक  अधिक  उत्पादन

 मं
 ००,

 करेंग ।  लेकिन  मांग  कम  होने  के  कारण  वे  अधिक  कोयला  निकालने  धन  लगाने

 को  तयार  नहीं

 Shri  Yashpal  Singh  :  Is  it  a  fact  that  in  the  case  of  small  collieries,  they
 have  asked  time  for  modernising  the  collieries  and  whether  they  would  be  given
 time?

 Shri  P.  C.  Sethi  :  Yes  Sir,  theyfasked  time  for  thats  Previously  it  was  upto
 gist  July,  1963  and  then  the  time  was  extended  upto  3oth  September,  1965.
 They  are  asking  for  more  time.  For  that  we  are  negotiating  with  the  World
 Bank  but  it  seems  that  there  is  no  possibility  for  this  .

 श्री  रामेश्वर  क्या  विश्व  बेक  का  ऋण  इस  कारण  से  भी  व्यय  नहीं
 किया जा  सका है  कि  मंत्रालय  में  इस  संबंध  में  बहुत  औपचारिक  aa  करने  पढ़ते a

 और  इन  कार्यों  के  करने  में  बहुत  समय  लगता  है  ?

 श्री  संजीव  रेड्डी  यह  ठीक  है
 ।

 में  अनुमान  अथवा  कारणों  के  सम्बन्ध  में  प्रदान

 का उत्तर नहीं  देना  चाहता  किन्तु  यह  सच  है  कि  हमनें  अवधि  बढ़ाने के  लिए  कहा

 श्री  स०  सामन्त  :  कोयला  उद्योग  को  ऐसी  सहायता  देने  के  लिये  विश्व

 बंक ने  कोई  ad  लगाई  है  ?

 श्री  संजीव  रेड्डी  सरकार  द्वारा  पहले  स्वीकार  की  गई  wad  कायम  हें  ।
 उनके

 अतिरिक्त  कोई  नई  दात  नहीं  लगाई  गई  है  ।

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  The  hon.  Minister  has  just  stated  that  Government
 are  preparing  a  bill  to  amalgamate  small  industries  with  big  industries.  May
 I  know  how  lon  g  this  question  was

 pending
 and  causes  of  delay  in  bringing  for-

 ward  the  Bill  ?

 श्री  संजीव  रेड्डी
 :

 पहले  हम  स्वेच्छा  से  विलय  का  प्रयत्न  कर  रहे  चूंकि

 इसका  कोई  आशाजनक  परिणाम  नहीं  निकला  है  अतः  अब  हम  विधेयक  तेयार  कर
 रहे

 श्री
 कपूर  fag:  क्या  सरकार  ने  देश  के  औद्योगिक  विकास  को  ध्यान में  रखते

 हुए  इस  बात  गंभीरता  कि  जांच  की  है  fe  भविष्य में  शक्ति  के  लिए  कोयले

 का  उपयोग  लाभ  कर  नहीं  और  यदि  हां  तो  उसका  क्या  परिणाम  रहा  ?

 श्री  संजीव  क क
 जहां  तक  dat  जानकारी  है  न  केवल  हमारे  देश  में  अपितु

 अन्य  देशों  में  कोयले  के  स्थानीय  अन्य  वस्तुओं  का  ईंधन  के  लिए  उपयोग  हो  रहा  हमने

 अभी  औद्योगिक  क्षेत्र  में  अधिक  उन्नति  नहीं  की  है  ।  औद्योगिक  विकास  म

 भविष्य  में  भी  कोयले  का  महत्वपूर्ण  स्थान  रहेगा ।

 emt  :  इन  सब  तथ्यों  को  देखते  हुए  कि  ये  कोयलें  की  छोटी  खाने  समस्त
 कोयला  उद्योग  के  यहां  तक  कि  उत्पादन  लागत  और  आधुनिकीकरण  की  दृष्टि  से

 बाधक  सरकार  अनुभव  करती  है  इनका  एकीकरण  करने  के  स्थान

 पर  राष्ट्रीयकरण  किया  जाये ?

 4
 श्री  date  डी  मे

 क
 राष्ट्रीयकरण  के  पहलू सेਂ  सहमत  नहीं  हूं  किन्तु  में

 तनती मानता  g  कि  कोयले
 की

 खाने  संतोषजनक  रूप  सरे  काय  be  bd र  रही
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 मथा

 ot  वासुदेवन  क्या  ag  सच  है  कि  आयात  जा  चुकी  जिन  मशीनों को
 उपयोग  नहीं  गया

 उन्हें  विभाग  उपयोग  में  ला  सकते  हें
 ?  में

 मिट्टी खोदने  वाली  मशीन  का  उल्लेख  कर  रहा  हूं  ।  कया  उनके  मंत्रालय
 को  कहा  गया है  कि

 फालतू  महीनों को  दूसरे  विभागों को  देने  की  जाये  ?

 श्री  संजीव
 रेड्डी  :  हमने  इस

 सम्बन्ध  में  कुछ  कार्यवाही  कौ  है  ।  राष्ट्रीय  कोयला

 स  निगम की की  फालतू
 मशीने  अन्य  विभागों  को  गई  हूं  ।

 किन्तु
 चौथी  पंचवर्षीय

 योजना में  जब  में  कोकिंग  कोयले
 के

 उत्पादन  में  वृद्धि  करनी  पड़ेगी  तो  फालतू
 मशीनों  का  उपयोग  किया  जायगा  ।  अतः  में  समझता  हुं  कि

 कॉलिंग  कोयल

 का  उत्पादन

 2  करोड़  50  लाख  टन  बढ़ाने  पर  यह  फालतू  नहीं

 क्या  कोयला  उद्योग  के  लिये  दिये  गये  विश्व  बैंक  ऋण श्रीमती  तारकेश्वरी  सिन्हा :

 के  अंतगर्त  भारत  सरकार  के  set  मांगने  की  अनुमति  दी  गई  हैं  अथवा
 उद्योग

 की

 आवश्यकता  कुछ  देशों  से  सामान  मंगा  कर  ही  पुरी  करने  की  शर्त  लगाई  गई  है

 श्री  संजीव  रेड्डी  में  समझता  हूं  कि  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  है  ।  में  यह  नहीं  कहता

 कि  किसी  विशेष  ar

 श्री  दाजी  :  किन  देशों  से  उत्तर  स्पष्ट  होना  चाहिए ।

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  क्या  टक्कर  मांगने  में  विलम्ब  का  यहीं  कारण

 श्री  संजीव  रेड्डी  :  नहीं

 श्रीमती  सवित्री  निगम  :  क्या  मंत्री  महोदय  को
 पता  है  fe  कोयले  की  छोटी  खानों

 के  मालिक  खानों  का

 में

 areter arco  नहीं  चाहते  है  और  पूंजी  दूसरे  उद्योगों
 उनका  आधुनिकीकरण

 रहे  है  ?
 सब

 बातों  को  देखते  हुए  सरकार
 करने  अथवा  उन्हें  अपने  हाथ  में  में  क्यों  हिचकिचाती है  ?

 श्रीं  संजीव  रेड्डी  :  को  अपने  हाथ  में  उनका  राष्ट्रीयकरण  करना

 1  में  इस  बात  सहमत
 fe  मांग न  होने  के  कारण  वे  हिचकिचाते  हैं  ।

 मुझें  विश्वास है  कि  मांग  ast  पर  हम  न
 केवल  वर्तमान  मशीनों  अपितु

 aaa  तथा  उपकरणों  कां  भी  उपयोंग  करेंगे ।

 श्री  अ०  प्र०  शर्मा  :
 कोयला  खानों  के  विलय  कां  यह  wad  स्वेच्छिक  पद्धति  धर

 आधारित  क्या  सरकार  ने  कोयले  की  छोटी  खानों  =  मालिकों
 के  विचारों के  बारे ~

 में  पता  लगाया  है  ?  यदि  तो  इस  संबंध  उनकी  क्यां  प्रतिक्रिया है  ?

 sit  संजीव  रेड्डी :  wet  नहीं  उठता  कुछ  ae  पता  था  और

 उसी  के  आधार  पर  स्वेच्छिक  विलय  को  प्रशन  उठाया  गया  ।  अब  हम  समझते  हैं  कि  यह
 प्रयास  असफल  रहा  और  इसीलिये  अंब  उनका  कानूनी  तौर  पर  विलय  किया  जायेगा |

 श्री  प्र०  र्०  चक्रवर्ती
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  उतना  ही  अनुदान  जानता  विश्व  बेक  को

 ऋण  है  न
 मिलने  के  कारण  उद्योग

 में
 ma  बैंक  के

 ऋण  उपयोग  नहीं  हो  पाया है  ?
 यदि  at,  तो

 क्या  सरकार
 ने  इस

 सम्बन्ध  में  कोई  व्यवस्था  की  है  ?

 श्री  esi  रेड्डी  :
 ers

 सच
 है

 इस
 सम्बन्ध  में  मेरे  सहयोगी  बता  चुके  हें

 कि

 ऋण  बराबर  का  अनुदान  न  मिलने  के  कारण  ga
 की

 व्यवस्था  को  जा  रही
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 Shri  Raghunath  Singh  :  This  matter  has  been  pending  since  long.  May
 I  know  the  reasons  for  not  giving  matching  grant  when  there  vas  a  demand
 for  it  ?

 Shri  P.  C.  Sethi :  We  gave  Bank  guarantee.  Since  then  we  are  utilising
 this  loan.  The  ratio  between  the  Bank

 guarantee
 and  Government’s  share

 was  35%:  65.

 पाकिस्तान को  इस्पात  तथा  लोहे  का  निर्यात

 *  242.  श्री  हेम  बरुआ  श्री  परम शि वन

 श्री  यशपाल  सिह  lo  श्रीनिवासन

 श्री  दी  चे  शर्मा  शी च०
 काम  :

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  भी  कनकसंबे

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  श्री  रामपुर

 इस्पात  ओर  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  1965
 में  कलकत्ता  के  कुछ  व्यापारी  पाकिस्तान  को

 इस्पात  तथा  लोहे  का  निर्यात  कर  रहे  और

 यदि  तो  सरकार  की  इस  पर  क्या  प्रतिक्रिया
 है  तथा  पाकिस्तान  को  ऐसी

 अत्यावश्यक  वस्तुओं  का  निर्यातਂ  बन्द  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठायें  गये  हें  ।

 इस्पात  और  खान  मंत्रालय में में  उप  मंत्री  (ait  प्र०  चं० से  :
 जी  हा ँ।

 प्रकार  का  इस्पात  निर्वात  किया  गया  उस  प्रकार  का  इस्पातਂ देव  में

 अपेक्षाकृत  अधिक  है
 और

 उस  पर  से  मूल्य
 और

 वितरण  नियंत्रण  हटा  लिया गया  है
 ऐसे  इस्पात  सभी  देशों  को  निर्यात  करन  की  छूट  ऐसे  इस्पात  के  निर्यात से
 मूल्य  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  होती है  ।  चूकि  faate  किया गया  इस्पात  साधारण  प्रकार

 स्वात है  जिसे  पाकिस्तान  सुगमता से  किसी  भी  अन्य  देश  से  प्राप्त कर  सकता

 है  और  चूंकि  इसके  निर्यात से  हमें  बहुमूल्य  विदेश  मुद्रा  प्राप्त  होती  इसलिए  इस  प्रकार
 के  स्वात  के  निर्यात पर  प्रतिबन्ध  लगाना  आवश्यक  नहीं  समझा गया  ।

 श्री  हेम  बरुआ  :  इस  समय  पाकिस्तान  के  साथ  चल  रहे  युद्ध  को  ध्यान में  रखते

 हुए  सरकार ने  पाकिस्तान  को  इस्पात  जैसे  सामरिक  महत्व  के  सामान  के  निर्यात  बन्द  करन के
 औचित्य  फ्र  विचार  क्यों  नहीं  किया ।

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव  रेड्डी )  :  सभी  पहलुओं  पर  विचार  किया  गया  था  ।

 यह  साधारण  इस्पात  है  सामरिक  महत्व
 का  इस्पात नहीं  ।  इस  से  हमें  विदेशी  मुद्रा  के

 रूप
 में

 डालर  और
 पौण्ड  प्राप्त  होते  हें  जिससे हम

 अधिक
 युद्धोपकरण  खरीद  सकते  हैं

 ।

 चूंकि  हमें  इससे  अच्छी  आय  होती  है  मंत्रिमंडल  ने  पहले  दिये  गये  वचन  को  न

 तोड़ने  का  निर्णय  किया  है  |

 श्री  हेम  बरुआ  :  माननीय  सदस्य  श्री  नाथपाई  ने
 पहले

 आरोप  लगाया  था  कि  कलकत्ता

 के  कुछ  व्यापारी  पाकिस्तान  को  इस्पात  की  छड़ों  का  निर्यात  कर  रहे  चूंकि  यह
 अनधिकृत  निर्वात  है  अतः

 ग
 ने

 उन  व्यापारियों
 पता  लगाने

 के  लिये  क्या
 za  पटाक पव  TY  >

 वाही  की  है  और  सरकार  के  होते  हुए  हम  FIA  WAI  ने  पाकिस्तान  से  कसे  ब
 स्थापित  किया ?
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 संजीव  we  बात  नहीं  मिना  अनुमति  के  निर्यात  करने  के  सम्बन्ध
 में

 मुझे
 जानकारी

 नहीं  है  निर्यात  सरकार  की  अनुमति  से  किये
 जा

 रहे  है  और
 इन  के

 लिये  गत
 अक्टूबर में  परमिट  दिये

 गये
 थे  मैं

 बता  चूका  हूं  कि
 इस  पर  मंत्रि मंडल

 में  विचार  करने  के  बाद  निर्यात  बन्द  at  करने  का  निर्णय  किया  गया  हमें

 भूगतान  पाकिस्तानी  रुपये  में  न  होकर इस से  विदेशी
 मुद्रा  प्राप्त  होती  है

 ।
 इसका

 और  पिंडों  में  किया  जाता  चूंकि हम  इसका  निर्यात  करने  के  लिये

 वचन चुके  थे  हमने  इन  साधारण  सामग्रियों  का  निर्वात  करने  अनुमति  दी  है

 श्री  हेम  बात  ऐसी  नहीं

 अध्यक्ष  महोदय  क्या  गर  सरकारी  व्यक्ति  बिना  सरकार  की  निर्यात

 कर  रहे

 श्री  संजीव  रेड्डी  :  गेर  सरकारी  व्यक्ति  ही  निर्यात  करते  हैं  ।

 श्री हेम  बरुआ  प्रशन  का  भाग  इस  प्रकार  है

 क्या  यह  सच  है  कि  1965  में  कलकत्ता  के  कुछ  व्यापारी  पाकिस्तान  को  इस्पात

 तथा  लोहे  का  निर्यात  कर  रहे  थे

 अध्यक्ष  महोदय :  मंत्री
 महोदय  नें  कहा  है

 कि
 उन्हीं  गेगों ने ने  निर्यात किया  था  जिन्हें

 सरकार  ने  परमिट  और  लाइसेंस  दिये  थे  ।

 में
 =~

 किया  गया  ॥ थीं
 सुरेन्द्रनाथ

 द्विवेदी
 :  उन्हों  ने  अक्टूबर  बताया  था  ।  निर्यात  मई

 क्या  सरकार ने  मई  मे ंa  निर्यात  करने की  अनुमति दी  थी  ?

 संजीव  रेड्डी :  प्रश्न  के  भाग  FAT  1965  र्म
 कलकत्ता  के

 कुछ  व्यापारी
 पाकिस्तान  को  इस्पात  और  लोहे  का  निर्यात  कर  रहे  के  उत्तर  में

 में  मैंने

 बताया
 res

 जी  ह्म  इसमें  कोई  अस्पष्ट  बात
 नहीं  है  Ei  नाथ  पाई द्वारा  इस

 सम्बन्ध  में

 बतायें  जाने  के  बाद  इस  पर  मई  में  मंत्रिमंडल  ने  विचार  किया  था  ।  इस  संबंध  में  सावधानी

 पुवंक  विचार  करने  के  ate  सरकार  के  वचन  को  पुरा  करने  का  निर्णय  किया  गया

 at  रास  सहाय  मंत्री  महोदय  ने  अभी  बताया  कि  हमारे  ने  पाकिस्तान

 को  इस्पात  का  निर्यात  किया  है  ।  क्या  यह  वस्तु  विनिमय  के  आधार  पर  किया  गया  था
 अथवा  यह  पाकिस्तान  को  सीधा  निर्यात  था ?

 श्री  संजीव  रेड्डी  :  मैं  बता  चूका  त्व
 ह  कि  यह  विदेशी  nar  फ़रमाने  के  लिये  एसा  किया

 गया  था  |

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  अभी  मंत्री  महोदय  ने  fe  हमारे
 पास  देश  की  आवश्यकता  से  अधिक  इस्पात  था  इसलिये  उसका  निर्यात  किया  गया
 क्या  इस  वर्ष  अथवा  गतबष इस इस  प्रकार  के  इस्पात  का  विदेशियों  से  आयात  किया  गया  है  ?

 श्री  संजीव  रेड्डी :  कुछ  पार्टियां  निर्यात  कर  रही  थीं  ।  इस  वर्ष  हमने  निर्यात

 एक  टन  से  बढ़ाकर  3  टन  करन  का  निर्णय  किया  2  ।
 ag

 निर्यात  न॑  केवल  पाकिस्तान
 को  अपितु  सम्मान

 तथा  अन्य  कई  देशों  को  निर्यात  करने  का  निर्णय  लेने  पर  किया
 wal था  ।  गत  वर्ष  1  लाख  टन  का -  निर्यात  किया  था  और  इस  वर्ष  3  लाख  टन  निर्यात

 निर्णय  किया  गया करने  का
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 श्री  पृ०  क्या  सरकार  न  गर  सरकारी
 क्षेत्र  के

 व्याप पारियों  के
 निर्यात  करन  के  स्थान  परे  राज्य  व्यापार  निगम  के  जरिये  निर्यात  करने  के

 औचित्य  पर  विचार  किया

 ait  संजीव  रेईं  में  इस
 सम्बन्ध

 में
 विचार  राज्य

 व्यापार
 निगम

 pat
 वस्तुओं  का  व्यापार  करता  है  और  यदि  वह

 इसे
 अपने  हाथ  में  ले  ले

 तो  मुझे
 re  आपत्ति नहीं  होंगी  ।

 aft  to  जी०  नायक  लौह  अयस्क के  आयात  से  कितनी  विदेशी  मुद्रा  पाकिस्तान  से  मिली  ?

 at  संजीव  रेड्डी  लगभग  एक  करोड़  रुपये  की ।

 श्री  इकबाल  सिंह :  कया  ag  सच  नहीं  है  कि  पाकिस्तान  भारत  के  साथ  कोई

 सहानुभूति  नहीं  अपने  वचन  के  अनुसार  भारत  क at  चावल  और  ag  भी  नहीं
 aot?

 फिर
 भी  ga  उसको  और  इस्पात  का  निर्यात  क्यों कर  रहे  क्या  सरकार

 इस  मामले  पर  विचार  करेंगी  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  सुझाव  मात्र  है  ।

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी  :  क्या  सरकार  पाकिस्तान  के  स्थान  पर  किसी  अन्य  देश  को

 लोहे  :  और  इस्पात  का  निर्यात  नहीं  कर  सकती  ?  क्या  यह  प्रतिरक्षा  नीति  के  प्रतिकूल  नहीं

 श्री  संजीव  रेड्डी  जी  नहीं  ।  इस  पर  विचार  किया  गया  और  ae  महसुस  किया

 गया  ag  ऐसा  सामरिक  महत्व  माल  नहीं  है  जिसके  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  लगाया

 जाय  ॥

 श्रीमती  सावित्री  निगम  क्या  यह  सच  है  कि  भारत  से  आयात  किए

 गए  ate  और  इस्पात  क्  उपयोग  सामरिक  कार्यों  के  लिये  कर  रहा  और

 यदि  तो  सरकार  अपनी  नीति  का  पुनरीक्षण  क्यों  नहीं  करती  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्या  तक॑  कर  रही  हैं  ।  wa  के  पहले  भाग  का  उत्तर

 दिया  जाये  ।

 श्री  संजीव  रेड्डी  मेरे  विचार  से  इसका  उपयोग  ag  सामग्री  के  लिये  नहीं  हो

 सकता  है  ।

 ए Shri  Bade :  Steel  being  exported  to  Pakistan  costs  her  more  if  she  imports
 it  from  other  Countries  than  India.  Whether  the  Government  consider  the  de-

 sirability  of  accepting  foodgrains  for  this  export  instead  of  earning  dollars  ?

 श्री  संजीव  रेड्डी :
 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  विचार  किया  ar  यदि  माननीय  सदस्य

 ऐसा  करना  खतरनाक  समझते  हैं  तो  हम  इस  पर  फिर  विचार
 कर

 सकते  है  और

 यदि  यह ख वत् तर नाक  समझा  गया  तो  हम  निश्चित  रूपਂ  से  निर्यात  बन्द  करे  देंगे  |
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 आयात  नीति

 aft स०  ला०  द्विवेदी :  ait  श्र०  स०  बरखा :

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :  श्री  बासप्पा :

 wt  | (०  do  सामन्त :  श्रीमती  रण का  राय
 :

 डाट  महादेव  प्रसाद  :

 यशपाल fag  :  श्री  राम  रख  यादव

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय :  हिम्मतसिहका  :

 श्री  दी०  do  शर्मा  :  श्री  रामेश्वर  टाटिया

 o  e श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  श्री  कार  लाल  बैरवा

 श्री  महेश्वर  नायक :  श्रीमती  मैमूना  सुल्तान

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि :

 आयात  नीति  की  घोषणा  करने  में  अत्यधिक  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  हैं  जो  कि  पहले

 प्रतिवर्ष  अप्रैल  में  घोषित  कर  दी  जाती

 क्या  सरकार  ने  कच्चे  माल  के  आयात  का  विनियमन करने  के  लिए  विदेशी  मुद्रा
 की  उपलब्धता

 का  प्रबन्ध  किया है  ताकि  लघु  तथा  अत्यावश्यक  उद्योग  अपनी  पुरी  क्षमता  पर  काम कर  सकें  ;  और

 यदि  उपरोक्त भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो
 इन  उद्योगों  को  चालू  रखने  के  लिए

 क्या  वैकल्पिक  प्रबन्ध  किया  गया  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनुभाई  :  विदेशी  विनिमय की  कठिन  स्थिति ने  सरकार  को  अप्रैल

 1965  से  शुरू  होने  वाले  चालू  वर्ष की  आयात  नीति  की  घोषणा  को  स्थगित  कर  देने  के  लिये  faa  कर

 दिया ।

 सरकार  ने  जहां  तक  सम्भव  हुआ है  उपलब्ध  विदेशी  मुद्रा  की  सीमाओं  में  रहते  हुए  लघु

 तथा  भावुक  उद्योगों
 के

 लिय  कच्चे  माल  के  आयात  का  विनियमन  करने  के  उद्देश्य  से  विदेशी  मुद्रा  का

 प्रबन्ध  करने  का  यत्न  किया  है  ।

 प्रदान ही  नहीं  उठता  |

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  Why  the  assessment  of  the  position  of  raw  material

 was  not  made  earlier  so  that  import  policy  could  have  been  laid  down  in  the

 month  of  April  ?  May  I  know  the  extent  01055  suffered  by  the  industry  on  ac-

 count  of  this  delay  ?

 Shri  Manubhai  Shah  :  The  Hon.  Member  is  aware  that  we  had  to  import
 fertilizers  and  defence  equipment  in  addition  to  import  schedule.  We  also  wanted
 to  ascertain  about  the  assistance  expected  from  friendly  countries  before  announc-

 ing  the  policy  in  the  month  of  April  and  it  took  two  months.

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  May  I  know  whether  the  requirements  of  raw  ma-
 terials  of  small  industries  is  being  met-adequately  from  indigenous  resources  for

 which  it  is  not  available  to  them  from  abroad  due  to  the  shortage  of  foreign  ex-

 change.

 Shri  Manubhai  Shah
 :

 As  has  been  just  now  told  by  my  colleague  and  I

 have  also  said  last  year  we  are  not  giving  enough  foreign  exchange  to  small  scale

 industries.  We  are  trying  to  provide  foreign  exchange  to  industries  according
 to  our  limits  so  that  they  can  run  on  their  factories  ?
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 श्रीमती  सावित्री  निगम :  हमेशा ऐसा  होता  आया है  कि  जब  भी
 आयात

 तथा  निर्यात  नीतियों  की

 घोषणा  होती  है  तब  इनका  बाजार  पर  अपना  अलंग  असर
 होता  क्या में  जान  सकती  हूं  किਂ  क्या

 माननीय  मंत्री  को  मालूम  है  कि  नीति  की  घोषणा  विलम्ब  से  होने  का  छोट  उद्योगों  के  अतिरिक्त  किसानों

 पर  भी  बुरा  प्रभाव  पड़ता  है  |  जब  बाजार में  उनकी  चीज़ आ  जाती  है  तथा  होनेसे  के  हाथों  में  चली  जाती

 है  तब  नीति की  घोषणा  होती है  और  किसानों  को  नुकसान  उठाना  पड़ता  है  |

 श्री  मनु भाई  शाह :  किसान तो  सामने  आता  नहीं  माननीय  महिला  सदस्य  जानती  हैं  कि

 गाया  नीति  की  घोषणा  कारखानों  तथा  स्थापित  आयात कर्त्ताओं  के  लिए  होती  है  |

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :  कच्चा मॉल  दो  स्थानों  से  आता  हैं

 अध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  बड़ा  लम्बा  प्रदान  पुछा  था  ।  उसका  उत्तर  किस  प्रकार  दिया  जा  सकता

 श्रीमती  साबित्री  निगम :  एक  तो  आयात है  और  दूसरा  देना  में  उत्पादन  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  हम  माननीय  महिला  सदस्य  की  बात  फिर  कभी  सुनेंगे  ।  श्री  सामन्त  |

 श्री
 स०  चं०  सामन्त :  क्या  यहँ  सच  नहीं  है  कि  काफी  लघु  उद्योग  समाप्त  mm  हूं  क्योंकि  देश  में  कच्चा

 माल
 उपलब्ध  नहीं  है  और  सरकार  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  क्या  और  कार्यवाही  की  गयी  हें  अथवा की  जा  रहीं

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  भारी  इंजिनियरिंग तथा  उद्योग  मंत्री  त्रि०  ato  fag) :  में
 अपकी  अनुमति  से  इस  प्रदान का  उत्तर

 यह  सच  है  कि  हमारे  कई  लघु  उद्योग  नाव  लिए  सम

 कठिनाई  से  गुजर रहे  इस  के  लिए  हम  रुपये  के  अधार  पर  भुगतान  किये  जाने  वाले  देशों तथा

 कुछ  अबध  विदेशी  मुद्रा  वाले  स्रोतों से  यथा  संभव  अधिक से  afer  मात्रा  जितना भी  उपलब्ध  हो
 कच्चा  माल  मंगाने  का  प्रयत्न  कर  रह ेहें  इस  प्रयोजन  के  लिए  हमारा  विचार  इस  उपाय  को  काम

 में  लाने  का  है  और  लघु  उद्योगों के  लिए  हम  हर  संभव्  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।

 Shri  Yashpal  Singh :  May  I  know  whether  this  delay  was  caused  due  to
 the  fact  that  the  Capitalists  were  being  consulted  and  they  were  unanimously
 not  arriving  at  a  conclusion  ?

 Shri  Manubhai  Shah :  That  is  not  the
 reason,’

 The  reason  is  the  same  as
 has  been  explained  to  you.

 श्री  राम
 सहाय

 पाण्डेय :  चौथी
 योजना

 को  अन्तिम  रुप  दिया
 जा  रहा है  और  में  यह  जानना  चाहता

 हुं  कि  क्या  मंत्री  महोदय  ने  योजना तेयार  करने  वालों  को  कोई  एसा  सुझाव  दिया  है  कि
 वे  उन  छोटे

 उद्योगपतियों  के  हित  में
 जिन्होंने

 अपनी  पूंजी  विनियोजित  की  कोई  मार्गो पाय  निर्दिष्ट  और  उनसे

 यह  कहा  जा  रहा  है  कि  उन्हें न  तो  विदेशी  मुद्रा  ही  दी  जायेगी  ल

 कागती

 ।  जब  स्थिति  ऐसी

 तो  फिर  आप  उनसे  यह  आशा  कैसे  करत ेहें  कि  वह  वस्तुओं  का

 श्री  fao  ato  सिह  :  माननीय  सदस्य  को  इस  बात  से  अवगत  होना  चाहिए  कि  इसी  wet  पर  विचार

 करने  के  लिए  एक  समिति  नियुक्त  की  गई  fl ——a Hala  समिति

 श्री
 राम  सहाय

 पांण्डेय
 :  समिति  की  नियुक्ति  के  बारे  में  बता  देना  कोई  उत्तर  नहीं  है  ।

 श्री  त्रि०  ना०  fag :
 उसके  लघु  उद्योगों  को  कम  से  कम

 कुछ
 विशेष  अवश्यक  वस्तुओं  की

 नियमित  सप्लाई  सुनिश्चित  करने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  सिफारिशें  की  गई हें  और  उन  सिफारिशों  को

 कवित  किया जा  रहा  है
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 Shirimati:  Tarkeshwari  Sinha  Sir,  on  the  basis  of  export  entitlement,
 ten  per  cent  of  the  import  was  being  allowed.  I  want  to  know  the  amount  of

 export  made  on  this  basis  and  foreign  exchange  spent  on  the  import  in  lieu  there-
 of ?

 Shri  Manubhai  Shah  :  It  does  not  arise  out  of  the  main  question  because
 it  has  nothing  to  do  with  the  import  policy.  However,  the  export  was  to  the  ex-
 tent  of  100  or  101  crores  last  year  and  against  which  the  import  was  to  the  tune
 of  20  crores  through  the  import  entitlement.

 Shrimati  Tarkeshwari  Sinha  :  It  arises  because  of  the  fact  that  he  said
 that  there  was  a  great  paucity  of  foreign  exchange.  I  want  to  know  whether

 foreign  exchange  has  been  earned  to  the  tune  which  we  should  have  earned
 I  want  to  know  t  ne through  export.  He  said  that  they  earned  100  crores.

 ‘amount  spent  against  that  on  the  import  and  whether
 we

 earned  net  100  crores
 or  not  ?

 Shri  Manubhai  Shah  :  On  the  basis  of  the  figures  furnished  by  the  Collec-
 tor  of  Customs,  the  Ministry  announced  the  export  of  815  crores.  The  Finance
 Minister  in  his  speech  dated  the  19th  stated  that  it  was  803  crores  and  according
 to  the  Reserve  Bank,  it  was  815  crores.

 श्री  प्र०  ध - हू ०  बरुआ  :
 कर-समंजन  के  विभिन्न  स्तर  किस  आधार  पर  निर्धारित  किये  गये  हें  ?

 श्री  सन भाई  शाह  :
 आयात

 नीति  का  कर-समंजन से  कोई  सम्बन्ध नहीं  है

 श्री  बासप्पा
 :

 क्या  देश  में  तकनीकी  तथा  आयांत-स्थानापन्नता  की  अन्य  समस्याओं  को  हल  करने  के
 far  कोई  पग  उठाये  जा  रहेंग े?

 को  मनु भाई शाह  यह  बहुत  महत्वपूर्ण प्रदान  है  ।  हमने
 डा०  वी०  Ho  आर०  वी

 ०  राव

 की
 अध्यक्षता  में  आयात-स्थानापन्नता  के  सम्बन्ध  में  एक  समिति  नियुक्त  की  है  ।  इससे  जैसा  कि  सभा

 को  विदित जी०  एल०  मेहता  दल  ने  इस  प्रदान  के  बारे  में  अध्ययन  किया  अब  हम  यह  सोच  रहे

 @  यदि  उक्त  अध्ययन  दल  सिफारिश  तो  हम  आयात-स्थानापन्नता के  सम्बन्ध  में  काम  करने  वाली

 अथवा  दो  तकनीकी  संस्थाओं  की  भी  स्थापना  कर  सकते  हैं  ।

 Shri  Rameshwar  Tantia  :  Due  to  delay  in  the  import  of  necessary  raw
 materials,  the  industries  in  the  Country  are  badly  effected.  I,  therefore,  want
 to  know  whether  this  delay  was  caused  due  to  some  ban  imposed  by  the  Minis-

 try  of  Finance  or  it  was  as  a  result  of  the  delay  in  finalising  the  import  policy  by
 the  Commerce  Ministry?

 Shri  Manubhai  Shah  :  There  is  no  question  of  any  Ministry  in  this  regard
 but,  since  Government  have  to  take  many  things  in  view,  it  is  natural  that  some
 delay  is  caused.  We  have  to  make  an  assessment  of  foreign  aids  that  we  may
 likely  get,  and  availability  of  foreign  exchange  with  us,  and  possibilities  of  export
 promotion  and  finally  the  import  requirements  that  we  have  to  meet.  The  Hon.
 Member  is  aware  that  some  delay,  say  about  a  fortnight  or  a  month,  is  caused
 every  year,  however,  users  are  actually  not  effected  thereby.

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  May  I  know  whether  Government  have  invited
 the  representating  of  small  scale  industries  and  enquired  about  the  inconveni-
 ence  being  caused  to  them  or  the  difficulties  they  were  facing  ?

 Shri  Manubhai  Shah  :  We  called  a  meetin  g  of  the  Import  &  Export  Ad-
 visory  Committee  and  therein  we  consulted  all  th  €  parties  concerned  such  as  their
 federation  and  industrial  association.
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 Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  May  I  know  the  basis  of  reduction ?

 Shri  Manubhai  Shah  :  It  has  been  done  on  the  basis  of  our  requirements
 and  availability  of  our  resources.

 श्री  दिनेश  भट्टाचार्य
 :  लाइसेंस जारी  करते  समय  क्या  सरकार  यह  सुनिश्चित करने  की  सावधानी

 बरतती  है  कि  नय  उद्योगों  अथवा  फर्मों को  लाइसेंस देने  से  पहले  विंमान  उद्योगों  अथवा  फर्मों  को

 उनका  पुरा  कोटा  दिया  जाय े?

 श्री  मनुभाई  शाह  :  हमारीਂ  यही  सामान्य  नीति  है  कि  हम  वर्तमान एककों  की  यथासंभव मांग
 री  करे और  उसके  बाद  यदि  कुछ  शेष  बचता है  अथवा  जो  अतिरिक्त  संसाधनों से  उपलब्ध  हो  सकता
 वही  नये  उद्योगों  को  दिया  जाता है  |

 Shri  Kashi  Ram  Gupta  :  Is  it  a  fact  that  the  production  in  the  Bangalore
 Watch  Factory  is  reduced  to  half  due  to  the  existing  import  policy  and  if  so,  the

 steps  being  taken  by  Government  to  remedy  the  situation  ?

 Shri  N.  Singh  :  There  is,  of  course,  a  slight  fall  in  the  production  at  the

 Bangalore  Watch  Factory,  but  it  is  not  reduced  to  half.  Efforts  are  being  made
 to  see  that  our  production  is  increased  again  by  making  some  increase  in  the

 export.

 डा०  सरोजिनी  महिषी  नया  सरकार  पुराने  निर्यात कर्ताओं  तथा  भावी  निर्यातकर्त्ताओं  को  जो

 निर्यात  किये  जाने  वाले  माल  का  उत्पादन  करने  तथा  उसका  निर्यात  करने  में  असफल  रहे  दी  जाने  वाली

 विदेशी  मुद्रा  की  राशि  कम  करने  के  लिए  सहमत  हो  गई  यदि  तो  वह  कितनी  कम  की  जायेगी ?

 श्री  सुभाष शाह  :  यह  weet  जटिल  हो  गया  है  ।  जो  कुछ  में  समझा  हूँ--उसके आधार  पर  में  यह

 कह  सकता  हूं  कि  निर्यातकर्त्ताओं  की  आयात  की  आवश्यकताओं के  आधार  पर  उन्हें  आबंटन  करने

 में  कोई  विलम्ब  नहीं  हुआ  है  देश  में  लाखों  निर्यात कर्ताओं में  से  निर्यात  करने  वालों  की  संख्या  केवल

 मात्र  की  है  जिसे  में  सभा  के  समक्ष  कई  बार  स्पष्ट  कर  चुका  हूँ
 ।

 निर्यात  न  करने  वालों  को  कोई  भीਂ  सहायता

 नहीं दी  जाती  उनका  नाम  पंजीकृत  सूची  से  हटाकर  काली-सूची में  रखा  जाता  है  ।

 फ्लाइंग  मेल  दुर्घटना

 +

 ने  O44.  श्री  बागड़ी  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय
 oat

 श्री  यशपाल  सिह  शमों  हेमराज  :

 श्री  दी०  चं०  wat  श्री  दलजीत  fag:

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  श्री  राम  gta  यादव  :

 श्री  स०  चल  सामन्त  श्री  To  लॉस  बारूपाल :

 श्री  स०  ato  faa:

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  अमृतसर  जाने  वाली  फ्लाइंग  मेल  गाड़ी  उत्तर  रेलवे  के  संदल  कला  रेलवे

 स्टेशन  पर  12  1965  को  दुर्घटनाग्रस्त हो  गई  2.0

 यदि  तो  इसके  परिणामस्वरूप  कितने  व्यक्ति  घायल  हुये  तथां  कितने  मरे  ;  और

 क्या  कोई  जांच  की  गई  है  और  यदि  तो  उसका  कया  परिणाम  निकला  ?
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 Minister  of  State  in  the  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag
 Singh)  :  (a)  Yes,  Sir.

 (b)  No  one  was  killed  in  this  accident.  Thirteen  persons  were  injured of
 whom  one  sustained  grievous  injuries.

 (c)  The  Additional  Commissioner  of  Railway  Safety,  Lucknow  held  a  sta-

 tutory  enquiry  into  the  accident.  His  report  is  awaited.

 Shri  Bagri  :  May,  know  whether the  Department.  which  conducted  en-

 quiry  into  this  Mail  accident,  and  officially  submitted  their  Report  took  any
 action  against  those  persons  who  were  found  guilty  and  responsible  for  it  ?

 Mr.  Speaker  :  The  Hon.  Minister  says  that  the  report  has  not  so  far  been
 received  and  he  is  awaiting  it,

 Shri  Bagri  :  There  are  two  kinds  of  enquiries,  one  is  elaborate  and  the
 other  is  a  simple  one  indicating  the  general  causes  leading  to  the  accident.  May
 I  know  whether  the  Hon.
 accidents  ?

 Minister  is  contemplating  to  check  recurrence  of  such

 Dr.  Ram  Subhag  Singh  :  As  it  has  been  stated  in  answer  to  the  main
 question  that  the  enquiry  is  being  conducted  and  every  thing  will  come  to  light
 after  their  final  report  is  received.  However,  I  may  add  that  the  train  accident
 which  occurred  there  was,  undoubtedly,  not  the  result  of  any  particular  negli-
 gence.

 Shri  Yashpal  Singh  :  Is  it  not  a  fact  that  the  major  factor  leading  to  train
 accidents  is  that  the  railway  tracks  are  very  old,  even  more  than  100  year  old
 and  the  wheels  of  the  new  trains  do  not  properly  fit  in  the  tracks  and  that  is

 why  the  trains/engines  are  derailed  at  certain  places  ?

 Dr.  Ram  Subhag  Singh  It  is  not  the  only  factor  leading  to  each  and  every
 accident,  but  it  may  be  one  of  them.

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  जांच  समिति  को  अपना  अन्तिम  प्रतिवेदन  देने  में  इतना  अधिक  समय  क्यों

 लग  गया  है
 और

 क्या  मंत्रालय  ने  उनसे  कोई  अन्तरिम  प्रतिवेदन देने  के  लिए  कहा

 डा०  राम  gan  हमें  अन्तरिम  सुचना  गई  है  और  रेलवे  सेफ्टी  के  अतिरिक्त

 wat  इस  दुर्घटना  के  लिए  किसी  भी  व्यक्ति
 को

 उत्तरदायी  नहीं  ठहराते  हें  |

 श्री  सच  सामन्त  :  क्या  कोई
 प्रारम्भिक  जांच  की

 गई  यदि  तो  किन  कारणों  का  पता  चला

 डा०  राम  सुलग  fag
 :

 कुछ  नहीं  है  ।

 Shri  Vishwanath  Pandey  :  May  I  know  the  time
 by

 which  the  final  ९

 port  will  be  received?

 Dr.  Ram  Subhag  Singh  :  It  will  come  ver  y  soon  because
 the

 main  features
 of  the  report  have  already  been

 stated.

 Shri  Hem  Raj  :  May  I  know  whether  Medical  Aid  was  provided  to  them
 very  late  ?

 Dr.  Ram  Subhag  Singh  :  No  Sir,  Medical  Aid  was  provided  very  soon.
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 Shri  A.  P.  Sharma:  The  Hon.  Minister  has  just  now  said  that  the  old  rail-

 way  tracts  might  also  be  responsible  for  these  accidents.  I  want  to  know  as  to
 when  the  railway  tracks  were  replaced  in  that  particular  section  so  that  it  may
 be  made  out  that  it  was  not  the  cause  leading  to  this  accident  ?

 Dr.  Ram  Subhag  Singh  :  I  want  notice  for  it.

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  यह  सच  है  कि  गत  तीन  अथवा  चार  महिनों  की  तुलना  में  हाल  में  काफी
 अधिक  दुर्घटनाएं  हुई  यदि  तो  उनके  क्या  कारण  ह  और  क्या  कुटरू  समिति  ay  सभी  सिफ़ारिशों

 को  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  कि  सुरक्षा  सम्बन्धी  सभी  उपायों  को  उचित  रुप  से  काम  में  लाया

 कार्यान्वित  कर  दिया  गया  है  ?

 राम  सुभग  सिह  कुटरू  समिति  की  अधिकांश  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  कर  दिया  गया  है  ।

 यह  सच  नहीं  है  कि  इस  महीने  के  दौरान  काफी  दुर्घटना ए  हुई  हें  ।

 श्री  स०  सो०  बनर्जी
 :

 मेंने  गत
 तीन  अथवा  चार  महीने  के  दौरान  कहा  ।

 शिलाई  इस्पात  कारखाने  का  विस्तार

 +
 *  245.  श्री  प्र०  र०  चक्रवर्ती

 श्री  बुरा सिंह  :

 श्री  प्र०  चे  बरुआ  :  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :

 श्री  हाजी  : थी  विभूति  मिश्र  :

 श्री  क०  Ato  तिवारी  श्री
 मुहम्मद  इलियास

 :

 श्री  हेम  बरुआ  :  श्रीमती  विमला  tat  :

 श्री  कार  लाल  बैरवा  :  डा०  महादेव  प्रसाद
 :

 श्री  हुकुम  चन्द  कछवाय :  महाराज कुमार  विजय  आनंद  :

 श्री  बड़े  :  श्री  मुहम्मद  कोया  :

 क्या  इस्पात और  खान  मंत्री  :  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सोवियत  संघ  चौथी  पंचवर्षीय योजना  में  लगभग  40  लाख  टन  की  क्षमता

 तक  भिलाई  इस्पात  कारखानें  का  विस्तार  करने  के  लिए  राजी  हो  गया  और

 यदि
 तो  इस  प्रस्ताव  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  तथा  उन  पर  क्या  कार्यवाही  की

 गई  है
 ?

 इस्पात  और  खान  मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  चं०  सेठी  और  :  चौथी  योजना

 अवधि  में  भिलाई  कें  विस्तार  से  पूर्वे  ही  लोहा  बनाने a  सुविधाएं  अधिष्ठापित  करने  के  लिए  सोवियत

 सहायता  का  वचन  पहलें  ही  मिल  चुका  है  ।  सोवियत  संघ  न  चौथी  योजना  अवधि  में  भिलाई  के

 fears  विस्तार में  सहायता  करने  में  तत्परता  दिखाई  है  ।  ने  इस  बात  पर  भी  राजी  हो  गए  हैं
 कि

 वे  शीघ्र

 ही  सोवियत  विशेषज्ञों  की  एक  टीम  भारत  भेजेंगे  जो  हमारे  इंजीनियरों  के  साथ  परामर्श  करके  इस  बारे

 में  विशिष्टि  प्रस्ताव  तैयार  करेगी  ।  प्राथमिक  तकनीकी  अध्ययनों  से  मालूम  हुआ  है  कि  भिलाई  का

 विस्तार  वर्तमान  विस्तार  के  अन्त  में  2.  मिलियन  टन  इस्पात  पिण्ड  से  4  से  4.  5  मिलियन  टन

 इस्पात  पिण्ड  की  क्षमता  तक  अवस्थाओं  में  किया  जा  सकता  है  ।  विस्तार  के  प्रथम  चरण  में  इसकी  क्षमता

 3.  5  मिलियन  टन  इस्पात  पिण्ड  की  जाएगी  ।  फिर  भी  चौथी  योजना  में  विस्तार  के  ब्यौरे  का  निश्चय

 सोवियत
 विशेषज्ञों  की  टीम  के  आने  के  पश्चात  ही  हो  सकेगा  |

 श्री  प्र०  र०  चक्रवर्ती  :  क्या  रुस  ने  कोई  एसा  संकेत  दिया है  कि  वह कार्यक्रम  के  लिए  अपेक्षित  उपकरण

 तथा  मशीनरी  देने  के  लिए  तैयार  है  ?
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 stim  चे  सेठी  :  हम  पहले  cad  भट्टियों  की  स्थापना  के  बारे  में  विचार  कर  रहे  हैं  ।  इसके

 पश्चात  रुसी  विशेषज्ञों  के  आने  हम  इस  बात  का  निर्णय  कर  सकेंगे  कि  हुम  और  आगे  कार्यवाही

 कर  सकेंगे  |

 श्री  प्र०  ठ  चक्रवर्ती  :  बोकारों  इस्पात  कारखाने  के  सम्बन्ध  में  किये  गये  नये  कर।र  के  सन्दर्भ  में

 मे  यह  जान  सकता  हूं  कि  क्या  रुस  इस  अवधि  को  और  आगे  तक  बढ़ाना  चाहता  यहीं  तो  कब  तके  ?

 श्री  प्र०  चं०  सेठी  :  कोई  अवधि  नहीं  बढ़ाई  जा  रही  है  ।

 श्री  प्र०  Wo  बरुआ  :  क्या  इस  योजना  के  अधीन  भारतीय  तकनी की  लोगों  के  लिए  कोई  प्रशिक्षण

 की  व्यवस्था की  गई  यदि  हां  तो
 उसका

 ब्यौरा  बया है  ?

 श्री  प्र०  चू०  सेठी  :  इस  योजना  के  क्षेत्राधिकार  के  अंतगर्त  भारतीय  तकनीकी  लोगों  के  प्रशिक्षण

 का  प्रश्न  नहीं  आता  ।  किन्तु  जिस  सीमा  तक  आवश्यक  भारतीय  तकनी  शायरों  को  प्रशिक्षण  के  लिए
 रुस  भेजा  जा  रह

 Shri  Bibhuti  Misra  :  The  Hon-Minister  has  just  now  said  that  it  was

 being  proposed  to  increase  the  production  capacity  of  the  Bhilai  Steel  Plant
 Since upto  4  million  tonnes  and  U.  S.  6.  R.  is  assisting  us  in  this  connection.

 U.S.  5.0  R.  is  assisting  in  the  construction  of  the  Bokaro  Steel  Plant,  I,  therefore
 want  to  know  whether  the  expansion  of  the  Bhilai  Steel  Plant  will  not  effect  the

 construction
 of  the  Bokaro  Steel  Plant  at  all.

 of  Bhilai.
 Shri  P.  C.  Sethi  :  Bokaro  will  also  be  constructed  along  with  the

 expansion

 Shri  K.  N.  Tiwary  :  May  I  know  the  steps  taken  so  far  for  the  expansion
 of  the  Bhilai  Steel  Plant  and  whether  site  has  been  acquired  for  the  purpose  and
 the  machinery,  etc.  procured  ?

 Shri  P.  C.  Sethi  :  Orders  for  six  blast  furnaces  have  been  placed  with
 U.  8.  5.  R.  and  the  work  is  being  undertaken  so  far  as  other  expansion  work  is

 concerned,  one  Soviet  team  of  experts  is  comming  and  this  question  would  be
 decided  after  they  come.

 Shri  K.  N.  Tiwary  :  May  I  know  whether  site  has  been  acquired  for  the

 purpose?

 *
 Shri  P.  C.  Sethi  :  It  is  already  there.

 att  हेम  बरुआ  :  क्या  यह  सच  है  कि  योजना  आयोग  ने  योजना  के  लिए इ  eq  ॥ ह | ह |  उत्पादन  का
 लक्ष्य  1  करोड़  65  लाख  से

 घटा
 कर  1  करोड़  45  लाख  निर्धारित  करने  का  निर्णय  कर  लिया  यदि

 तो  सरकार  का  इस  प्रस्ताव  के  प्रति  कया  रुख  है  ?  भिलाई  कारखानें  के  प्रस्तावित  विस्तार  से  लक्ष्य
 की  प्राप्ति  करने  में  कितनी  सहायता  मिल  सकेगी  ?

 इस्पात और  खान  मंत्री  (aut  संजीव  रेड्डी  )
 :  अभी  तक  हम  इस  पर  ही  कर  रहे  हैं  ।  मैं  नही

 समझता  कि  हम  1  करोड़  65  लाख  टन  के  प्रस्तावित  उत्पादन  में  कोई  कमी  करने  के  लिए  रहमत  हो
 गय  हैं  और  वित्तीय  व्यवस्था हो  जाने  मैं  इसी  लक्ष्य  की  प्राप्ति  करना  और  उसकी  पूर्ति  के  लिए

 प्रयास  किये  जायेंगे  ।  aq  इस  समय  जब  कि  ga  अभी  इस  पर  विचार-विमर्श  ही  कर  रहे
 में  माननीय  सदस्य  को  निश्चित  रुप  से  कोई  उत्तर  नही  दे  सकूंगा  ।  जहां  तक  भिलाई  के  लिए  विस्तार
 कार्यक्रम  का  सम्बन्ध  उस  पर  किसी  प्रकार  का  असर  नहीं  पड़ेगा  |

 903



 Orel  Answers  Bhadra  5,  1887  (Saka)

 ri  Bade  When  the  Bhilai  Steel  Plant  was  established  ,  ovr  technicians

 were  sent  to  U.  S.  S.  R.  for  Training.  But  now  when  its  expansion  programme
 is  in  progress,  we  have  a  dearth  of  technicians.  May  know  whether  any  more

 technicians  are  being  sent  for  the  purpose,  ifso,  the  number  thereof  ?

 Shri  C.  Sethi  :  Technicians  have  been  sent  in  accordance  with  the  need.

 Now  we  are  not  sending  as  many  technicians  as  we  did  in  the  begining,  because

 we  have  now  a  Sufficient  number  of  trained  personnels

 श्रीमती  तारकेश्वर ों  सिन्हा  :  कया  आगे  विस्तार  के  कायें क्रम  को  इस्पात  निर्माण  के  लागत  खच  के

 प्रश्न  का  अध्ययन  किये  जानें  के  पश्चात  कामरूप  दिया  जायेंगी  क्योंकि  हमारे  इस्पात  उत्पादन  पर  लागत

 खच  बहुत  अधिक  है
 ?

 क्या  विस्तार
 कार्यक्रम

 आरम्भ  किये  जाने  के  पूर्व  इस  प्रदान  की
 जांच

 की
 जायेगी  ?

 श्री  संजीव  रेड्डी
 :  इस्पात  का  लागत  खर्चे कुछ  भी  देश  की

 प्रगति
 के  लिए  हमें  इसका  उत्पादन

 करना  ही  पड़ेगा  ।  कुछ  भी  जेसा  कि  बजट  सत्र  में  संसद  में  उद्घोषित  किया  जा  चुका  हम

 खरच  के  yet  पर  विचार  करने  के  लिए  एक  समिति  नियुक्त  कर  रहे हैं  जो  इस्पात  के  उत्पादन  पर  लागत

 ay  को  घटाने  के  बारे  में  सिफारिश  करेगी  ॥

 श्री  मेरे  कृष्ण  :  तीन  बड़े  इस्पात  कारखाने  को  चालू  करने  के  बाद  हमें  जो  अनुभवਂ  प्राप्त
 हुआ

 है  उसके  आधार  पर  क्या  सरकार  केवल  भारतीय  तकनीकी  लोगों
 की

 सहायता
 से  किसी  अन्य  कारखानें

 जिनकी  क्षमता  उनसे  कम  अथवा  अधिक  चालू  कर  सकती  है  ?

 श्री  संजीव  रेड्डी
 :

 यह  बहुत  महत्व प्रश्न  है  ।  मुझे ऐसी  आशा है  कि  हम  छटी  योजना के  दौरान

 ऐसा  कारखाना  खोल  देंगे  जिसमें  केवल  देशी  उपकरण  तथा  भारतीय  इंजिनियर  ही  होंगे  ।

 श्री  भागवत झा  आजाद  :  जहां तक  रुसी  दल  का  भारत  में  आने  से  सम्बन्धित  निर्णय को  प्रदान  क्या

 ag  विचार  कर  लिया  गया  है  कि  क्या  प्रस्तावित  विस्तार  केवल  start  एककों  का
 ही

 किया  जायेगा  ।

 अथवा  उसके  लिए  सभी  काम  दोबारा  करने  की  आवश्यकता  पडेगी  इसका  लागत-खर्चे  पर  क्या  असर

 पड़ेगा
 ?

 श्री  संजीव  हड्डी  : भिलाई  का  विस्तार  करने के  बारे  में  तो

 पहले  ही

 विचार  कर  लिया  गया  था  ।  यह

 कारखाने में  ही  नये  निर्माण  की  आवश्यकता नहीं

 eq  को  ज्यों  का  नियत

 +

 246.  श्री  स०  चल  सामन्त  ott  ct चय  ०  र्७  कृष्ण

 श्री  सुबोध  हंसना  श्री  प्र०  चे  बरुआ

 श्रीमती  सावित्री  निगम  ato  प्र०  to  चक्रवर्ती

 को  म०  Alo  द्विवेदी  श्री राम  रख  यादव

 डा०  पु०  ना०  खां

 कया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  चालू
 वर्ष

 में
 जूतों  का  निर्यात  कर  ने  के

 लिय  प  के  साथ  कोई  TAT  व्यापार  करार  हुआ

 3

 यदि  तों  उस  देश  को  निर्यात  किये  जाने  वाले  जूतों  का  कुल  मूल्य  क्या  है  ;  और

 में क्या  भूगतान '  या  जायेगा  अथवा  वस्तु  विनिमय  के  आधार  पर॑  होगा  ?
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 वाणिज्य  मंत्री  (at  मनु भाई  :  और  :  सोवियत  संघसे  वर्तमान  पंच-वर्षीय  व्यापार

 करार  पर  1963  में  हुई  थे  ।  य  1968  के  अन्त  तक  वैध  है  ।  इस  करार  के  अन्तर्गत  चालू
 ag में  भारत  से  सोवियत  संघ की  निर्यात  किये  जाने  वाले  जूतों  का  मूल्य  लगभग  2.  55  करोड़ रु०  होगा  ।

 भूगतान  अपरिवर्तनीय  भारतीय  रुपयों  में  क्या  जायेगा
 ।

 श्री  स०  do  सामन्त :  क्या मैं  जान  सकता  हं
 कि  निर्यात  किये  गये  जूतों  का  विक्रय

 मूल्य
 कैसे  निर्धारित

 किया  जाता है  ।  चूंकि  रूस  में  विक्रय  मलय  की  दर  बहुत  उंची  क्या मेँ  जान  सकता हूं  कि  सरकार  ने
 उस  राशि  को  निर्माताओं  में  वितरित  करने  का  कोई  यत्न  किया  है  ?

 थ्री  सुभाष  शाह :  कच्चे  माल  तथा  छोटे  विकेन्द्रित  कारखानों  में  अन्य  प्रकार  के
 विभिन्न

 उपरी  खर्चों  के  आधार  पर  लागत  बढ़  जती  है  ।  मूल्य  बहुत  अच्छी  तरह  से  विचार  विमर्श  करने  के

 पश्चात  किये  गये  विदेशी  व्यापार  समझौते  के  आधार  पर  निर्धारित  किय ेजाते  राशि  के  वितरण  का

 कोई  प्रशन  नहीं  है  ।  जहां  तक  निर्माताओं  का  सम्बन्ध  वहू  अधिक  जूते  बनाना  चाहते  हैं  तथा  अधिक

 जूते  बेचना  चाहते  है  ।

 श्री  स०  do  सामन्त  :  उत्तर  में  केवल  निर्यात  किये  गये  माल  का  मूल्य  ही  दिया  गया  है  ।  मेँ  जानना

 चाहता हूं  कि  क्या  मात्रा में  भी  कोई  वृद्धि  हुई  है  ?

 श्री  मनु भाई शाह  अभी  जूतों  के  6  लाख  जोड़े  निर्यात  किये
 जाते  हैं  परन्तु  हम  ऐसे  प्रयत्न

 कर  रहे
 हैं  जिससे  आगामी  ag  में  8  लाख  जोड़े  तथा  चौथी  योजना  में  10  लाख  जोड़े  निर्यात  किये  जा  सकें  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम :  चूंकि  कच्चे  माल  के  मूल्य  तथा  मज़ूरी  में  वृद्धि  होती  जा  क्या

 सरकार  का  विचार  मूल्यों  पुनरीक्षण  कराने  का  है  ताकि  निधन  श्रमिकों  को  अधिक  मजूरी  तथा

 कुछ  अधिक  रियायतें  सकें  ?

 श्री
 मनु भाई  शाह :  मूल्यों  का

 पुनरीक्षण
 करना  केवल  हमारे  हाथ  में  नही ंहैं  क्योंकि  विदेशी

 विक्रेता हैं  ।  मूल्य  वही  हो  सकता  है  जो  उनको  तथा  हमको  स्वीकार  हो  ।  जहां  तक  स्थानीय  उद्योगਂ

 का  सम्बन्ध  है  जूतों  के  50,000  जोड़ों  की  तुलना  में  रूस  को  अब  हम  जूतों  के  लाख  जोड़े  निर्यात  कर

 हँ  हम  आगामी  वर्ष  में  जूतो ंके  8  लाख  जोड़ों तथा  चौथी  योजना  में  जूतो ंके  10  लाख  जोड़ों  का

 निर्यात  करने  का  प्रयत्न  कर  रहें  है  ।  इस  से  पता  चलता  है  कि  यह  व्यापार  इतना  बुरा  नहीं  हैਂ  ।

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  May  I  know  the  manufacturers,  along  with  the  cities
 to  which  they  belong,

 who  have  been  allowed  to  export  shoes
 under

 the  Trade

 agreement  and  the
 pairs

 of  shoes  to  be  exported  by  them  ?

 Shri  Manubhai  Shah
 :  All  the  manufacturers  of  the  India  are  free  to  ex-

 port  shoes  There  are  however  certain  traditionally  developed  centres  like

 Agra,  Kanpur,  Calcutta,  Jallundur,  Madras  and  Salem  where  the  population
 of  cobblers  and  small  industrialists  is  more  who  manufacture  shoes  in  such  a

 way  which  are  liked  by  Russians  and  therefore  can  be  exported  to  Russia.  But
 there  are  no  such  restrictions  that  others  cannot  manufacture  or  export  them

 शी  दरीचे
 र०  कृष्ण :  इस  आदेश  में  से  कितने  जूते  बाटा  तथा  फ्लैक्स  जैसी  बड़ी  संस्थाओं  द्वारा

 निर्यात
 किये  गये  हूं  तथा  कितने  जूते  छोटे  निर्माताओं  तथा  सहकारी  समितियों  द्वारा  निर्यात  किये  गये  हैं  ?

 श्री  मनु  भाई  चूंकि  यह  आदेश
 केवल  चमड़े  के  जूतों  के  लिये  था  और  न  कि  कपड़े के  जूतों

 के  लिए  जिनका  निर्यात  सामान्यतया  बाटा  द्वारा  किया  जाता  ह  बी  ०  आई०  सी ०  को  थोड़ ेसे  जूतों

 के
 लिये  आदेशਂ  देने  के  अलावा  इस  आदेश  के  लगभग  सभी  जूते  छोटे

 निर्माता
 ओं  द्वारा  निर्यात

 किय  गये

 हैं  ।  जबकि  कानपुर  तथा  अन्य  स्थानों  जिनका  मैंने  पहले  उल्लेख  किया  है  केन्द्रीत हैं

 श्री  प्र०  do  बरुआ :  देश  की  बढ़ती  हुई  मांग  को  पुरा  करने  के  लिये  क्या  सरकारी  क्षेत्र में  जूते  बनाने
 के  कारखानों  को  स्थापित  करने  कप  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  है  ?
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 श्री  मनु भाई  हमनें  राज्य  व्यापार  निगम  के  अधिन  दो  कारखानों  को  स्थिति  करनें  का

 निर्णय किया  है  क्योंकि  मांग  इतनी  बढ़  गई  है  कि
 हमें  अच्छे  जूतों  के  इतने  जोड़े  नहीं  मिल  सकते  हैं  जिससे

 संसार  के  विभिन्न  देशों  के  लिये  20  लाख  जोड़े  भेजे  जा  सकें  ।

 श्री  प्र०्  रं०  चक्रवर्ती  :  जहां तक  निर्यात  का  सम्बन्ध  है  इस  प्रश्न के  अलावा  कि  रूस  सच्चे  दिल  से
 भारत  को  लाभ  पहुंचाने  का  प्रयत्न  कर  रहा  क्या  सरकार ने  ag  सुनिश्चित  करने के  लिये  कोई

 कार्यवाही  की  है  कि  इनके  निर्माण स्तर  को  बनाया  रखा  जाये  ?

 श्री  मनु भाई शाह  जेसा  कि  मैंने  पहले  उल्लेख  किया  है  गर-सरकारी  व्यापारियों  जो  जूतों  के
 क्षेत्र

 में  देश  में  बहुत  फले  हुए  क्षमता  बढ़ाने  में  पुरा  योग  देने  के
 लिये  कहा  गया  है  ।  इसके  अतिरिक्त  चूंकि

 हम  देखत ेहू  कि  एक  अच्छी  किस्म  के  जूतों  की  लगातार  सप्लाई  करना  आवश्यक  राज्य  व्यापार

 लिंगम  को  भी  उत्पादन बढाने  का  यन्त्र  करना  पड़ेगा  |

 Shri  Bagri  When  in  India  10  crore  persons  are  without  shoes  and  as  such
 whether  Government  provide  shoes  to  these  barefooted  persons  instead  of  sending
 them  to  foreign  countries  ?

 Shri  Manubhai  Shah :  The  main  point  is  this  that  whether  we  should

 keep  all  the  things  here  or  should  try  to  export  for  earning  foreign  exchange  to

 develop  India.  If  we  cannot  even  export  shoes  then  what  else  can  we  export  ?

 Shri  Achal  Singh :  Are  the  supplies  are  being  made
 through

 state  Trading

 Corporation  or  direct

 te

 जहां तक  निर्यात  का  सम्बन्ध  हैं  हमने  इस  15  अगस्त  से  राज्य  व्यापार  निगम

 निर्यात  करने  के  प्रबन्ध  किये  हैं  ।

 yet के  लिखित  उत्तर
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 247. श्र श्री  रामेश्वर  टाटिया :  श्री ८ ह  Lo  कृष्ण

 :

 किस  Alo  बनर्जी :  श्री  बासप्पा

 श्री  यशपाल  सिह  श्री  दे०  जी०  नायक

 श्री  राम  सहाय  पाण्ड्य  डा०  महादेव  प्रसाद :

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह
 महाराजकुमार  विजय  आनन्द

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  श्रीमती मे  मूना  सुल्तान :
 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 क्या  उद्योग तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  स्विटजरलैंड  और  रूस  के  सहयोग  से  भारत  में  घड़ी  बनाने के
 प्रस्तावों  पर  विचार  कर  रही

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  संबंध  में  स्विटजरलैंड  के  विशेषज्ञों  का  एक  दल  भारत  आया  था

 यदि  तो  क्या  कोई  करार  हुआ
 और

 यदि  तो  इस  बारे  में  अंतिम  निर्णय  कब  तक  किये  जाने  की  संभावना  है  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विसुधन्द्र  और  :  जहां  ।

 और  अभी  सुझावों  पर  विचार  किया
 जा

 रहा  है  ।
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 5  1887  लिखित  सरासर

 भारतीय  माल  पर  आयात  द्रुक

 248  श्री  विद्याचरण  दाल

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय

 क्यां  वाणिज्य मंत्री  12  1965 के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  402 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने

 को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  व्यापार  तथा  प्रफुल्ल  सामान्य  समझौता  परिषद  के  संकल्प  के  अनुसार  ब्रिटिश  सरकार

 और ने  भारतीय  माल  पर  आयात  शुल्क  में  रियायत  देने  के  बारे  में  और  आगे  कार्यवाही  की  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 वाणिज्य
 मंत्री

 मनु भाई
 तथा  124s

 1965 को  जब  मैंने
 उत्तर

 दिया
 था

 उसके  बाद से  ज्िटिश  सरकार  ने  27  1965 से  अधिभार  कोਂ  1  5  प्रतिशत से  कम  करके  1  प्रतिशत

 कर  दिया  है  ।

 नीयत  संबंधी  नीति

 249.  शी  मुहम्मद  कोया  श्री  हाजी

 श्री  प्र०  र  चक्रवर्ती  श्रीमती  विमला  zat :

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  श्री  श्यामला लि  सराफ

 को  प्र०  चं०  बरूआ : थ्रो  यशपाल  सिंह

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंग  की

 क्या  सरकार  राष्ट्रीय  औद्योगिक  नीति  की  तरह  ही  राष्ट्रीय  निजात  नीति  बनाने  के  किसी

 प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  और

 यदि  तो  क्या  सरकार का  विचार  संसद  के  चालू  सत्र में  इस  संबंध  में  कोई  संकल्प पेश
 करने  का  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  aaa  :  निर्यात  संवधनपर  नीति  विषयक  वक्तव्य  के  प्रारूपਂ

 पर  सरकार  योजना  आयोग से  सलाह  लेते  हुए  विचार  कर  रही है  ।

 इस  होती
 विषयक

 वक्तव्य  के  प्रारूप  राष्ट्रीय  विकाल  परिषद  की  5  और  6

 1965
 को  हो  रहो  ton  मे  विचार  हो  लेने

 के  पश्चात्  at  मंत्रिमंडल  द्वारा  विचार  कर  लिया

 जायेगा  तो  इसेਂ  संसद  में  प्रस्तुत  करने  का  प्रस्ताव है  ।

 एशिया  के  लिए  विकास बेक

 *  250.  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  श्री  लिंग  रेड्डी

 श्री  चारियार  : श्री  रघनाथ  सिह

 श्री  ६१ हि  र०  चक्रवर्ती  शी  यशपाल  सि

 श्री  प्र०  चे  बरुआ  श्री  राम परे

 श्री  कनक संव श्री  कर्णी  सिंहजी

 AT  रा०  बरुआ  श्री  राम  सहाय  पाण्ड्य

 श्री  दी०  चल  शर्मा

 क्या  बार्णिज्य  मंत्री  यंह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ा
 (  11

 )
 क्या

 एशिया
 की

 विकास  प
 परियोजनाओं  के  लिये  Fra  व्यवस्था  करने  के

 im

 एशिया  में  एक
 aig  बैंक  छोलने  के  विश्व  बेक  के  प्रस्ताव  की  भारत  को  सुचना  दे  दी  गई  है  ;
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 यदि  तो  इसਂ  प्रस्ताव  पर  भारत  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  :
 नहीं  ।

 यह
 प्रस्ताव  एशिया  देशों  एकाध  क्षत्र

 में  आर्थिक
 सहयोग

 के  लिय
 एकाफे

 द्वारा  पास  किय  गये  एक  संकल्प  में  रखा  गया  था  तथा  एकाध  द्वारा

 नियुक्त  किये  गये  विशषज्ञ  दल  ने  इस  समस्या  का  अध्ययन  करने  के  पश्चात्  दिये  गये  अपने  प्रतिवेदन

 में  यह  सिफारिश  की  थी  कि  अन्य  वातों  के  साथ  एड शिवा यी  विकास  बंक  की  स्थापना  भी  की  जाय  |

 इस  प्रस्ताव  का
 सिद्धांतरूप

 में  समर्थन  किया  गया  है  तथा  इसके  वस्तुत  विवरण  की  अभी

 जांच की  जा  रही ंहै  ।  इस  वर्ष  अक्तूबर में  होने  वाली  एकाफे की  बैठक  में  इस  विषय पर  आगे  विचार

 किय  जाने  की  आशा  है  ।

 पुस्तकों  का  नियत

 *O51§  डा०  लंक्ष्मीसत्ल  सिंघवी

 श्री  यशपाल  सिह

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  कीਂ  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पाठ्य  पुस्तकों  तथा  टेकनोलॉजी  संबंधी  प्रकाशनों  के  निर्यात  व्यापार  का  विकास  करने

 का  विचार

 यदि  तो  इनकी  अनीता  मांग  कितनी  और

 ee
 7)  इग  प्रकास  के  निर्यात  व्यापार  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  कया  ate विधायें  देने  का  विचार है  ?

 Sit  हित  (att  Aaa  ३  )  पुस्तकों  के  निर्यात  को  सामान्य  रुप  से  बढ़ाने की  एक
 या जन  पहलें  से  ही  चालू  ह

 पाठ्य  पुस्तकों  तथा  प्राविधिक  प्रकाशनों की
 सभी

 विकासोन्मुखी देशों  में  मांग  है
 ।  कुछ  पड़ोसी

 देशਂ
 मति वर्ण

 इसकाਂ  लगभग  6  करोड़  रु०  का  आयात  करते हैं  ।

 प्रकाशनों  आदि  के  लिए  एक  विशेष  निर्यात  संवर्धन  योजना  पहले  से

 ही  चल  रही  एक  जिस  में  डा०  श्री  चीन  चौधरी  at  डा कोस्टा  तथा  श्री

 पुरवाला  पुस्तकों  के  निर्यात  को  बढ़ाने  वाले  eat  और  साधनों  पर  विचार  कर  रही  है  1]

 रेलगाडियों  सें  अर्व्याधिक  भीड़

 *  252.  श्री  गो कुलानन्द  मस्ती :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार
 का

 ध्यान  इस  ओर  आकर्षित  किया  गया
 है

 कि  सभी  रेलों  पर  रेलगाड़ियों
 विशेषतया  मेल  तथा  एक्सप्रैस  गाड़ियों  तीसरे  दर्जे  के  डिब्बों  में  अत्यधिक  भीड़  होती  है  ;  और

 क्या  सरकार  कोई  नये  उपाय  करने  का  विचार  कर रही है  जिससे  कि  तीसरे  दर्जे  के  डिप्बों

 में  अधिक  भीड़  न  हो  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  faz) :  और  एक  बयान  सभा-पटल

 पर  रख  दिया  गया  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  4652/65]

 कपड़ा  उद्योग  का  आर्धनिकोकरण

 *  253.  श्री  हेड़ा  :  कया  वाणिज्य मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कपड़ा  उद्योग  के  नवीकरण  और  आधुनिकीकरण के  विषय  fasta  रूप  से  स्वचालित

 करघों के  संबंध  अब
 तक  क्या  प्रगति  हुई

 क्या  विदेशी
 मुद्रा

 की
 कमी

 के  कारण  किसी  कठिनाई का  अनुभव  किया  जा रहा  और

 यदि  तो  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही
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 27  1965  लिखित  उत्तर

 वाणिज्य  मंत्रालय मे  उपमंत्री  सें०  वे ०
 :  तीसरी  योजना के  पहले  aad

 में  लगभग  11.  7  लाख  पुराने  तकुवे  और  21,900  पुराने  कताई  बुनाई  की  अन्य  प्रारम्भिक

 महीनों  के  साथ  प्रतिस्थापित  कर  दिये  गये  है  ।  सादा  करघों  को  हटा  कर  प्रायः  7,000  स्वचालित

 करघे  लगाये
 जा

 चुके  हैं  ।

 तथा  :  बुनाई  मशीनों  के  आयात  के  लिये  उपयुक्त  wet  पर  यथा  सम्भव  ऋणों  की
 व्यवस्था  की  जाती  है  और  देश  में  कपड़ा  बनाने  की  मशीनों  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  उपाय  किये  जा  रहे

 हमारे  साधनों  के  अनुसार  इन  मशीनों  आदि  के  उपलब्ध  होते  जाने  से  अधिकतम  आधुनिकीकरण
 किया  जा  रहा  है  और  नये  एकक  स्थापित  किये  जा  रहे  है  ।

 निर्यात  संवर्धन  तथा  अधिकार  योजना

 *
 254.  श्री  हरिश्चद्र  माथुर  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 नियति  संवर्धन  तथा  अधिकार  योजना  में  कोई  कठिनाइयां  पदा  हो

 हर्द

 यदि  तो  योजना  में  क्या  त्रुटियां  और

 इस  संबंध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  करने  का  विचार  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  सनुभाई  :  से  :  नहीं  ।  विदेशी  विनिमय
 की

 स्थिति  को

 घ्यान  में  रखते  हुए  विदेशी  विदेशी  ऋणों  की  अदायगी  आदि  के  सभी  पहलुओं
 का  सरकार  ने  पुनरीक्षण  किया  है  और  इसके  कारण  व्यापारी  तथा  औद्योगिक  क्षेत्रों  में  आयात  तथा

 नियति  नीति  के  बारे  में  चिन्ता  होनी  स्वाभाविक  थी  ।

 समस्त  पहलुओं  का  पुनरीक्षण  करने  के  बाद  सरकार  ने  1  जुलाई  1965  को  आयात  नीति

 कर  दी  और  लाल  पुस्तक तथा  निर्यात  नीतियां  भी  क्रमश  :  15  और  17  जुलाई  को  प्रकाशित  कर  दीं  ।

 निर्यात  संवर्धन  योजनाओं  में  कुछ  परिवर्तनों  की  घोषणा  विषयक  प्रेस  नोट  की  एक  प्रति  में  )
 सदन  की  मेज  पर  रखी  जाती  हैं  में  रखा  देखिये  संख्या  एल  3/  65]  निर्यात

 संवर्धन  कुछ  परिवर्तनों  सहित  जैसे  की  प्रेस  नोट  में  दिये  गये  अब  स्थिर  और

 कालीन  आधार  पर  चालू  हैं  ।

 Sending  Messages  from  Running  Trains

 *255.  Shri  Hukum  Chand  Kachhavaiya  Shri  Ram  Sewak  :

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Shri  G.  Sen  :

 Shri  Ram  Harakh  Yadav  :  Shri  Bagri

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  passengers  of  upper  classes  travelling  from

 Howrah,  Madras  and  Bombay  to  New  Delhi  have  been  provided  facilities  of  send-

 ing  messages  to  their  friends  and  relations  incase  of  late  running  of  trains  ;

 (b)  ifso,  whether  there  is  any  proposal  to  provide  this  facility  to  the  passen-

 gers  of  lower  classes  also  ;  and

 (c)  the  details  thereof  ?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh):

 (a)  No,  Sir.  A  proposal  to  this  effect  is,  however,  under  examination  by  the

 Northern  Railway.

 (b)  Not  yet.

 (c)  Does  not  arise.
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 faata

 956.  श्री  बासप्पा  शी  वासुदेवन  नायर

 डा०  महादेव  प्रसाद  :  श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह

 थ्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  श्री  रघुनाथ  fag  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पिछले  कुछ  महीनों  में  निर्यातਂ  में  कमी  हुई

 यदि  तो  कितनी  और  उसके  क्या  कारण  और

 अधिक  निर्यात  में  बाधक  कारणों  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  a

 यहं  कमी  मुंगफली  के  तेल  और  मूंगफली  के  निर्यातਂ  पर  घरेलू  आवश्यकताएं

 बढ़  जाने  के  कारण  प्रतिबन्ध  लगाये  जाने  और  चीनी  के  अन्तर्राष्ट्रीय  सत्यों  में  भारी  गिरावट  होने  अर्थात्
 105  पौण्ड  प्रति  टन  से  घट  कर  19  पौण्ड  प्रतीत  टन  हो  जाने  के  फलस्वरूप  हुई  है  ।  इसके  afar

 अन्य  कारण  ये  थे  :  मिल  के  कपड़े  का  ब्रिटन  को  कम  परिमाण  में  निर्वात  काफी  की  फसल  का  घट

 जाना  और  चना  तथा  अन्य  कृषिजन्य  पदार्थों  का  निर्यात  कम  हों  जाना  |

 अन्य  मंत्रालयों  और  राज्य  सरकारों  की  सलाह  से  कृषि  तथा  उद्योगजगत  निर्यात  वस्तुओं

 का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  कदम  उठाये  जा  रहे  हें  जिससे  उचित  सीमा  तक  घरेलू  आवश्यकताएं  भी

 पूरी  होती  रहें  और  निर्यात  के  लिये  काफी  परिमाण  बचता  रहे  ।  भारतीय  वस्तुओं  पर  लगे
 है  चीफ़

 तथा  गेर  टैरिफ  सम्बन्धी  प्रतिबन्धों  को  कमਂ  कराने  के  लिये  अन्य  देशों  के  साथ  बातचीत  की  जा  रही

 है  ।

 आयात  नीति

 ै  257.  श्रीमती  रेणुका  राय  :  क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बड़े  व्यापारियों  तथा  अन्य  व्यक्तियों  द्वारा  आयात  में  हाल  ही  में  की  गई  कटौतियों  के

 परिणामस्वरूप  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  बचत  होने  की  सम्भावना  और

 औद्योगिक  उत्पादन  के  लिये  अत्यावश्यक  वस्तुओं  के  आयात  में  कमी  किस  ee  तक  इन  बातों

 से  पुरी  हो  जाती  है  :

 रूपये  के  भुगतान  के  आधार  तर  आयात  और

 देश  में  निर्मित  वस्तुओं  से  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय
 में  उपमंत्री  fader  :  पिछले  ag  की  तुलना  में

 सुलभ  Ha  विदेशी  मुद्रा  तथा  आयात  बनाये  रखने  के  लिये  उपलब्ध  ऋण  को  देखते  हुये  वर्त  अनुमान  के
 आधार पर  100  करोड़  रु०  तक  की  बचत  हो  जाने  की  संभावना है  ।

 इसका  अनुमान  कर  सकना  कठिन  है  कि  रूपये  में  भुगतान  करने  वाले  देशों  से  कितना  आयात

 किया  जा  सकेगा  कयों  कि  उनके  साथ  व्यापार  संबंधी  वार्ता  इस  समय  चल  रही  है  ।  फिर  भी  हमें  आशा
 हैं  कि

 विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  करने  में  बढ़ती  हुई  कठिनाई  तथा  आयात  पर  होने  वाले  व्यय  में  वृद्धि  हो  जाने
 के  फलस्वरूप  देश  के  निर्माता  इस  कमी  को  पुरा  करने  का  अधिकाधिक  प्रयास  करेंगे  ।
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 स्कूटरों  का  निर्माण

 ने  258.  श्री  जसवन्त
 मेहता

 श्री  यशपाल  :
 शमी  पु०र०

 asst रियल  श्री  दरका  दास  मंत्री  :

 श्री  शमी  बसुमतारी :
 1.0  बरुआ  श्री  राम  सहाय  पाण्डेय

 क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 लिये  इस  ag  30  मई स्कूटरों  तथा  आटो-साइकिलों  के  निर्माण  के  लिये  लाइसेंस  देने के

 तक  कार  आवेदन-पत्र  प्राप्त

 क्या  सरकार  ने  निर्माण  के  लिये  लाइसेंस  देने  की  कोई  कसौटी  बनाई  और

 क्या  किसी  प्रार्थी  ने  सरकार  को  बताया  है  कि  बिना  किसी  विदेशी  सहयोग  के  स्कूटरों  का

 निर्माण  कर  सकता  है

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  A  उपमंत्री  विभुधेन्द्र  fat)  और
 स्कूटरों आदि  के  अतिरिक्त  निर्माण  के  लिये  लाइसेंस  देने  के  हेतु  सरकार  ने  आवेदन  पत्र  प्राप्त

 अन्तिम  तारीख  31-5-1965  निश्चित  की  थी  ।  उस  तारीख  तक  146  आवेदन  पत्र  प्राप्त हुए  थ ेक

 नये  आवेदन-पत्र  मांगते  समय  यह  व्यवस्था  की  गई  थी  कि  योजनाओं  में  अन्य  बातों  के  साथ-साथ

 स्कूटरों  की  वार्षिक  उत्पादन
 क्षमताਂ  30,000  से  60,000  और  आटो-साइकिलों  की  50,000  से

 100,000  प्रति  वर्ष  रखी  जाये  ।  आवस्थाबद्ध निर्माण  कार्यक्रम  के  आरम्भ
 में

 कम  से
 कम  80  प्रतिशत

 देशी  पूज  होने  चाहिये  जो  दो  या  तीन  वर्षों  में  100  प्रतिशत  तक  हो  जायेंगे  ।  जहां  तक  आटोसाइकिल

 का  संबंध है  उसका  खुदरा  बिक्री  मूल्य  400  रु०  या  500  रु०  के  लगभग  होना  चाहिये  ।

 आठ  आवेदकों  ने  योजनायें  प्रस्तुत  की  हें  जिनमें  विदेशी  सहयोग  का  कोई  उल्लेख  न  हीं  है  |

 अफ्रीका  में  उद्योग

 *  259.  श्री  रा०  बरुआ  श्री  बसुमतारी
 :

 श्री  रघुनाथ  fag  श्री  रामसेवक

 श्री  यशपाल  fag  श्री  प्ज्ठ  गो०  सेन

 श्री  द्वारका  दास  मंत्री  श्री  मोहन  स्वरूप

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 alt  ).
 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  भारतीय  फर्मो  को  अफ्रीका  में  कुछ  उद्योग  स्थापित  करने  की  अनुमति

 गई

 ate  at, तो  स्थापित  किये  जाने  वाले  उद्योगों  का  ब्यौरा  क्या  है  ;  और

 इन  उद्योगों  at  कौन  स्थापित  करेगा  ?

 वाणिज्य
 मंत्री  मनु भाई  :  से  :  ।  सदन  की  मेज़ पर  एक  विवर्ण

 रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल  65]
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 कनाडा  में  हाड  बोर्ड  फैक्टरी

 260.  श्री  नरेन्द्र  सिह  महीडा  :  थ्री  किन्नर  a  |  ह  |  *

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  थ्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 श्री  कार  लाल  बरवा  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हें  कि  पहली  बार  भारत  एक  संयुक्त  उद्यम  के  अन्तर्गत  कनाडा  जिस  उन्नत  देश

 को  एक  हाड़े  बोर्ड  परियोजना  आरम्भ  करने  के  लिये  तकनीकी  जानकारी  भेजेगा  ;

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  मुख्य  बातें  बया  है  और  क्या  एसा  सहयोग  दूसर  उन्नत  देशों  के

 साथ  भीਂ  किया  जाएगा  ;

 क्या  भारत  दक्षिण-पूर्व  एशिया  तथा  अविका  के  देशों  को  औद्योगिक  परियोजनाओं  के  सम्बध

 में  सहायता देता  रहा  है  ;  और

 यदि  तो  सहायता  का  देशवार  ब्योरा  क्या  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  हां  ।

 प्रस्तावित  संयंत्र  भारत-कनाडा  का  एक  संयुक्त  उद्यम  होगा  ।  इसमें  भारत  का  हिस्सा  साढ़े
 12  लाख  रू०  मूल्य  की  मशी  उपकरण  तथा  माल  को  भारत  से  निर्यात  करने  तक  सीमित  होंगा  |  यह

 प्रबन्ध  faery  के  अतिरिक्त  सरकार  की  यह  नीति  है  कि  मशीनें  और  प्रविधिक  जानकारी

 को  भारत  से  संभरण  करने  के  आधार  पर  भारतीय  उद्योगों  को  विदेशों  मे  संयुक्त  उद्यम  स्थापित  करने

 भावना  को  प्रोत्साहन  दिया  जाये  ।  इसी  प्रकार  के  अन्य  कारखाने  उत्तरी  आयरलैण्ड  और

 कोलम्बिया  में  भी  स्थापित  करने  के  प्रस्तावों  पर  स्वीकृति  दे  दी  गयी  है  ।

 हां  ।

 इन  प्रायोजनों  मे  भारतियों  के  सम्यक  आधार  पर  भाग  लेने  के  सं  यं  मशी  उपकरणों

 का  निर्यात  करने  की  अनुमतिਂ  देने  के  भारतीय  सहायता  में  प्रविधिक  जानकारी  देना  तथा

 विदेशी  प्रविधकों  को  भारत  में  प्रशिक्षण  सुविधायें  प्रदान  करना  भी  सम्मिलित  है  ।  यह  सहायता
 जीरिया  मे  स्थापित  होने  वाले  छः  इथियोपिया  से  श्रीलंका  में  नेपाल  में  दो  तथा

 लीबिया  और  मलयेशिया  में  से  प्रत्येक  मे  एक  एक  कारखानों  के  लिये  दो

 गयी है  ।

 अभी
 तक  सरकार  द्वारा  स्वीकृत  किये  गये  संयुक्त  उद्यम  प्रायोजनों  को  दिखाने  वाला  एक  विवरण

 |  ह सदनਂ  की  AT  पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया  |  देखिए  संख्या

 एल०टी०-4655/ 65] 65]

 Indigenous  Production

 *261.  Shri  Madhu  Limaye  :

 Shri  Ram  Sevak  Yadav  :

 Shrimati  Ramdulari  Sicha  :

 Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  Government  propose  to  draw  up  a  comprehensive  scheme  in  con-

 sultation  with  the  industrialists  of  the  country  for  the  indigenous  production  of

 items  which  are  being  imported‘  at  present  ;  and

 (b)  ifso,  the  broad  outlines  of  this  scheme  ?
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 The  Minister  of  Commerce  (Shri  Manubhai  Shah)  (a)  &  (b)  In

 accordance  with  a  recommendation  of  the  Board  of  Trade,  Government  have

 recently  set  up  a  Committee  with  Dr.  ४.  K.  R.  V.  Rao  as  Chairman  to  study  the

 question  of  import  substitution  and  import  rationalisation  The  Committee
 intends  to  submit  an  interim  report  at  an  early  date.

 Systematic  schemes  of  im-

 port  substitution  in  chosen  items  will  be  formulated  thereafter  in  consultation  with

 trade  and  industry  to  the  extent  necessary,

 A  copy  of  the  order  appointing  the  Committee  is  placed  on  the  Table  of  the

 House  [Placed  in  the  Library.  See.  No.  5/65]

 सलम  म  इस्पात  कारखाना

 *  262.  श्री  हेम  बरुआ  श्री  राम  रख  यादव

 श्री  राम  सेवक श्री  Toto  चक्रवर्ती

 श्रीमती  सावित्री  निगम  को  गो  सेन  :

 att  में  ०वेंकटासुबय्या  श्री  सफाई : विकि  क

 श्री  रवीन्द्र  वर्मा

 क्या  इस्पात और  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  मद्रास  सरकार  का  ० सेलम  में  एक  इस्पातਂ  कारखाना  बनाने  का  विचार

 यदि  तो  इस  प्रस्तावितਂ  कारखाने  को  निर्धारित  क्षमता  कितनी  और

 /
 ा  केन्द्रीय  सरकार  से  कितनी  सहायता  मांगी  ag  है  और  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 त  और  खान  मंत्री  संजीव  :  से  :  नहीं
 ।  फिर  भी  सरकार  इस  क्षेत्र

 मे  पक  कोड़ा
 संयंत्र  स्थापित  करने  की  संभाव्यता  पर  विचार  कर  रहो  है  जो  नोचो  कोटी  का  मिश्र

 इस्पात  तैयार  करेगा  |

 दस्तूर  एण्ड  कम्पनी

 *963.  श्री  प्री  चक्रवर्ती  श्री  दाजी

 श्रीमती  सावित्री  निगम  श्री  मुहम्मद  इलियास

 शनी  प्र७  चं०  बरुआ  श्रीमती  विमला  देवी

 श्री  अ०  Alo  विद्यालंक्ार  श्री  दे०  जी०  नायक

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  श्रीमतीਂ  शारदा  मुकर्जी

 श्री  रा०  बरुआ श्रीमती  तारकवइरी  सिन्हा  :

 श्री  हुकुमचंद  कछवाय  श्री  द्वारका  दास  मंत्री

 श्री
 बुजराज  सिंह  श्री  बसुमतारी

 श्री  बडे  Sto  लकष्मीमल्ल  सिंघवी

 श्री  इन्द्रजीत  गीत  श्री  राम  सहाय  पाण्डेय

 शमी  यशपाल  fag  श्री  बागडोर

 बया  इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 क्या यह  सच

 है  किः  rae  दस्तूर  एण्ड  कम्पनी  ने  अपनी  औद्योगिक  परामर्शदाताओं  की

 सरकारी  क्षेत्र  की  एक  संस्था  में  बदलने  का  अपना  प्रस्ताव  वापस  ले  लिया
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 of  तो  एसा  करने  के  लिए  इस  फर्म  ने  क्या  कारण  बताये  और

 1)  क्या  बोकारों के  सम्बन्ध  में  भारत-सोवियत  करार  में  कोइ  ऐसा  खण्ड  है  जिसमें  यह  बताया
 गया  है  कि  मेसस  दस्तर  एण्ड  कम्पनी  किस  सीमा  तक  इस  नये  संगठन  में  उपयवत  रहेगी

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव  :  से
 मैसेज  दस्तूर  एण्ड  कम्पनी  से

 बातचीत  के
 दौरान

 way  यह  संकेत  किया  था  fe  वे  सरकारी
 क्षेत्र  में  सम्मिलित

 feu  जाने के  लिए

 इच्छुक  नहीं  थे
 थे  क्योंकि  वे  सरकार  को

 अधिकांश
 देयर  देने  के  लिए तेयार  नहीं  कयों कि  सरकार

 के

 नियंत्रण में  रहकर  वे  स्वतंत्र  रूप  से  काय॑  नहीं  कर  सकत ेथे  ।  इसलिए  सरकार  ने  इस  बारे  में  ध् फर्मसे

 और  बातचीत  करनी  उचित न  समझी  ।

 (2)  बोकारों  इस्पात  संयंत्र  के  स्थापन  के  बारे  में  25
 1965

 के  भारत-सोवियत  करार

 के  अनुच्छेद  4  के  अनुसार  भारतीय  संगठन  बोकारों  के  सनल्लिर्माण में  भाग  लेंगे  ।  सरकार  ने  यह  निश्चय

 किया  है  कि  इस  करार  के
 अनुसार

 एसे  काम
 जिनका

 उत्तरदायित्व  भारतीय  संगठनों  का  होगा  दस्तूर
 wos  कम्पनी  को  सौंपे  जाएंगे

 बचतें
 कि  फीस  के  बारे में  संतोष  जनक  समझौता  हो  जाए

 |  फिर  भी  मैसेज

 दस्तूर  एण्ड  कम्पनी  को  इस  काम  में  क्रिस  हद  तक  सम्मिलित  किया  जाएगा  इसका  फैसला  बोकारो  इस्पात

 कारखाने  के  विस्तृतਂ  प्रायोजना  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  और  उसके  सरकार  द्वारा  स्वीकार  किए  जाने  के

 पहचान  सोवियत  संगठनों  के  साथ  बातचीतਂ  करके  किया
 जाएगा

 ।  दस्तूर कों  यह  भी
 प्रस्ताव

 किया

 गया  है  किवे वे  बोकारों
 इस्पात  संयंत्र  का  एसा  कास  संभाल  ले  जो  सोवियत  संगठनों  के  क्षेत्र  के  बाहर

 द. ह  इस  बारे में  दस्तूर को के  उत्तर  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 कारों  मलय

 श्री  प्र०  चं०  बरुआ  att  प्रभात कार  :
 *

 264

 at पी  साचिएएया  *
 SUNS  श्री  बासुदेव  नायर

 क्यां  उद्योग
 तथा

 संभरण |  मंत्री
 9  अप्रैल  1965 के  अल्प  सूचना  प्रश्न  संख्या  8  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह बताने  की  कृपा  करेगे  कि

 क्या  भारत  में  निर्मित  कारों  की  निर्माण-लागत  के
 बारे

 में  की
 जा  रही  जांच  अब  पुरी  हो  गई

 3

 यदि  तो  उसके  क्या  निष्क  आर

 उन  पर  कार्यवाही  की  गइ  है  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  वीरेन्द्र  (7)  9

 1965  को  अल्प  सुचना  प्रश्न  संख्या  8  के  उत्तर  में  यह  बतलाया  गया  कि  सरकार

 इस  बात  की  जांच  करेगी  कि  मोटर  गाड़ी  ं  के  कुछ  उत्पादकों ने  कहां  तक  10  प्रतिशत  विनियमित  कर

 से
 अधिकਂ  या  गलत  उत्पादन  किया  है  तथा  उनके  विरूद्ध  आवश्यक  काय  वाही  करेगी  ।  यह  अब  की  जा

 चुकी  है  ।  यद्यपि  उत्पादकों  द्वारा  वास्तविक  परिमाण  में  वृद्धि  को  उचित  पाया  गया  था  लेकिन  फिर
 भी  यह  ज्ञात  हुआ  किਂ  चार  उत्पादकों  ने  बिना  आवश्यक  सरकारी  आदेशों  की  प्रतीक्षा  किए  ही
 उत्पादन  में  वृद्धि  कर  दी  थी  ।  उन्हें  इस  बार ेमें  सरकार  के  आक्रोश  से  अवगत  कर  दिया  गया  है  और

 भविष्य  में  ऐसा  कार्य  न  करने  के  लिये  चेतावनी  दे  दी  गई  है  ।
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 लिखित  gue 5  1887

 —_____-=

 उद्योगों  के  लिए  लायसेंस

 *  265.  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा  :

 श्री  सच  सामन्त  :  3  ड़ी

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  1965  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  298  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उद्योगों  के  पंजीयन  तथा  उन्हें  लाइसेंस  देने  की  प्रक्रिया  में  लगने  वाले  समय  को  और

 कम  करने  के  प्रश्न  पर  सरकार ने  विचार कर  लिया है  ?

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  और

 यदि  तो  के  क्या  कारण  है  |

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुधेन्द्र  :  हाँ  i

 सदन  की  मेज  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 विवरण

 औद्योगिक  क्षमता  की  तत्काल  स्थापना  करने  के  लिये  निम्नलिखित  और  आगे  कार्रवाई  की  गई  है

 जिससे  औद्योगिक  उपक्रमों  के  लिये  लाइसेंस  देने  और  उनका  पंजीयन  करने  की  कार्य  प्रणाली  को  उचित

 ढंग  से  चलाया  जा  सके  :

 उद्योगों  को  लायसेंस  देना

 (1)  इंजीनियरिंग  के  क्षेत्र  में  औद्योगिक  एककों  को  इस  बात  की  स्वतन्त्रता  दी  गई  है  कि  वे
 विद्यमान

 संयंत्र  और  मशीनों  से  नई  वस्तुओंਂ  का  निर्माण  करने  के  लिये  विभिन्न  प्रकार  का  उत्पादनਂ  कर  सकते

 हैं  चित्रित  फि  अतिरिक्त  विदेशी  मुद्रा  की  आवश्यकता  न  पड़े  और  ह  कि  (1)  निर्मित  की  जाने  वाली

 वस्तुएं  सूची  में
 न

 हों  ;  (2)  ये  वस्तुएं  लघु  क्षेत्र  के  लिये  रक्षित  न  हों और  (3)  उन  वस्तुओं
 के  उत्पादन  में  जिनके  लिये  लाइसेंस  दिया  जा  चुका  कोई  खास  कटौती  न  की  जा  सके  ।

 (2)  गर  इंजीनियरिंग  उद्योगों  के  संबंध  में  निम्नलिखित  क्षेत्रों  में  निर्माताओं  द्वारा  कतई  वस्तुओंਂ
 के  उत्पादन  में  स्वतन्त्रतापुबवंक  विभिन्नता  लाने  के  लिये  स्वीकृति  दे  दी  गई  है  :--

 (1)  फिटकरी--गंधक  का  तेजाब  के  वर्तमान  निर्माताओं  को  फिटकरी  बनाने  के  लिये

 दी  जा  सकती

 (2)  रंजक  पदार्थ  (  उसी  at  और

 (3)  तापस  वस्तुएं  प्राप्त  क्षमता  के  अन्दर  ।

 फिर  भी  इसका  सुनिश्चय  करना  भी  आवश्यक  होगा  कि  प्राथमिक्ता  दी  जाने  वाली  तथा  आवश्यक

 वस्तुओं  के  उत्पादन  के  बदले  कम  प्राथमिकता  वाली  तथा  गैर  आवश्यक  वस्तुओं  का  उत्पादन  नहीं  किया

 गया  वरुन  अधिक  लाभदायक  वस्तुओं  का  उत्पादन  किया  गया  ।

 (3)  औद्योगिक  एककों  को  उनकी  लाइसेंस  प्राप्त  क्षमता  से  अधिक  उत्पादन  करने  की  अनुमति
 दे  दी  गई  है  बचतें  कि  वे  यह  उत्पादन  देशी  पुर्जों  या  देश  में  ही  उपलब्ध  कच्चे  माल  से  तथा  पूंजीगत  उप

 करणों  का  आयात  किये  बना  ही  यह  उत्पादन  करें  ।  अब  पावर  अल्कोहल  बनाने  वाले  उद्योग
 हैद्यो।गकਂ  लाइसंस  प्राप्त  किये  बिना  स्थापित  किये  जा  सकते  हें  बचाते  कि  उसका  उत्पादन  उतना  ही

 किया  जाये  जितना  शीरा  उपलब्ध  हो  और  जिसको  राज्य  सरकारों  द्वारा  प्रमाणित  किया  गया  हो  ।
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 Written  Answers  Bhadra  5  1887  (Saka)

 छोटी  कार  परियोजना

 *  266  श्री  रास  प्रायः  पाण्डेय  श्री  कर्मी  साहजी

 att  यशपाल  सिह  श्री प्र०  to  चक्रवर्ती  क

 at  सुरेन्द्रपाल  fag  श्री  हिम्मत सिह का  :

 श्री  प्र०  Wo  बरुआ  श्री  रामेश्वर  टाटिया

 श्रीमती  सावित्री  निगम  श्री  श०  Alo  चतुर दी
 श्री  सं०  सामन्त  श्री  रघनाथ  सिह

 थीं  म०  ला०  द्विवेदी  श्री  सर  पाण्डेय  :

 श्री  दी०  चे  शर्मा  श्री  पृ०  बेंकटासुब्बया  :

 श्री  सुबोध  हंसना
 :  श्री  सिह

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  श्री  म  हम्माद  इलियास

 श्री  मं०  र्०  कृष्ण  श्री  रा०  बरुआ  :

 डा०  महादेव  प्रसाद  :  श्री  च०  काज  भट  टाचायं

 श्रीमती  तारकेश्वरी  सिन्हा
 :

 क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि :

 क्या
 सरकार

 ने
 देश

 में  छोटी  कार  के  faatora  सहयोग  देने  का  प्रस्ताव  करने  वाली  विदेशी

 फर्मों  से  और  आगे  बातचीत  की

 क्या  किसी  विदेशी  फर्म  के  साथ  कोई  करार  किया  गया  और

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  तथा  इस  सम्बन्ध  म  अब  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 me  तथा  संभरण  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  वीरुध नद  Fra):

 सरकार  अभी  दिलचस्पी

 लेने  पार्टियों  से  विस्तृत  सुझाव  प्राप्त  करन  प्रतीक्षा  कर  रह ही  है  तथा  बावद  चीत  करने  की  स्थिति

 अभी  नहीं  आई  है  ।

 जी  नहीं  ॥

 (1)  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 खत्री  तांबा  खानें

 नें  267  श्री  प्र०  रं०  चक्रवर्ती
 श्री  विभूति  मिशन  :

 श्री प्र०  चं०  बरुआ  शी  सुबोध  हंसना :
 श्री  वॉरियर  :  श्रीं सं०  सच  सामन्त :

 श्री  वासुदेवन  नायर  श्री  इन्द्रजीत  गीत

 श्री  प्रभात  कार  श्री  पें  ०  वेंकटासुब्डाया  :

 श्री  सुरेन्द्रपाल  fag  श्री  रवीन्द्र  वर्मा

 att  राम  सहाय  पाण्डेय  :  श्री  कर्गी  सिंहजी

 श्री  यशपाल  सिंह  श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी

 श्री  दी०  do  शर्मा  थी  नवल  प्रभाकर  :

 को  विश्वनाथ  पाण्ड्य  :  श्री  हिम्मत  सिंहिका  :

 क्या  इस्पात और  खान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राजस्थान  की  खेती  तांबा  खान  परियोजना  में  सहयोग  के  लिए  फ्रांसीसी  साथ
 के  साथ  करार  हुआ
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 27  965  लिखित  उत्तर

 ae  om  नार

 (@)  यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  कया

 (a)  कया  फिनलैंड  के  विशेषज्ञों  की  एक  फर्मने  परियोजना  सम्बन्धी  एक  प्रतिवेदन  तैयार  कर

 गया  अ

 (a)  यदि  क्या

 ऐसी  आशा
 है  कि  फ्रांसीसी  साथ-सेब  फिनलैंड  के  विशेषज्ञों  के  प्रतिवेदन

 आधार  पर  कायें

 इस्पात  तथा  मंत्री  रेड्डी :  (#)  खतरी
 तांबा  खानों के  विकास  के

 लिए  कम्पनियों  के  एक  समूह  जिसमें  स्वेदी  वेनटे  और  सवारी  एन सा  कम्पनी  भी  शामिल

 है  के  साथ
 आधिक  एवं  तकनीकी  सहायता  केਂ  लिए  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  ने  एक  समझौते  पर

 हस्ताक्षर  किए  हे  ।

 एक  विस्तृत  विवरण  सदन  के  सामने  प्रस्तुत  है  ।

 विवरण

 समझौते  की  मुख्य  विशेषतायें  यह  हें  —a—

 1.  खेतरी  तांबा  परियोजना  के  विषय  में  फ्रांसीसी  समूह  इन्ही
 नियर  विशेषज्ञों  तथा  सलाहकारों  की

 तरह  काम  करेगा  |

 2.  फ्रांसीसी  समूह  खानको तेयार  करने  तथा  अध्याय  के  विधायक  के  लिए  आवश्यक  प्लान्ट  तथा

 यंत्रों  को  पहुचाया  और  खानकेਂ  आकल्प
 रेखाचित्र  तथा

 प्रद्रावेक

 स्मरण-विधि  परिष्करणीय  और  गंधक  के  रत जाब  तथा  उर्वरक  प्लान्ट  के  भी  रेखांकन  भेजेंगा  |

 3.  परियोजना के  लिये  आकल्प  प्रभार  उपकरणों का  मूल्य  विदेशी  तकनीकी  लोगों

 की  भारत  में  नियुक्ति  समेत  विदेशी  मुद्रा  की  समस्त  आवश्यकता  को  फ्रांसीसी  समूह  द्वारा

 कंजाराटयम  ऋण  से  पुरी  की  जायेंगी  ।

 4.  यदि  आयातित  उपकरणों  में  फ्रांसीसी  age  के  कम  से  कम  85  प्रतिशत  स्वीकार  कर  लिये

 जाय  फ्रांसीसी समह  द्वारा  विभिन्न  छातों  के  लिये  जैसे  खान  के  लिये  भौमिकी  जांच  निविदा

 के  लिए  विशिष्टियों  बनाना  का  मूल्यांकन  आदि  के  प्रभार  छोड़  दिये  जायेंगे  ।

 यदि  फ्रांसीसी  वीनस  स्वीकार  न  हुए  तो  फ्रांसीसी  इंजीनियरों  द्वारा  दिये  गये  आरोपों  तथा

 टियों  के  अनुरूप  निगम  किसी  भी  देश  से  उपकरण  मंगवा  सकती  है  ।

 6.  परियोजना
 का

 आकल्प  बनाने
 में  जो  भी  अधिक से  अधिक  देशी  बना  हुआ  उपकरण जो  भारत

 में  प्राप्त  प्रयोग  किया  जायगा  ।

 और
 :

 परियोजना  की  रिपोर्ट  सर्वश्री  वेस्ट रन  नैप  इंजीनियरिंग  कम्पनी  द्वारा  तैयार की

 जो  आजकल  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  के  सलाहकार  है  ।
 परंतु  स्पुरण-प्रद्यावकਂ  की  विधि

 जो  अपन  ई
 जाने  को  है  उसके  लिए  संसार  भर  के  सर्वाधिकार  फिनलैण्ड

 की
 फर्म  rad

 ओटो कु  a  है लर सिकी

 को  प्राप्त  निगम  का  प्रस्ताव  है  कि  फिनलैण्ड  ऋण  समझौते  के  अस्तंगत  फिनलैण्ड  की  फर्म  से

 प्रदान  विधि  को  खरीदा  जाय  ।  तथापि  फ्रांसीसी  समूह  प्लांट के  अधीक्षण  स्थापन  और  समन्वय  का

 समग्र  रूप  से  होगा ।
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 Written  Answers
 शटि  27,

 1965

 *  268.  श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  :  श्री  में  बेंकटासुबबया  :

 श्री  दी०  do  शर्म  श्री  रवीन्द्र  वर्मा  :

 श्री  यशपाल  सिंह  :  श्री  राम  रख  यादव  :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  श्री  श्यामलाल  सर्राफ  :

 श्री  पोट्डेकाट्ट  :  महाराज कुमार  विजय  आनन्द  :

 श्री  अ०  व०  राघवन :  थ्री  बागड़ी  :

 श्री  कैप्टन :  श्री  रा०  बरुआ  :

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  कन कसबे

 श्री  किन्नर  लाल  :.  श्री  मुहम्मद  कोया  :

 कया
 इस्पात

 और  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  चौथी  योजना  की  अवधि  में  आवश्यकताओं  को  पुरा  करने  के  लिये  देश  में  नौ  afta

 योजनायें  स्थापित  करने  की  व्य वहा यंता  का  पता  लगाने  के  लिए  आरम्भिक  सर्वेक्षण  प्रारम्भ  करने
 की

 कोई

 योजना  सरकार  के  विचाराधीनਂ  और

 यदि  तो  क्या  इस  सिद्ध  में  कोई  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ?

 इस्पात  और  खान  मंत्री  (att  संजीव
 :

 और  बहुतसे  उपयुक्तता  अध्ययन  किए  गए

 हैं  तथा  उनका  एक  विवरण  जिसमें  सुचना  दी  हुई  है  सदन  के  सम्मुख  रखा  गया  है
 ।

 [qeeenrera  में
 रखा

 गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  4657/65]

 कानपुर  की  एक  फर्म  से  रेल  पटरियों  का  बरामद  होना

 791.
 श्री  राम  रख  यादव  :

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  5  1965 को  कानपुर  की  एक  फर्मे  से  ट्रक भर  रेल-पटरियां

 यदि  तो  इस  का  ब्यौरा  क्या  और

 क्या  वहां  से  क्षतिग्रस्त  तथा  चोरी  की  गई  कोई  अन्य  वस्तुएं  भी  बरामद  हुई  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग
 से

 जी  वस्तु  स्थिति  यह  है  कि
 लखनऊ  के  रेलवे  सुरक्षा  दल  द्वारा  प्राप्त  की  गयी  गुप्त  सुचना  के  आधार  पर  दल  ने  5-5-1965  क

 लोहे  और  बिजली  के  काम  से  सम्बन्धित  आलम  लखनऊ  की  एक  फर्म  के  परिसर  में  छापा  मारा

 और  एक  ट्रक  से  36  रेल-पटरियां  बरामद  जिनकी  किसी  8,000  रुपये  थी  ।  फर्मे  के  एक  फोरमैन

 और  ट्रक  के  ड्राइवर  सहित  9  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  कर  लिया  लखनऊ  के  आलमबाग  थाने

 में  रेलवे  स्टोर  कानूनी  कब्जा  )  अधिनियम  की  धारा  3  के  अधीन  अपराध  सं०  328  के  अन्तर्गत

 एक  मामला  at  कर  लिया  गया  है  और  उसकी  जांच  की  जा  रही  है  ।

 दक्षिण-पूर्व  रेलवे  के  पादरी  गज़  स्टेशन  पर  अग्निकाण्ड

 792.  श्री  राम  रख  यादव :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि
 १

 क्या  यह  सच  है  कि  27  1965  को  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  के  गांठिया-जबलपुर  सेक्शन  पर

 बालाघाट  के  समीप  पादरीगंज  रेलवे  स्टेशन  पर  आग  लग  जाने  से  बहुत  हानि  हुई  ;
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 af  तो  घटना  का  ब्यौरा  क्या  और

 आग  के  कारण  कितनी  सम्पत्ति  की  हानि  हुई  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  सुलग
 :  जी  हीं

 27-5-1965 को  दिन  में  लगभग  11  बजकर  15  मिनट  नैनपुर  के  पास  छोटी  लाइन

 खण्ड  के  पादरी गंज  स्टेशन पर  प्लाट  ०  9  और  10  में  रखे  बासों  के  ढ़ेर  में  आग  लंग  गयी  ।  चूंकि
 आग  काब से  बाहर  हो  गयी  इसलिये  नैनपुर  से  पानी  की  एक  स्पेशल  गाड़ी  भेजने  के  लिए  कहा
 जो  पादरी गंज  स्ट  दन  पर  दोपहर  को  एक  बज  पहुंची  ।  लेकिन  नैनपुर  से  पानी  की  स्पेशल  गाड़ी  और

 आग  बुझाने  वाले  कर्मचारियों  के  पादरी गंज  पहुंचने  से  पहले  ही  प्लाट  नं०  1  से  14  में  रखे  बांसों के  ढ़ेर

 जलकर  राख  हो  चुके  थे  |

 (7)

 रेलवे  को  175  रुपये  और  प्राइवेट  प्लाट-मालिकों  को  1,  50,000  रुपये  की  हानि  का  अनुमान

 वेस्ट  कोस्ट  सुपर  एक्सप्रेस  गाड़ी

 79  3.  श्री  अ०  Fo

 शी  पोट्टेकाट  :

 शी  मुहम्मद  कोया  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  के  मालाबार  क्षेत्र  के  कुछ  महत्व  पूर्ण  नगरों  में  वेस्ट  कोस्ट  सुपर  एक्सप्रेस  गाड़ी  के

 अतिरिक्त  स्थानों
 पर  रुकने  के  बारे  में  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ

 यदि  होता a
 क्या  इस  बारे  में

 कोई  निर्णय  कर  लिया  गया  और

 कौन-कौन से  स्थानों  पर  गाड़ी  रोकेਂ  जाने  की  मंजूरी  दी  गई  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  जी  हां  ।

 और
 की  यह  निरन्तर  मांग  रही  है  कि  मद्रास  और  मंगलूर  के  बीच  वास्तव  में

 एक  तेज  रफ्तार वाली  गाड़ी  चलायी  इस  तरह की  गाड़ी  की  व्यवस्था  करने  के  लिए
 1-4-1965  से  चलायी  गयी  त०  27  28  अप  वेस्ट  कोस्ट  एक्सप्रेस  गाड़ियों  परिचालन

 और
 यातायात

 की  जरूरतों को  देखते  कुछ  स्टे  रनों  पर  ठहराने की  व्यवस्था  की  गयी  है  ।  इन  गाड़ियों
 को  अधिक  स्टेशनों  पर  ठहराने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  गया  है  और  इस  सम्बन्ध  में  दक्षिण  रेलवे  की

 समय-सारणी  समिति  में  भी  विचार  किया  गया  ।  लेकिन  इन  गाड़ियों  का  कुल  चालन-समय  कम  रखने

 के  उदेश्य  से  यह  निश्चय  किया  गधा  है  कि  इन्हें  और  स्टेशनों  पर  न  ठहराया  जाय  ।

 कोचीन  और  मंगलूर  के  बीच  चलने  वाली  मद्रास-मंगलूर  डाक  और  मालाबार  एक्सप्रेस  गाड़ियां

 शोरानूर  और  मंगलूर  के  बीच  महत्वपूर्ण  स्टेशनों  पर  ठहरती  हैं  ।  इन  स्टेशनों  पर  होने  वाले  लम्बे

 सफर  के  यातायात  की  जरूरतों  के  लिए  ये  दो  गाड़ियां  पर्याप्त  हू  ।  इसलिए  इस  खण्ड  के  महत्वपूर्ण
 स्टेशनों  पर  वेस्ट  कोस्ट  एक्सप्रेस  को  भी  ठहराने  का  कोई  औचित्य  नहीं  है  ।

 केरल  सें  बागान  निगम

 794.  श्री  अटक  गोपालन  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच
 है  कि

 केरलमें  सरकारी  बागानों  का  प्रबन्ध  करने  के  लिए  एक  बागान
 निगम

 बनाया  गया  हू  ;

 (@)  क्या  निगम  का  विचार  निलखुर  राजा  की  30,000  एकड़  भूमि  लेने  का
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 On

 यदि  तो  भूमि  के  लिये  कितनी
 रकम  दी  और

 इस  समय  कितने  बागान  निगम  के  प्रबन् धा धीन  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय में  उपमंत्री  सेंधें  राम स्वामी )  हां  ।

 /  नही ं॥

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 दो

 आवेदक  औषधियों  के  संयंत्रों  का  निर्यात

 795.  थ्री अ०  कण  गोपालन :  व्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  रहे
 सच  है  कि  आयुर्वेदिक  औषधियों  के  संयंत्रों  का  जापान  तथा  अमरीका  को  सीधा

 किया  जाता

 यदि  at,  तो  क्या  इस  प्रकार  के  निर्यात  पर  कोई  पाबन्दी

 क्या  सरकार  को  कोलम्बो  अन्तर्राष्ट्रीय  आयुर्वेदिक  संस्था  के  निदेशक  से  इस  सम्बन्धों  कोई

 शिकायत  प्राप्त  हुई

 यदि  तो  ag  शिकायत  क्या  और

 इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 वाणिज्य  मंत्री  सुभाष  हां

 राऊवोल्फिया  की  सभी  जातियों  के  हरे  डण्ठलों  तथा  हरी  जिन  में  सर्पगन्धा

 वोल्फिया  स्पेटाईन  )  की  जातियां  भी  शामिल  के  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  लगा  हुआ  है  ।  कुचला

 वोमिका )
 के  बीजों  का  निर्यात  पुराने  निर्यातकों  द्वारा  किय  जाने  की  अनुमति  दी  जाती  है  ।

 यह
 निर्यात

 aT  1959  को  समाप्त  होने  वाले  तीन  वित्तीय  वर्षों  में  से  किसी  भी  वर्ष  में  उनके  द्वारा  किये  गये  सर्वाधिक
 निर्यात का  केवलਂ  30  प्रतिशत ही  पाइरेथाम  फूलों  केਂ  निर्यात  की  अनुमति  योग्यता  के  अनुसार
 दी  जाती  है  ।  कुष्ठ  निर्यात  भारत  के  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  किया  जाता  है  ।

 उपभुक्त आयुर्वेदिक  जड़ी-बूटियों  के  अतिरिक्त  अन्य  जड़ी-बेटियों  के  निर्यात  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं है

 नहीं
 ।

 तथा  (=)  प्रश्न  हीਂ  नहीं  उठते  ।

 सूक्ष्म  माप  यंत्रों  का  कारखाना

 796  श्री  तक  गोपालन

 श्री  सणियंगाडन

 श्री  वारियर

 कपा  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  30  1965  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  2904  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मौसको  के  मंससें  प्रोमास  एक्सपोर्ट  से  प्राप्त  केरल  में  सूक्ष्म
 माप

 यंत्रों  के  कारखाने  की

 स्थापना  के  बारे  में  विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन  पर  जांच  कर  ली
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 यदि  तो  कारखाने की  स्थापना  में अब
 >

 तक  क्या rs  हुई  है
 ;  और

 की  सम्भावना कारखाने  के  प्रथम  चरण  में  कितने  ह  को  रोजगार  मि

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  faster  :  प्रायोजना

 रिपोर्ट पर  अभी  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 काम  कारखाने  के  स्थान  पर  जमीन  का  सर्वेक्षण  | दि  जमीन  प्राप्त  करने  का

 काम  पुरा  कर  लिया  गया  है

 प्रायोजना  के  कार्यक्रम  के  पूर्ण  हो  जाने  पर  ही  नौकरी  में  लिए  जा  ने  वाले oy
 re क  की  स्थिति  का

 निश्चय  जा  सकता  है  |

 सीमेंट  का  उत्पादन

 797.  शी  सेझियान  :  कपा  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 He

 पंच-वर्षीय  योजना  केਂ  दौरान  सीमेंट  के  उत्पादन का  यदि कोई  पुनरीक्षित  लक्ष्य

 तो  वह  i

 geet  वर  Tory  योजना  के  पहले  la  व्य  वे  aa  प्रत्येक  qt  मे  सरकार  तथा  गर-सरकारी

 क्षेत्रों  में  सीमेंट  का  वास्तव  में  कितना  उत्पादन  हुआ  और

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  सीमेंट  के  उत्पादन  का  लक्ष्य  क्या

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  विभुधेन्द्र
 तीसरी

 पंचवर्षीय
 योजना  में  सीमेंट  की  उत्पादन  क्षमता  का  मध्य  152  लाख  मीट्रिक  टन  प्रति  वर्ष है है

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  पहले  तीन  वर्षों  में  से  प्रत्येक वर्ष  में  सरकारी  और  गेर-सरकारी

 क्षेत्रों  में  सीमेंट  का  उत्पादन  निम्न  प्रकार  हुआ
 है

 ay  asa)  e7sar सरकार  क्षत्र  सरकारी  aa

 मीट्रिक  टनों  में  )

 1961-62  e  302  7,978

 1962-63  414  8,436

 1963-64  488  8,938

 चौथी  योजना  का  लक्ष्य  250  से  270  लाख  मीट्रिक  टन  प्रति  ag  निश्चत  किये  जाने  की

 सम्भावना  है  ।

 लिग्नाइट  की  खानों से  लाभ  उठाना

 798.  श्री  कर्मी  सिंहजी  :  क्या  इस्पात  तथा  खान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  राजस्थान  में  बीकानेर  के  पास  पलाना  में  कास्ट  माइनिंगਂ  पद्धति  दारा
 लिग्नाइट  निकालने  के  विषय  में  कार्यवाही  कर  रही  और

 यदि
 तो

 काम  के  पूरी  गति  से  आरम्भ  होने  की  कब  तक  सम्भावना है  ?

 921



 Written  Answers  August  27,  1965

 eee re

 सरकार  मैसर्स इस्पात  तथा  खान  मंत्री
 (ait  संजीव  रेड्डी  )  :

 और  :
 मौकिवो  एक्सपोर्ट  द्वारा  प्रस्तुत  की  हुई  रिपोर्ट  के  आधार  पर  बीकानेर  के  पास  पलाना  में  स्थित  लिग्नाइट

 खानों  के  विदोहन  कार्य  को  चला  रही  एक  सौ  मिलियन  वाट  क्षमता  लिग्नाइट  पर  आधारित

 ऊष्म  शक्ति  केन्द्र  स्थापित  करने  का  विचार  राज्य  सरकार  कर  रही  इस  अवस्था पर  निश्चित  रूप

 से  नहीं  बताया  जा  सकता  कि  योजना  को  कब  अनुमोदन  प्राप्त  होगा  और  काम  शुरू  होगा  |

 हनुमानगढ़  तथा  सादुलपुर  के  बीच  गाड़ी

 799  श्री  कर्णी  सिंहजी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उत्तर  रेलवे  पर  हनुमानगढ़  तथा  सादुलपुर  रेलवे  स्टेशनों  के  इस  क्षेत्र  में  बढ़ते  हुए

 यातायात  की  दृष्टि  से  एक  अतिरिक्त  गाड़ी  चलाने  का  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  ag  गाड़ी  कब  चलाई  जायेगी  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  सिंह  )  :  औ  :  जी
 नहीं

 ।
 हनुमानगढ़

 और

 orefecr aTSTyX
 के  बीच  एक  अतिरिकत  गाड़ी  चलाने  के  लिए  यातायात  की  दृष्टि  से  भी  कोई

 औचित्य  नहीं  है  ।

 छोटी  कोयला  खानों  का  बड़ी  खानों  में  विलय

 800  at  नरेन्द्र  सिह  महीडा

 श्रीमती  मे  मूना  सुल्तान

 क्या  इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  अलाभप्रद  छोटी  कोयला  खानों  का  बड़ी  खानों  में  विलय  करने  के  बारे  में  कानून

 बनाने  पर  विचार  कर  रही  है

 क्या  अलाभप्रद  छोटी  कोयला  खानों  का  स्वेच्छापूर्वक  विलय  संतोष  जनक  रहा है

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 बड़ी  खानों  में  स्वेच्छा पु वंक मिलने  वाली  छोटी  कोयला खानों  की  संख्या  क्या  है

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव  :  महोदय

 (@)
 और

 कोयला  खानों  के  समामेलन  के  मूल  तत्वों  में  से  एक  है  व्यवितगत  कोयला

 खान  स्वामियों  का  वित्तीय  भाग  लेना  जिन  की  सम्पदा  विकास  की  बहुत  विभिन्न  दिशाओं  में  जिनके

 हित  विभिन्न  है  और  जिनका
 इन

 खानों  पर  नियोजन  बिलाल  अलग  अलग  है  ।  फिर  कभी  कभी  कुछ
 वैदिक  कठिनाइयों  भी  खनन  पट्ट  तथा  राज शुल्क  अधिकारों  के  रुप  में  उपस्थित  होती  इन  विभिन्न

 हितों  का  तथा  वै  वित्तीय  एवम्  वैज्ञानिक  कठिनाइयों  का  स्वैच्छिक  आधार  पर  समाधान

 करना  सम्भव  नहीं  हो  सका  है  ।

 कोयला
 खानों  के  स्वेच्छिक  समामेलन  ने  रान्तोपजनक  प्रगति

 नहीं की  है  ।

 26  छोटी  खानों  का  26  बड़ी  खानों  के  साथ  स्वेच्छिक  समामेलन  हो  गया  है  जिससें  26  frra-

 व्ययी एकक  बने  है  ।

 मूंगफली के  तेल  का

 801.  श्री  नरेन्द्र सिह  महिला  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  गुजरात  की  राज्य  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  मूंगफली  के  तेल

 के  सट्टे  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  तथा  इस  तेलਂ  पर  दिये  जाने  वाले  ऋण  पर  कड़ा  नियंत्रण  लागू  काने  के

 लिये  प्रार्थना  की  है  ताकि  इसके  मूल्य  पर  नियंत्रण  रखा  जा  और

 यदि  तो  सरकार  इस  बारे  में  क्या  कदम  उठाएगी  ?

 9242



 5  1887  लिखित  उत्तर
 ह

 वाणिज्य  मंत्री  मदुराई  :
 हां  ।

 मूंगफली  तथा  मूंगफली  के  तेल  के  अतिरिक्त  अन्य  समस्त  खाद्य  तिलहनों  और  तेलों

 र

 का

 व्यापार  निषिद्ध  है  ।  मुंगफली  तथा  मुंगफली  के  तेल  का  बम्बई  जैसे  बड़े  शहरों  में  वस्तुतः  कोई

 वायदा-व्यापार  नहीं  किया  जाता  ।  बम्बई  में  अब  तक  मुंगफली  के  तिल  सम्बन्धी  जुलाई  का  एक  भी

 सौदा  होते  की  सुता  नहीं  मिलो  है  ।  वायदा  बाजार  ara  बम्बई  में  मूंगफली  के  तेल  के  व्यापार

 अधितम  मूल्य  सोमा  रु०  21.00  प्रति  10  किलोग्राम  निर्धारित  की  है  ।  कीमतों  20  रु०  से

 अधिक  बढ़ने  पर  भारी  सीमान्त  देय  हो  जाता है  ।  रिज  बेक  ने  पहले  से  ही  तिलहनों  तथा

 तेलों
 पर  दो  जाने  वालो  अग्रिम  राशियों  के  लिये  50  प्र०  ठ०  का  न्यूनतम  सीमान्त  कर  दिया

 द्  q

 माल  निगम

 802.  श्री  शव  राघवन :  क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या
 aa  की

 आयात  का  काम  सम्भालने  के  लिये  एक  कच्चा  माल  निगम  स्थापित

 करने  की  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  इस ह  में  क्या  निर्णय  किया  गया
 है

 ?

 वाणिज्य  मंत्री  सुभाष  :  और  सुलभ
 सामग्री  के  आयात  को  युक्तियुक्त

 आधार  पर  संगठित  करने  के  लिये  एक  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।  वर्तमान  स्थिति  में  कोई  निगम  स्थापित

 करने  का  प्रश्न  प्रस्ताव  में  नहीं  है  ।

 आविष्कार  प्रोत्साहन  ats

 803.  श्री  Jodo  राघवन  :  क्या  उद्योग तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  बड़े  बड़े  नगरों  तथा  औद्योगिक  केन्द्रों में  अविष्कार  संवर्धन  बोर्डे  के  कार्यालय  स्थापित

 करने  प्रस्ताव  है  ;  और

 यदि  तो  वे  कहां-कहां  स्थापित  किये  जायेंगे  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  उप  मंत्री  विभुधेन्द्र  मिश्र )  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 New  Railway  Lines  in  Maharashtra  State

 804.  Shri  D.  S.  Patil

 Sbri  Tulsidas  Jadhav

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 a)  the  areas  in  Maharashtra  State  which  are  proposed  to  be  included  in  the

 Fourth  Five  Year  Plan  for  the  purpose  of  laying  new  railway  lines  ;  and

 (b)  whether  a  ‘suggestion  has  been  given  by  the  Government  of  Maharashtra

 that  a  new  railway  line  connecting  Wardha  and  Nanded  via  Yeotmal  in  Vidarbha

 and
 Marathwada  regions,  which  are  predominantly  cotton  and  groundnut  grow-

 ing  areas,  may  be  included in  the  Fourth  Five  Year  Plan  ?
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 ी e Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sham  Nath)

 (a)  and  (b)  Recently  the  Government  of  Maharashtra  had  recommended  const-
 ruction  of  a  new  B.G.  rail  link  from  Wardha  via  Yeotmal  to  Nanded  and  onwards
 to  Latur  and  its  further  connection  to  Kolhapur  by  conversion  9f  the  existing  N.G.

 line.  Within  the  extremely  limited  funds  for  construction  of  new  lines  in  the

 Fourth  Plan,  it  is  unlikely  that  this  proposal  can  be  accommodated..

 In  the  matter  of  construction  of  new  lines,  State-wise  concepts  are  not  follow-
 ed.  As  such,  the  question,  as  to  which  areas  in  Maharashtra  State  are  proposed
 for  laying  new  railway  lines  in  the  Fourth  Plan,  does  not  arise.  The  criteria  for

 selection  of  new  lines  for  construction,  are  considerations  such  as  strategic  requi-
 rements,  industrial  development  schemes,  port  developments  etc.,  which  have
 an  overall  national  bearing,  and  not  restricted  on  State-wise  concepts.

 औद्योगिक  लाइसेंस

 805.  श्री  मानवेन्द्र  शाहू  क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  यह  पता  है  कि  बहुत  से  औद्योगिक  लाइसेंस  जो  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना

 में  दिये  गये  तो  उसका  प्रयोग  नहीं  किया

 यदि  तो  लाइसेन्स  प्राप्त  करने  वालों  को  इन  लाइसेंसों  के  प्रयोग

 इयों  का  सामना  करना  पड़ा  वे  क्या

 उनमें  से  जो  लोगਂ  विदेशो  मुद्रा  के  अभाव  के  कारण  इन  लाइसेंसों  का  प्रयोग  नहीं  कर

 सके  उनकी  संख्या  क्या  और

 (१)
 इस  विषय  में  सरकार  क्या  कुंवारी  कर  रही  है  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उप मंत्री  विभुधेन्द्र  से  :  औद्योगिक

 लाइसेन्स  के  देने  में  और  औद्योगिक  योजना  को  पुरा  करने  में  समय  का  अन्तर  हमेशा  रहता  है  ।  यदि

 लाइसेन्स  प्राप्तकर्ता  प्रायोजना  को  अमल  में  लाने  के  लिए  आवश्यक  कदम  नहीं  उठाता  तो  लाइसेन्स

 रद्द  कर
 दिया  जाता  है

 ।
 लेकिन  कभी  यह  भी  होता  है  कि  पूर्ण  प्रयत्न  करने  के  बावजूद  भी  प्रार्थी

 अपनी  योजना  में  पूर्ण  रूपेण  प्रगति  नहीं  कर  पाता  है  ।  एसेਂ  मामलों  में  लाइसेन्स  की  प्रामाणिकता  की

 अवधि को  बढ़ा  दिया  जाता  लाइसेंस  प्रदत्त  योजनाओं में  देरी  कई  कारणों से  हो  सकती  है  जेसे  रुपयों

 के  रूप  में  वित्त-व्यवस्था  में  योजना  के  तकनीकी  ब्यौरे  अन्तिम  रूप  देने  में  जहां  विदेशी

 सहयोग  हो  वहां  विदेशो  सहयोग  '  शर्तों  में  किसी  विशेष  स्थान  से  विदेशी  मुद्रा  का  न  मिलना  तथा

 ऋण  मिलने  में  देरी  अथवा  सरकार  को  स्वीकार  शर्तों  में  देरी  होना  ।  यह  बतलाना  सम्भव  नहीं  है  कि

 कितने  मामलों  में  विदेशी  मुद्रा  के  अभाव  के  कारण  लाइसेंस  का  उपयोग  नहीं  हो  सका  क्योंकि  अधिकतर चय
 मामलों  में  देरी  विभिन्न  कारणों  के  मिले  जले  रूप  में  होने  के  कारण  होती  है  ।  फिर  भी  उपलब्ध
 विदेशी  मुद्रा  की  सीमा  के  अंतगर्त  सरकार  प्राणियों  को  पूंजीगत  माल  के  आयात  के  लिए  लाइसंस
 देने  में  सभी  सम्भव  प्रयास  करती  है  |

 कोयल का  भाव

 806.
 श्री मानवेन्द्र शाह  :  क्या  इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या यह  ठीक  है  कि  गत  दो  वर्षों  के  दौरान  मजदूरों के  मजूरी  दर  बढ़  जाने '  के
 कारण  खातों  के  प्रबन्ध कर्ताओं  को  कोयले  की  कीमतों  में  कुछ  वृद्धि  करने  की  अनुमति  दे  दी  गयी

 यदि
 तो  अब  तक  कुल  कितनी  वृद्धि  की  अनुमति दी  गयी
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 ,

 क्या इस  प्रकार की  वृद्धि  की  aquifer’  ओं  के  हितों का  ध्यान  रखा  जाता

 ] (7)  कया  यह  मूल्य  वृद्धि  प्रबन्ध कर्ताओं  के  लाभ  के  स्तर  को  बनाये  रखने  के  लिए  की  गयी

 (=)  मूल्यों की  वृद्धि  के  सम्बन्ध में  किये  गये  आवेदनों  की  जांच  पड़ताल  कौन  करता  है  और  उनकी

 करने  का  ढ़ग  क्या  है
 ?

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव  रेड्डी  )  महोदय

 विभिन्न  परि-निणंयों  आदि  की  पूर्ति  के  लिये  बढ़ाये  गये  दामों  को  निष्फल  करने  के  हेतु  कोयला
 उद्योग को सन सन्  1963  से  दी  गई  कुल  वृद्धि  2.  80  रु०  प्रति  टन  होती  है  ।

 (7)  महोदय

 मूल्य  की  वृद्धि  का  प्रयोजन  में  अपर  दिया  जा  चुका  है  ।

 दलाया  दगा  गे
 जद

 के  तारता  पर  स्टार  शाए  कान

 तगा  दोह
 को  सीना  को निर्धारण  करने  के  उपरांत  सरकार  मलय  में  वृद्धि  स्वीकार  करती  है  ।

 Over-Bridge  on  Patel  Road,  Delhi

 807.  Shri  Naval  Prabhakar  e

 Shri  Hem  Raj

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  Government  have  not  contributed  their  share  for

 the  proposed  construction  of  an  over-bridge  at  Railway  crossing  on  Patel  Road

 in  Delhi;  and

 (b)  if  so,  the  reasons  therefor  ऐ

 Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sham  Nath)

 (a)  and  (b).  No  The  design  of  the  road  overbridge  is  under  examination  in

 consultation  with  the  Delhi  Municipal  Corporation  Only  after  finalisation  of

 the  design  can  the  cost  of  the  overbridge  be  estimated  In  this  case  the  cost  of

 the  overbridge  proper  will  be  shared  by  the  Railway  and  the  Road  Authority
 As  the  work  is  to  be  executed  by  the  Rail- as  per  decision  already  arrived  at

 way  ,  the  question  of  Railway’s  depositing  its  share  of  cost  with  any  other  autho-

 rity  does  not  arise  The  Delhi  Municipal  Corporation  will,  however,  be  asked
 to  deposit  their  share  of  the  cost  of  the  work  with  the  railway  after  finali  zation
 of  the  design,  etc.  of  the  road  overbridge

 विश्व  समझौता

 808,  श्री  प्रेम  बरुआ

 श्री  श्रीनारायण  दास

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  हाल  में  जनेवा  मीटिंग  में  खाद्यान्न  संबंधी  विश्व  समझौता  तैयार  किया  गया

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  बातें  क्या  और

 इस
 पर

 सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 925



 Written  Answers  August  27,  .1965

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  नहीं  ।

 गौर
 (  ही  नहीं  उठते  ।

 मशीनों  का  आयात

 809.  श्री  प्र०  र  :

 श्री  प्र०  पं  बरुआ :

 श्री  रघुनाथ  fag

 करेंगे  कि  : af उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृप

 क्या  भारत  को  मथी नें  बने  वाले  देश  इस

 ब

 बात
 पर

 जोर  देते  ह ैहै ंकि  उन  देशों
 से  इत  मनी  at

 के  बारे  में  जानकारी  रखने  वाले  व्यक्ति  भी  बजाय  और

 यदि  तो  मशीनों  के  साथ  इन  व्यक्तियों  का  आना  कम  करने  के  लिये  क्या  उपाय  .  किय

 गय

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  (ait  fader  )  :  विदेशों  से  aia

 खरीद
 आमतौर  से  टेंडर  मांग  कर  और  कथित  मूल्य  के  प्राप्त  हो  जाने  पर  ही  की  जाती  है  ।  विदेशी

 मशीन  निर्माता  आमतौर  से  उनके  विषय  में  जानकारी  भी  देने  के  लिए  ज़ोर  नहीं  देते  ।

 )  प्रश्न  हो  नहीं  उठता  ।

 Supply  of  Steel  to  rural  population

 810.'Shri  Bibhuti  Misra  :
 Shri  K.  N.  Tiwary  :

 Jen, Will  the  Minister  of  Steel  and  Mines  be  please  a  to  state :

 (a)  whether  Government  have  formulated  any  scheme  to  ‘supply  steel  to  the

 rural  population  at  rates  cheaper  than  to  the  urban - people  for  building  houses
 and  for  agricultural  works ; ;  and

 (b)  ifso,  the  nature  thereof  ?

 The  Minister  of  Steel  दत  Mines  (Shri  Sanjiva  Reddy)  (a)  No,  Sir

 (b)  Dose  not  arise

 की  हीरे की  खानें

 811.  श्री म०  ला०  द्विवेदी  श्री  स०  च०  सामन्त  :

 श्रीमती  सावित्री  निगम  शमी  सुबोध  सदा  :

 या  इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 var  की  हीरे  की  खानों  के  राष्ट्रीयकरण  किए  जाने  के  पश्चात  वेतन  और  भत्ता
 तथा

 अन्य  आवर्ती  और  अनावर्ती  व्यय  के  रूप  में  अब  तक  कितना  धन  व्यय  किया  जा
 चूका  है  और

 जो

 हीरे  निकाले  गये  हें  उनका  मूल्य  क्या

 क्या  इस  बात की  जांच  कर  ली  गई  है  अथवा  करने  का  विचार है  कि  क्या  उन  खानों  को लाभप्रद  से  चलाया  जा  सकता
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 यदि at,  तो  सरकार  द्वारा  इस  कार्य  को  अपने  हाथ  में  लिये  जाने  के  बाद  से  बचे  गये  स्टाक

 में  और  खोये  नष्ट  हुए  अथवा  चोरी  गधे  चोरों  का  पदक-पूरक  मुल्य  क्या  और

 क्या  सरकार  इन  खानों  के  राष्ट्रीकरण  से  ys  के  पांच  वर्षों  में  विधिक  आय  और  व्यय  दिखाने
 वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखेगी  ?

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजी  त्र  रेड्डी  )  :  हीरा  दानों  का  राष्ट्रीयकरण नहीं  किया

 और  न  ही  कोई  राशि  प्रतिकर  के  रूप  में  दी  गई  है  ।

 दिसम्बर  1959  से  जब  से  कि  परियोजना  राष्टीय  खनिज  विकास  निगम  लि०  ने  हाथ  में  ली  है

 निम्नलिखित  व्यय  किया  गया  है

 मे ं)
 रुपय

 1.  प्लॉट तथा  मशीन  32.81

 2.  निर्माण  are  20.79

 3.  संग्रहीत  वस्तुएं  तथा  fata

 भ

 भाग  9.41

 4  पु  38.38

 श  अन्य  28.04

 129.43

 1965  तक  प्राप्त  किये  गये  हीरों का  मलय  लगभग  14  लाख  रुपय  है  ।

 इन  खानों में  उपयोगी  अन्वेषणों  का  पूर्वेक्षण  काय  प्रगति  पर  है
 ।

 में  )
 to

 30-6-1965  तक  विक्रय  किये  गये  हीरों  का  मूल्य  8.  31

 30-6-1965  को  हाथ  में  6.  00

 एक  होरा  जिसका  भार  0.  34  कैरेट  अल्प  लगभग  100  रुपये  था  एक  श्रमिक  ने  निगल  लिया  था

 जिसे  कि  gf  ra  के  हवाले  कर  दिया  गया  ।  हीरा  पुलिस  की  सुरक्षा  में  है  ।  16  पत्थरों  की  हानि  का

 आरोप  पड़ताल  अधिन है  ।

 ऊपर  में  दी  हुई  स्थिति  को  घ्यान  में  रखते  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 Electrification  of  Howrah-Delhi  Railway  Line

 812.  Shri  M.  L.  Dwivedi  :  Shri  S.C.  Samanta

 Shrimati  Savitri  Nigam  Shri  Subodh  Hansda  :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 c Vv (a)  the  progress  so  far  made  in  the  electrification  f  Howrah-Delhi  Railway
 ine
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 (b)  the  name  of  the  stations  upto  which  the  electric  train  runs  from  Howrah
 at  present;

 (c)  the  time  likely  to  be  taken  in  electrification  of  the  Railway  line  upto  Delhi;
 anc

 (d)  the  difference  in  speed  and  timings  of  trains  as  a  result  of  electrification  ?

 Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sham  Nath)  :

 (a)  to  (d).  A  statement  is  attached.  में  रखा  गया  देखीये  ae  एल०

 Water  Coolers

 813.  Shri  Bagri  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  the  names  of  stations  on  the  Ambala  Division  of  the  Northern  Railway
 on  which  water  coolers  have  been  installed  upto  3oth  Tune,  1965;

 (b)  the  time  by  which  the  water  coolers  are  likely  to  be  installed  on  the  re-

 maining  stations  in  this  Division;  and

 (c)  the  expenditure  likely  to  be  incurred  on  this  work  ?

 The  Minister  of  States  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag
 Singh)  :  (a)  Astatement  is  attached.  [Placed  in  the  Library.  See  No.  Lh

 4659/65.]

 (b)  Further  installation  of  water  cooler  at  stations  is  held  in  abeyance  as  water
 coolers  involve  foreign  exchange  expenditure.

 (c)  Does  not  arise.

 Retiring  room  at  Ambala  Cantt.

 814.  Shri  Bagri  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  refer  to  the

 reply  given  to  Unstarred  Question  No.  1595  on  the  26th  March,  1965  and  state
 the  progress  so  far  made  regarding  the  provision  of  a  retiring  room  at  Ambala
 Cantt.  ?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh):
 The  Railway  administration  has  decided  to  provide  a  2  bedded  Retiring  Room
 at  Ambala  Cantt.  and  the  work  will  be  taken  up  as  soon  as  possible.

 Aligarh  Railway  Station

 e 815.  Shri  Bagri
 Shri  Marandi  :

 Shri  Utiya  :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Un-
 starred  Question  No.  681  on  the  5th  March,  1965,  regarding  the  seizure  of  cer-
 tain  official  documents  from  the  Office  of  the  Station  Master,  Aligarh  Railway
 Station  and  state

 gard;  and
 (a)  whether  the  police  im  vestigations  have  since  been  completed  in  this  re-

 (b)  if  so,  th i ef  reeds feu  It  thereof  ?
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 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  Dr.  Ram  Subhag  Singh):
 (a)  The  case  is  still  under  investigation  by  the  Special  e  Establishment.

 (b)  Does  not  arise  in  view  of  (a)  above.

 Indian  Motion  Pictures  Export  Corporation

 816.  Shri  Bagri
 Shri  Utiya
 Shri  Marandi

 Wil  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Un-

 starred  Question  No.  678  on  the  5th  March,  1965  and  state

 (a)  whether  Government  have  made  any  assessment  regarding  the  results

 achieved  as  a  result  of  the  incentives  given  to  talented  films  producers  to  sell  the

 export  rights  to  the  Indian  Motion  Pictures  Export  Corporation  ;  and

 (b)  if  so,  the  details  thereof  ?

 The  Minister  of  Commerce  (Shri  Manubhai  Shah)  :  (a)  and  (b).  It

 has  not  been  found  feasible  to  assess  the  results  of  the  facilities  allowed  to  the  दिन

 lented  film  producers  to  sell  the  export  rights  to  the  Indian  Motio  na
 Fserures

 Ex-

 port  Corporation  since  the  facilities  are  not  even  a  year  old.

 Barrels  Factory  at  Barauni

 817.  Shri  Bagri  Shri  Rameshwar  Tantia  :

 Shri  Utiya  Shri  5.  Samanta  :

 Shri  Marandi  :

 Wiil  the  Minister  of  Industry  and  Supply  be  pleased  to  refer  to  the  reply

 given  to  Unstarred  Question  No.  706  on  the  5th  Maich,  1965  and  state

 (a)  whether  the  proposal  submitted  by  a  private  party  for  setting  up  a  unit

 at  Barauni  for  the  manufacture  of  Barrels  has  been  considered  by  Government;
 and

 (0)  11  50,  the  decision  taken  thereon  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Industry  &  Supply  (Shri
 Bibudhendra  Misra  ):  (a)  and  (b).  The  party  concerned  has  been  asked
 to  furnish  certain  particulars  which  are  still  awaited.

 Manufacture  of  Cheap  Cameras

 e 81  Shri  Utiya:  Shri  Rameshwar  Tantia
 Shri  Bagri  Shri  S.  C.  Samanta  :

 Shri  Marandi  :  Shrimati  Tarkeshwari  Sinha  :

 Will  the  Minister  of  Industry  and  Supply  be  pleased  to  refer  to  the  reply
 given  to  Unstarred  Question  No.  700  on  the  5th  March,  1965  and  state

 (a)  whether  the  negotiations  which  were  going  on  with  the  collaborators  re-

 garding  the  manufacture  of  cheap  camaeras  have  been  comyleted  ;  and

 (b)  if  so,  the  broad  outlines  thereof  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Minist  ry  of  Industry  &  Supply  (Shri
 Bibudhendra  Misra)  :  (a)  and  (b),  Negotiations  have  not  yet  been  finalised.
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 Manufacture  of
 Automobile

 Bodies

 219  Shri  Utiya
 Shri  Bagri

 Shri  Marandi  :

 Will  the  Minister  of  Industry  and  Supply  be  pleased  to  refer  to  the  reply
 given  to  Unstarred  Question  No.  693  on  the  5th  March,  1965  and  state  the  further

 progress  made  regarding  the  introduction  of  standardisation  schemes  for  body
 building  of  automobiles  in  order  to  reduce  the  cost  of  manufacture  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Industry  &  Supply  (Shri
 Bibudhendra  Misra  )  :  The  recommendations  of  the  Development  Council
 for  automobiles,  etc.  regarding  standardisation  of  bus  body  design  have  been  ac-

 cepted  and  the  Ministry  of  Transport  have  been  requested  to  consider  these  re-

 commendations  in-  consultation  with  the  State  Governments  so  that  the  Motor
 Vebicles  Rules  of  the  States  relating  to  Bus  body  construction  are  amended  suita-

 bly.

 मोटर  के  पुर्जों का  मुल्य

 820.  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 श्री  सच  सामन्त :

 श्री  म०ला  ०  द्विवेदी  :

 क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्नी  5  1965  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  289  के  उत्तर  के  संबंध  में

 यह  बताने  की  HAT  करेंगे

 (  क्या  सरकार  ने  वास्तविक  उपभोक्ताओं  को  सस्ते  मू
 मूल्य  पर  मोटर  के  पुर्जे  देने  के  लिए  कोई

 योजना  तयार  की  है  ;  और

 यदि
 तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  विभूधघेन  और  जैसा कि
 तारांकित  प्रदान  संख्या  289  के  उत्तर  में  1965  को  बताया जा  चुका  मूल्यों  में  कमी  करने की

 यदि  कोई  तो  पता  लगाने  के  लिये  कुछ  महत्वपूर्ण  सहायक  कारखानों  में  लागत  को

 जांच  की  गई  है  ।  कुछ  कारखानों
 के

 बारे  में  लागत  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गये  हैं  और
 जांच की  जा

 रही है  ।

 करेबियन  के  साथ  व्यापार

 821.  श्रीमती  सावित्री
 निगम  :  श्री  म०ला०  frat  :

 स्वं  सामन्त  :  सहा राजकुमार  विजय  आनन्द  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा करेंगे कि  :

 केरेबियन  औद्योगिक  प्रदर्शनी  में  भारतीय  मण्डप  में  रखी  गयी  वस्तुओं  के  बहुत  पसन्द  किये

 जाने  के  फलस्वरूप  क्या  केरेबियन  के  साथ  भारत  के  व्यापार  में  कोई  वुद्धि  हुई  है  ;  और

 यदि  तो  कितनी  ?

 तथा  :  पोर्ट  आफ
 स्पेन  तथा वाणिज्य  मंत्री  मन भाई चय  :

 तोबा गों  )  में  30  1965 से  16  1965  तक  प्रदर्शनी हुई  थी  ।  इस  प्रदर्शनी में  भारत  के

 भाग  लेने  के  फ़लस्वरूप्र  निर्यात  में  हुई  आंकड़ों  के  रूप  में  केवल  जून  के  बाद  नये  आडे  रों  की  वास्तविक
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 पोत  लदान  की  पुत  होने  प्रकट  होनी  प्रारम्भ  होगी  ।  भारतीय  उत्पादों  को  प्रदर्शित  करने  से  इस
 क्षेत्र  के  आयोजकों  में  व्यापक  रूप  से  दिलचस्पी  पैदा  हुई  है  और  बहुत  बड़ी  संख्या  में  व्यापारिक  पूछ-तारें

 प्राप्त हुई  और  वे  भारतीय  फर्मों को  भेज  दी  गई  हैं

 चीन  को  पुनः  निर्यात

 822.  श्रीमती  सावित्री  fara  :

 श्री  सच्चे  सामन्त

 शी  म०ला०  हिंदी  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 add ना  कर  दी  जो  भारत  ने  उनको  निर्यात क्या  कुछ  faa  देशों  ने  कुछ  वस्तुएं  चीन  को  ga:  नि

 की

 यदि  तो  सरकार  का  विचार  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  है  ?

 वाणिज्य
 मंत्री  मनुभाई  :  और  :  ऐसी  कोई  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 फिर
 भी  कुछ  जो  कि  हमारे  ध्यान  में  लाये

 गए
 उनके  विषय  में  सम्बन्धित  देशों  में  उपयुक्त

 अधिकारियों  के  साथ  कार्यवाही  के  लिय  बातचीत  चल  रही  है  ।

 खनिज  अयस्कों के  नये  क्षेत्र

 823.  सावित्री  निगम  :

 श्री  स्वं  सामन्त  :

 श्री  म०ला०  द्विवेदी  :

 FAT  इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कि रोव टें ,  दायर  और  बालटिला  में  खनिज  अयस्क
 पाये  गये  हैँ  ;  और

 यदि  तो  कौन  कौन  से  खनिज  और  किन  स्थानों  में  पाये  गय  हैं  ?

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव  :  :  महोदय  ।  इन  क्षेत्रों  में
 कच्चे  लोह  के  बड़े  संचय  हैं  भारतीय  खान  ब्यूरो  ने  कच्चे  लोहे के  निक्षेपों  के  अनुसंधान  बहुत  से  स्थानों

 पर  किये  हैं  जैसे  उत्तरी  तथा  दक्षिणी  देती  और  बेलादिला  के  निक्षेप

 संख्या  5,  10,  तथा  14
 में

 ।
 बेलादिला

 के  समस्त  14 निक्षेपों में  से  निक्षेप  संख्या  1141,

 12  और  13  विस्तृत  अन्वेषण  के  अधीन  है  ।

 आसाम  में  कागज़  बनाने  का  कारखाना

 824.  श्रीमती  atfaat  निगम

 श्री  सच्चे  सामन्त  :

 श्री  स०ला०  द्विवेदी  :

 कया  उद्योग  तथा
 संभरण  मंत्री

 19  1965 के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  1301  के  उत्तर के
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  आसाम  में  कागज  का  कारखाना  स्थापित  करने  में  अब  तक  क्या

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उप
 मंत्री  विभुधेनद्र  राष्ट्रीय  औद्योगिक  विकास

 निगम  द्वारा  एक  प्रारम्भिक  प्रायोजना  प्र  क  जह  अब  तैयार  कर  लिया  गया है  जिसकी  जांच  की  जा

 रही
 है  ।
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 रेलवे  ats  में  मनोवेज्ञा  निक-तकनीकी  अनुभाग

 825.  श्री  प्री  चक्रवर्ती  ait  सोलंकी  :

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  श्री  गर्के  देव

 श्री  कपूर fag  :  श्री  नरसिम्हा  रेड्डी  :

 श्री  गुलशन

 कया
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  ats  के  मनोवैज्ञानिक-तकनीरक  अनुभाग  ने  एक  ऐसे  यंत्र  का  विकास  किया  है
 जिससे  कायें-परिचालन  में  उच्च  स्तर  की  दक्षता  प्राप्त  करने  के  लिये  अभ्यर्थियों  के  चुनाव  करने  से  पहले

 जाती

 उनकी  बुद्धि  सम्बन्धी  मनोवैज्ञानिक-शारीरिक  अभिरुचि  तथा  व्यक्तित्व  की  परीक्षा  की

 क्या  ऐसा
 भी  प्रस्ताव है  कि  आरम्भ  में  प्वान्ट्समैन  और

 केबिनमैन
 की  जगह  के  लिये  अभ्यर्थियों

 मनोवैज्ञानिक-शारी रिक  योग्यताओं  के  ज्ञात  करने  में  इस  यंत्र  का  उपयोग  किया  जाये  ;  और

 मानवीय  भूल  के  कारण  होने  दुर्घटनाओं  की  संख्या  कम  करने  में  व्यवहार  में  लायी  गई

 आधुनिकतम  तकनीक  से  कहां  तक  सहायता  मिली  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  जी  प्रवरण से  पहले  उम्मीदवार
 की  कुछ  मानसिक-शारी रिक  जैसे  गहराई  का  प्रत्यक्ष  रफ्तार  का  अनुमान  और

 गतिबोधकता  की  जांच  करने  के  लिये  रेलवे  बोर्ड  के  मनोवैज्ञानिक-तकनीकी  अनुभाग  ने  एक  उपकरण

 तैयार  किया है  ।  ये  योग्यताएं  पाइन्ट मैन  और  कैबिनेट  के  पद  पर  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  द्वारा

 अपने  गतंव्य  के  निरापद  और  कुशल  सम्पादन  के  लिये  अपेक्षित  हैं  ।

 जी  हां  ।  परीक्षण की  प्रामाणिकता सिद्ध  हो  जाने  के  बाद  ।

 अभी
 इसके  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता

 लाइसेंस  प्राप्त  औद्योगिक  क्षमता  का  न  .  किया  जाना

 826.  श्री  प्रेम  बरुआ  :  कया  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  योजना  आयोग  ने  इस  बात  की  ओर  संकेत  किया  है  कि  सरकार  ने  उद्योगों

 के  लिये  दिये
 गय

 लाईसेंसों  के  बाद  उनकी  जांच  पड़ताल नहीं  की  जिससे  बड़े  पैमाने  पर  लाईसेंस  प्राप्त
 औद्योगिक  क्षमता  का  उपयोग  नहीं  किया  गया  और  औद्योगिक  सेवायों  ने  लाईसेंस  प्राप्त  परियोजनाओं

 के  लिये  नियत  धन  अन्य  प्रयोजनों के  लिये  व्यय  कर  दिया  ;  और

 यदि  तो  अनुवर्ती  कार्यवाही  को  अधिक  क्रियाशील  बनाने  के  लिये  कया  उपाय  किये  जा

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुधेन्द्र  )  और  :  सम्बन्धित

 मंत्रालय  और  योजना  आयोग  द्वारा  लाइसेंसों  को  अमली  रूप  देने  के  काम  में  की  गई  प्रगति पर  निरन्तर

 ध्यान दिया  जाता  है  और  उनके  अमल  के  काम  में  तेजी  लाने  के  लिये  कदम  उठाए  गए  हैं  जैसे  पाटियों  के

 साथ  आवधिक  मीटिंगें  तथा  कारखाना  स्थल  पर  की  गई प्रगति की  जांच  यदि  कहीं  सरकार को  यह

 संतोष  हो  जाता  है  कि  लाइसैंस  प्राप्त  पार्टी ने  बिना  किसी  आवश्यक कारण  के  लाइसैंस  की
 अवधि

 में  देर
 लगाई है  या  उस  पर  अमल  करने  के  लिए  कदम  नहीं  उठाए  हैं  तो  लाइसेंस को  करने के  लिए  कायंवाही
 की  जाती  है  ।  जहां तक  आशय  पत्न  का  संबंध  है  स्थिति  यह  है  कि  यदि  पार्टी  निष्चित

 अवधि
 में  कार्यवाही

 नहीं  करती  तथा  प्रमाणीय  अवधि  को  बढ़ाने  के  लिये  संतोषजनक  कारण  नहीं  देती  तो  आशय  पत्र  की

 प्रमाणिकता  ही  समाप्त हो  जाती  है  ।
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 ata  कारखाने

 827.  श्री  खर्च  द
 1.0

 1.0  श्री  ०र०  कृष्ण  :

 sit  ढ  ड़ी
 :

 श्री  संविधान

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय :  श्री  काजरोलकर

 श्री  हेमराज :  श्री  मुहम्मद  कोया

 श्री  कार  लाल  बरवा  :  श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  :

 कमीशन  गुलशन  :

 क्यो  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  सीमेंट  निगम  ने  देश  के  विभिन्न  भागों  में  सी  मेंट  कारखाने  खोलने  के  लिए  कोई

 योजना  तैयार  की

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  ६ ्य  भूपेन्द्र  और  :  सीमेंट 7
 कारखानों  की  स्थापना  करने  की  दृष्टि  से  निगम  इस  समय  निम्नलिखित  स्थानों  में  सूराख  करने  के  काम

 में  लगा  हुआ  है

 .  कटनी  प्रदेश )

 2.  जगदलपुर  प्रदेश )

 3  पोकाक

 4  सेरम

 निम्नलिखित  स्थानों  पर  सीमेंट  के  कारखानों  की  स्थापना  करने  के  लिये  औद्योगिक  लाइसेंस  मंजूर
 किये  जाने  के  लिये  भी  आवेदन  दिये  हैं

 1.  जगदलपुर  प्रदेश )  10  लाख  मीट्रिक टन

 2  रागुन्तला  प्रदेश )  200,000  मी ०  टन  |

 बोकारों  इस्पात  परियोजना

 828.  श्री  सुरेन्द्रपाल  fag  :
 श्री  विद्याचरण शुक्ल  :

 श्री  प्र०्चं०  बरुआ  :  श्री  मुहम्मद  कोया  :

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय :  डा०  महादेव  प्रसाद  :

 क्या  इस्पात  और  खान  मंत्री  बताने की  HAT  करेंगे  कि  बोकारों इस्पात  परियोजना के  सम्बन्ध  में

 at  तक  क्या प्रगति  हुई  है  ?

 इस्पात  और  खान
 मंत्री

 संजीव  :  भूमि  अभिग्रहण  का  कायें  ठीक  ढंग  से  चल  रहा  है  ।
 36,000  एकड़ के

 लगभग  आवश्यक  भूमि  में  से  अब  तक  13,000  एकड़ के  लगभग  भूमि  प्राप्त  की  जा
 चुकी  सर्वेक्षण  तथा  अन्वेषण  के

 सरकारी  काम
 चल  रहे  स्थल  के  लिए  बड़े  पैमाने  पर  भूमि  को

 तयार  करने  तथा  मिट्टी  के  काम
 के

 लिये  सोवियत  संघ  से  निर्माण-उपकरण  आ  रहे  स्थल  तैयार
 करने  का  काम  हिन्दुस्तान  सटी लवक्स  कस् ट्रक शन  लिमिटेड  को  दियां  गया  है  ।  यह  काम  सितम्बर  के
 उत्तरा  में  आरम्भ

 हो
 जाएगा  |  नई  जिसका

 नाम  बोकारो  नंबर  बनाने  का  काम  पहले ही
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 आरम्भ हो  चुका  है  ।  600  के  लगभग  अस्थायी  ब्रोशरों और  मजदूरों  के  लिए  500  घरों का  निर्माण

 हो  चुका  50  विस्तारों  के  एक  अस्थायी  अस्पताल  का  निर्माण  काफी  ga  तक  पुरा  हो  गया  है  ।

 1000  स्थायी  मकानों  का  निर्माण  अक्तूबर  तक  पूरा  होने  को  संभावना  है  ।.  सोवियत  विशेषज्ञों  के

 रहने  के  लिए
 200  कमरों  के  एक  होटल  का  निर्माण  भी  आरम्भ  हो  चुका  गां  नदी  पर  बांध  बनाने  का

 काम  भी  शरू  हो  चूका  है  ।  इस  बांध  से  बस्ती  तथा  संयंत्र  के  निर्माण  कार्य  के  लिए  जल की  आरम्भिक

 आवश्यकताओं  की  पूरी  की  जाएगी  ।  रि वस्तुत  प्रायोज  ता  प्रतिवेदन  के  अब
 अक्तूबर

 के  मध्य  तक  अर्थात्

 सोवियत  संघ  के  अधिकारियों  के  साथ  हुए  करार  में  दी  गई  अवधि  से  कुछ  समय  पूरे  प्राप्त  होने की  आशा  ।

 युगोस्लाविया  के  साथ  औद्योगिक-सहयोग

 829.  को  रामेश्वर  टाटिया  श्री  सच  राघवन

 at  विश्वनाथ  पाण्डेय  श्री हेम  राज

 श्री  oto  चक्रवर्ती  sit  हेमा

 श्री  यशपाल  fag  श्रीमती  शारदा  सकती

 श्री  बागड़ी  श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दोनों  देशों  के  बीच  आपसी  औद्योगिक
 सहयोग  के  लिये  व्यावहारिक

 उपाय  खोजने  के  लिये  युगोस्लाविया  से  व्यापार  विशेषज्ञ  हल  ही  में  भारत  आये  थे  ;

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  करार  हुआ

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा क्या  है  ;  और

 क्या  कोई  भारतीय  प्रतिनिधि  मण्डल  भी  यूगोस्लाविया  जायेगा  ?

 वाणिज्य
 मंत्री  मन भाई  हा ं।

 नही ं।

 प्रश्न  &  नहीं  उठता  ।

 एक  भारतीय  प्रतिनिधि मण्डल  शीघ्र  ही  बिल्डर  जा  युगोस्लाविया  से  वर्षों  में

 होने  वाल ेव्यापार  के  विस्तार  के  प्रइन  पर  बातचीत  करेगा  |

 उपभोक्ता  उद्योग

 830.  श्री  रामेश्वर  टाटिया

 श्री  सच  सामन्त

 श्री  सुबोध  हंसना

 क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  19  196  5  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  42  के  उत्तर  के  संबंध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  सरकारी  क्षेत्र  में  अत्यावश्यक  उपभोक्ता  वस्तु  उद्योग  जानते  की  योजना ओं  पर  सरका  रने
 विचार  कर  लिया  और

 यदि  at,  तो  इसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उप
 मंत्री  विभुधेन्द्र  :

 तथा
 :  जी

 सरकारी  क्षेत्र  में  कुछ  आवश्यक  उपभोक्ता  माल  जैसे  सी  अखबारी  कागज  अं  ौर
 सूती

 धागे
 के

 लिए  कुछ  क्षमता  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  :  लेकिन  सरकारी  क्षेत्र  में  इन

 चीजों  के  लिए  विकास  जाने  वाली  क्षमता  और  उस  पर  ढोने  बाले  खच  को  अभी  अंतिम  रूप  दिया
 जाना  शेष  है  ।
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 लो  a ~  कार्बनाइजेशन  प्लांट

 831.  श्री  रामेश्वर  टाटिया  श्री  सुबोध  सदा

 श्री  सच  सामन्त  श्री  हुकम  चन्द  कछवाय

 श्री  विद्याचरण  शक्ल  श्री  वाडा  :

 थी  TIA  सहाय  पाण्ड्य

 क्या  इस्पात  और  खान  मंत्रों  12  मान  1965 के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  1072 के  उत्तर  के

 घमेंयहू  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार ने  सिंगरौली  कोयले  के  आधार  पर  एक  लो  टन्न चर  कार्बनाईजेशन  प्लांट

 स्थापित  करने  की  सम्भावना  की  अब  जांच  कर  ली  और

 यदि  तो  उस  पर  क्या  निर्णय  किया  है
 ?

 इस्पात  और  खान
 मंत्री

 संजीव  रेड्डी  ):  और  सिंगरौली  कोयले  के  परिमाण

 तमूंनों  की  जांच  की  पहली  शृंखलाओं  से  उत्साहजनक  परिणाम  नहीं  निकले हैं  अभी  निम्न  तापमान

 काखानीकरेण  के  लिए  इस  कोयले  की  उप यक तता  स्थापित  नहीं  है  परन्तु  और  नमूने  केन्द्रीय  इंजन

 अनुसंधान  संस्था  को  भज  गय  F  तथा  और  परीक्षण  भी  किय  जायेंगे

 मंसुर में  अखबारी  कागज़ का  कारखाना

 832.  श्री  स्वं  सामन्त

 श्री  रामेश्वर  टांटिया

 क्या  तथा  संभरण  मंत्री  19  1965 के  अतारांकित  संख्या  1314  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मैसूर  में  कनाड़ा  के
 सहयोग

 से  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  अब्बा री  कागज  का  कारखाना  स्थापित

 करने  के  सम्बन्ध  में  अब  तक  क्या  त  हुई  और

 कारखाना  स्थापित  करने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय में  उप  मंत्री  विभुघे्द्र  मिश्र  )  :  फर्म  आवश्यक

 वन  प्रदेश  प्राप्त  कर  चूकी  है  तथा
 राज्य  सरकार  के  साथ  विचार  करने  के  उपरान्त  कारखाने के  स्थान  के

 बारे में  भी  निश्चय  कर  चुकी  है  ।  उन्होंने  आयातित  प्लांट  और  मशीनों  को  प्राप्त  करने  के  लिए  अस्थायी

 सुझाव  भी
 दिए  है

 हूं  और
 यह

 निवेदन
 किया  है  कि  उद्योग  तथा  विनियमन  )  अधिनियम  1951  के

 अन्तर्गत  पत्नਂ  को  लाइसेंस  में  बदल  fear  जाय  |  इन  सुझावों  पर  सरकार  द्वारा  विचार

 किया  जा  रहा  है  ।

 कच्चे माल  का  वितरण

 833.  स्वं  सामन्त  महाराज कुमार  विजय  आनन्द

 श्री  रामेश्वर  टांटिया  श्री  कार  लाल  बैरवा  :

 श्री  बासप्पा

 क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  5  1965 के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  287  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कपा  करेंग कि  :
 गरारा  faacur

 (#)  क्यां
 उद्योगों  के  विभिन्न  क्षेत्रों

 में
 कच्चे  माल  का  समय  | है  े  1  नाच  स  करने के  प्रश्न  की  जांच

 करने  के  fi लिये  डा०  पी०  एस०  लोकनाथ  के  सभापतित्व  में  स्थापित  की  गई  समिति  ने  अपना

 दे  दिया
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 यदि  तो  इसकी  मुख्य  सिफारिशें  क्या हैँ  ;  और

 इन  को  लागू  करने  के  लिये
 सरकार

 ने  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय a में उप  मंत्री  विभुधेन्द्र  :  हां

 समिति  की  सिफारिशों और  नीतियों  के  सारांश  की  एक  प्रति  साथ  में  नत्थी

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  प्रमुख  सिफारिशें  ह aeatafe@a  हैं
 पन

 (1)  उत्पादन  करने  वाले  एकक  को  कच्चा  माल  का  आवंटन  उस  एकक  द्वारा  अन्तिम  रूप  से  तेयार

 किये  जाने  पदार्थ  के  आधार  पर  जाना  चाहिये  भले  ही  वह  एकक  अनुसूचित

 क्षेत्र में  हों  लघु  क्षेत्र  में

 इस  बात
 का

 सुनिश्चय  करने
 के  लिये  कि  लग

 एककों
 को  कच्चा  माल  उनके  द्वारा  अन्तिम (2)

 रूप  से  तैयार  किये  गये
 पदा

 के  आधार  पर  मिलता  है  ,  लघु  उद्योगों  की  क्षमता  तथा

 उनके  द्वारा  अन्तिम  रूप  से  dare  किये  गये  पदार्थों  के  बारे  मैं  पुरे  आंकड़े  प्राप्त  किये  जाने

 चाहिये  और  इस  प्रयोजन  के  लिये  राज्य  सरकारों  से  ag  कहा  जाना
 चाहिये  कि

 वे  केन्द्रीय

 लंघ  उद्योग  संगठन  तंथा  तकनीकी  विकास  के  महानिदेशालय  के  परमेश  से  सर्वेक्षण

 (3)  जब  तक  ये  AHS  इकट्ठे  नहीं  कर  लिये  जाते  तब  तक  लव  उद्योग  क्षेत्र  को  आवंटित  विदेशी

 मुद्रा  की  राशि  1  1965  से  आरम्भ  करके  तीन  छातियों  तक  प्रति  छमाही  की

 राशि  बढ़ाकर  25  करोड़  रू०  कर  दी  सन्नी  चाहिय े;

 सरकार  ने  उपयुक्त  सिफारिश  संख्या  (1)  और  (2)  स्वीकार  कर  लो  हैं  तक

 सिफारिश  संख्या  (3)  का  संबंध है  चुंकि  Peet  मुद्रा  की  उपलब्धि  संबंधी  स्थिति  काफी

 खराब  हो  गई  इसलिये  सरकार  के  लिये  इस  सिफारिश  को  स्वीकार  कर  सकना  संभव

 नहीं  हो  सका है  |

 चाय  उद्योग  सम्बन्धी  विश्व  सम्मेलन

 834  श्री  द्वारा  तिवारी

 श्री  रिश्वत  टाटिया

 श्री  देश  पुरी

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चाय  पर  1965  में  हुए  विशव  सम्मेलन  में  कया
 क्यो  किये  गये

 ;
 क्या  भारत  को  ओर  से  भी  कोई  प्रस्ताव  रखा  गया  था

 यदि  तो  उस  पर  क्या  fata  किया  और

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  ने  श्रीलंका के  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन किया  हैं  कि  चाय

 उद्योग  को  समस्या  पर  पुनर्विचार  करने  के  लिपे  18  मास  के  अन्दर  चाय  पर  एक  अन्य  सम्मेलन  आयोजित

 किया  जाये  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय में  उ  मंत्रो  स०  वे०  राम स्वा सी
 से

 सम्मेलन  में  भारत  का

 ae  दृष्टिकोण  था  चूंकि  फालतू  चाय  की  कोई  उल्लेखनीय  मात्रा  1970  तक  एकत्रित  होने  की

 सम्भावना  नहीं
 खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  द्वारा  प्रस्तावित  किसी  अध्ययन  दल  या  किसी  अन्य

 औपचारिक  संस्था  की  संगठित  करने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  सम्मेलन  में  उक्त  विचारों  से  अपनी

 सम्मति  प्रकट  की  गयी  ।  समस्त  उत्पादक  और  उपभोक्ता  देशों  के  18  माह  बाद  मिलना

 उपयोगी  जिससे  कि  स्थिति  पर  पुर्नविचार  तथा  पारस्परिक  विचारों  का  आदान-प्रदान  किया  जा

 सके
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 आस्ट्रेलिया के  साथ  व्यापार

 835.  श्री  देश  पूरा  श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  श्यामलाल  सराफ

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  ag  बताने  की  HIT  करेंग  कि

 क्यो यह  सच  है  कि  आस्ट्रेलिया  की  सरकार  ने  प्रफुल्ल  पद्धति  में  कुछ  रियायतों  की  घोषणा

 ?

 यदि  तो  क्या  इस  के  परिणामस्वरूप  आस्ट्रेलिया  के  साथ  भारतीय  निर्यात  व्यापार  सें

 कोई  वृद्धि होन  की  संभवना  x

 (a)  यदि  तो  कितनी

 बाजीगर
 मंत्री  मनु भाई  शाहू )  afi

 और  प्रस्तावित  तरजी हैं  लागू  हो  जाने  निश्चय  ही  इससे  भारत  द्वारा

 आस्ट्रेलिया  को  भेजी  जाने  वाल  कुछ  वस्तुओं  को  उद्दीपन  परन्तु  हमारे  निर्यात  में  कितनी  बद्धी
 होगी  उसकी  मात्रा  के  विषय  में  अभी  अनुमान  नहीं  लगाया  जा  सकता .

 मशीनी-आओजार  का  कारखाना

 836.  श्री  वॉरियर  श्री  हाजी

 श्री  प्रभात कार  श्रीमती  विमला  देवी

 श्री  ट्वा०नाज०  तिवारी

 क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  AS  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  मशीनी  औजार  उद्योग  का  विकास  करने  के  लिये

 कोई  विस्तृत  योजना  तयार  की  गई  है

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  और

 इस  पर  कितना  व्यय  किया  जायेगा  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उप
 मंत्री

 विभुधेन्द्र  मिश्र )  और
 चौथी वर्षीय  योजन  की  अवधि  में  मशीनी  औजारों  के  उत्पादन  का  लक्ष्य  अभी  निश्चित  नहीं  किया  गया है  ।

 फिर भी  चौथी  पंच  वर्षीय  योजना
 की

 अवधि
 में  मशीनी

 औजारों
 की  बढ़ती  हुई  आवश्यकता  पुरी  करने के

 लिये  हिन्दुस्तान
 मशीन  zea  लिमिटेड  के  कलाम सेरी  तथा

 हैदराबाद  स्थित  कारखानों  का

 विस्तार  करने  और  द्वारा  दो  नये  कारखाने  स्थापित  करने  के  संबंध  में  कार्रवाई  की  जा  रही  है  ।

 चेकोस्लोवाकिया  की  सहायता  से  भावनगर  तथा  अजमेर  में  दो  और  मशीनी

 औजार  कारखानों  की  स्थापना  करने  का  भी  प्रस्ताव  है  तथा  इसके  लिये  विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन

 तैयार  किये  जा  रह ेहैं  ।  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  अतिरिक्त  क्षमता  उत्पन्न  करने  की  भी  योजना  बनाई
 जा  रही है  ।

 हिन्दुस्तान  मशीन  ग़ल्त  लिमिटेड  के  विस्तार  किये क्रम  तथा  भावनगर  और  अजमेर  के  दो  नये
 पर  40  करोड़ रु०  से

 |

 भी  अधिक  व्यय  होने की  आशा है  ।
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 जापान  को  लौह-अयस्क  का  निर्यात

 837.  श्री  विद्याचरण  शक्ल  श्री दी  ०  चं०

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  श्री  दलजीत  tag
 श्री  प्री  चक्रवर्ती  श्री  प्र०्चं०  बरुआ

 श्रीमती  सिडनी  निगम  महाराज कु सार  विजय  आनन्द

 श्री  बागड़ी

 कया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि
 भारतीय

 खनिज  तथा  धातु  व्यापार  निगम  का  एक  प्रतिनिधिमण्डल
 जापान  को  लौह-अदरक  की  बिक्री  के  लिये  आगे  ठेके  करने  के  लिये  जापान  गया  था ;  और .

 यदि  तो  इस  बातचीत  का  क्या  परिणाम  निकला  ?

 वाणिज्य  मंत्री  सनभाई  जी  ai

 इसके  परिणाम  काफी  सन्तोषजनक  रहे  20  लाख  टन  प्रति  ae  कविगुरू

 Hace  का  विज्ञषापटम  द्वारा  संभरण  करने  के  करार  के  जापान  को  अन्य  प्रकार  के

 अयस्क  निर्यात  करने  लिये  भी  संविदा  कर  लिये  गये  हूं  जिनका  योग .  1965-66  के  लिप  27.8

 लाख मी  ०  टन  तथा  1966-67 और
 1967-68  प्रत्येक

 के  लिये
 28

 .
 5  लाख  मी  ०  टन  होगा  ।  इनमें

 बाद  के  2  वर्षों  के  लिये  दी  गयी  संख्या  बेलाडीला  क्षेत्र  स ेविजगापटनम  ढारा  सम्भरण  करने  के  लिये

 जो  40  लाख  दन  प्रति  वर्ष  का  एक  अन्य  करार  होने  की  आशा  उसको  सम्मिलित  नहीं  कियां  गया  है  ।

 इस  करार  का  अयस्क  1966-67  वर्ष  समाप्त  होने  से  पहले  भेजा  जाने  लगेगा  ।

 कोरबा  एल्युमिनियम संयंत्र

 $38.  श्री  विद्याचरण शक्ल  श्री  हुकमचन्द  कछवाय  :

 श्री  राम  सहाय  पाण्ड्य  थ्रो  चांडक

 FAT  इस्पात और  खान  मंत्री  20  नवम्बर  1964  तथा  26  1965  के  क्रमानुसार  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  104  तथा  181  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  ag  बताने की  क्च  करेंगे  कि
 कोरबा

 में
 एल्यूमीनियम

 संयंत्र  स्थापित  करने  के  विषय  में  आगे  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 इस्पात  और  खान
 मंत्रो

 संजीव  रेड्डी )  कोरबा  प्रदेश  )  एल्यूमीनियम
 योजना  के  लिए हंगरी  एक  वस्तुत  परियोजना  रिपोर्ट  बना  रह ेहैं  जो  एल्यूमिना  अवस्था  तंक  होंगी

 स्टोरीज  खनन  तथा  gaa
 एल्यूमिना

 प्राप्त  करना )  वे  अक्टूबर  1965  तक  परियोजना  की  अथ

 व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  रिपो  प्रस्तुत  करेंगे  ।  तद्उपरान्त  1966  तक
 विद्युत  परियोजना  रिपो  तैयार

 हो  जायेगी  ।

 प्रश्वाचक  के  लिये  से  एल्यूमीनियम  धातु  बनाने  के  तथा  एल्यूमीनियम सीमित

 बनाने  की  सुविधा के  लिये  यू०  एस०  एस०  आर०  ने  तकनीकी  और  वित्तीय
 सहायता  प्रदान  करने  का

 प्रस्ताव  ae  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 रेल  रेडियो  टेलीफोन  प्रणाली

 839.  श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 att  यशपाल  सिह  ait  हेमा
 रखिया श्री  dodo  शर्मा  श्री  रामेश्वर  le  दबा

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 अगले  वर्ष  से
 और

 आगरा  के  बं
 बीच

 गाड़ियों  की  रफ्तार  तेज  किये
 जाने  पर  संचालन  सम्बन्धी  संभावित

 कठिनाइयों
 को  दूर  करने  के  छि  ने  रेल  रेडियो  टेलीफोन

 प्रणाली  चालू  करने  का  निश्चय  किया  -

 9.38:
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 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  और

 इस  सम्बन्ध  में  अब  तक  FAT  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  राम  सुलग  जी  नही ं।

 और
 :

 सवाल  नहीं  उठता  |

 मिलाई  इस्पात  कारखाने  दुर्घटना

 840.  श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  श्री  दी०  चे  शर्मा

 श्री  बागड़ी को  यशपाल  सिंह

 क्या  इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यहू  सच  है  कि  भिलाई
 इस्पात

 परियोजना  में  कारखान ेके
 निर्माण  और  चलाने

 में

 हु बंटना ओं
 की  संख्या  में  काफी  वृद्धि  हुई

 यदि  तो  1964  में  fear  दुर्घटनाएं  हुई

 राउरकेला  और  दूरदूर  इस्पात  कारखानों  में  उपरोक्त  अवधि  में  एसी  कितनी  दुर्घटनाएं

 ह  ञ

 इस  प्रकार  की  दुर्घटनाओं  को  रोकने  के  लिये  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है
 ?

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव  से  :  भिलाई  इस्पात  संयंत्र के  परिचालन

 में  ढुघंटनाओं
 में

 बृद्धि  नहीं  हुई  यद्यपि  निर्माण  कार्यों  में  हुई  कुल  दुर्घटनाओं की
 संख्या

 में  मामूली  वृद्धि
 इसका  मुख्य  कारण  निर्माण-किये  में  अत्याधिक  वृद्धि  और  बड़ी  संख्या में  मजदूरों

 का  काम  पर

 लगाया  जाना  है  ।  यह  आवश्यक  है  कि  इनमें  से  कुछ  अकुशल  होते  इस  लिये  उनके  दुर्घटना-ग्रस्त

 होने  की  सम्भावना  अधिक  होती  है  ।  दुर्घटनाओं  की  वर्गानुसार  संख्या  निम्नलिखित  है

 घातक  दुर्घटनाएं  अघातक  दुर्घटनाएं

 भिलाई  21  5,030

 राउरकेला  6  296

 दुर्गापुर  13 a  3,100

 दुर्घटनाओं  को  दुर  करने  के  लिए  किए  गए  उपायों  में  हैं

 (1)  जोरियमवाली  परिस्थितियों  को
 द्र

 करने
 के  उद्देश्य  से  तथा  असुरक्षित  कार्यप्रणालियों  को

 ठीक  करने  के  लिए  कारखाने  के  प्रत्येक  अनुभाग  में  नियमित  रूप  से  सुरक्षा-निरीक्षण  किए

 जाते  हैं  ।

 (2)  कामगारों  को  सुरक्षण  के  प्रति  जागरूक  करने  तथा  सुरक्षा
 सुरक्षा  सम्बन्धी  चलचित्रों

 आदि
 द्वारा  कामगारों  को  सुरक्षा  सम्बन्धी  शिक्षण

 देने  के  लिए  सतत  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हे  ।

 (3)  पपंवेक्षो  कर्मचारियों  को  सुरक्षा  के  तकों  में  जाब  सेफटी  विचार  गोष्ठियों  और  पारस्परिक
 वार्तालाप  आदि  द्वारा  प्रशिक्षण  दिया  जाता है  ।

 (4)  जहां  यह  देखा  जाता  है  कि  कामगारों  को  जोखिम  परिस्थितियों  में  कामਂ  करना  है  वहां  उन्हें
 सुरक्षा  का  सामान  दिया  जाता  है  ।

 (5)  सभी
 दुर्घटनाओं

 की  जांच  की  जाती  है  जिससे  उसके  कारणों  का
 पता  लगाया

 जा  सके  और

 ऐसी  प्रत्येक  दुर्घटना  की  पुनरावृत्ति  को  रोकने  के  लिए  कार्यवाही  की  जाती  है  ।
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 कोटा  औजार  कारखाना

 841.  श्री  यशपाल  fag

 श्री  दी०  चे  शर्मा

 श्री  कर्णी  सिंहजी

 क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  य  बताने  को  कपा  करेंग  कि

 कोटा  में  प्रस्तावित  औजार  कारखाना  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  आब  तक  कितनी  प्रगति

 ,

 इसके  कब  तक  चाल  होने  की  संभावना  है
 ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  वीरेन्द्र  कारखाने  की  बिल्डिंग

 और  टाउनशिप का  निर्माण  हो  हैं  तथा
 आयात  किए  जाने  वाली  मशीनों  और  पुर्जों  में  से  काफी  बड़ा

 भाग
 भारत  पहुंच चुका  है  ।  a  मशोनों  के  लिए  जिनका  उत्पादन  देश  में  ही  हो  सकती  है  टेंडर  मांगे

 गए  इंजीनियरों का  एक  बैच  प्रशिक्षण  प्राप्त  करके  वापिस  चुका  है  तथा  दुसरा  यू  ०  एस०  एस०  और ०

 में  प्रद्यिज्ण  प्राप्त  कर  रहा  है  ।  इसके  अलावा  तीसरा  शीघ्र  ही  प्रशिक्षण  के  लिए चला  जाएगा  |

 कारखाने में  1966-67  AF  उत्पादन  दुरू हो  जाने  की  आशा है  |

 इस्पात  कारखानों का  विस्तार

 842.  श्री  यशपाल  सिंह  :  क्या  इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  उन्होंने  इस्पात  कारखानों  के  विस्तार  तथा  नये  कारखानों  की  स्थापना  की  सम्भावनाओं

 का  पता  लगाने  के  लिये  विदेशों  को  दौरा  और

 यदि  तो  उनके  इस  दौरे  का  क्या  परिणाम  निकाला
 ?

 जी  att इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव  रेड्डी

 यात्री  देशों  में  जिन  विशिष्ट  प्रायोजनाओं  पर  उच्च-स्तर  पर  बातचीत  हुई  थी  उनमें

 आग  प्रगति को  जा  रही  है  ।
 Late  Running  of  Trains

 343.  Shri  Prakash  Vir  Shastri  Shri  S.  C.  Samanta

 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti  :  Shri  Subodh  Hansda  :

 Shri  M.  L.  Dwivedi  Shri  Daljit  Singh

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  the  special  measures  adopted  to  avoid  the  late  arrivals  and  late  depar-
 tures  of  trains  in  various  Railway  Divisions,  particularly  on  the  Northern’  Rail-

 way;

 (b)  whether  it  is  a  fact  that  the  late  ranning  of  trains  is  constantly  on  the in-
 crease  on  the  branch  lines  of  the

 Northern
 Railway

 as  compared  to  the  previous

 years ;

 (c)  whether  Government  propose  to  take  some  ‘special  remedial  measures  on
 these  Railway  lines  to  check  this  tendency  ?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag
 Singh)  (a).to  (c) .

 An  analysis  of  the  performance  of Mail/Express  and  pas-
 senger  trains  on  all  the  Railways  during  the  six  months  ended  June,  1965,  had  not

 corresponc showa  much  deterioration  as  compared  ag  period  of  last
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 year,  except  for  a  slight  fall  on  some  Railways  during  certain  months.  The  per-
 formance  of  branch  line  trains  on  Northern  Railway  did  not  also  reveal  any  set-

 back  during  the  period  under  review  as  compared  to  the  corresponding  period  of

 last  year  except  for  a  slight  drop  on  the  broad  gauge  during  the  months  of  May
 and  June,  1965.

 In  the  day-to-day.  operation,  the  punctual  running  of  passenger  carrying
 trains  continues  to  receive  the  close  and  constant  attention  of  the  Railway  Ad-
 ministrations.  Some  of  the  special  steps  taken  in  this  regard  are—

 (i)  Punctuality  drives  are  instituted  from  time  to  time.

 (ii)  Officers  and  Inspectors  are  deputed  to  travel  from  time  to  time  by  Mail/

 bad.
 Express  and  also  passenger  trains  the  performance  of  which  is  persistently

 (iii)  The  performance  of  all  trains  is  watched  daily  by  the  Operating/Mecha-
 nical  Officers  at  the  District/Divisional  leve.s

 (iv)  Running  of  all  Mail/Express  trains  is  also  daily  watched  at  the  highest
 level  in  the  Head  Quarters  Office.  The  Divisional  Superinten  dentsare
 also  required  daily  to  advise  the  performance  ‘of  trains  in  their  divisions
 to  the  Chief  Operating  Superintendent  twice  a  day.

 {v )  Running  of  selected  Mail/Express  trains  is  also  specially  watched  at  Rail-

 way  Board’s  level  and  all  avoidable  detentions  are  brought  to  the  notice
 of  the  Railway  Administrations  concerned  for  remedial  action.

 अलौह  धातुओं  के  लिए  बेमानी  सर्वेक्षण  के  लिये  अमरीकी  सहायता

 844.  श्री  सुरेन्द्रपाल  सिंह  :  श्री  राम  रख  यादव  :

 श्री  प्र०  चल  बरुआ  :  श्री  दे०  जी०  नायक  :

 श्री  प्र०  चक्रवर्ती  :  श्री  कपूर  fag  :

 श्री  में  वेंकटासुबबया  :  श्री  सोलंकी  :

 श्री  किन्नर  लाल  :  श्री  मुहम्मद  कोया  :

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 क्या  इस्पात और  खान  मंत्री  19  1965  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  50  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 यह
 इतनी

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कुछ  खनिजों  वाले  क्षेत्रों  के  वैज्ञानिक  सर्वेक्षण  के  लिये  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  सम्बन्धी  अम  रिकी

 अभिकरण  ने  किस  प्रकार  सहायता देने  का  प्रस्ताव  किया है  ;  और

 यह  सर्वेक्षण
 कब  और  किस  स्थान  पर  किया  जायेगा ?

 इस्पात  तथा
 खान  मंत्री  संजीव  :  अमरीकी  एड  की  ओर  से  3.  5  मिलियन

 डालर  का  ऋण  प्राधिकृत  हुआ  है  जो  कि  विशष  प्राविधिक  सेवाओं  तथा  उपकरणों  के  लिये  प्रयोग  किया

 जायगा

 सर्वेक्षण  अक्तूबर  1965  के  अंत  तक  आरम्भ  होने  की  सम्भावना  जिसमें  राजस्थानਂ
 का  अरावली  आंधी  प्रदेश  का  पूर्वी  कडापा  बिहार  अः

 पठार  सम्मिलित  ह  ।
 परक  मेखला  और  बिहार

 को  रांची
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 उत्तर  प्रदेश  लघ  उद्योग

 845.  श्री स०  Ato  बनर्जी

 श्री  विश्वनाथ  पाण्ड्य

 क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  fa

 क्या  यहं  संच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  जिलों  में  लघु  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिए  सरकार

 कुछ  रकम  मंजूर  क

 यदि  तो  वर्ष  1965  में  कुल  कितनी  रकम  मंजूर की  गई

 राज्य  सरकार  ने  इसमें से  कितनी  रकम  खच  की  और

 उतर  प्रदेश  के  पूर्वी  जिलों  में  कितने  औद्योगिक  एकक  स्थापित  किय  गय

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय में  उप  मंत्रो  विभुधेन्द्र  )  और  :  लघु  उद्योगों
 के  विकास  के  लिय  केन्द्र  द्वारा  राज्य  सरकारों  को  ऋण  तथा  सहायता  के  रूप  में  प्रतिवर्ष  एक  मुख्य  राद

 दी  जाती
 केन्द्रीय  सरकार

 द्वारा  योजनानुसार  राशि  का  frag  नहीं  किया  जाता  इस  प्रकार

 मिली  राशि में  से  उत्त र  सरकार  उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  जिलों  में  लघु  उद्योगों  के  विकास  की  योजनाओं

 के  समेत  fear  भो  विशेष  योजना  के  लिये  खर्च  करने  के  लिए  स्वतन्त्र  है  ।

 उत्तरप्रदेश  सरकार  द्वारा  छांट  गए  चार  पूर्वी  जिलों और

 जौनपुर  तथा  गाजीपुर  में  लघु  उद्योग  के  कारण  ने  लगाने  के  लिए  औद्योगिकों  को  1964-65  में  कुल

 9,6500  रु०  की  राशि का  नियतन  ऋण  तथा  सहायता  के  रूप  में  किया  गया  तथा  1964-65  के  वित्तीय

 वह  के  अंत  तक  इस  राशि  का  पूर्ण  खुलेगा  उपयोग  कर  लिया  गया  था  तथा  इसकेਂ  परिणाम  स्वरूप  इन  जिलों में

 25  ऑद्योगिक  एककों  की  स्थापना  हुई  |

 यूरोपीय  देशों  को  लोह-अयस्क  का  निर्यात

 846.  श्री  सुबोध  हंसना  श्री  स०  ला०  frat

 श्री  स०  do  सामन्त  श्रीमती  साबित्री  निगम

 STo  qo  ना०  खां

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  क  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  देशों  को  लौह-अयस्क  के  निर्यात  की  सम्भावना  का  पता  लगाने  के  लिय  कोई

 सर्वेक्षण  किया  गया  और

 यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  सुभाष  शाह  1  भारतीय  लोह  अयस्क  का  निर्यात  पहले

 से  ही  कई  पूर्वी  योरपीय
 देशो

 का  कया  जा  रहा  है
 जौर

 इस
 Fai

 में  दि  करने  को
 सम्भावनाएं  खोजने  के

 लिये
 सरकार  तथा  खनिज  और

 धातु  व्यापार
 निगम  दोनों  द्वारा ही  नि

 नियमित रूप  से  प्रयास  किये  जा  रहें

 ह्  उदाहरण  के  लिय
 पिछले ay  हो  निगम  केਂ  अध्यक्ष  के  नेतृत्व  में  एक  दल  ने  बात  चीत  करने  के  लिये

 कुछ  पूर्वी  योरपीय  देशों  का  दौरा  किया  और  कुछ  अतिरिकत  संविदा  किय े;  एक  दल  अंगले  माह  योरुप

 के  दौरे  पर  जाने  वाला  है  ।  इन  साधनों  द्वारा  विभिन्न  देशों  के  प्रमुख  खरीदा  रों  से  नियमित रूप  में  सम्यक

 रखा  जाता  है  और  विक्रय  सम्भावनाओं के  आकलन  देश  अनुसार  सोचो  अधार  पर  बने  रहते हैं  ।

 योरुप को  होने  वाला  हमारे  लौह  अयस्क  का  निर्यात  1962-63  में  हुए  20  लाख  मी  ०टनਂ  से
 चढ़  कर  1964-65  में  30  लाख  Alo  टन  हो  गया ;  1965-66  की  पह  पी  तिमाही  से  जून  )
 में  योरुप को  ५  लाख  मी  Fwes oy  का  निर्यात  किया  गया  और  अभी  तक  इस  निर्यात  की  गति  पिछले  वर्षों  की
 अपेक्षा  अधिक  रही  है  ।
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 छपाई  की  मशीनों  का  निर्माण

 847.  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंग  किः

 क्या  सरकारी  क्षेत्र  में  छपाई  की  मशीनें  बनाने  के  बारे  में  कोई  प्रस्ताव है

 1964-65  में  एसी  मशीनों  के  आयात  पर  कुल  कितनी  राशि खच  हुई  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  विभुधेन्द्र  छपाई की  मशीनों का
 निर्माण  करने  के  लिय  अतिरिक्त  क्षमता  किस  प्रकार  उत्पन्न  का  जाय  इस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 1964-65  में  इस  प्रकार  की  महीनों  का  3.  83  करोड़  रु०  के  मूल्य  का  आयात  क्रिया

 गया

 भारत  के  भतंत्नीय  सवाल  विभाग  में  सा व व  मात  की  चोरो

 848  श्री  पोटटेकाटट

 श्री  अं०  व०  राघवन

 शमों  केंप्पन

 क्या  इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  19  1965
 की

 रात  को  डाकूओं के  एक  गिरोह  ने  धनवाद  में  भारत  के  भूतत्वीय
 सर्वेक्षण  विभाग  को  विदेशों  में  बनी  सुराख  करने  वाल  पाइप  लूट  लिए थे  ;

 यदि  तो  क्या  वे  हावड़ा  के  एके  गोदाम  में  पाए  गए  ;

 पुलिस  द्वारा  अब  तक  गिरफ्तार  किये  गये  व्यक्तियों  के  क्या  नाम  और

 लूटी  गई  सम्पत्ति का  मूल्य  कितना  है
 ?

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव  रेड्ड  महोदय  ।  भारतीय  भौमिक  विभाग  के

 लोकपिती  कैप  के  जहां  पर  कोयले  के  अन्य  ऋण  के  सम्बन्ध  में  व्यधन  कार्य  चल  था  में
 19  1965

 को  रात  के  सन्नाटे  में  एक  डाका  पड़ा
 ।  डाकूओं  ने  चौकीदार  को  वश  में  कर  लिया  और

 ager  उपकरण  जिसमे ंव्यसन  शलाकाएं  ,  चालित  नालिए  और  कुछ  डाइमंड  बीट्स  तथा

 डाइमंड  fort  झल  शामिल  थे  टक  में  yoo. Tae  ले  गये  |

 और  )  :  सम्पदा  के  प्राप्त  होने  की  अभी  तक  कोई  सूचना  नहीं  मिली  है  |  पुलिस  अधिकारियों

 से  रिपोर्टो की  प्रतीक्षा  है  ।

 3406.43  रु०  |

 एच०  एम०  टी०  घड़ियों  का  निर्यात

 849  श्री  पोटटेकाटट

 श्री  अ०  Fo  राघवन

 श्री  केप्पन  :

 क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  एक  लाख  एच०एम०टी  ०  घड़ियां  निर्यात  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है

 यदि  तो  इनका  निर्यात  मूल्य  क्या  और

 घड़ियों
 का  निर्यात  मूल्य  इनके  वर्तमान  मूल्य  की  तुलना में  कैसा  है

 ?
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 बन  नन ह

 उद्योग  तथा  संभरण  ह  न  में  3q  मंत्री  विभुधेन्द्र  :  (  हिन्दुस्तान  मशीन
 टूल्स  लिमिटेड  घड़ियों  के  निर्यात  की  सम्भावना  का  पता  लगा  रहा  है  ।  निर्यात  का  कोई  निश्चित

 लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किया  गया  है  |

 मूल्यों के  बारे  में  अभी  भारी  खरीदारों  से  पत्र-व्यवहार  किया  जाना  हैं  ।

 saa  ही  नहीं  उठता  |

 पूर्वोत्तर  रेलवे  में  नियुक्तियां  और  पदोन्नतियों

 850.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  पूर्वोत्तर  रेलवे  की  प्रत्येक  डिवीजन  में  250-380  रुपये  के  वेतन-मान  के  पदों  के  लिये

 नियुक्तियां  तथा  पदोन्नतियों  वरिष्ठता  के  आधार  पर  जाती

 क्या  पुछताछ  aaT  आरक्षण  क्लर्कों  को  नियुक्त  करने  तथा  उनकों  पदोन्नति  करने  का  अधिकार

 जोनल  रेलवे  के  मुख्यालय  को  और

 क्या  यह  सच  है  कि  पुछताछ  तथा  आरक्षण  क्लर्कों  कि  वरिष्ठता  सूची  दोषपूर्ण  है  और

 पुछताछ  कार्यालय  पिछले  20  वर्ष  से  काम  कर  रहे  कर्मचारियों  को  उन  कम  चोरियों  से  जिनको  पुछताछ

 तथा
 आरक्षण  कार्यालय  में  आये  ae  लगभग  दस  वर्ष

 ही  हुए
 कनिष्ठ  माना  गया

 है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  faa ):  यह  पदों  के  वर्गीकरण  पर  निर्भर  हैं  ।

 प्रवीण  ye  (Selection  Posts)  विधिवत  गठित  प्रवीण-मण्डलों  द्वारा  किये  fated
 प्रवीण  के  आधार  पर  भरे  जाते  अप्ररवण  पद  (non-selection  posts)  पात्र  कर्मचारियों

 की  ज्येष्ठता  और  उपयुक्तता  के  आधार  पर  भरे  जाते  हैं  ।

 जी  हां  ॥

 जी  नहीं  ।

 Kotah-Chittorgarh  Railway  Line

 851.  Shri  Vishwa  Nath  Pandey  :  Will  the  Minister  of  Railways  be

 pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  new  traffic  survev  has  been  sanctioned for  the

 construction  of  a  railway  line  from  Kotah  to  Chittorgarh  ;

 (b)  ifso,  the  time  by  which  this  work  will  be  taken  up;

 (c)  when  it  is  likely  to  be  completed;  a  ATUL nd

 (d)  the  expenditure  involved  therein  ?

 e o Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sham  Nath  )
 (a)  Yes.

 (b)  and  (c).  Survey cy  work  has  already  been  taken  up  and  is  expected  to  be

 completed  by  the  end  of  November,  1965.

 (d)  About  Rs.  41,310.
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 तुर्की  में  झन्तसंयक्यापार  मता

 852.  श्री  किन्नर  लाल  :

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  20  अगस्त से  20  1965  तक  तुर्की  में  होने  वालें
 अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मेले  में  भाग  ले  रही

 (@)  यदि  तो  उक्त  मेले  में  क्या  कया  वस्तुएं  प्रदर्शित  की  जायेंगी  ;  और

 इस  पर  कुल  क्या  व्यय  होगा  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई
 :  हा ं।

 इज मीर  मेले  में  प्रदर्शित  होने  वाली  वस्तुओं  की  सुची  संलग्न  है  ।

 विवरण

 जूट  की  शल्यचिकित्सा  के  नारियल  की  काली

 मेहंदी  पिसी  अरण्डी  का  सोयी  पोटेशियम  अपना

 हाथ  के  सेफूटी  प्रतिदीप्त  डीजल  सिलाई  फालतू  मशीनी

 साइकलो  के  फिल्म  फाउन्टेन  बिजली  के  चमड़े  के  qe,  सिलाई  की  मथी

 बिजली  की  इंजीनियरों  as  तेज  करने  के  इस्पात:की.  छड़ें  और

 स्टेनलेस  स्टील  का  वायर  और  फिगर  अंगराग

 सामग्री  ,  प्रदर्शन  के  लिये  रंगलेंप  और  छपाई  की  स्थायी  ,  प्रयोगशाला  का  कांच  का

 हाथ  बुनाई  की  पानी  की  बेट  घरों  में  लगाने  का  बिजली  का  टेली  फोन
 जटा की  प्लास्टिक  का  रेशम  और  रेयन  के  दस्तकारी  की  वस्तुएं

 आदि  t

 केवल  रु०  33,80000  सरकारी
 लेखे

 पर  ।  इस  मेले  में
 भारत

 के  भाग  लेने  पर  जो  खां
 आयगा  उसका  अधिकांग  तुर्की  के  आया  कों  की  एक  संस्था  द्वारा  वहन  किया  जायगा  |

 दक्षिण-पुर्व  रेलवे  पर  मालगाड़ी  तथा  ट्रक  की  टक्कर

 853.  श्री  किन्नर लाल

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 श्री  राम  रख  यादव
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  यह
 सच

 है  कि
 29  1965

 को  दक्षिण-पूर्व रेलवे  के  बिलासपुर-नागपुर  सेक्शन  पर
 खात  और  भंडा रा  रोड  स्थानों  के  एकਂ  रेलवे  फाटक  पर  एक  मालगाड़ी  तथा  ट्रक  टक्कर  हो  गई

 थी  और

 यदि  तो  क्या  हानि हुई
 और  दुर्घटना के  क्या  कारण हैं

 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्याम
 :  जी

 रेल  सम्पत्ति  को  कोई  क्षति  नहीं  पहुंची  लेकिन  मोटर  ट्रक  क्षतिग्रस्त  हो  गया  ।  इसके

 ट्रक  के  ड्राइवर
 और

 क्लीनर  मारे
 गये  |

 यह  दुर्घटना  रेलਂ  कर्मचारियों की
 गलती  की

 वजह  से  हुई  ।
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 Public  Undertakings

 854.  Shri  D.  N.  Tiwari  :  Will  the  Minister  of  Industry  and  Supply  be

 pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  he  visited  some  undertakings  in  the  public  sector

 recently;

 (b)  ifso,  the  names  of  the  undertakings  visited  by  him;  and

 (c)  the  outcome  of  such  visits  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Industry  &  Supply  (Shri
 Bibudhendra  Misra)  :  (a)  Yes,  Sir.

 (b)  1.  Heavy  Engineering  Corporation,  Ranchi.

 Coal  Mining  Machinery  Project,  Durgapur.

 Heavy  Electricals  (India)  Ltd.,  Bhopal.
 Bharat  Heavy  Electrical  Ltd.,  Hardwar.

 Bharat  Heavy  Electricals  Ltd.,  Tiruchirapalli.
 Bharat  Heavy  Electricals  Ltd.,  Hyderabad.

 Hindustan  Machine  Tools  Ltd.,  Bangalore.

 Hindustan  Machine  Tools  Ltd.,  Pinjore.

 Hindustan  Machine  Tools,  Ltd.,  Hyderabad.
 10  Hindustan  Photo  Films  Manufacturing  Co.  Ltd.,  Ootacamund.

 11.  National  Instruments  Ltd.,  Calcutta.

 (c)  Better  appreciation  of  the  problems  and  achievements  of  these  enterprises
 which  have  been  encouraged  to  rely  more  and  more  on  indigenous  resources
 not  only  to  maintain  but  to  improve  upon  the  considerable  progress  already  made.

 दिल्ली  में  सीमेन्ट  की  कमी

 855.  श्रीमती  तारकेश्वरो  सिन्हा  :  stadt  सावित्री  निगम  :

 श्री  नवल  प्रभाकर :  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 श्री  हवा  Ato  तिवारी  :

 श्री  बागड़ी  :

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  गत  कुछ  महीनों  से  दिल्ली  में  सीमेंट की  भारी  कमी
 यदि  तो  क्या  भवन  निर्माण  कार्य  लगभग  बन्द  हो  गया

 क्या  सीमेंट की  कमी  के  कारण  जल  गन्दी  बस्तियों  का  निर्माण  आंदि  महत्वपूर्ण
 काय  नहीं  किये  जा  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  (ait  विभुधेन्द्र  मिश्र  )  )  जहां
 तक

 भवन  निर्माण  का
 संबंध  है  सीमेंट  की  कमी  है  ।
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 और  :
 दिल्ली  प्रशसन  प्रत्येक  तिमाही  में  दिल्ली  नगर  निगम  को  सीमेंट  का  इकट्ठा

 आवंटन  करता  है  जो  प्रारम्भ  की  गई  विभिन्न  परियोजनाओं  पर  उनकी  प्राथमिकता  के  अनुसार  इस्तेमालਂ

 कर  सकता  हाल ही  में  जब  निगम  ने  वाटर  saa  की  आवश्यकता  पूरी  करने  के  लिये  सीमेंट  के
 अपर्याप्त  आवंटन  की  frame की  थी  at  तिमाही  कोटे  के  अतिरिक्त  4,500  मीट्रिक  टन  का  विशेष

 आवंटन  दो  बार  में  किया  गया  था  ।  प्रयास  ने  आवश्यक  निर्माण  कार्यों  के  लिये  सीमेंट  के  आवंटन  के

 मामले  में  कोई  भी  कठिनाई  नहीं  बताई  है  ।

 कांगड़ा-घाटी  सेक्शन  पर  अतिरिक्त  रेल  गाडी

 856.  श्री  हेमराज  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  रेलवे  के  कांगड़ा  घाटों  सेक्शन पर  चौथी  रेलगाड़ी  चलाने  का  प्रस्ताव

 काफी  समय  से  सरकार  के  विचाराधीन  है

 क्या  इसके  लिये  इंजन  ,  डिब्बे  आदि  प्राप्त  कर  लिये गये  और

 यदि  तो  अतिरिक्त  गाड़ी  किस  तारीख से  चलनी  शुरू हो  जायेगी
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में
 राज्य

 मंत्री  राम  सुलग  :
 अतिरिक्त  इंजनों के  उपलब्ध

 होने  पर  पठानकोट  और बेजनाथ  पपरोला  के  बीच  ।

 और
 1-10-1965  से  एक  और  गाड़ी  चलाने का  विचार  है

 सीमेन्ट  का  उत्पादन

 857  श्री  हेमराज

 श्री  जसवन्त  मेहता

 क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने की  क़्या  करेंगे कि  :

 चालू  वर्ष  के  पहले  पांच  महीनों
 में

 देश  में  सीमेंट  का  कितना  उत्पादन  हुआ  तथा  विदेशों से
 ञ कितना  आयात  किया

 उक्त  अवधि  में  कितनी  सी  मेंट  फैक्टरियां चालू  थीं  तथा  कितनी  बन्द कर  दी  गई  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुधेन्द्र  :  चालू  वर्ष  के
 पहले  पांच  महीनों  अर्थात्  1965 से  1965  में  सीमेंट  का  उत्पादन  निम्न  प्रेम  र  हुआ

 मास  उत्पादन

 मीट्रिक  टनों  में

 196  861

 196  800

 1965  895

 1965  841

 1965  914

 इस  अवधि  में  सीमेंट  का  बिल्कुल  आयात  नहीं  हुआ

 ।

 ।

 उत्पादन  में  लगे  सीमेंट  कारखानों की  संख्या  38

 बन्द  हो  गये  सीमेंट  कारखानों की  संख्या  एक  भी  नहीं ।
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 ह  ee

 Derailment  near  Kanpur

 e
 858  Shri  Naval  Prabhakar  :  Shri  Bade  e

 Shri  Vishwa  Nath  Pandey  :
 e

 Shri  Brij  Raj  Singh
 :

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  e

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  111  Down  Banda-Lucknow  Passenger  train  was
 derailed  between  Hamirpur  and  Ghatampur  at  a  distance  cf  45  Kilometers  from

 Kanpur  on  the  8th  June,  1965;

 (b)  11  50,  the  reasons  therefor;  and

 (c)  the  estimated  damage  as  a  result  thereof  ?

 Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  R  aliwa I,
 ys  -Shri  Sham  Nath)  :

 (a)  Yes.

 (b)  The  cause  of  the  accident  is  under  investigation.

 (c)  The  cost  of  damage  to  the  Railway  property  was  estimated  at  approxi-
 mately  Rs.  5,617.

 Exhibition  in  U.S.S.R.

 859.  Shri  Naval  Prabhakar  :  Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased
 to  state

 (a)  whether  the  Indian  Consulate  in  U.  5.  R.  has  established  an  Emporium
 for  the  exhibition  of  exportable  goods;  and

 (b)  ifso,  the  nature  and  number  of  exhibits  ?

 The  Minister  of  Commerce  (Shri  Manubhai  Shah)  :  (a)  A  Trade

 Centre  was  opened  in  Moscow  in  June  this  year  as  a  part  of  our  Embassy  to

 display  our  goods  which  have  an  export  potential  in  the  U.  S.  S.  R.  market

 (b)  Consumer  goods,  leather  products,  textile  manufactures  and  light  engi-
 neering  items  comprising  in  all  over  100  lypes  of  exhibits  aré  on

 display.

 Reservation  of  Posts  for  Sons  of  Railway  Employees

 860  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :

 Shri  Brij  Raj  Singh  :

 Shri  Bade  :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  whether  Government  have  considered  the  recommendation  of  the

 Kunzru  Committee  that  25  per  cent  of  posts  on  the  Railways  should  be  reserved
 for  the  sons  of  Railway  employees;  and

 (b)  ifso,  the  decision  taken  in  the  matter  ?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh)
 (a)  Yes.

 (b)  The  recommendation  was  not  accepted.
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 रेलवे  की  संयुक्त-पराग्वे  समिति

 86  1.  श्री  गो कुलानन्द  महंती  क्या  रेल्वे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  अखिल  भारतीय  रेलवे
 कर्मचारी

 संघ  को
 हड़तालें

 न  करने  का

 सुझाव  दिया  है  जिससे  वे  प्रस्तावित  संयुक्त  परामर्श  समितियों  की  बैठकों  में  भाग  ले  और

 यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 राम  सुलग  :  जी  केन्द्रीय  सरकार  के

 कर्मचारियों
 के  लिए  संयुक्त  परामर्श  और  अनिवार्य  विवाचन  क  जो  योजना  मूल  रूप  से

 गृह
 मंत्रालय  द्वारा

 तेयार  को  गयो  उसे  अल  इण्डिया  रेलवेमेन्स  फ नरेशन  को  भेजा  गया  था  ।  इस  योजना  अन्य

 बातों के  एक  शत  यह  भो  रखी  गयी  थी  कि  योजना को  स्वीकार  करने  से  पहल ेट्रेड  य  नियमों  हड़ताल  न

 रने  का  वचन  द  |

 सरकार  द्वारा  बनायी  गयो  इस  योजना  पर  अल  इण्डिया  रेलवे मेन्स  फेडरेशन  की  प्रतिक्रिया

 अनुकूल नहीं  हुई  है  ।

 तीखुर  ऊपरी  पुल

 862.  श्री  मुहम्मद  कोया :  क्या  मलबे  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  कालीकट
 के  निकट

 तिरूर  ऊपरी  पुल  के  निर्माण-कायम  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  आम  इस  योजना  का  प्रस्ताव  राज्य  सरकार  ने  रखा  है

 और  इसे  1965-66  में  अन्तिम  रूप  दिया  जायेगा  ।  रेलवे  ने  इस  काम  से  सम्बन्धित  नक्शों को  अन्तिम

 रूप  दे
 दिया  है

 और
 उन्हें  1965  में  राज्य  सरकर

 को
 स्वीकृति  के

 भेज
 दिया  गया  तभों  तक

 राज्य  सरकार  की  स्वीकृति  नहीं  मिली  है  ।

 केरल  को  सीमेन्ट  का  नियतन

 863.  श्री  मुहम्मद  कोया :  क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 1962-63  तथा  1963-64  में  केरल  सरकार  को  सीमेंटਂ  का  कितना  कोटा  नियत  कियाਂ
 अ

 (@)  उस  अवधि  में  उस  राज्य  को  वास्तव  में  कितना  सीमेंट  दिया  गया  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री
 विभुधेन्द्र मिश्र ):

 तथा
 :

 निम्नलिखित

 नियत  किए  गए  और  वहां  भेजे  गए  मोमेंट आंकड़ों द्वारा  केरल  के  लिए  कोटे  के  अन्तंगंत
 का  पता  चलता है

 वह  नियतन  भजा  गया
 ०  टनों  में  )

 1962-63  1,63,875  1,29,520

 3-64  .  ह  अज  965  1,28,935 £509,909

 कांड
 ॥  धसका  क  ores ला  अबाध  व्यापार  क्षत्र

 864.  श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  किਂ  कांडला  अबाध  क्षत्र  में  जाने  के  लिये  उद्यमियों  का  उत्साह  उत्तरोत्तर

 होता  जा  रहा

 और यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 उद्योगपतियों द्वारा  इस  योजना  का  लाभ  उठाने की  दुष्टि  से  उन्हें इस  अबाध  व्यापार  क्षेत्र  के

 उद्देश्य तथा प्रयोजन तथा  प्रयोजन  से  अवगत  कराने के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?
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 वाणिज्य  मंत्री
 सुभाष

 :  और  :  कांडला अबाध  व्यापार  क्षेत्र
 में

 उद्योगों

 की  स्थापना  करने  के  लिये  पिछले  फोन  महीनों  जुलाई  1965)  में  प्राप्त  हुए  आवेदन-पत्रों  की

 संख्या  में  जो  कर्मी  हुई  वह  कच्छ रण  की  सीमा  पर  हुई  गड़बड़ा  के  कारण है  ।  परन्तु यह  एक

 अस्थायी  घटना  है  ।

 सरकार  कांडला  अबाध  व्यापार  क्षेत्र  सम्बन्धी  एक  प्रचार  पुस्तिका  पहले  ही  प्रकाशित  कर

 चूकी  है  और  इसको  प्रतियां  देश  में  स्थित  विभिन्न  वाणिज्य  और  उद्योग  मंडलों  तथा  व्यापार  हितों  को

 भेज  दी  गयी हें  |  इसके  लिये  प्रमुख  समाचार  वाणिज्यिक  दैनिकों  और  वित्तीय  पत्रिकाओं  में  विज्ञापन

 दिय  गये  थे  और  इन्हें  जारी  रखा  समाचार  पत्रों  में  कुछ  लेख  भो  प्रकाशित  किप  गये  इसके

 और  अधिक  विवरण  देने  वाली  एकਂ  पुस्तिका  भो  जल्दी  ही  प्रकाशित  करने  का  प्रस्ताव है  ।

 बम्बई  में  भूमिगत  रेलवे

 865.  श्री  [oqo  राघवन  :  श्री  महेश्वर  नायक  :

 श्री  प्रेम  बरुआ  :  श्री  किन्नर  लाल  :

 श्री  राम  रख  यादव  :  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 नया  रेलवे  मंत्री  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बम्बई  में  एक  भूमिगत  रेलवे  के  निर्माण  के  लिये  एक  प्राधिकारਂ  स्थापित

 के

 यदि  तो  इस  प्राधिकार  का  गठन  तथा  काय  क्या  और

 बम्बई  में  भूमिगत  रेल  व्यवस्था  की  प्लान  तैयार  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की
 गई

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाम  रेल  मंत्रालय  को  ऐसे  किसी  प्रस्ताव की

 कारी  नहीं

 (@)  सवाल  नहीं  उठता  |

 भूमिगत  और  उपरि गामी  रेलें  आदि  देहरी  के  अन्दर  संचार  की  लाइनें  होती  सम्बन्धित

 नगरपालिका  या  राज्य  सरकार  को  चाहिए  कि  वह  इनको  संभावनाओं  का  पता  लगाये  और

 इनकी  करे  ।  निगम  को  सोमा  के  अन्दर  किसी  रेलवे  के  निर्माण  का  प्रइन  निगम  से  सम्बन्धित

 हगा  न  कि  रेल  मंत्रालय से  ।

 qat  पाकिस्तान  के  रास्ते  अगरतला  को  चावल  भेजना

 866.  श्री  दशरथ  देव  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अगरतला  )  को  भेजें  जा  रहे
 10

 माल  feet
 चावल  1965

 में
 पूर्वी  पाकिस्तान  में  रोक  लिया  गया  था  ;

 यदि  तो  क्या  रोक  लिया  गया  चावल  अब  त्रिपुरा  पहुंच गया  है  ;  और

 भविष्य  में  इस  प्रकार  विलम्ब  को  रोकने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  करने  का
 विचार  है  ?

 रेलवे
 मंत्रालय

 में  राज्य
 मंत्री

 राम  सुभग
 :

 जी  कुल  78  माल  डिब्बे

 बे लोनिया
 के  लिये  बुक  किये  गये  थे  जिनमे ंसे  12  अब  रुके  पड़े  बातों  66  माल  डिब्बों को  दूसरे

 रास्ते  अरोरा  भेजा  गया  और  वे  वहां  खाली  कर  दिय  गये  |
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 और  :  जी  नहीं
 GA  और

 बलोनिया
 के  बीच  जलवे

 लाइन  ce  जाने  के  कारण  इन
 डिब्बे  को  बे लोनिया  से  आगे  भेजना  ईस्ट  पाकिस्तान  रेलवे  प्राधिकारियों  के  लिये  सम्भव  नहीं  है  ।

 मौजूदा  हालत को  देखते हुए  इन  टूटी
 लाइनों

 की  मरम्मत  में
 दो  या  तान

 हफते  लग  सकते  हें
 ।  पाकिस्तान

 tara  बोर्ड  से  भी  अनुरोध  किया  गया  है  कि  टूट-फूट  की  मरम्मत
 हो

 जाने  पर  इन  माल डिब्बों  को

 तुरन्त  ही  अरोरा  भेज  दिया  जाय  ।  इस  बीच  यह  व्यवस्था  कर  दी  गयी  है  कि  त्रिपुरा  राज्य  के  लिए

 बुक  किया  जाने  वाला  सभी  यातायात  केवल  अखौरा  के  लिए  बुक  किया  बेलोनिया  के  लिये  नही ं।

 त्रिपुरा  में  लगती  उद्योग

 867.  श्री  दशरथ  देव  :  क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  त्रिपुरा  में  कुमार घाट  में  लुगदी  उद्योग  आरम्भ  करने  के  लिए  कोई  योजना  मंजूर की

 गई  है
 यदि  तो  इस  परियोजना  पर  किप  जाने  वाले  व्यय  को  अनुमानित  राशि  क्या  है  ;  और

 इस  सम्बन्ध  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 faves  far) :  से  :

 अभी  नही ं।
 लेकिन

 त्रिपुरा
 में  50

 मी
 ०टन  लुगदी  ।

 कागज
 प्रति  दिन  तैयार  करने  के  लिए  राष्ट्रीय  उद्योग  विकास

 निगम  द्वारा  तैयार  को  गई  सम्भाविकता  रिपोर्ट  पर
 अभी

 विचार  किया  जा  रहा  स्वीकृत  होने  की

 अवस्था  में  इस  योजना  पर  लगभग  6  करोड़  रु०  खच  होने  का  अनुमान  हैं  ।

 बो

 868.  श्री  दशरथ  देव  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने की  नापा  करेंगे  किं

 क्या  यह  सच  है  कि  रबड़  बोर्ड
 द्वारा  उत्पादन-शुल्क के  रूप  में  एकत्रित  की

 गई  राशि
 को

 समय

 पर  सरकारी  लेखे  में  जमा  नहीं  कराया  जाता  और

 ~
 यदि  तो  इस  मामले  म  सरकार  का  क्या  क्यंवाही  करने  का  विचार  है

 r

 रबड वाणिज्य  मंत्रालय में  उपमंत्री  सेवा
 राम स्वामी  )  और

 अधिनियम  के  वर्तमान  उपबन्धों  और  उनके
 अनुसरण

 में  बताये  wa  नियमों  के

 रीता  रबड़  लगे
 उत्पाद-शुल्क की

 अदाय  बोर्ड  के
 कोट्टयम

 स्थित  कार्यालय
 में  नगद

 रूप

 में  अथवा  मर्नआडंर  बेक  ड्राफट  या  क्रास-चैक  जो  कि  कोट्टयम  में  बोल  के  सचिव  को

 देय  होते  है  ।  af  इस  राजस्व  का
 अधिकांश

 भाग
 चैकों

 और  ड्राफ़्टों  द्वारा  प्राप्त  होता

 इसलिये  सम्बन्ध  राशियों  का  नकदोकरण  लेखा  तैयार  करने  की  पद्धति  में  विलम्ब  हो  जाता

 यद्यपि  रबड़  ats  द्वारा  इन  प्राप्तियों  को  प्रति  सप्ताह  भारत  को  संचित  निधि  में  जमा  करवाते  रहने का

 प्रयास किया  जाता  है  ।  इस  प्रकार  का  विलम्ब  रोकने  के  लिय  भी  सरकार  नियमों में  एसे  संशोधन

 करने  पर  विचार  कर  रहा
 जिससे  feather  कोट्टयम  स्थित  खजाने में  अपनी  उपकर  राशि  को

 ड्राफट  द्वारा  सीधे  ही  भेज  सकेंगे  ।

 गोवा  में  इस्पात  कारखाना

 869.  श्री  महेश्वर नायक  :  क्या  इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  गोआ  में
 किसी

 जापानी  फेंके  सहयोग  से  पांचवां  इस्पात  कारखाना  आरम्भ  करने  के

 लिये  कोई  प्रयत्न  किये  गय  हें  ;  और

 यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम  रहा
 ?

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव  नही ं।

 नहीं  उठता  ।
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 दुर्गापुर  में  चश्मों  के  शीशों  का  संयंत्र

 870.  श्री  इन्द्रजीत  गप्त

 श्री  यशपाल  सिह

 क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दुर्गापुर  में  चश्मों  के  संयंत्र  का  निर्माण  समय  सुची  से  पीछे है

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  है  ;  और

 निर्माण  काय  में  तेजो  लाने  के  लिपे  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय में  उपमंत्री  वीरेन्द्र  मिश्र  से
 :  ड्राइंग और

 डिजाइन  में
 कुछ  परिवर्तन  करने को

 आवश्यकता
 इन

 कारणों  से  पड़  गई  उस  स्थान  को  भूमि
 संबंधी  वास्तविक  स्थिति  पहले  जैसा  अनुमान  लगाया  गया  था  उससे  कुछ  भिन्न  निकली  और  देश  में

 उपलब्ध इस्पात  के  ढांचे  रूसी  cess से  भिन्न  हैं  ।

 उपयुक्त  अकार  की  इस्पात की  कुछ  किस्मों  की  छड़  भी  उपलब्ध  नहीं  थीं  ।  इन  कारणों  से

 कार्यान्वित  करने  में  कुछ  विलम्ब  हो  गया  फिर भी  परियोजना  अब  asi  चलने  लग

 गई  है

 कच्चे  माल  का  समय  के  भीतर  समाहार  किये  जाने  का  सुनिश्चय  करने

 आयोजन  तथा  डिजाइन  सेक्टरों  को  सुदृढ  करने  के  लिये  तबसे  कारगर  उपाय  किये  गये  हें  |

 काज  उत्पादों  का  निर्यात

 871.  श्री  वॉरियर  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  काजू  उत्पादों  के  निर्यात  में  पूर्वी  अफ्रीका  के  देशों  के  साथ  कड़ी

 प्रतियोगिता  का  सामना  कर  रहा

 क्या यह  भी
 सच

 है
 कि  अफ्रीकी  काजू  अमरीका  तथा  अन्य  देशों में  भारतीय  काजू की  तुलना

 में  कम  मूल्य  पर  बिकता

 ay

 क्या  भारत  के  लिए  विश्व  बाजार  में  काजू  के  निर्यात  का  एकाधिपत्य  खोने  का  खतरा  है

 यदि  तो  अफ्रीकी  की
 काजू  उद्योग  की  बढ़ती  हुई  प्रतियोगिता का  सामना

 करने
 के

 लिये

 क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  किया  गधा  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  :  नही ं।

 सं०  रा०  अमरीका को  कुछ  अफ्रीकी  देशों  द्वारा  कुछ  परिमाण  में  काजू
 वचा

 जा  रहा  है  ।

 फिर  भी  भारतीय  काजू  को  किस्म  बढ़िया  होने  के  कारण  उसकी  मांग  बहुत  अधिक

 और
 (=)  समापित  काजू  का  निर्यात  करने  की  अपनी  आवश्यकता  qa  करने  के  लिये

 भारत  इस  समय  मुख्य  रूप  में  केनिया और  तांगा नी कां से  कच्चे  काजू  का  आयात  करता

 इनमे ंसे  कुछ  देशों  द्वारा
 मलोनी  साधनो ंसे  काजू  का  करने कर  प्रयास  किया  जा  रहा

 और  यदि  इसमें  उन्हें  सफलता  प्राप्त  हो  गई  तो  भारत  की  काजू-निर्यात  सम्बन्धी  प्रमुख  स्थिति  पर

 प्रभाव  पड़  सकता है  ।  स्थिति  पर  ध्यान  fear जा  रहा  और  इसी  दौरान
 में  काजू

 बागानव  को

 भारत  के  विभिन्न  राज्यों  में  बढ़ाने  और  विकसित  करने  के  लिये  कदम  उठा  लिये  गये  हैं  ।  काजू  बोलें

 बनाने  के  विषय  में  भी  विचार  किया  जा  रहा  है  ।
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 कोट्टायम  और  कालीकट  में  लोह-अयस्क  के  निक्षेप

 872.  श्री  वॉरियर  :  क्यां  इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 _
 क्या  यह  सच

 है  कि
 केरल  के  कोट्टायम  और  कालीकट  जिलों  में  लोह-अयस्क  के  निक्षेप

 यदि  तो  उनकी  मात्रा  कितनी  है  और  वे
 किस  किस्म  के  हैं  ;

 क्या  इन  निक्षेपों कों  वाणिज्यिक  तौर  पर
 निकाले  जाने की  कोई  सम्भावना  और

 यदि  ग  इस  दिशा में  कार्यवाही की  गई  है  ?

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव
 :  महोदय  ।

 भारतीय  भौमिकी  विभाग ने  कालीकट  )  प्रान्त में  कच्चे  लोह ेके  समस्त

 संचय  17  मिलियन  मीटरी  टन  के  स्तर के  अनुमान  किये  है  जिसमें  25  प्रतिशत लोहे  का  भाग  है  |

 इसी  प्रान्त  में  एक  वाणिज्य  कर्म ने  नदुवालुर  पहाड़ियों में  हाल  ही  में  कुछ  उच्च  श्रेणी  के  अध्याय

 प्राप्त  किये  है  जिसमें  60  प्रतिशत  से  ऊपर  लोहा  कोसायम  जिले  में  अभ्यस्त  के  सदियों  का  लगाया

 गया  बहुत  नहीं है

 उच्च  श्रेणी  के  अध्याय की  कुछ  मात्रा  को  छोड़कर  जिसे  बाहर  भेजा  जा  सकता  बाकी

 संचय  व्यापार की  दृष्टि से  निकालने  योग्य  नहीं है  ।

 पता  चला  हैकि  दो  खनिज  ce  केरल  राज्य  द्वारा  245-51  एकड़  क्षेत्र के  लिए दो  गेर
 सरकारी  पक्षों  को  स्वीकार  किये  गये  है  ।  अन्य  क्षेत्रों से  भी  खनिज  के  उड ||  विदोहन  की  सम्भावना

 की  परीक्षा
 की  जा  रही  है

 ।

 सिगरेट  बनाने  के  टिशू  कागज  का  निर्यात

 873.  श्री  ईइवर  रेड्डी  :  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे कि
 :

 क्या  सिगरेट  बनाने  के  टिशू  कागज  के  निर्यात  में  पिछले  कुछ  वर्षों  में  कमी  हुई

 यदि  होता  इस  के  क्या  कारण  और

 इसका  निर्यात  बढ़ाने के  लिये  क्या  कायंवाही की  गयी  है  ?

 में

 वाणिज्य  मंत्री  :  (>)  सिगरेट  बनाने  के  fea  कागज का  निर्यात  1962-63
 63.4  रु०  से  1963-64  में  घटकर  46.8  लाख  रु०  होगया  था  ।  अब

 1964-65
 में  इसका  निर्यात फिर  बढ़कर  लगभग  61.7

 लाख  रु०  पर  पहुंच गया  है  ।

 इसके  निर्यात में
 कमी  होने के

 कारणों
 में  से  कुछ  प्रमुख  ये  थे  :  विश्व में  सिगरेट  बनाने

 के  कागज  का  अधिक  उत्पादन  कुछ  दिनोंमें  सिगरेट के  कागज  बनाने के  कारखाने  स्थापित

 होना  तथा  कुठ  अन्य  देशों में  इसके  आयात पर  प्रतिबन्ध  लगाया  जाना  |

 सरकार  द्वारा  सिगरेट  के  टिशू  कागज  के  निर्यात  में  वृद्धि  करने  के  लिये  जो  कदम  उठाये
 गये  हैं  उनमें

 से  कुछ ये
 निर्यात

 किये  जाने  वाले  टिशू  कागज
 के  जहाज  पर  Paares  लदान

 मूल्य  के  40  प्रतिशत  भाग  के  लिये  आयात  हकदारी  की  स्वीकृति  कुछ  Tq  योरुपीय  देशों  से

 होने  वाली  व्यापार  योजनाओं  में  इसे  सम्मिलित  करना  तथा  निर्यातकों  को  विदेशों  में  इसका  बाजार
 सर्वेक्षण  करने की  देना ।
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 नन  नधना

 टदासफामंरों  का  निर्माण

 874.  श्री  दलजीत  क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 यह

 सच  है  कि  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  गोपाल  ने  भारत  में  लगाने  के  लिये

 सबसे  बड़े  ट्रांफामंर  का  निर्माण  किया है

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है

 क्या  यह  आयात  किय  जाने  वाले  ट्रांस फ़ाम रों  के  समान  उपयोगी  हैं  ;  और

 यदि  तो  क्या  एसे  ट्रांसफार्मरों  के  निर्माण से  विदेशी  मुद्रा के  अजन में  सहायता
 मिलेगी

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  विभुधेन्द्र  मिश्र )  :  ह
 हैवी  इलेक्ट्रिकल्स

 fro
 भोपाल

 ने  भारत  में  निमित  सबसे  बड़ा  ट्रांवफामंर  बनाया  ह्  और  यह  अभी  तक

 लगाए  गए  सबसे  बड़े  ट्रांसफार्मरों  में  से  एक  है  ।

 =)
 इस  ट्रांसफामंर  की  रिंग  75000  के०  वी०  To  32  के  Al  ०  ए०  है  और  इसका

 कुलਂ  स्थापित  भार  104  टन
 क

 )  जी  ati

 वर्तमान  स्थिति
 में

 इस  प्रकार
 के  ट्रांसफार्मर के

 निर्माण
 से

 विदेशी  मुद्रा में  बचत  होगी

 जिसे  इसी  प्रकार के  ट्रांसफामंर  को  आयात  करने  पर  खर्च  करना  पड़ता  ।

 खनिज  तथा  धातु  व्यापार  निगम

 875.  श्री  सुरेन्द्रपाल  fag:  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कर्घा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  खनिज  तथा
 धातु

 व्यापार  निगम  द्वारा  निर्यात के  लिए  मद्रास  में  रखे

 गए  नोट-अयस्क का  स्टाक  पुस्तकों में  दिखाये  गये  स्टाक
 की

 मात्रा
 से  कम  पाया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  इस  हानि के  लिए  उत्तरदायी  अधिकारियों  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही

 की  गई  ञ

 हानि  कितनी  हुई  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  सुभाष  शाह  )  ह  )  हाँ  ।

 उपयुक्त  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 कुल  भेज  गये  21.19  लख  Flo  टन  माल  में  से  लेखा  पुस्तको ंके  अनुसार  1,16,724

 मी०  टन  की  कमी  थी  ।

 श्रीलंका  से  गोले  का  आयात

 876.  श्री  मुहम्मद  कोया  :  नया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  श्रीलंका से  आयात  किय  जाने  वाले  गोले के  परिमाण में  कमी  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 और

 यदि
 हां  तो  उसका  ब्यौरा क्या  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  सुभाष  :  और  :  आयात  आदेशानुसार  वरन् च्च्  उक्त

 आयातों कें  लिय ेउपलब्ध  विदेशी  मुद्रा के  आधार
 पर  किया

 जाता  है  ।
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 लद्दाख में  स्वर्ण-निक्षेप

 877.  श्री  हेमराज  :  क्या  इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  लद्दाख में  कोई  स्वर-निक्षेप  पाये  गये  हैं  ;

 )  यदि  तो  व्या  इस  बारे में  कोई  सब  क्षण  किया  गया  और

 इसका  क्या  परिणाम  रहा
 ?

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव  :  महोदय ।

 भूतपूर्व  काश्मीर  राज्य  सरकार  द्वारा  1939-40 में  तथा  भारतीय  भौमिक  विभाग

 द्वारा  1955 में  प्रारम्भिक  सर्वेक्षण  किया  गया था  ।

 सिंधु  नदी  तथा  जिले  में  उसकी  उपनदियों  द्रास  एवं  सुरू  के  रेत  और  कंकरी  ली
 तलहटी  में  सोना  पाए  जाने का  इंगित  मिला है  परन्तु  काम  लायक  कोई

 निक्षेप  उपलब्ध  नहीं है  ।

 पंजाब  में  रेशम  कीट  पालन  उद्योग  का  विकास

 878.  श्री  हेमराज  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  19  1965 के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  1269

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पंजाब  सरकार से  पंजाब के  पहाड़ी  क्षेत्र में  रेशम  कीट  पालन  उद्योग के  विकास  संबंधी

 पुनरीक्षित  योजना  प्राप्त  हुई है  ;  और

 यदि  तो  इसके  लिये  1965-66 में  पंजाब  सरकार  को  कितनी  cfs  नियत  की  गई

 र्थ

 वाणिज्य  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  सें०  Fo  राम स्वामी  नहीं  ।  जुलाई  1965

 में  केन्द्रीय  रेशम  बोले ने  चंडीगढ़  में  अपने  एक  अधिकारी  की  नियुक्ति  की  थी  जिसका  काय  पंजाब

 के  पहाड़ी  ज़िलों  में  कीट  पालन  उद्योग  के  विकास  के  लिए  ठोस  योजना  बनाने में  पंजाब  सरकार

 की  सहायता  करना  था  ।

 प्रशन ही  नहीं  उठता

 पंजाब में  भारी  उद्योग

 श्री  प्र०  के०  देव  > cd
 879  श्री  हमराज

 श्री  सोलंकी  श्री  चरो सम् हा  हड्डी

 क्या  उद्योग  तथा  संभरण
 मंत्री

 5  1965 के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  697 के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  पंजाब  राज्य  में  भारी  उद्योग  स्थापित  करने  तथा  स्थान

 बार ेमें  कोई  निश्चय  किया  गया है  आर

 यदि  तो  कब  तक  किया  जायगा ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुधेख  मिश्र )  :
 और  :  चौथी

 योजना में  उद्योगों  की  स्थापना  करने के  संबंध में  पंजाब  सरकार  द्वारा  किये  गये  प्रस्तावों पर  अभी  तक

 कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  योजना  आयोग का  विचार  राज्य  सरकार के  साधनों की  स्थिति
 का  पुनः  पता  लगाने

 के  बाद  उस  पर होने  वाले  व्यय
 आदि  के  संबंध  में  राज्य  सरकार से  और  आगे

 बातचीत  करने का  चौथी  योजना  में
 पंजाब  राज्य  में  भारी  उद्योगों  की  स्थापना  किन-किन  स्थानों

 पर  की  जानी है  इसके  बारे में  अन्तिम  निर्णय  यह  बातचीत  हो  जाने  के  बाद ही  किया  जायेगा  ।
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 कपड़ा  fad

 880.  श्री  अ०  :

 श्री  प्र०

 श्रीमती  तारक इव री

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  निर्यात  के  लिये  सरका री  क्षेत्र में  बड़ी  कपड़ा  मिलें  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव

 ?  और

 यदि  तो  यह  मिलें  कहां  स्थापित  की  जायेंगी  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वें०  और  निर्यात  के  लियें

 सुत  तयार  करने  वाले  पांच  मिल  सरकारी  क्षेत्र  में  स्थापित  करने  का  एक  प्रस्ताव  सक्रिय रूप  से

 विचाराधीन  है  ।

 सीमेंट  की  कमी

 881.  श्री  जसवन्त  मेहता  :  क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पिछले  छः

 महीने  में  कृषि  के  लिए  तथा  कृषि  के  अतिरिक्त  प्रयोजनों  के  लिए  विभिन्न  राज्यों  को  कुल  कितना  सी  मेंट

 आवंटित  किया  गया  है  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय में  उपमंत्री  विभुधेन्र  :  राज्य  सरकारों/संघ  राज्य

 क्षेत्रों  को  तिमाही  इकट्ठा  सीमेंट  आवंटित  किया  जाता  है  और  उसका  विस्तारपूर्वक  वितरण  करने  का

 निश्चय  उन्हीं  के  द्वारा  किया  जाता  जनवरी  से  1965 की  अवधि  में  इनके  द्वारा  कृषि  और

 गेर  कृषि  संबंधी  कार्यों  के  लिये  निर्धारित  प्रयुक्त  सी  में
 ट  के  बारे  में  निम्नलिखित  जानकारी  दी  गई  है  ——

 सीमेंट  का  परिमाण  जिसका  उपयोग
 राज्य  ict

 कृषि  कार्यों  गर-कृषि  में  किया

 गया

 ट्रिक  eat

 (1)  (2)  (3)

 दिल्ली  645  97,655

 5,628  6,372 जम्मू  तथा  FTAA

 राजस्थान  37,620  87,780

 गुजरात  ा  68,100  1,73,400

 दादरा  तथा  हवेली  4  299

 80,200 महाराष्ट्र  2,  4  6;  800

 150  20,599 दमन  तथा  ड्यू

 मध्य  पदेश  57,502  1,20,698

 बिहार  27,941  1,99,759

 10  उड़ीसा  35,373  72,327

 11  पृ०  बंगालਂ  7,325  2,8  0,  6  75.0
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 12  नेफा  145  2,747

 13  मणिपुर  6,  0.00

 14  नागालैण्ड  48  2,979

 15  आन्ध्र  प्रदेश  46,  350  54,050

 16  मद्रास  30,580  2,  49,020

 17  उत्तर  प्रदेश  1,47,213  2,02,887

 18  पांडिचेरी  38  5,762

 19  केरल  e  8,000  88,900

 20  लकादिव  तथा  मिनिकाय  द्वीप  समह  1  604

 21  पजाब  राज्य  सरकार  ने  सूचित  किया  है  कि

 पंजाब  में  जिला  अधिकारियों  को  यह
 निर्देश  दिया  गया  है  कि  वे  कृषि

 बंधी  कार्यों  के  सीमेंट  देने

 को  उच्च  प्राथमिकता  दें  और  यह
 बता  सकना  कठिन  है  कि  कितनी

 सीमेंट  का  उपयोग  कृषि  संबंधी  कार्यों

 में  तथा  कितनी  का  गर-कृषि  संबंधी

 कार्यों  में  प्रयोग  किया

 22  मसूर  मैसुर  राज्य  सरकार  द्वारा  क़षि  संबंधी

 कार्यों  के  सीमेंट  का  अलंग  से

 आवंटन  नहीं  किया  जाता  डिप्टी

 कमिश्नरों को  सलाह  दी  गई  है  कि  वे
 जिले  का  10  प्रतिश्त  कोटा  कृषि

 संबंधी  कार्यों  के  लिये  निश्चित  करंद  ।

 23  ि  ह  इन  सरकारों  द्वारा  उनके  इकट्ठे  कोटे

 24  में  से  कृषि  संबंधी  कार्यों  के  लिये  अलग हिमाचल  प्रदेश
 25  अन्दमान  तथा  निकोबार  AT

 समूह
 से  कोई  आवंटन  नहीं  किया  जाता

 26  आसाम
 सुचना  उपलब्ध  नहीं  यह  इकट्ठी

 की  जा  रही  है  और  सदन  की  मेज  पर

 रख  दी  जायेगी ।

 सीमेंट के  कारखानें

 882.  श्री  जसवन्त  मेहता :  णा  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि :

 (*)
 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  गेर-सरकारी  उपक्रमों  को  सीमेन्ट  के  कारखाने  बनाने  के  लिए

 दिये  गये  लाइसेंसों  के  सम्बन्ध  में  संतोषजनक  प्रगति  नहीं  हुई  है  ;  और

 इन  कारख़ानों
 की

 प्रगति  के  सम्बन्ध  में  वर्ष
 के

 पुनर्विलोकन
 के  बाद  सरकार  ने  क्या

 पग  उठाय है  ।
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 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभिन्न
 और

 सीमेंट

 कारखाने  की  अनिर्णीत  योजनाओं  at  प्रगति  का  निरन्तर  पुनर्विलोकन  किया  जा  रहा  ह  और
 इन  अनिर्णीत

 योजनाओं  के  बारे  में  शी
 करने के  लिये  सीमेंट  निर्माताओं की  समय-समय  पर  बैठकें  होती  रहती

 वे  योजनाएं  जिनके  लिये
 लाइसेंस/आशय-पंत्र

 जारी  किये  जा  चुके  हें  किन्तु  जिनके  कार्यान्वित
 किये  जाने  की  सम्भावना  नहीं  है  उन्हें  रद्द

 कर  दिया  गया  है  |  विमान  काय  प्रणाली  के

 अनुसार  प्रारम्भ में  केवल  छः  महीने के  लिये  मान्य  आशय-पत्र  ही  जारी  किये  जाते हें  जिनके  लिये  जब

 तक  प्रत्येक  मामले  के  गुणावगुण को  देखते  हुए  पार्टियों को  यह  अवधि  बढ़ाने  की  मंजूरी  न  दी  जाये  तब

 तक  उद्यमियों  द्वारा  समय  के  भीतर  समुचित  कार्रवाई  न  करने पर  इनकी  अवधि  स्वतः  ही  समाप्त  हो

 जाती  1965 में  अभी  तक  प्रगति  न  होने के  कारणਂ  दस  योजनाएं रद  कर  दी  गाहे  |

 लाख का  निर्यात

 883.  श्री  रवीन्द्र  वर्मा

 श्री  में  वेंकट सुबू बया

 श्रीमती  रेणुका  बड कट की

 व्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सचਂ  है  कि  1964-65  के  दौरान  भारतीय  लाख  का  निर्यात  बहुत  कम  हो  गया

 ,

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 इस  कमी  को  दूर  करने  के  लिए  सरकार  का  क्या  उपाय  करने  का  विचार  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  सुभाष  :  (a)  पिछले ध  की  तुलना में  1964-65 में  निर्यात  10

 प्रतिशत  कम  रहा  |

 निर्यात  में  कमी  होने  का  मुख्य  कारण  उत्पादन  में  कमी  हो  जाना  था  ।

 खाद्य  तथा  क़षि  मन्त्रालय  और  राज्य  सरकारों  द्वारा  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  तथा  गवेषणा

 कार्य  को  तीव्र  करने  के  लिये  कदम  उठाये  जा  रहे  हें  ।  जहां  तक  सम्भव  होगा  उत्पादन  की  पूरी  करने  के
 लाख की  कलमों  बीजों  को  आयात  कर  के  चपड़े  में  परिवर्तित  किया  जायेगा  |

 मण्डी  सेंधा  नमक

 884.  श्री  हेमराज  :  क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  के  पहाड़ी  इलाकों  तथा  हिमाचल  प्रदेश  में  मण्डी  सेंधा नमक  की

 बहुत

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  विधुधेर्द्र  मिश्र )

 डांग  में  सेंधा  नमक  की  खानों  मे  से  एक  में  जमीन  के  नीचे  पानी  होने  के  कारण  धनबाद  के

 खानों
 के  निरीक्षक

 ने  उसे  असुरक्षित  घोषित
 कर  feat

 था  1963 में  वहां  काम  बन्द
 कर

 दिया
 गया  |

 गूमा स्थित  दूसरी  खान
 भी  खनन  कायें के  लिए  अयोग्य  घोषित  कर  दी  गई  थी  अतः  सेंधा  नमक  का  उत्पादन

 सीमित  ही

 इनके  अलावा  सेंधा  नमक  के  कुछ  और  क्षेत्र  खोजे  गए
 हैं  तथा

 वहां  गढ़ा  खोद  कर  थोड़ी  मात्रा
 में  नमक  प्राप्त  किया  जा  रहा  भारतीय  खनिज  ब्यूरो  डांग  तथा  गुमा  में  एसे  क्षेत्रों की  ड्रिलिंग  करके
 खोज

 |  कर  रहा  है  जहां  बड़ी  मात्रा  में  नमक  उपलब्ध  हो  सके
 ।  जैसे  ही  ड्रिलिंग  कार्य  पुरा  हो  जाएगा  तो

 बड़े
 TATA

 पर  सेंधा  नमक  का  परिमाण  मालूम  करना  सम्भव हो  जाएगा
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 साइकल  के  टायर  तथा  ट्यूब

 885.  श्री  विधान  प्रसाद  :

 श्री  बागड़ी ४

 क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ४

 क्या  यह  सच  है  कि  साइकलਂ  विक्रेताओं  को  वास्तविक  साइकलਂ  प्रयोगकर्ताओं  को  देने  के

 लिये  साइकलਂ  टायरों  तथा  ट्यूबों  का  कोटा  नियत  किया  जाता

 क्या  ये  विक्रेता  टायर  तथा  ट्यूब  वास्तविक  साइकल  प्रयोगकर्ताओं को  न  देकर  उन्हें  चोर

 बाजार  में  बेचते  हें  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार
 कोई  व्यवस्था करने  का  है  ;  और

 एसे
 विक्रेताओं  के  कार्य  पर  कुछ  नियंत्रण  रखने  के  लिये

 यदि  तो  एसी  व्यवस्था
 की  मुख्य  बातें

 कया  हैं
 ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुधेन्द्र  fast):  तथा  साइकिल के
 टायर  और  ट्यूबों  के  उत्पादक  अपने  अधिकृत  विक्रेताओं  के  लिए  टायर  और  ट्यूबों  का  नियतन  करते

 हैं  जो  उन्हें  अपने  ग्राहकों  और  वास्तविक  उपभोक्ताओं को  देते  है  ।  टायर  कम्पनियों और  उनके  विक्रेताओं
 द्वारा  उनके  वितरण  के  लिए  किए  गए  प्रबन्ध  के  द्वारा  उन  वास्तविक  उपभोक्ताओं  को  जो  विक्रेताओं

 अथवा  उनके  द्वारा  निर्धारित  केन्द्रों  पर  जाते  कम्पनी  द्वारा  प्रस्तावित  किए  गए  विक्रय  मूल्य  पर  टायर

 और  cag  मिल  जाती  हैं  ।

 तथा  (a)  :  सरकार ने  साइकिलों  के
 टायर  और  ट्यूबों के

 उत्पादकों  को  यह  परामर्श  दिया

 है
 fr

 वह  यह  देख  लें  कि  उनके  विक्रेता  टायर  और  ट्यूब  उनके  द्वाराਂ  प्रस्तावित  खुदरा  मूल्य  पर  ही

 टायर-कम्पनियां  अधिक  मूल्य  लेने  की  उन  विशिष्ट  शिकायतों  पर  कार्यवाही  करती  हैं  जो  उनको  की

 जाती हैं  ।

 कलकत्ता  और  बम्बई  के  बीच  डीलक्स  रेल  गाड़ियां

 886.  श्रीਂ  महेश्वर  नायक  :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नागपुर  होकर  कलकत्ता और  बम्बई  के  बीच कम  से  कम  अध-साप्ताहिक  डीलक्स

 रेलगाड़ियां  चलाने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  ये  गाड़ियां कब  से  चलाई  जायेंगी  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य
 मंत्री

 राम  सुलग  :  और  :  इस  समय  जो

 वातानुकूल गाड़ियां  हफ्ते  में  दो  बार  चलती  हें  उनमें  से  कुछ  गाड़ियों  को  अधिक  बार  चलाने  तथा  जिन

 मुख्य  मार्गों  पर
 अभी  तक  इस  तरह  की  वातानुकूल गाड़ियां  नहीं  चलायी  जा  रही  उन  पर  भी  ऐसी

 गाड़ियां  चालू  करने  के  उद्देश्य से चार  और  वातानुकूलक रोक  मंगाने  का  विचार  परीक्षण के  तौर पर
 जो  नये  मुख्य  मागं  चुने  गय  उनमें  से  एक  नागपुर  के  रास्ते  बम्बई  वी

 ०
 टी  -हबड़ा मार्ग  इन  चार

 अतिरिक्त  वितान  कूल  रेकों  के  उपलब्ध  हो  जाने  के  इस  साग पर  हफते  में  एक  बार  चलने  वाली

 कूल  गाड़ी  चलाने  का  विचार  बिजली  वातानुकूल  और  बिजली  उपस्कर  के  आडर  दिये  जा

 चुके हें  और  आशा है  कि  ये  सामान  अगले  वर्ष  के  मध्य  तक  मिलਂ  जायेंगे  |  इन  सामानो ंके  मिल  जाने

 पर  इन  उपस्करों  को  सवारी  डिब्बों  में  फिट  करनाਂ  इस

 है  कि  यह  गाड़ी कब  चालू  हो  जायेगी ।
 लिए  फिलहाल  ag  बताना  सम्भव  नहीं
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 रेल  यात्रा  a  विद्यार्थियों  को  दी  जाने  वाली  रियायत

 887.  श्री  श्यामलाल सर्राफ  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  बोर्ड  ने  केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  की  इस  प्रार्थना  को  स्वीकार  नहीं  किया

 कि  अखिल  भारतीय  रेशम-उत्पादन  प्रशिक्षण  म॑  सुर  में  प्रशिक्षण  पाने  वालों  को  रेल  यात्रा  में

 वही  रियायत दी  जाये  जो  विद्यार्थियों को  दी  जाती  है  ;  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  :  जी  हीं

 प्रशिक्षणार्थी  राज्य  सरकार  के  अफसर  हैं  जिन्हें  वेतन  के  अलावा  भत्ता  मिलता  इसके

 अतिरिकत  उनके  शैक्षणिक  भ्रमण  का  खर्च  केन्द्रीय  सिल्क  बोर्ड  देता  है  जो  बदले  में  भारत  सरकार  से

 दान  के  रूप  में  यह  रकम  पाता

 गोले  की  कमी

 888.  श्री  सेझियान  :  क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पता  है
 कि

 केरल  में  आजकल  गोले  की  बहुत  कमी  है
 और

 मृत्य  भी  बढ़ा
 हुआ

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  सरकार ने  प्रभावित  तेल  मिलों  तथा  कंचा  रियों  को  कोई  सहायता दी  है  ;  और

 भविष्य में  ऐसी  स्थिति  पैदा  न  हो  इसके  लिये  सरकार ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुधेन्द्र  :
 हों  ।

 यह  कुछ  तो  देश  में  चाल  ag  में  ना  रियलਂ  के  उत्पादन  में  कमी  होने  तथा  कुछ  गोले  के  आयात

 में  कमी  हो  जाने  के  कारण  हुई  है  ।

 विदेशी  मुद्रा  की  वर्तमान  कठिन  स्थिति  को  देखते  हुए  गोले  का  अधिक  परिमाण  में  आयात

 करना  सम्भव  नहीं  इस  समय  गोले  का  आयात  राज्य  व्यापार  निगमਂ  के  जरिये  किया  जाता  है  जो

 वास्तविक  उपयोत्ताओं  को  कोटे  का  आवंटन  करता  मूल  रूप  से  कोटे की  हकदार  निश्चित  करने  में
 केरल  में  स्थित  कारखानों  को  प्राथमिकता  दी  जाती  है  ।

 इस  समस्या  का  दिये-कालिक हलਂ  यही  है  कि  देश  में  नारियल  का  उत्पादन  बढ़ाया जाये  ।
 इसके  लिये  सरकार  ने  अनेक  प्रकार  की  कार्रवाई  की  है  जिसमें  उर्वरकों  का  पौधों  के  संरक्षण

 संबंधी  उपाय  करना  विस्तार  संबंधी  कार्य  करना  तथा  अनुसन्धान  के  कार्य  का  विकास  करना  शामिल  हैं  ।

 माह  रेलवे  लाइन

 889.  श्री  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  श्री  सेनानी  :

 श्री  अब्दुल  गनी  श्री  राम  रख  यादव  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  माधोपुर-कठुआ  रेलवे  लाइन  का  कामਂ  कार्यक्रम के  अनुसार  पुरा  हो  जायेगा  ;

 क्या  कठुआ  रेलवे  स्टेशन  की  श्रेणी  के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  किया  गया  है  ;  और

 क्या  उन  डाक  गाड़ियों  को  कठुआ  तक  चलाने का  कोई  प्रस्ताव  जो  कि  अब  पठानकोट
 तक  ही  जाती
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 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री (  att

 रो
 शास  नाथ  |

 e

 जी  at,  कठुआ  श्रेणी  का  अन्तिम  स्टेशन  होगा  ।

 जी  फिलहाल  डाक/एक्सप्रेस  गाड़ियों  को  पठानकोट  सेਂ  आगे  कठुआ  तक  चलाने  का

 कोई  विचार  नहीं

 मंसूर  में  बिजली  का  कारखाना

 890.  श्री  किन्नर  लाल :

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिमी  जमाने  की  कम बाइन  ए  ०  ई०  जी  मंसुर  राज्य  में  बिजली
 का  एक  कारखाना  स्थापित  करने  में  सहायता  देने  के  लिये  सहमत  हो  गई  है  ;  और

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुधेन्द्र
 :

 और  :  बंगलोर  की

 नई  गवर्नमेंट  इलेक्ट्रिक  द. फंक्टरी  मसूर  सरकार  का  एक  प्रतिष्ठान  फैक्टरी  को  बिजली  का  सामान

 जिसमें  मोटर  तथा  स्विच  गियर  आते  हैं  बनाने  के  लिए  लाइसेंस  दिया  गया  उन्होंने

 पश्चिम  att  फर्म  मैसेज  ए०इ०जी०  का  सहयोग  प्राप्त  किया  है  ।  इस  समय  कारखाने  में  मची नें  लगाई

 जा  रही  हूं  तथा  शीघ्र  ही  वहां  उत्पादन  के  शुरू  हो  जाने  की  आशा है  |

 राज्य  सरकार  ने  इनके  लिए  एक  पब्लिक  लि०  कम्पनी  खोलने  का  सुझाव  दिया  है  जिसमें  मे  सूर  सरकार

 पश्चिमी  जमनी  के  दी  आई०  एफ०  सी ०  वाशिंगटन  तथा  आम  जनता  शेयर  होल्डर  होंगे  ।

 यह  सुझाव  अभी  विचाराधीन  है  ।

 Engineers  of  Bokaro  Stee!  Plant

 891.  Shri  Kindar  Lal  :

 Shri  Vishwa  Nath  Pandey  :

 Dr.  Mahadeva  Prasad  क

 Will  the  Minister  of  Steel  and  Mimes  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  team  of  Indian  Engineers  had  gone  to  Moscow
 for  the  preparation  of  detailed  outlines  of  the  Bokaro  Steel  Plant;

 (b)  whether  the  team  has  submitted  its  report;

 (c\  if  so,  the  main  features  thereof;  and

 (d)  ifnot,  when  tke  report  is  likely  to  be  received  by  Government  ?

 The  Minister  of  Steel  &  Mines  (Shri  Sanjiva  Reddy)  :  (a)  to  (d).  Ac-

 cording  to  tre  Coniract  between  Tjazhzromexport  and  Bokaro  Steel  Limited  in
 connection  with  the  establishment  of  the  Bokaro  Steel  Plant,  the  Indian  Engineers
 are  to  participate  in  the  designing  work  contemplated  in  the  Indo-Soviet  Agree-
 ment  signed  on  25th  January,  1965.  Accordingly  a  team  of  12  Indian  Engi-
 neers  have  gone  to  U.S.  8.  R.  in  June,  1965  to  participate  in  the  preparation  of

 This  detailed the  detailed  project  report.  project  report  is  now  expected  to  be
 received  by  about  the  middle  of  Oct  ober,  19€5,  slightly  earlier  than  was  envisag- ed  in  the  Indo-Soviet  Agreement.

 x
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 मद्रास  और  विजयवाडा  राव  ला इनका  विद्युतीकरण

 892.  श्री  कोयला  वेंकैया :  क्या  tea  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  मद्रास-विजयवाडा  रेलवे  लाइन  के  विद्युतीकरण  का  कोई

 घाव

 यदि  तो  उस  पर  कितना  व्यय  होगा  ;  और

 सरकार  ने  इस  बारे  में  क्या  निर्णय  किया  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाम  :  जी  ati

 मोटे  तौर  पर  जो  अनुमान  लगाया  गया  है  उसके  अनुसार  इस  योजना  पर  को

 लगभगਂ  18.  35  करोड़  रुपये  की  लागत  आने  की  संभावना

 इस  प्रस्ताव  पर  विभिन्न  अधिक  व्यस्त  मार्गों  से  सम्बन्धित  अन्य  प्रस्तावों  के  साथ  अभी  विचार

 किया  जा  रहा

 दिल्ली  और  जोधपुर  के  बीच  नई  रेलगाड़ी  का  चलाया  जाना

 893.  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिविल :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 यह

 सच
 है

 कि  जोधपुर और
 दिल्ली

 के
 बीच  रेलगाड़ियों

 के  आने  जाने
 के

 समय  को  कम
 करने  के  लिये  फुलेरा  और  रींगस  के  रास्ते  एक  नई  रेलगाड़ी  चलाने का  प्रस्ताव  हैं  और

 यदि  तो  इस  निर्णय  को  क्रियान्वित  न  करने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  :  और  जी  नहीं  ।  आजकलਂ

 सादुलपुर-रतनगढ़
 और

 डेगाना
 के

 रास्ते
 दिल्ली  और  जोधपुर  के  बीच  एक  जोड़ी  डाक

 गाड़ियां
 चलती

 2  ये  गाड़ियां  अपने  वर्तमान  मागं  पर
 बड़ी

 लोकप्रिय  और  उपयोगी
 सिद्ध  at  रही a  यदि  इनका

 मार्ग  परिवर्तन  करके  इन्हें  रींगत  और  फुलेरा  के  रास्ते  चलाया  गया  तो  वर्तमान  मागं  के  यात्रियों  को  इन

 तेज  गाड़ियों  से  वंचित  होना  पड़ेगा  ।  इससे  जनता  से
 शिकायतें

 आयेंगी  जो  वांछनीय  नहीं  है  ।  इसके

 दिल्ली  और  ज  के  बीच  रींगस  और  फुलेरा  के  खासतौर  पर  दिल्ली-रेवाड़ी  खण्ड

 लाइन-क्षमता  उपलब्ध  न  होने  के  कारण  सीधी  गाड़ी  चलाना  सम्भव  नहीं  है  ।

 कोयला

 894.  श्री  विद्याचरण  दाल  श्री  वाडिया

 श्री  Ho  सि०  सहगल  श्री  चंडक

 श्री  हवा  प्र०  ज्योतिषी

 क्या  इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  किसी  राज्य  सरकार  अथवा  खनन  निगम  को  कोयला

 चाहे  वह  कोककर  हो  अथवा  निकालने  के  लिये  अनुमति दी  गई  है  ;  और

 )  यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव  रेड्डी  )  महोदय ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नदीं
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 खनिज  सर्वेक्षण

 श्री  वाडिया  : 895.  श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :

 शनी  झ०
 सि०  सहगल

 श्री  चंडक :

 श्री  हवा  प्र०्  ज्योतिषी  :

 क्या  इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  से  कोई  प्रार्थना  प्राप्त  हुई  है  जिसमें  भारतीय  खान  ब्यूरो  तथा

 तत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  से  कुछ  खनिज  सर्वेक्षणों  सम्बन्धी  1965-66  के  चालू  कार्यक्रम  में  जांच  पड़ताल

 आरम्भ करने  के  लिय  कहा  गया है  ;  और

 यदि  हां  तो  क्या  सरकार ने  प्रार्थना  स्वीकार कर  ली  है
 ?

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव  :  महोदय  ।

 भारतीय  भौमिकी  विभाग  के  1965-66 के  का  यक्रम  में  मध्य  प्रदेश  सरकार  द्वारा

 वत  सिंहपुर  जिले  का  प्रारम्भिक  खनिज  निर्धारण  तथा  रायगढ़  जिले  का  क्रमबद्ध  भौमिक  मानचित्रण

 तथा  खनिज  निर्धारण  शामिल

 भारतीय  भौमिकी  विभाग की  चौथी  पंच  वर्षीय  योजना  में  पट्टे  पर  नहीं  दी  हुई  मैंगनीज़ पट्टी
 के

 पूर्वेक्षण  होने की  सम्भावना

 सध्य  प्रदेश  सरकार  द्वारा  दिये  गये  अन्वेषणों  के  अन्य  प्रस्ताव  विचाराधीन

 रायगढ़  में  शेल-समूह

 896.  श्री  fao  सहगल  :  श्री  घाडीवा  :

 श्री  चंडक : श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :

 श्री  ज्वा०  प्र०  ज्योतिषी  :

 क्या  इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बिहार  के  रांची  पठार  में  पाय  जाने  वाले  दोल-समूह  के  साथ  साथ  ही

 मध्य  प्रदेश  राज्य  के  रायगढ़  जिले  में  बोल-समूह  बनता  जा  रहा

 यदि  तो  क्या  रायगढ़  जिले  में  इस  काय  के  fas  वायु  चुम्बकीय  सर्वेक्षण  करने  का  कोई

 प्रस्ताव  प्राप्त हुआ  है  ;  और

 इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  ह ै?

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव  :  महोदय ।

 मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  की  थी  कि  जो  हवाई  सर्वेक्षण  होने का  प्रस्ताव  है  उसमें

 गढ़  जिले  के  कुछ  भागों  को  सम्मिलित  किया  जावे  ।  लगभगਂ  1,000  वर्ग  किलोमीटर  जशपुरनगर  के

 रायगढ़  जिले  का  क्षेत्र  हवाई  सर्वेक्षण  के  कार्यक्रम  में  सम्मिलित  होगा  ।

 रेलवे  पोत  संगठन

 897.  श्री  अ०  प्र०  शर्मा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मोकामेह  में  राजेन्द्र  पुल  के  फर्क  बांध  के  शेष  निर्माण  कार्य  के  पूरा  होने  और

 पाण्डु  में  पूर्वोत्तर  सीमान्त  रेलवे  पर  पोत  संगठन  के  बन्द  होने  के
 परिणा  स्वरूप  पूर्वोत्तर  तथा  पूर्वोत्तर

 सीमान्त
 रेलों

 द्वारा  चलाये  जा  रहे  पोत  संगठन  का  क्या  भविष्य  होगा
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 ee

 क्या  इस  बारे  में  कोई  योजना  अथवा  कार्यक्रम  सरकार  के  विचाराधीन है  ;  और

 यदि  पोत  संगठन  बन्द  कर  दिया  गया  तो  पोत  कम  चोरियों को  कैसे  नौकरी  पर  लगाया  जायेगा  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  :  मोकामा  और  पाण्डु में  घाट  उतराई

 व्यवस्था खत्म  कर  दी  गयी  मोकामा में  चलने  वाले  जलयानों  को  कर्मचारियों  सहित  wea  भेज
 दिया

 गया  पाण्डु के  मैरीन  मचा रियों  में  लगभगਂ  50%  कमी कर  दी  गयी  ate  ब्रह्मपुत्र  पुल  का

 काम  पुरा  हो  जाने  के  बाद  उन्हें  रेलवे  में  दूसरे  कामों  पर  लगा  दिया  गया  ।  फरक्का में  बड़ी  लाइन  के  मालਂ

 डिब्बों  की  उतराई  व्यवस्था  बढ़ाने  का  निश्चय  किया  गया  इस  काम पर  लगभग  200  कमंचारियों
 और  50

 प्रतिशत  जलयानों  को  लगाये  जाने  की  भी  संभावना  पाण्डू के  बाकी  जलयानों और  उनको

 चलाने  वाले  कुछ  कर्मचारियों को  अस्थायी  तौर  पर  वहीं  रखा  जा  रहा  है  ताकि  किसी  भी  समय  जरूरत
 आ  पड़ने पर  उनसे  काम  लिया जा  इन  रेलों पर  दूसरी  सेवाओं  और  मोकामा  के  मं  रीन  कारखानों

 में  पुरे  कर्मचारी  काम  कर  रहे  हें  और  य  कर्मचारी  कुछ  और  वर्षों  तक  वहां  काम  करते  रहेंगे  ।

 जैसा कि  ऊपर  मद  में  बताया  गया  है  मैरीन  संगठन  कुछ  वर्ष  और  काम  करता  रहेगा  |

 निकट  भविष्य  में  मैरीन  संगठन  के  बंद  होने की  कोई  संभावना नहीं  यदि  घाट  उतराई

 व्यवस्था  में  कोई  कमी  होगी  तो  वर्तमान  हिदायतों  के  अनुसार  मौजूदा  कर्मचारियों  को  रेलवे  में  दूसरे  कामों

 पर  लगा  लिया  जायेगा i

 रेल  की  पटरी  के  निकट  गिराया  गया  बस

 898.  श्री  कृष्णपाल  सिंह  :

 श्री  राम  रख  यादव  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  22  1965  को  अथवा  उसके  आस-पास  लखनऊ  और  रायबरेली

 के  बीच  रेल  की  पटरी  के  निकट  भारी  बम  गिराया  गया  ;

 क्या  कोई  जांच की  गयी  और

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणामਂ  निकला ?

 रेलवे  मंत्रालय
 में

 राज्य
 मंत्री

 राम  सुलग  :  site  इस  घटना के  बारे

 में  अब  तक  की
 जांच  से  पता  लगा

 है  कि  22-6-1965 को  टांडा  ग्राम  रक्षा  समिति  के  कुछ  स

 ने
 गंगागंज  के  रेलवे  प्राधिकारियों  को  सुचित  किया  था  कि  उन्होंने  रेल-पथ  के  पास  आसमान  से  किसी  लाल

 वस्तु  को  गिरते  हुए  देखा  था  ।  रायबरेली  कोतवाली  की  पुलिस  घटनास्थल  के  लिए  फौरन  चल  पड़ी  और

 जिलाधीश  को  भी  सुचित  कर  दिया  ।  पुलिस  और  सेना  के  प्राधिकारी  इस  मामले  की  जांच  कर  रहे
 हैं  ।

 899.  श्री अ०  प्र०  शर्मा :  क्या  रेलवे  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 मोकामेह  घाट  पर  गंगा  के  रुख से  ag  पता  चलता है  कि  मुख्य  धारा  गत  तन  वर्ष  से
 धीरे  उत्तर  किनारे  a  ओर  खिसक  रह  है  और  1964-65  में  कम  पानी  वाले  मौसम  में  स्तम्भ  संख्या

 7  तक  राजेन्द्र  पुल  के  नीचे  मिट्टी  जमा  हो  गयी  है  ;  और

 यदि  तो  क्या  बाढ़ के  निकट  नदी  के  तल  को  साफ  करके  तथा  मोकामेह घाट  से  आगे
 बहाव के  लिए  दक्षिणी  धारा  को  खोलने की  कोई  योजना है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  शाम  1961  की  बाढ़ के  बाद  से  गंगा  नदी की  धारा
 में

 कुछ  परिवर्तन  देखे  गये  है  ।  नदी  धीरे-धीरे  उत्तरी  किनारे  की  और  खिसक  रही  है  और  जाड़े  के  दिनों

 में  इसकी  मुख्य  धारा  स्पैन  न॑
 ०  2  सें  स्पैन  न॑ं

 ०
 10  के  बीच  बहुत  है  ।  पुल  के  उत्तरी  पहुंच-मार्ग के  बचाव  और
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 नाच सल
 Aa A ae व  उर

 नदी  की  मुख्य  धारा
 को

 मोड़
 कर

 ठोक  पुल  के
 जाने  के  उद्देश्य  मात्र से  पुल  के  उत्तरी  सिरे

 पर  एक

 6,600  फूट  लम्बा  निर्देशक  बंध  बना  हुआ  1964-65  में  कम  पानी  वाले  मौसम  में  यह  देखा  गया

 कि  पुल  के  नीचे  प्रायः  गाद  जमा नहीं हुई  थी  ।

 नदी  के  तल  से  गाद  निकालने  का  सवाल  नहीं  क्योंकि पुल  के  नीचे  गाद  जमा  नहीं

 ga  तथा  पूर्वोत्तर रेलों  का  नौ  संगठन

 900.  श्री  अ०  £ हू  शर्मा : वया रेलवे मंत्री या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 पुर्व  तथा  पूर्वोत्तर  रेलों के  नौ  संगठन में  कुल  कितनी  पूंजी  लगाई गई
 |

 इस  विभाग  में  कुल  कितने  कम चा  रियों  को  रखा  गया  और

 इस  पर  प्रति  ag  कुल  कितना  व्यय  किया  जा  रहा  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 रास  gam  :

 सूचना  मंगायी  जा
 रही

 है  ।

 इस  समय  निम्नलिखित  रेलों  पर  कमेंचा  रियों  की  कुल  संख्या  इस  प्रकार है
 :---

 ची  e  e  2,810 qa  रेलवे

 पु  त्तिर  रेलवे  क  ह  क  1,219

 सुचना  मंगायी  जा  रही  है  ।

 रेलवे

 901.  श्री  अब्दुल  गनी  गोनी  :

 श्री  सम नानो  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 er  फि a
 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  तथा  NU  q aed  के  प्रतिनिधियों  के  बीच  राज्य  के

 रिया  a ता हो  गया  है  ;
 वन  विभाग

 द्वारा  रेलों  को  दिये  गये  स्लीपरों  के  मूल्य  में  वृद्धि  करने  के  बा

 (@)  कया  रेलवे  बोर्ड  जम्मू  तथा  काश्मीर  वन  विभाग  द्वारा  रेलों  को  दिये  गये  स्लीपरों  के  मूल्य
 में

 भी  उतनी  ही  बुद्धि  करने के  बारे  में  विचार  कर  रहा  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  शास  रेलवे  बोले  इससे  सहमत  हो  गया  है  कि  aa  विभाग

 के  केन्द्रीय  बोर्ड  की  तदर्थ  जिसकी  बैठक  इस  वर्ष  हुई  की  सिफारिशों  के  स्लीपर

 सप्लाई  करने  वाल  विभिन्न  राज्यों को  बढ़ी  हुई  दर  पर  कीमतों का का  भुगतान  किया  जाय  |

 जी  at
 Railway  Accident  at  Charbagh  Station

 902.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:  Shri  Kindar  Lal  ह
 e

 Dr.  Mahadeva  Prasad  :  Shri  Vishwa  Nath  Pandey  :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  eight  persons  were  injured  in  an  accident  to
 the  Dehra  Dun  Express  at  Charbagh  Railway  Station  ,  Lucknow  on  the  evening
 of  the  27th  June,  1965  ;  and

 (b)  if  so,  the  causes  of  the  accident  and  the  extent  of  damage  to  Railway
 foperty  ?
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 Deputy  Minister  in  tha e4kO  ्  ि  ह  मि ry  of  Railways  (Shri  Sham  Nath)  :

 (a)  The  accident  occurred  on  26th  June,  1965  at  Lucknow  station.  Seven
 Passengers  of  Howrab-Debra  Dun  Express  sustained  minor  injuries.

 ,(b)  The  cause  of  eccidert  is  under  investigation.  ‘Ibere  was  no  damage  to

 railway  property.
 च

 निम्बुघास तेल  का  निर्यात

 903.  श्री  मणियंगाडन  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राज्य  व्यापार  निगम  किसानों  से  निम् बू घास  तेल  खरीद  रहा  है  ;

 यदि  तो  यह  किस  निम्नतम  मूत्य  पर  खरीदा  जाता है  ;

 इस  वर्ष  कितना  तेल  खरीदा गया  तथा  पिछले  दो  वर्षों में  कितना  खरीदा गया  ;

 क्या  कोई  गर-सरकारी  व्यापारी  या  निर्यात कर्ता सीधे  निम्ब् घास तेल घास  तेल
 खरीद  सकता है  ;

 यदि  at  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  और

 निम्बज झ्  तेल  की  खरीद  तथा  निर्यात  के  लिये  राज्य
 व्यापार

 निगम  की  कौन  सी

 एजेन्सियों

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  :  हा ं।

 चालू  फसल  में  उत्पादकों  को  दिया  जाने  वाला  मूल्य  कम  से  कम  78  प्र०  ६१1 हूँ  निम्बु अंश
 वाले

 निम् बू घास  तेल  के  लिये  रु०  10  50  प्रति  किलो  और  82  To  श०  निम्बु अंश  वाले  तेल  के  लिये  रु०
 11.  00  निश्चित  किया  गया

 चालू  मौसम
 के

 लिये  प्राप्ति  का  कायें  7  जून  1965  से  शुरू  किया
 गया  और  31  जुलाई

 1965  तक  राज्य  व्यापार  निगम  ने  लगभग  611  किलों  प्राप्त  कर  लिया  ।  1963-64  और  1964-

 65  में
 प्राप्त  किये

 गये  निम्बूघास तेल  का
 परिणाम  क्रमशः  लगभग  906  मी

 ०
 टन  और  733  tio  टन

 उत्पादकों  से  निम्बूघास तेल  खरीदने  पर  कोई  प्रतिबन्ध नहीं  है
 ।

 vat  ही  नहीं  उठता ।

 राज्य  व्यापार  निगम  के  लेखे  पर  निम् बू घास  के  तेल की  खरीद  और  निर्यात  राज्य  व्यापार
 निगम  का  द  faa  तेल  की  खरीद  राज्य  व्यापार  निगम  अपने  12  भण्डारों की  मार्फत  करता  है  जो
 केरल  राज्य  के  निम् बू घास  उत्पादक  क्षेत्रों  में  बिखरे  हुए  ये  भण्डार  राज्य  व्यापार  निगम  के  एक
 कर्मचारी  के  अधोन  हैं  और  3  अथवा  4  भण्डारों  के  निरीक्षण  के  लिये  निगम  का  एक  निरीक्षक  रहता

 ।  विभिन्न  मुफस्सिल  भण्डारों  में  माल  इन  भण्डारों  से  कोचीन  के  केन्द्रीय  भण्डार  में  माल
 चलने  और  rare  पीपों  में  भरने  आदि  के  कुछ  कायें  निगम  द्वारा  नियुक्त  किये  गये  कुछ  ऐसे

 एजेण्ट करते  हैं  जो  पहले  निम्बूघास  तेल का  ही  काम  करते थे  ।  इस  कार्य के  लिये  उन्हें  वास्तविक
 खां  तथा  नाम  मात्र  को  कुछ  कमीशन  दिया  जाता  है  ।

 जहां  तक  निर्यात  का  सम्बन्ध  है  रुपया  भुगतान  क्षेत्रों  को  माल  भेजने  की  अनुमति  प्रत्येक  पार्टी  को
 देदी  जाती

 इसके  लिये  केवल  यह  शर्त  होती  है  कि  निर्यात  मूल्य  की  स्वीकृति  राज्य  व्यापार  निगम

 सेले ली  गई हो  और
 माल  भी  निगम  के  स्टाक  में  से  लिया  जाय

 ।
 जिन

 क्षेत्रों
 में  रुपये  में  भुगतान  नहीं

 होता  वहां  माल  भेजने  का  काम  राज्य  व्यापार  निगम के  साथ  की  गई  एक  विशेष  व्यवस्था  के  अंतगर्त
 बम्बई की  एक  फर्म  को  सौंप  दिया  गया  है  |
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 णु  ण  उत्तर

 होती र  बच  द  ि  ि  क  द  |

 904.  श्री  वं०  वा०  गाँधी  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  चीनी  के  निर्वात  को  बढ़ाने  के  आवश्यक  उपायों  की  जांच  करने  तथा  सरकारी  क्षेत्र

 में  चीनी  के  कारखाने  स्थापित  करने  की  सम्भावना  पर  विचार  करने  के  लिये  कोई  समिति  नियुक्त  की

 गई

 यदि  तो  क्या  भारतीय  चीनी  मिल  संस्था  को  इस  समिति  में  प्रतिनिधित्व  दिया  गया  है  ;
 a  रु

 क्या  सरकार  को  निर्यात  करने  के  अपने  प्रयत्नों  में  चीनी  उद्योग  से  प्रोत्साहन  सिलता  रहा
 और  यदि  तो  किस  प्रकार  की

 कठिनाइयां

 वाणिज्य  मंत्री  मनुभाई  :  (#)  निर्यात  कार्यों के  लिये  चीनी  उत्पादन  के  विकास से  सम्बद्ध

 समस्याओं  का  अध्ययन  करने के  लिये  एक  समिति  का  गठन  किया  गया है  ।  यह  समिति  वर्तमान

 गीत  कारखानों  में  अथवा  पुर्णतः  ऐसे  नये  कारखानों  में  नवीन  क्षमता  स्थापित  करने  के  बारे में  विचार

 करेगी  जो  कि  निर्यात  की  दृष्टि  से  उपयुक्त  स्थान  पर  स्थित  होने  की  विशिष्ट  सुविधा  युवक  होंगे  ।

 भारतीय  चीनी  मिल  संस्था  को  इस  समय  इस  समिति  में  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  नहीं  है  ।  किन्तु

 चीनी  उद्योग  के  एक  अथवा  दो  प्रतिनिधियों  को  इस  समिति  में  सम्मिलित  करने  के  लिये  निर्णय  कर  लिया
 गया  है  !

 चीनी  के  निर्यात  सम्बद्ध॑न  में  चीनी  उद्योग  अपना  सहयोग  प्रदान  कर  रहा  है  ।

 आम  का  निर्यात

 905.  श्री  दे०  जी०  नायक  :  कया  वाणिज्य मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 यह  सच  है  कि  आम  के  निर्यात  की  संभावना  का  अध्ययन  करने  के  लिए  एक  व्यापार

 मंडल  फ्रांस  और  पश्चिमी  जर्मनी  भ  जा  जा  रहा है  ;  और

 यदि  तो  इस  शिष्टमंडल  में  कौन-कौन  व्यक्ति  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  :  और  :  ब्रिटेन  और  पश्चिमी  यूरोप  के  अन्य  देशों

 को  अगले  साल  के  शरू  में  एक  ऐसा  शिष्टमण्डल  भेजे  जाने  की  वांछनीयता  पर  भारत  के  राज्य  व्यापार

 निगम  की  सलाह  लेते  हुए  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  यह  प्रस्ताव  अभी  छानबीन की  अवस्था  में  ही  ।.

 Construction  Allowance  to  Railway  Staff

 906.  Shri  Ram  Manohar  Lohia

 Shri  Kishan  Pattnayak  :

 Will  the  Minister  cf  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  whether  the  Railway  employees  werking  in  the  Farakka  Project  are

 granted  project  allowance  like  other  employees  working  or  that  project  ;  and

 if  not,  the  reasons  thereof.

 Minister  of  state  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Su  bhag  Singh): हद
 (a)&  (b).  No  Railway  staff  are  engaged  in  the  cons LATLS  truction  of  Farakka  Barrage
 project  The  question  of  grant  of  construction  allowance,  bol ther

 efore,  does  not
 arise.
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 रेशम  उद्योग

 907.  श्री  बासप्पा  :  पूरा  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  अब  भी  रेशम  उद्योग  के  विकास  के  लिए  विदेश  बीजों  पर  निर्भर

 करता  और

 यदि  तो  किस  हद  तक  ?

 >
 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०  al

 लगभग  21,000  औंस  प्रतिवर्ष  |

 रेशम  कोट  पालन  उद्योग  का  विकास

 908.  sit  बासप्पा  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तीसरी  gars  योजना में
 रेशम  कोट  पालन  उद्योग  के  लिए  विभिन्न  राज्यों  द्वारा  निर्धारित

 घन  राशि  में  से  कितनी  राशिਂ  खर्चे  नहीं  की  गयो  ;  और

 इसके  कया  कारण  हैं ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वें  ०  राम स्वामी  एक  विवरण  aaa है  |

 में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल०  eto  4661-65]

 निधि  का  कम  उपयोग  किये  जाने  के  मुख्य  कारण  ये  हैँ  ——

 (1)  भूमि  के  अधिग्रहण  और  भवन  निर्माण  में  देरी  होना  ;

 (2)  राज्य  सरकारों  द्वारा  योजनाओं  पर  स्वीकृति  दिये  जाने  में  प्रशासनिक  विलंब  होना  ;

 3)  तृतीय  योजना  काल  के  द्वितीय  वर्ष  में  आपतकाल  की  घोषणा  होने  के  परिणामस्वरूप  रेशम

 कीट  पालन  उद्योग  के  लिये  किये  गये  आवंटनों  में  कमी  हो  और

 (4)  रेशम  उत्पादन  करने  वाले  विभिन्न  राज्यों  में  प्रतिकूल  मौसम  रहना  |

 एवरेस्ट  पर्वतारोहियों  के  लिये  निःशुल्क  रेल  यात्रा

 909.  श्री  बासप्पा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  एवरेस्ट  अभियान  के  विजयी  दल  के  सदस्यों  को  रेल  के  पहले  दर्जे में  यात्रा

 करने  के  लिये  निःशुल्क  पास  दिये  गये  हैं  ;  और

 यदि  तो  उनकी  संख्या  क्या  है  और  ये  पास  कितने  समय  के  लिये  दिये  गए  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  और  )  :  रेल-प्रशासनों को  हिदायत

 दी  गयी  है  कि अभियान के  20  सदस्यों को  पहले  दर्जे  का  मानाथे पास  दें  जिससे  1965 में  एक  मही ने
 की  अवधि  के  अन्दर  किसी  स्टेशन  से  किसी  स्टेशन  तक  जाया  जा  सके  ।  यह  पास  उसਂ  प्रमाण-पत्र  को

 दिखाने  पर  जारी  किया  जो  प्रत्येक  सदस्य  को  दिया  गया है  1

 हसन-मंगलौर  रेलवे  लाइन

 910.  श्री  बासप्पा  :  श्री  राम  सेवक  यादव  :

 श्री  गंध  :

 क्या  aa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हसन-मंगलौर  रेलवे  लाइन  पर  कितनी  लागत  आने  का  अनुमान
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 इसके  कब  तक  zr  हो  जाने  की  सम्भावना  और

 इस  लाइन  को  लाइन  न  बना  कर  मं/टर  गज़  लाइन  क्यों  बनाया  जा  रहा है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ara  इस  लाइन  पर  23.74  करोड़  रुपये  की

 लागत  का  अनुमान  है  ।

 इस  लाइन  को  बनने  के  सम्बन्ध  में  प्रगति  कार्यक्रम  इस  तरह  dare  किया  रहा  है
 ताकि  निर्माण-कीं  मंगलूर  बन्दरगाह  की  मुख्य  परियोजना  पूरी  होने  के  साथ  ही  समाप्त  हो  ।

 इस  लाइन  पर  मंगलूर  बन्दरगाह  होकर  निर्यात  किये  जाने  वाले  खनिज  लोहे
 के  यातायात  की  सम्भावना  जिन  क्षेत्रों  स  खनिज  लोहा  आयेगा  वहां  इस  समय  केवल  मीटर  लाइन

 स्वभावतया  खनिज  लोहे  के  बडे  भ् पमाने  पर  यानान्तरण  से  बचने  के  लिए  यह  आवश्यक  है  कि

 हसन  रेलवे  लाईन  को  मीटर  लाईन  के  आमान  का  बनाया  जाय  ।  फिर  पुलों  के  निचले  सुरंगों
 की  रूपरेखाएं  और  साथ  ही  बड़े  पुलों  के  लिए  गोरों  की  व्यवस्था  बड़ी  लाईन  मानक  के  अनुसार  की  जा

 है  ताकि  यदि  बाद  में  आवश्यकता  पड़ी  तो  इस  लाईन  को  आसानी  से  बड़ी  लाइन  में  बदला  जा

 भारत  का  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग

 911.  श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी  :  क्या  इस्पात  और  खनन  मंत्री  येह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच
 है

 कि  सरकार  ने  कनाडा  सरकार  के  साथ  भारत  के  भूतत्वीय  सव  क्षण
 विभाग

 के  लिए  खुदाई  के  काम  में  आने  वाले  उपकरणों  के  खरीदने  के  बारे  में  एक  समझौता  किया  और

 यदि  तो  समझौते  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव  अभी  तक  इसे  प्रकार  का  कोई  समझौता  नहीं

 हुआ  है  |
 बात

 चीत  चल  रही  है  ।

 अनुमान  है  कि  बातचीत  द्वारा  भारतीय  भौतिकी  विभाग  तथा  भारतीय  खान  ब्यूरो  ट्र

 अन्वेषण  कायें  के  लिए  कुछ  आवश्यक  उपकरण  मंगाये  जायेंगे  ;  कनेडा  के  विशेषज्ञों  की  सेवा यें  प्राप्त

 की  जायेंगी  तथा  कनेडी  में  भारतीय  भौमिक  वीरों  का  प्रशिक्षण  होगा  |

 हिमाचल  प्रदेश  के  उद्योग

 912.  श्री  जे  fao  विष्ट  :  क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने की  HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  इस  वर्ष  जून  में  शिमला  के  अपने  दौरे  में  उन्होंने  हिमाचल  प्रदेश  में
 सी

 मेंट  के

 कागज  की  लुगदी  बनाने  के  कारखाने  और  अन्य  औद्योगिक  एकक  स्थापित  करने  के  संबंध  में  घोषणा  की

 यदि  तो  प्रस्ताव  का  बू यौरा  क्या  है  और  इन  एककों  में  कितनी  राशि  लगाई  जायेगी  ;

 क्या  उत्तर  पंजाब  और  Tas  बंगाल  a  HY -SQqcayT  को  सुदृढ़  बनाने  के  लिये  सरकार

 इस  प्रकार  योजनाओं  पर  विवार  कर  रहे  है  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  वीरेन्द्र  मिश्र  :
 )  तथा  :  जी  लेकिन

 इंस  विषय  पर  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  के  साथ  कुछ  विचार-विमर्श  हुआ  ari  अभी  इतनी  जल्दी  इन

 सुझावों  के  बारे  में  विस्तार  से  बताना  सम्भव  नही  है  ।

 चौथी  योजना के  दौरान  सरकार  पहाड़ी  इलाकों  के  विकास  के  बारे  में  विशेष  रूप  से  ध्यान

 दे  रही
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 राजस्थान  संगमरमर

 913.  श्री  राम  gta

 श्री  प्र०  चे  बरुआ :

 क्या  इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  राजस्थान  के  सिरोही  जिले  में  अलम  कोटि  का  संगमरमर  विविध  रंगों  में

 पाया  गया

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  विशेषतायें  क्या  और

 इन  निक्षेपों की  मात्रा  कितनी  है
 ?

 इस्पात  और  खान  मंत्री  (att  संजीव
 :  महोदय  ।

 भौमिक  रूप  से  यह  उच्चतम  स्वजातीय  लोमा इट  है  जो  कुछ  मामूली  तत्वों  तथा  वैराग्य

 के  कारण  एक  आकर्षक  रंग  का  प्रतिरूप  पा  गया  है  |

 संचयों के  परिमाण  का  अभी  अनुमान  नहीं  लगाया गया  है

 Incident  et  Bhatinda  Station

 g14.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased
 to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  on  the  goth  June,  1965  a  Constable of  the  Rail-

 way  Protection  Force  opened  fire  on  some  workers  at  Bhatinda  Station  resulting
 in  the  death  of  one  Khallasi  and  injuries  to  several  others  ;

 (b)  if  so,  the  reasons  therefor  ;  and

 (c)  the  action  taken  against  the  Constable  ?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways(Dr.  Ram  Subhag  Singh):
 (a)  to  (c).  Two  armed  Rakshaks  of  Railway  Protection  Force  were  detailed  for
 cash  escort  duty  with  the  cashier,  who  arrived  at  Bhatinda  on  the  morning  of

 goth  June,  1965  and  were  scheduled  to  leave  by  another  train  the  same  day  at

 14-20  hrs.  The  cashier,  after  making  payment  in  the  Kachery,  returned  to  the

 Railway  Station  at  about  12-45  hours  to  make  payment  to  the  Carriage  &  Wagon
 staff.  The  staff  did  not  agree  to  take  payment  in  the  train  compartment  and

 Since  the  time insisted  that  the  cashier  should  make  payment  in  the  cash  office.
 was  short  at  the  disposal  of  the  cashier  and  he  also  did  not  possess  the  key  of  the
 cash  office,  he  could  not  agree  to  the  suggestion.  The  staff  became  very  rowdy
 and  turbulent,  posing  danger  to  Govt.  cash  and  the  cash  party.  In  the  commo-
 tion  that  followed,  it  is  reported  that  one  of  the  muskets  of  the  armed  guard  went
 off  accidentally,  resulting  in  the  death  of  one  carpenter  and  injury  to  another.
 The  Government  Railway  Police  Bhatinda  has  registered  a  case  which  is  still
 under  investigation.

 Theft  of  Goods  at  Agra  Station

 to  state
 915.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  on  or  about  the  15th  June,  1965,  some  railway
 employees  of  Agra  Station  had  stolen  iron  and  steelware  worth  nearly  Rupees
 four  lakhs  from  a  goods  train;
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 (b)  whether  any  enquiry  has  been  made  into  the  matter;  and

 (c)  if  so,  the  outcome  thereof  ?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh):
 (a)  No.  But  on  15th  June,  1965,  some  Guards  and  Brakesmen  of  Agra  Station
 were  arrested  by  Government  Railway  Police,  Delhi,  in  connection  with  chang-
 ing  of  labels  and  fraudulent  diversion  of  wagons  containing  iron  and  steel  materials

 during  1964.

 (b)  and  (c).  6  cases  have  been  registered  by  Government  Railway  Police,
 Delhi  under  Sections  420/468/4.71  I.P.C.  and  are  still  under  investigation.

 Cotton  &  Spinning  Mills  in  Assam  &  Manipur

 916.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased
 to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  study  team  was  deputed  by  Government  to  ex-

 plore  the  possibilities  of  setting  up  Cotton  Spinning  Mills  in  Assam  and  Manipur
 States;

 (b)  ifso,  the  main  outlines  of  the  report  submitted  by  the  team;  and

 (c)  the  names  of  places  where  studies  were  undertaken  by  the  team  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Commerce  (ShriS.  V.  Rama-

 swamy)  :  (a)  to  (c).  Government  deputed  a  survey  team  of  the  experts  of  Tex-

 tile  Commissioner’s  Office  for  exploring  the  possibility  of  setting  up  cotton  spin-
 ning  mills  in  Manipur  and  Assam  in  the  public  sector.  The  survey  team  visited

 Imphal  in  Manipur  and  Gauhati  and  Shillong  in  Assam  ;  and  has  submitted
 a  preliminary  report.  Certain  further  investigations  have  been  ordered.  The
 outlines  of  the  scheme  will  become  clear  only  when  those  investigations  have
 been  completed.

 रूई  का  आयात

 917.  जसवन्त  मेहता  :  क्या  वाणिज्य मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 इस  वर्ष
 1965  तक

 कितनी  रूई का
 आयात  किया

 गया

 1965-66 में  कितनी  रूई  का  आयात  होने का  अनुमान  और

 (7)  इस  आयात  के  लिए  कितनी  विदेशी  मुद्रा की  आवश्यकता  होंगी
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय में  उपमंत्री  एस०  ato  :  7,12,000  गांठ
 1964  अर्थात्  रूई  के  आरम्भ  से  मई  1965  |

 8  से  9  लाख  गांठ  ।

 47  करोड़ रु०  एल'०  480 के  अंतगर्त  आयात  होने  वाली  रूई का  मूल्य  इसमें

 शामिल  नहीं  क्योंकि  इसका  भूगतान  रुपयों  में  होता  |

 पटसन का  आयात

 918.  श्री
 जसवन्त  मेहता

 :
 क्या  वाणिज्य मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 1964-65 में  माईल
 पाकिस्तान

 और  अन्य  देशो ंसे  भारतीय  जूट  मिलों में  खपत  के  लिए

 कितनी  मात्रा  में  पटसन
 का

 आयात
 किया  गया  और  1965-66 में  कितना  पटसन  आयात  किया  जायगा  ;

 इस  के  लिए  कितनी  विदेशी  म्द्रा भय  की  आवश्यकता  होगी  ?

 971
 7-22  Ick  Sabha/65



 Written  Answers
 Bhadra.  छु  188  (Saka  ):

 afasa
 मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sao.  do.  (a)  कच्चेजूद/प्राद fart

 कतरनें  भी  सम्मिलित  का  पाकिस्तान  और  थाईलैण्ड  वास्तविक  जो  वही (sare
 (964

 से से  मई  1965  जट  वर्ष  1964-65  जुलाई  से

 के  11  महीनों
 में  किया

 इस  प्रकार
 poe  ध

 he  ee  अनस

 ag  पदेश  परिमाण  मुल्य
 REE  किक  अ  a  a  ह  ee न  नल

 000°  गांठें  रोड  हठ

 1964265  Lo  पादित नं  467,00  :  84

 थाइईले पड  9.00  0.98

 aaah  a

 5..60
 wares  ee  et,

 9.32
 a म

 जूट  वर्ष  1965-66  1965  से
 arer

 1  )  के  लिये  5  लाख  गालों  कच्चे  जूट  /
 र  ee

 §
 ata  करनें  के  परत  पर  भी  विचार

 समीक
 बायी  की  अनुमति  दी  गयी है

 set शह

 आविष्कार  प्रोत्साहन  ate

 919.  श्री  दी०
 ना४

 कुस्  रेणुका  राय

 उद्योग  aT  संभरण  मंत्री  mee  कृपा  करेंगे  कि
 .

 (4)  क्या  यह  सच  कि  आविष्कार  प्रोत्साहन  बारे  छोटे  तथा  माध्य  सिंक  स्तर  के  के

 लिम
 उपयोगी  आविष्कारों कं  प्रोत्साहन  देने की

 पक  गलना
 तैबा  की

 और
 7

 यदि  तो  उसकीਂ  क्या  रूपरेखा है  ?-

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय में  उपमंत्री  वीरेन्द्र  :  और  आविष्कार

 प्रोत्साहन  वो  ने  देश  में  गवेषण  निपुणता  को  कृषि  सम्बन्धी  और  अन्य  तकनीकी  क्षेत्रों

 की पर मस् थाओं पर  केन्द्रीय  करने  के-लिए एक  योजना  तयार की  इस  - योजना का  उद्देश्य  निम्न  प्रकार  है

 (1)  विभिन्न  उद्योगों  और  अन्य
 तकनीकी  क्षेत्नों

 की
 ह  क  arpiveseer  fe

 खोज  और  aca  fade  समाधान  के  परिणाम  स्वरूपਂ  सम्बंघित  क्षेत्रों में  उन्नति

 होगी  ।

 (2)  इन
 समस्याओं

 के
 बारे  में  भारतीय

 गवेषण  को  और  अनुसंधान आदि  करने  वालों  कों
 लाना 4

 (3)  समस्याओं  के  समाधान  के  लिए  किए  गएं  सुझावों
 की

 जांच
 तथा

 जहां  उन्हें  कार्य  करने  कार्य

 समझा  जाए  वहा  सहायता  देना  ।

 Gorakhpur-Barabanki  Broad  Gauge  Rail  Line

 920.  Shri  Sarjoo  Pandey :
 Dr.  Mahadeva  Prasad :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to
 state

 (a)
 whether  the  scheme  for  laying  a  broad  gauge

 ra  ilway  line  from  Gorakh-
 pur  to  Barabanki is  under  consideration;

 (b)  if
 so,  the  time  by  which  the  scheme  will  be  implemented  and

 the
 total

 ercon? outlay th
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 Deputy  Minister  in.  the  Ministry.  of  Railways  (Shri  Sham.  Nath)  :
 (a)  and  (9).  The  Railway  Board  have  been

 considering  that,  in  the  Fourth  Plan

 Somewhat  greater:programme  of  conversions  ‘than  in  the  carer:  Platis  way  have
 to  be  taken  up.  With  this  in  view  some  studies  are.  being:  carriéd:  out  to  assess
 the  financial  viability  and  resources  required  for  conversion  of  certain  sections.

 Barabanki-Gonda-Gorakhpur  M..  G.:sectién  of  ‘the  NE:  Railway  is  one  such
 section.  These  studies,  however,  are  yet  only  of  a

 very  preliminary  nature,  and
 are  still  in  progress.  Tt  is,  there  fore,  premature  to  say  at  this’  stagé  whether  the
 conversion  of  this  section  will  be  taken  up  at  all,,and.  if-so-when and  what  it  is

 likely  to  cost

 निर्यात  से  वालीਂ  आय

 921.  staat
 रेणुका

 क्या  दोणिंज्य  में  ag  बत  नें  की
 क्रिया  करेंगे

 "196  में  ५ स्प  में  भुगतान  Pea जाने  वाले  देशों  को  किए  गए (#)  “1564-65  और

 निर्यात  से  कुल  कितनी  आय  हुई  और

 रुपये  में  भुगतान  किए  जाने  वाले  देशों  भिन्न  देशों  को  कौन  TEA
 निर्यात

 की  गयी  जिनसे  qa  अवधि में  निर्यात  में  विधि  हई  ?

 बाशी  मंजरी  मनुसाई  रुपया  भुगतान-श्वेत से
 हुए

 कुल  frag sqrare उप  sist
 का  मूल्य  इस  प्रकार हैं

 ° ——

 143.79  करोड़  रु० 1964-65

 1965-66  '  1965  के  अन्त  लक  37.24
 करीब

 to

 )  गे  र-रुपयों  भुगतान
 ”

 क्षेत्रों  जिंन  वस्तुओं  के  नियति  1964<6 5,  1963-64 में  हुए

 ie
 की  तुलना में  वृद्धि  दिखाई  दी  है  वे  ह  जूट  की  सुत  और सुती  मैगनीज़

 लौह-मैंगनीज  और  लोहा  रेंगा  और  साफ
 चौड़ा

 और  काफी  ।

 जहां तक  1965-66  में  हुए  निर्यात  के  मूल्य  का  सम्बन्ध  इसकी  गणना  वर्ष  की  समाप्ति प
 की  जा  सकती

 तूतीकोरिन  में  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारी

 922.  मौसमों  चक्रवर्ती
 :

 क्या  उद्योग
 तथा

 संभरण  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगें

 क्षेत्र  में  मकान  बनाने  कें  लिय  तूतीकोरिन  शहर  के  दक्षिण  ओर  कैन्दीय

 नमक  विभाग के  अन्तत  बेकार  पड़ी  aga  सी  भूमि  के  भाग  के  आवंटन  के  बारे  में  तूतीकोरिन

 )  में  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियो ंसे  कोई  अभ्यावेदन प्राप्त  हुआ

 यदि  तो  इस  पर  सरकार की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 उद्योग  तथा  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  थीं  विभूधेन्द्र  हां  ।

 इस  केन्द्रीय  नमक  भूमि
 का

 विभिन्न  कार्यों  के  लिये  आवंटन  करने  के  संबंध  में  केन्द्र  य  /  राज्य
 प्राइवेट  पार्टियों  तथा  सहकारी  समितियों  ने  निवेदन  किया  अपेक्षित  भूमियों  का  निपटारा

 करने
 के

 प्रश्
 पर

 विचार  करते
 समय

 तूती  कोकीन  के
 केन्द्रीय  सरकार के  '  कर्मचारियों के  निवेदन  को  ध्यान

 में  रखा  जायेगा

 लोकोमोटिव वाराणसी

 923.  डा०  महादेव  प्रसाद  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 1964-65  में  वाराणसी  के  डीजल  लोकोमोटिव  में  कितने  डीज़ल  रेल  इंजन  बनाये

 चौथी  योजना  में  इसका  अनुमानित  लक्ष्य  क्या  होगा
 ?
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 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  wat  —— Blo  राम  सुमन सिं  18  रेल  इंजन  ।

 प्रति  वर्ष  बड़ी  लाइन  के  150  रेल  इंजन  बनाने  का  जो  लक्ष्य  रखा  गया  है  उसकी  प्राप्ति  चौथी

 योजना में  हो  जाने  की  आशा

 राज्य  व्यापार  निगम  प्रतिनिधिमंडल का  जापान  का  दौरा

 924.  श्री  महादेव  प्रसाद

 श्री aviary लाल  बैरवा

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  जापान  टेक्सटाइल  मिलिट्री  मन्यफवचरिंग भ्  एसोसिएशन  के  साथ  करार

 करने  के  लिए  राज्य  व्यापार  निगम  का  एक  प्रतिनिधिमंडल  जन  क ेअंतिम  सप्ताह  में  टोकियों गया  था  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 वाणिज्य मंत्री  सुभाष  :  हाँ

 जापानी  टेक्सटाइलਂ  मशीनरी  मैन्युफैक्चरिंग  एसोसिएशन  के  साथ  राज्य  व्यापार  निगम  ने

 5  1965  को  एक  संविदा  पर  हस्ताक्षर  किय
 हैं  जिसके  अनुसार  विलम्बित  भुगतान

 की
 शर्तों  पर

 100  लाख  डालर  की  बुनाई  मशीनों  का  आयात  किया  जायेगा  |

 Transistor  Radios  in  Railway  Compartments

 925.  Dr.  Mahadeva  Prasad  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased
 to  state

 (a)  whether  some  Railways  have  prohibited  the  use  of  transistor  radios  with-
 out  ear  phones  in  the  railway  compartments

 (b)  if  so,  the  names  of  such  Railways;  and

 (c)  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of  State in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag
 Singh) :  (a)  to  (0).  Yes,  in  the  Chair  Cars  on  Air-conditioned  Express  trains,
 which  run  on  Central,  Eastern,  Northern,  Southern  and  Western  Railways,  pas-
 sengers  are  not  allowed  to  use  transistor  radios  except  with  an  ear-phone,  so  that
 other  passengers  are  not  disturbed.

 Handicraft  Centres  for  Railway  Employees

 926.  Dr,  Mahadeva  Prasad  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased
 to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  handicraft  centres  have  been  opened  at  various

 places
 with  a  view  to  increasing  the  Income  of  railway  employees,  particularly

 those in  the  low  income  groups

 (b)  ifso,  the  names  of  places  on  the  various  Railways  where  these  centres  are

 functioning;  an

 (c)
 the  amount  of  expenditure  incurred  on  the  running  of

 these  centres  and
 the  income  therefrom  ?

 -Minister  of  State in  the
 Ministry

 of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh):
 (a)  Yes.
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 पतना  ना च्न्लाा

 (0)  A  statement  is  attached,  [Placed  in  the  Library,  See  No.  L.T.  66  2/65)

 (c)  Expenditure  incurred  by  the  Railways  during  Rs.  1:  lakhs

 1964-65.  (approximately).

 Income  of  the  families  of  Railway  Staff  working  in  Rs.  7:6  lakhs.

 the  Handicraft  Centres  by  fabrication  of  gar-  (approximately).
 ments  etc.  during  1964-65.

 Production  of  Pig  Iron,[Copper  and  Zinc

 927.  Dr.  Mahadeva  Prasad  :  Will  the  Minister  of  Steel  and  Mines  be

 pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  the  Poland  has  offered  assistance  to  India  for  the  set-

 ting  up  of  pig  iron,  copper  and  zinc  furnaces  ;  and

 (b)  ifso,  the  terms  and  conditions  of  the  assistance  ?

 The  Minister  of  Steel  and  Mines  (Shri  Sanjiva  Reddy)  :  (a)  &  (b).  Po-

 land  has  shown  interest  in  the  setting  up  of  blast  furnaces  for  the  production  of

 pigiron.  The  proposal  will  be  considered  after  examination  of  the  feasibility

 reports  on  blast  furnace  complexes  for  pig  iron  which  have  already  been  obtained

 and  also  keeping  in  view  the  fact  that  the  Heavy  Engineering  Corporation  is  in

 a  position  to  build  blast  furnaces.

 A  proposal  for  the  development  of  the  Agnigundala  Copper  prospect  (Andhra

 Pradesh)  with  Polish  assistance  is  under  consideration.

 A  project  for  the  setting  up  of  a  zinc  smelter  with  a  capacity  of  30,000  tonnes
 of  metal  per  annum  based  on  imported  zinc  concentrates  at  Vishakapatnam  will
 be  financed  under  Polish  credit.  A  contract  for  the  preparation  of  the  detailed

 project  report  by  Messrs.  Centrozap  is  presently  under  examination  and  is  likely
 to  be  finalized  very  shortly.

 The  zinc  smelter  will  be  financed  under  the  Polish  credit  Agreement,  signed
 between  the  two  Governments  on  16th  November,  1962  under  which  a

 credit  of

 Rs.  15°5  crores  was  made  available  by  Poland  to  India.  The  broad  terms  and

 conditions  of  the  Agreement  are  as  under

 (a)  The  credit  shall  bear  an  interest  of  2$°%,per  annum,  the  amount  of  in-

 terest  payable  will  be  calculated  as  on  goth  June  and  31st  December  each

 year.

 (b)  The  principal  is  repayable  in  8  equal  yearly  instalments,  the  first  instal-

 ment  being  payable  on  the  expiry  of  one  year  after  the  date  of  invoice

 or  other  stipulated  documents  concerning  the  last  lot  of  shipment  of

 machinery  and  equipment  for  putting  the  project  in  question  into  opera-
 tion.

 (c)  The  repayments  towards  the  principal  and  the  payments  of  interest  shall

 be  credited  to  an  Indo-Polish  Credit  account  and  the  amount  so  tender-
 ed  into  this  account  shall  be  used  for  the  purpose  of  purchasing  Indian

 goods  for  export  to  Poland.

 रेशम  कीट  पालन  उद्योग  का  विकास

 928.  श्री  लिंग  रेड्डी  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  fe. किं

 1964-65 के  दौरान  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  रेशम  कीट  पालन  उद्योग  के  विकास  की
 अनेकों  योजनाओं  पर  कितना  धन  व्यय  किया
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 इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  रेशम  ‘Ye  ने  क्या  कार्यवाही  की

 मंत्रालय '
 में

 उप-मंत्री
 सें०  :

 20413 लाख  रु०
 के

 नियतन  में  से  11.23  लाख  संघ |

 इन  योजनाओं की  क्रियान्विति  में  धी
 मी

 प्रगति  होने  के  कारण  इस  प्रकार हैं

 (1)  भूमि  अधिग्रहण मैं  विलम्ब

 (  2)“  राज्य  निर्माण  विभाग  द्वारा  इंमारतें  बनाने  में  विलम्ब किया  जाना ं;

 (3)  जम्म  और  काश्मीर  सरकार  द्वारा  योजनाओं  को  स्वीकृति देने  में  प्रशासन  सम्बन्धी  विलम्ब

 (4)  आलोच्य  वर्ष  में  प्रतिकूल  मौसम  रहना  ।

 केन्द्रीय  रेशम  बो  द्वारा  की  गयी  कांयं वाही  इस  प्रकार है

 (1)  बोर्ड  के  अध्यक्ष  और  उपाध्यक्ष  ने  लिखित  रूप  राज्य  कें  कीट  पालन  उ  ग मंत्री  का

 योजनाओं  की  क्रियान्विति  में  हो  रही  धीमी  प्रगति  की  ओर  आकृष्ट  किया  था  ।

 (2)  बोर्ड  के  उपाध्यक्ष द्वारा  जम्मू और  कश्मीर के  संसद  सदस्यों  को  एक  विशेष  बैठक

 28-3-65  को  बुलाई  और
 इसमें  रेशम  कीट  पालन

 उद्योग  के  विकास  के  लिये

 स्थापित  कोश  राज्य  द्वारा  बहुत ही  कम  उपयोग किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  सुचना  दी  गयी
 |

 (3)  बोड़े  द्वारा  अभी  हाल  ही  में  अपना  एक  सम्पर्क  कार्यालय  श्रीनगर  में  स्थापित  किया  गया

 जिससे  कि  रेशम  कीट  पालन  उद्योग
 योजनाओं

 की  तीव्र  गति  से  क्रियान्विति
 करवाने

 के  लिये  राज्य  अधिकारियों  से  निकट  aria  रखा  सके  ।

 (4)  बोड़  के  प्राविधिक  अधिकारी  प्रगति  देखने  के  लिये  समय  समय  पर  राज्य  में  जाते  भी  हें  ।

 चिक-बत्लापुर-कोलार-बंगलौर  रेलवे  लाइन

 29.  श्री  लिंग  रेड्डी  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 चिक-बल्लापुर-कॉलार-बंगलौर  छोटी  रेलवे  लाइन  कब  बिछायी  गयी  थी

 क्या  इस  रेलवे  लाइन  से  बदलने का  विचार  है  ;  और

 )  यदि  तो  कब  और  इस  कायें  में  कितना  धन  व्यय  होने  का  अनुमान  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उप  मंत्री (  श्री  शाम
 :

 बंगा  रपेट्रं-कोलार-चिक-बल्लापुरा  खण्ड
 को

 यातायात  के  लिए  1913  और  1916 के  बीच  कई  चरणों  में  खोला  गया  था  ।  चिक-बल्लापुरा-बेंगलुरू
 खण्ड के  यातायात के  लिए  1915  और  1918  के  बीच  कई  चरणों  में  खोला  गया  था

 जी

 सवाल  नहीं  उठता

 टिन  प्लेट

 930.  श्री  रा०  बरुआ  क्या  उद्योग ि  न्गा  =an¥cr
 तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  में  आधान  पात्रों  के  लिए  टिन  प्लेटों  की  वर्तमान  आवश्यकता  कितनी

 क्या  यह  स्थानीय  उत्पादन से  पुरी  की  जा  सकती  है
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 (71)  यदि  नहीं  तो  इसे  प्रीत  करेने  की  दूसरा  स्त्रोत  ater  सा  और

 कीमत  बढ़  जायेगी ?

 क्या

 सरकार

 का

 अनुमान

 है

 कि

 इन

 प्लेटों
 का  पर्याप्त  संभरण:नःहोने  से  डिल्ले-बंद

 भोजन  को

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभु  मिलन ).  से

 इकट्ठी  की  जा
 रही  हैऔर  यथा  समय उसे

 सदन
 की  मेज  पर

 रख  दिया

 जहानाबाद  में  ट्रक  और
 रेलगाड़ी  की  टक्कर

 931.  ait  अ०  प्र०  शर्मा :
 प्र०

 to  चक्रवर्ती  :

 श्री  प्र०  बरुआ  :  श्री  art  :

 क्यो  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 बया  यह  संच  कि  जहानाबाद  में  बिना  चौकीदार  एक  फाटक  पर  7

 1965  को  एक  ट्रक एक  सवारी  गाड़ी  से  टकरा  गयी ;

 यदि  तो  इससे  धन-जन  कितनी  क्षति

 यह  दुर्घटना  किन  परिस्थितियों  में  हुई  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उप  मंत्री  शाम  :  यह
 दुर्घटना

 मखदूमपुरा-गधा

 और
 अहा ना वाद

 स्टेशनों
 के
 बीच एक  समपार  पर  हुई  जिस  पर  चौकीदार  तैनात  रहता है

 तीन  व्यक्ति मारे  गये  ।  रेल-सम्पत्ति को  कोई  पति  नहीं  पहुंची

 दुर्घटना  चौकीदार  द्वारा  समपार  के  फाटक  को  ताला  लगाकर  बन्द न  रखने  और  मोटर  ट्रक
 के  ड्राइवर  की  असावधानी  के  कारण  हुई  ।

 सिलाई  में  कच्चा

 932.  श्री  टे०  सुब्रह्मण्यम

 श्री  रामसेवक

 श्री  फ०  to  सेन

 क्या  इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 भिलाई  में  कच्चा  लोहा  भारी
 मात्रा

 में  इकट्ठा हो  गया

 क्या यह  भी  संच  है  कि  बहुत  से  ढलाई  घरों  को  अपना  कोटा  पुरा  नहीं  मिल॑  रहा  हैं  और
 वे

 की  tea  अधिक  कमी  महसुस  at  रहे  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार है  ?

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव  गत  दो  महीनों  में  भिलाई  में  कच्चे  लोहे का  ढेर
 लग  गया था  ।  यह  लोहा  पन्द्रह और  तेईस  हज़ार टन  कै  बीच  था  जो  केवल  दो  सप्ताह  के  उत्पादन  के

 बराबर  यद्यपि यह  स्टाक  सामान्य  स्टाक  से  कुछ  अधिक  एक  बड़े  सर्वतोमुखी  इस्पात  कारखाने

 के  लिए  इतना  स्टाक  कोई  असा  नहीं

 और  :  आवंटन  आदेश  जारी  करने
 तथा  कुछ  दिशाओं  में  रेल

 दवारा
 माल  ले

 जाने  पर

 प्रतिबन्ध लगाने  में  कुछ  देर  ही  गई
 ।

 ये
 दोनों  कठिनाइयां  दूर  कर

 '  गई  जिसके
 परिणाम  स्वरूप

 अगस्त
 के

 मध्य
 के  लगभग  स्टाक

 सामान्य  स्तर पर  आ  गया  |  अभी  हाल  ही  में  अर्थात्  20  1965
 से  कच्चे  लोहे पर  से  मूल्य और  वितरण  नियंत्रण  हटा  लिए  गए  हें  जिससे  उपलब्ध  स्टाक  की  वितरण  समस्या

 और  आसान  हो  जानी  चाहिए  |
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 ee  क te

 लोह  अयस्क का  निर्यात

 933.  श्री
 ठे  ०  सुब्रह्मण्यम  :  कया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  1965  में  लोह  अयस्क  के  निर्यात  में  काफी  कमी  हो  गई  थी  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 उक्त  अवधि  में  होस्पेट-बेलारी  क्षेत्र  से खनिज  लोहे  के  निर्यात की  स्थिति  क्या  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  शाह  )  और  :  यह  ठीक  है  कि  देश  के  कुछ  भीतरी  भागों

 में  इस  ad  मई  और  जून  में  अनेक  कारणो ंसे  हाई  स्पीड  डीजल  आयल  के  संभरण  में  अस्थायी  रूप से  कमी

 हो  गई  थी
 ।

 मई  में  13.  2  लाख  मी
 ०

 टन  का  निर्यात  हुआ  जबकि  गत  वर्ष  मई  में  9  मी०  लाख
 टन

 का  निर्यात हुआ  था  ।  जून  में  डीज़ल  आयल  की  कमी  का  प्रभाव  मालूम  पड़ने  लगा  और
 निर्यात  6.

 0

 लाख  मी
 ०

 टन  हुआ  जबकि  पिछले  वर्ष  की  जून  में
 6  4  लाख

 मी  ०  टन  का  और  इस  वर्ष  के  पिछले मही  ने
 में  13.  2

 लाख  मी
 ०  टन  का  हुआ  खानों और  रेल  स्टेशनों  के  बीच की  सी  सड़कों पर  अब  भी

 पुल  नहीं  इस  लिये  वर्षा  से  पहले  के  दो  मही  नों  में  सदा  से  न  केवल  सामान्य  परिमाण  में  निर्यात  करने

 के
 लिये

 माल  ढोया  जाता  है  बल्कि  इतना  अतिरिक्त  माल भी  रेल  स्टेशनों तक  ले  जाया  जाता  है  कि  जिससे

 वर्षा  के  कारण  सड़कों  के  बन्द  हो  जाने  पर  भी  कुछ  मही  नों  तक  निर्यात  ठीक  तौर  से  होता  इस  लिये

 मई  और  जन  में  हुई  डीज़ल आयल  की  अस्थायी  कमी  का  प्रभाव  केवल मई  और  जून  में  ही  हुए  निर्यात

 के  आंकड़ों  से  ही  नहीं  बल्कि  बाद  के  महीनों  में  होने  वाले  निर्यात  के  आंकड़ों  से  अधिक  स्पष्ट  मई

 और  जून  के  शुरू  में  जहाजों  पर  लादा  गया  अयस्क  डीज़ल  आयल  की
 कमी  पड़ने से  ge

 खानों
 से

 रेल

 स्टेशनों को  ले  आया  गया  था  ।  अप्रत्यक्ष रूप  से  इसका  समन  इस  तथ्य से  भी  हो  जाता है  कि  गोआ  क्षेत्र

 में  इसका  बहुत  कम  प्रभाव  पड़ा है  क्योंकि  वहां  मोटर  ट्रकों  की  अपेक्षा  अयस्क  को  नौकाओं  द्वारा  अधिक

 ढोया  जाता  है  ।

 मई  और  जून  के  महीनों  में  अपर  बताये  गये  कारणों  से  विवश  हो  कर  ही  बेलारी  होसपेट
 क्षेत्रों

 से  3.  26  लाख मी  ०  टन से  अधिक  अयस्क  नहीं  भेजा  जा  सका  ।  सुनियोजित  निर्यात  कार्यक्रम  के

 में  इस  क्षेत्र  से  3.  37  लाख मी  ०  टन  अयस्क  का  निर्यात  किया  गया  था  ।
 अनुसार  इस  वर्ष  अधिक  परिमाण  में  अयस्क  का  निर्यात  किया  जाने  वाला  था  ।  गत वर्ष मई  और  जून

 राजस्थान में  संगमरमर

 934.
 श्री  रघुनाथ  सिंह

 :
 क्या  इस्पात  और  खान  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  राजस्थान  में  मकरंड  संगमरमर  खानों  में  खनन  काय  में  कुछ  सुधार  किये  जा  रहे

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हें  ?

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजोव  :
 और

 राजस्थान  सरकार ने  एक  समिति

 बनाई  है  जिसमें  राज्यों  तथा  केन्द्रीय  सरकार  के  एक  विदेशी  संगमरमर  विशेषज्ञ  जोन्स  समय

 भारत  में  है  तथा  संगमरमर  खानों  के  पट्टाधारी  सम्मिलित हैं  ।  यह  समिति इस  क्षेत्र से  सम्बन्धित  अन्वेषण

 उत्पादन के  विकास  के  ढंगों  के  साधनों पर  का  अन्वेषण  और  उन  पर  मंत्रणा  देगी  तथा  समस्त  सम्बन्धित

 की  परीक्षा  करेगी  जैसे  विद्युत  पानी  और  पहुंचने  की  सड़क  की  सुविधाओं  कोयला

 खदानों के  पट्टे  पर  देने  के
 छोटे

 से  छोटे  परिमाप का  नियत  करना  कोयला निकालने और  चूर्ण  बनाने  और
 क्रकचन  विधियों  का  किस्मों  का  स्तर  निश्चय  ऋण  के  रूप  में  वित्तिय  सहायता
 तथा  यांत्रिक  उपकरण  भाड़े  पर  देना  और  परा वे धिक  मार्ग  दन  करना  ।
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 5  1887  लिखित  उत्तर

 पटना  तथा  के  लिये  गुना  से  सीधा  डिब्बा

 935.  भी  हूं
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यहं  सच  है  कि  कलकत्ता  जाने  वाले  प्रथम  श्रेणी  के  यात्रियों की  सुविधा के  लिये
 राजखारस्वान सवारी  गाड़ी  के  साथ  हुआ  से  प्रथम  दर्जे  की  एक  बोगी  जोड़ी  जाती  है  परन्तु  पटना  तथा
 दिल्ली  जाने  वाले  यात्रियों को  कोई  एसी  सुविधा  उपलब्ध  नहीं  और

 जा  यदि
 दक्षिण-पूर्वा  रेलवे  पर  इस  स्थिति  का  पुनर्विलोकन  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये

 ह

 ta  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम
 :  और

 इस
 समय

 हवा  और

 आभ्  के  बीच  चलने  वाली  323  अप  एक्सप्रेस  /  4  13  अप  सवारी  और  414  डाउन
 सवारी  /  324

 डाउन

 एक्सप्रेस  गाड़ी  में  पहले  और  तीसरे  दर्ज  का  एक  मिला-जुला  सीधा  डिब्बा  जुड़ा  रहता  है

 एक  ओर  तो  हुआ  तथा  दूसरी  ओर  पटना  और  दिल्ली  के  बीच  होने  वाले  सीधे
 यातायात  की  मात्रा

 इतनी  नहीं है  कि  उससे  इन  स्टेशनों  के  बीच  एक  सीधा  डिब्बा  चलाने  का  औचित्य बन  इसके  अलावा

 एक  अतिरिक्त  डिब्बे को  नियमित  रूप  से  चलाने के  लिए  मुख्य  लाइन  पर  चलने  वाली  तेज़  सवारी  गाड़ियों

 में  इतनी  गुंजाइश भी भी  नहीं  है  कि  उनमें कोई  अतिरिकत  डिब्बा  जोड़ा  जा  सके

 संयुक्त  राष्ट्र  व्यापार  तथा  विकास  बोर्ड

 936.  att  सुरेशपाल  सिह
 :

 क्या  वाणिज्य  मन्त्री  बताने  की  करेंगे  किः

 संयुक्त  राष्ट्र  व्यापार और  बिकास  बोर्ड की  स्थापना  से  भारत
 को

 क्या  लाभ

 क्या  यह  सच  है  कि  ate  निष्क्रिय  सा  हो  गया  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हे ं?

 वाणिज्य  मन्त्री  मदुराई
 :  (=)  और  जेनेवा  में  मा्चे/जून,  1964 में  हुए

 संयुक्त  राष्ट्र  व्यापार  तथा  उद्योग  सम्मेलन  में  की  गयी  सिफारिश  के  आधार  संयुक्त  राष्ट्र

 की  सामान्य  सभा  में  अपने  पिछले  सत्र  सम्मेलन  के
 अंग  के  रूप

 में  एक  55
 राष्ट्रीय

 व्यापार  और  विकास  ate  का  गठन  किया  ।  इस  बोर्ड  का  एक  सदस्य  है  ।  इस  ats

 का  प्रमुख  कार्य  है  अपनी  कार्य  सीमा  के  भीतर  रहते  सम्मेलन  द्वारा  की  गयी

 संकल्पों  और  अन्य  नीतियों  को  कार्यात्वित  पुनर्विलोकन  कराना

 तथा  उसका  काले  जारी  रहे  इसे  सुनिश्चित  करना  ।  बोर्ड  के  पहले  सत्र  जो  कि

 1965  में  ,  सम्मेलन  ara  दिये  गये  सुझावों  के  अनुसार  साधन  निश्चित  किये

 जिससे  fe  सम्मेलन  की  उन  सिफारिशों  को  लागू  करने  के  विषय  में
 पहला  महत्वपूर्ण

 कदम  जा  जो  कि  विकासशील  देशों  के  व्यापार  और  विकास  सम्बन्धी  समस्याओं

 के  विषय  में  की  गयी  है  ।  बोर्ड  दूसरा  सत्र  जेनेवा  में  24  1965 से  आरम्भ

 हुआ  है  और  14  1965  तक  जारी  रहने  का  कार्यक्रम  है  ।  इस  एसी  स्थिति

 मं  बोर्ड  के  निष्क्रिय  हो  जाने  तथा  व्यापार  और  विकास  बोर्ड  की  स्थापना  से  भारत  तथा

 अन्य  विकासशील  देशों  को  कितना  लाभ  हुआ  क॑  बारे  में  प्रश्न  का  अभी  उत्तर  नहीं  दिया

 जा  सकता हैं  ।

 ate  के  पहले  सत्र  में  स्थापित  वस्तु  तथा  निर्माण  सामग्री  की  समितियों  के  पहले  सत्र

 हो  चुक  हैं  और  उनक  प्रतिवेदनों  पर  जेनेवा  मे  हो  रहे  बोर्ड  के  दूसरे  सत्र  में  विचार  किया

 जा  रहा  है  ।  परन्तु  Yo  एन०  सी०  टी०  Wo  डी०  की  सफलता  विकासशील  देशों  में
 oye

 सहयोग  होने  तथा  सम्मेलन  की  सिफारिशों  |  क्रियान्विति  के  बारे  में  विकसित  देशों  द्वारा

 किए  गए  वायदों  पर  आधारित  है  ।

 प्रशन  ही  नहीं  उठता  ।
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 सफल  Answers  Bhadra  5,"  (55528.

 Priblic  ‘Sector  Uiidée

 Shri  Sinhasan  Singh  5
 937:  क ‘Shri  Gauri-Shankar

 ‘Shri
 Rameshekhar

 ‘Prasad
 ‘Singh  :

 Will  the  Minister  of  Industry  and  Supply  be  pleased  to  state  the  number  of

 Corporations  set  up  so  far  in  the  publie’sector  and  the  niimber  of  C.  8.  and
 I.  A.S.  officers  and  also  retired  officers  who  have  becn  appointed  as  their  Manag-
 ing

 Directors
 and

 Chairmen
 जि

 The a  Deputy.  Minister  in  the  Ministry  of  Industry  &  Supply  (Shri
 Bibudhendra  Misra)  :  Number.  of  Public  Sector  Undertakings.set  up.so  far
 is  The  number  of  I. C.  S.,  1.  A.  5.  and  Retired  Officers  appointed  as  their
 Chairmen’  and

 Mariaging  Directors/General  Managers  is  indicated  below

 Managing  Director/
 Chairman  General

 Executive  Director.
 Lc.  S.  व /  I

 LAS.  प्  6

 Retired.  Officers  19  6

 रेलवे  अधिकारी

 939.  श्री  सिहासन  fag:

 थ्री  गौरी  देखकर  णक्किर  :

 भी  प्रसाद  सिंह

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  रेलों  में  1952  में  तथा  1965  4  सेवा  कर  रहे  प्रथम  श्रेणी  तथा

 fact  य  श्रेणी  के  अधिकारियों  को  संख्या  क्या

 '  उपरोक्त  अवसरों  पर  भारतीय  रेलों  में  सेवा  कर  Tr fe  तृतीय  तथा

 हेतु  के  कमंचारियों  की  संख्या  बया -  और

 पे (7)  दि से  प्रथम  श्रेणी  तथा  द्वितीय  श्रेणी
 के

 अधिकारियों  की  संख्या  क्या है
 जो  सेवा

 निवृत्त होने  की  आप  पार  कर  चुकने के  बाद  भी  अभी  नौंकरी  में  तथा  ऐसे  अधिकारियों
 चि

 की  संख्या  कया  है  जो  सेवा-निवृत्त  होने  के  बाद  पुनर्नियुक्त
 किये  गये

 रेलवे  मंत्रालय  मे  राज्य  मंत्री  रास  सुभग
 :

 1952
 “1965, ee

 पहल  असर  दल  के  पहले  दर्जे के  दुसरे दर्जे  के
 फर 1,34  950  3,189*  2,516

 *इसमें  अस्थायी  अफ़सर  भी  शामिल  है ं।

 1952  1965
 कनक

 तीसरे  दर्जे  के  चौथे  दर्जे  के  तीसरे  दर्जे  के  चौथ  wi  के

 2,  89,  215  6,31,694@  5,32,788  7,97.987@

 Oe  अनियत  मजदूर  (Casual  labour)  भी  शामिल  हैं  ।
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 27  6  5
 pega  on an  nets  ——  बम्

 अपनी  afaatat  aia  पर
 बजानेਂ

 होने  के
 बार  ee  अफ़सरों

 के  नौकरी  रहे  .  अफ़सरों  :  संख्या
 की  संख्या

 wa  जज  के  दूसरे  दर्जें  के
 पहले  दर्जें  के  Fe a az  दरे

 के

 2 —26t .  277

 (1)  इसमें  भूतपूर्व  भूतपूर्व  रियासती  रेलवे  के  वे  अफ़सर  भी  za

 विलयन
 पूवे  नौकरी  gat  और  -  प्रतिबंधों  से  atfaa-  होतें  aR

 जिनके  सम्बन्ध  में  अधिवर्षता  आयु  55  वर्ष  है

 भारी  इंजीनियरी  निगम  रांची

 940.  श्री  जी  घ०  शर्मा  नया  उद्योग  तथा  सम्भरण  मंत्री  यह  बताने  कृपा  क  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  रांची
 स्थित  भारी  इंजी  नियति  निगम  के  उच्च  पदाधिकारियों

 के  रहने  के  fan  _  क्वार्टर  बड़ी  संख्या  में
 खाली  पड़  हें  क्योंकि  निगम  में  वे  पदाधिकारी  नहीं

 हें  जिनके  लिये  ये  क्वाटर  बनाए  गये

 यदि  at,  तो  कितने  क्वार्टर  तथा  कितने  समय  से  खाली  पड़े

 इन  क्वार्टरों
 के

 निर्माण  पर  कितना  व्यय  हुआ  है  और  बया  गलत
 तथा

 आवश्यकता  का  गलत  अनुमान  लगाने  के  लिए  उत्तरदायी  अधिकारियों  के  विरुद्ध  कोई

 वाही  की  गई  है  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  वीरेन्द्र  जी  नहीं

 तथा  ही  नहीं  उठता

 संश्लिष्ट  तन्तु  का  उत्पादन

 941-  ait
 रघुनाथ  fag:  वाणिज्य  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि
 संसार

 में  संश्लिष्ट  जन्तुओं  का  उत्पादन  गत  वर्ष  की  अपेक्षा

 5.  57  लाख  टन  बढ़  गया  हे

 र
 और  इससे  एक  प्रकार  से  सामान्य  तन्तु  पर  प्रतिकूल  ग

 र यदि  तो  उत्पादन  के  इस  क्षेत्र  में  भारत  की  क्या  स्थिति

 क्या  सन  और  पटसन  जेसे  प्राकृतिक  ag  के  निर्यात  पर  इसका  असर  है  ?

 वाणिज्य
 मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  वें ०  :  1963 म  ससार  म  मानव

 fafaa  रेशों  का  उत्पादन  43.94  लाख  टन  था  ।  अनुमान  है  कि  1964  में  यह  बढ़  कर

 49.  50  लाख  टन  हो  गया  जोकि  गत  वर्ष  के  उत्पादन  से  5.  56  लाख  टन  अधिक है  ।

 भारत  में  1961  से  1964  तक  की  अवधि  में  मानव  निर्मित  रेशों  का  उत्पादन

 इस  प्रकार  हुआ

 उत्पादन

 मालिक  टनों  में )
 1961  49  6

 1962  60  2

 1963  e  66  0
 1964  *  75  1

 नहीं ।  कुछ  नकली  बदल  क्त  आने  सूचना  मिलने  के  बावजूद
 भी  गत  वर्ष  भारत

 से  हुए  जट  तथा  सन
 के  माल  के  निर्यात में  उससे  पहले  वर्ष की  अपेक्षा

 11.58  करोड़  Fo  की  वृद्धि  हुई  है  ।
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 ला  [a  a  ee  ——e

 रेलवे  लाइन

 942.
 श्री  कर्णी  सिंहजी :  tea  मंत्री  यह  बताने कीं  कृपा  करेंगे  fe  उत्तर

 रेलवे  के
 हिन मल कोट

 तथा  हनुमानगढ़  स्टेशनो ंके  बीच  बड़ी  लाइन  के  निर्माण  में  अब  तक

 क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 रेलवे
 मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  हिंदुमलकोट  और  हनुमानगढ़  के  बीच

 बड़ी  रेलवे  लाइन  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  रोया  माननीय  सदस्य  का  आदाय

 श्रीगंगानगर  रेल-सम्पंन  के  निर्माण  से  है  ।  हिन्द्रमलकोट  और  श्रीगंगानगर के  बीच
 बड़ी  रेलवे  लाइन  के  निर्माण  के  सम्बन्ध में  एक  बयानਂ  नत्थी  है  ।  में  रखा  देखिये

 संख्या

 भू-समावृत्त  देशों  के  बीच  पारगमन  व्यापार  सम्बन्धी  सम्मेलन

 947.  श्री  सोलंकी  श्री  नरसिम्हा  रेड्डी

 श्री  प्र०  के०  देव  श्री
 रघुनाथ  सिह

 बया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fa:

 क्या
 भारत  ने  भू-समावात  देगों  के  बीच  पारगमन  र  सम्बन्धी  58  राष्ट्रों

 के  सम्मेलन  में  भाग  लिया

 सम्मेलन  में  क्या  faa  किय  aq;  और

 क्या  भारत  ने  सम्मेलन  में  तैयार  किये  गय  अभिसमय  पर  हस्ताक्षर  किय

 ह्

 वाणिज्य  मन्त्री  मनु भाई
 :  ol  |

 सम्मेलन  में  भू-समावात  देशों  a
 पारगमन

 व्यापार  करने  के  लिये  एक  परम्परा

 तथा  उससे  सम्बद्ध  दो  संकल्प  स्वीकृत  किये  गये  हें  ।

 अभी  नहीं

 बेनिफिकेदान  प्लान्ट

 944,  श्री  सोलंकी

 श्री  प्र०  के०  देव

 श्री  नरसिम्हा  रेड्डी

 कपा  इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने  करेंगे  किः D4

 FAT  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  ने  कोयले  के  उत्पादन  का  वेज्ञानिकीकरण

 करने के  लिये  पश्चिम  धमनी  से  एक  नया  कोल  प्लांट  प्राप्त  किया

 तो  इस  संयंत्र  से  किन  किन  कोयला  खानों  को  प्रत्यक्ष  रूप  से  लाभ यदि  at

 oy

 इस  संयंत्र  को  चलाकर  वैज्ञानिकी करण  करने  a  कितनी  बचत  होगी  और

 संयंत्र  कब से  चालू  होगा ?

 इस्पात  और  खान
 मंत्री  (ait

 संजीव
 :

 afameaa  प्लांट  कोयले  मं  राख

 की  मात्रा  को
 कम

 करने  के
 लिये  उसे

 धोने  में  काम  आता  है  ।  यह  tare  कोयला  उत्पा दन
 के  वैज्ञानिक रण  में  काम  नहीं  wa  हैं
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 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  नें
 कार गली

 कोयला  धावनशाला  के  बिकास  के  लिये

 पश्चिमी  wad से  उपकरण  मंगाये  थे  ।  इसी  प्रकार  के  कुछ  उपकरण  तवांग  कोयला

 धा वन शाला  के  लिय  मंगवाने  का  प्रताव

 विकास
 के

 बाद  कार गली  धावनशाला  कर गली  बोकारों  तथा  च्लिकारी
 कोयला

 खानों के  लिये  कोयला  धोयेगी  ।  बाग  धावनशाला  अपने  ही  नाम  की  खान  के  कोयले

 को  ara  बनायेंगी ।

 यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  उत्पादन  का  वनीकरण  सं निहित  नहीं है  ।

 जनवरी  से  मान  1966  के  दौरान
 कारगली

 विकास  प्लांट  की  चालन  परीक्षाएं

 होने  की  आशा है  ।  सवाल  कोयला  धा वन शाला  1968 में  चालू  ।

 awe का  निर्यात

 945.  भी  श्री  नरसिम्हा  रेड्डी

 थी  प्र ०  ह  देव  महाराज कुमार विजय  आनन्द

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 १

 क्या यह  सच  है  कि  भारतीय  नमक  की  बिक्री  केਂ  लिये  बाजार  की  खोज  करने

 के  हेतु  सरकार  राज्य  व्यापार  निगम के  समर्थन  से  एक  प्रतिनिधिमंडल  ब्राज़ील  तथा

 जसे  देशों  में  भजने  को  सहमत  हो  गई  थी

 क्या  इस  बीच  प्रतिनिधिमंडल  इन  देशों  में  और

 यदि  तो  उसके  वहां  जाने के  परिणाम  क्या  हें
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई
 भारतीय  नमक  के  लिये  बाजार

 खोजने
 के  उद्देश्य  से  सरकार  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  प्रायोजित एक  दिष्ठमण्डल  ब्राजील  भेजना

 स्वीकार  कर  लिया  है  ।  नाइजीरिया  को  एसा  शिष्ठमण्डल  भजने  का  कोई  निश्चय  नहीं
 किया  गया  है

 जी  नही ं।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता ॥

 प्रथम  श्रेणी  के  डिब्बों  में  यात्रा  करने  वाले  रेलवे  अधिकारी

 946.  श्री  हिम्मतसिहका

 sit  रामेश्वर  टांटिया

 क्या  रेलवे मां  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ag  सच  है  कि  सरकारी  काम  पर  सलून  से  यात्रा  करने  के  हकदार  रेलवे

 अधिकारी
 उपयुक्त  डाक  अथवा  एक्सप्रेस  गाड़ियों  में  प्रथम  श्रेणी  के  डिब्बों  में  अपने

 स्थान  बुक  करा
 लेत  हैं

 और  साथ-साथ  यात्री  गाड़ियों  के  साथ  लगाये  जाने  वाले  ि. ८
 भी  वुक  करवा

 लेते  हैं  जेब  कि
 वह  प्रथम

 श्रेणी  के  डिब्बों  में  यात्रा  करते  हें  और  प्लन
 या  तो  खाली  जाते  हें  या  उनमें  सामान  तथा  कर्मचारी  जाते

 यदि  at,  तो  विभिन्न  रेलवे  खण्डों  पर
 1962-63,  1963-64  तथा  1964-65

 में  उसी  यात्रा  अथवा  प्रयोजन के  लिये  एक  साथ

 सैलून

 तथा  प्रथम  श्रेणी  के  डिब्बों  में

 स्थान  बुक  कराने  के  मामलों  की  संख्या  क्या
 और

 इस  कारण  रेलवे  को  कुल  कितनी  वार्षिक  हानि  होती
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 en

 .
 रेलवे  मंत्रालय में  wat

 (ato
 रम  fae)  5?  े

 ay  ie

 यंह  aq
 नहीं हैं किं  ड्यूटी  दौरान  fea:  मेंਂ

 atat  करेने  कें  हकदार

 ae
 अधिकारी  आमतौर

 पर  डाके  एं क्सेंप्रेस  गाडियों  के  चहल  दर्जे  अपने  लिए  स्थन

 qe  करा  लेते  हें  और  साथ  ही  अपने
 निरीक्षण  डिब्बों  को  सवारी  wifes  के  साथ  लगवा

 हैं  ara
 ख़ाली  हैं

 थ  उनमें  उनका  और  ज़ाते
 है

 ।

 एसा  ag  पर  हता  है  जबकि  .  सम्बन्धित ”  को  दिनों  ana
 खोये  किसी  od fais  स्थन  पहुंचने  कैਂ

 लिएं े कि
 तंज  गाड़ी  से  stat  पड़ता  एसाਂ  fata.

 लिखित  परिस्थितियों  में  करना  पडता  है  :

 (1)
 क

 जाती  या  कोई
 दूसरी

 ओ  स्तुति  आ  जाती
 जे  .  अफसर

 को
 बिना

 समय  खोये  तुरंत  ,  पर॑  पहुंचना

 होता  थ  coe  न  गाड़ियों  के  साथ  निरीक्षण  को  लगाने  पर  naa

 होने  के  कारण  उन्हें  में  गाड़ी  कें साथ  anal

 है  a.  च  आराम  ८घर  की .  तत  होने
 >  | पुर  करना  पड़ता  ्

 (2)  जब  अफ़सर  को  तेज़  गाड़ी  AA  जांच  करनी  होती  हैਂ  उपयुक्त
 (1)  सें  गये  कारणों  से  उसके  निरीक्षण  डिब्बे  को  बाद  में  ard  वाली

 aa  गाड़ी  के  साथ  लगाना  पड़ता

 (3)  जब  अफसर  को  लाइन  पर  अपना  '  काम  समाप्त  के  बाद  अपने  कांयं-दिवस

 का  हर्जा  क्य  बिना  प्रधान  कार्यालय
 होता  an

 यहं  भी  gat tang  कि  मण्डल  स्तर  तक॑ के  aga  के  डिब्बों  को
 साधारणतया

 मालगाड़ियों  के  साथ  लगाया  जाता  है  ।

 इसके  आंकड़े  नहीं रखे  जाते  ।

 नुकसान  का  सवाल  नहीं  उठता  |

 रूरकेला से  उधर

 947.  महाराज कुमार विजय  आनन्द  :  क्या  इस्पात और  खान  मंत्री यह  बतान  की  कृपा

 करेंगे  कि

 रूरकेला  के  उवंरक  संयंत्र में  पुरा  उत्पादन  प्राप्त  करने
 के

 yee  की  नीची  करने  के

 लिए
 तकनीकी  समिति  के  अन्तरिम  प्रतिवेदन में  मुख्य  सिफारिशें  की

 इन  सिफारिशों  को  कहां  ar  किया  गया  और

 उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 \
 दलात  सर  ee

 (AD

 ae

 तरिम

 और  }  रूरकेला

 चन उवनरक  संयंत्र  तकनीकी  समिति  नें  अपनी  1965  और  अन्तिम  रिपोर्ट

 1965 में  दी  थी  ।  समिति  की  मुख्य  सिफ़ारिशों  निम्नलिखित

 (1)  फिनाइल  को  भाप  द्वारा अच्छा  बनाने  के  लिए  एक  इकाई  स्थापति
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 ee  Se a

 (2)  कीः  भ
 sa  कारखाने  की  7:  धर्म

 सद  ate  a  at  आयल  फाइरिंग  में  और

 (3)
 कोक  भट्ट

 की  गैस  में  कार्बन  डाईआक्साइड  का  अपद्व्यता  के  स्तर  कों  ध्यान

 में  हुए  ज़का बन
 डाई आंव सा  बडे  कीः  ils  .  कों  करना

 fatter  स्वीकार  करें  सी
 गई  और

 हिन्दुस्तानਂ  स्टील  fetes  से  सन्तुलन
 परिवर्धन  के  लिए  प्रायोजना  प्रतिवेदन  तैयार  करन  को  केहा  गयो  हैं  प्रायोजनों  wager

 के  शीघ्र  ही  प्राप्त
 होने  की  संभावना

 है  1”

 सिलाई
 में

 छटी  धमन  भट्टी

 945:  AETITRATT on  विजय  hs wat  इस्पात  मंत्री  य अ  watt  ary
 धव

 करेंग  किं

 (#)  शिलाई  में  Bal  ae  के  लिये  ara  सामान  की  art

 अनुसार  समय  पर  सप्लाई  किया
 गया

 इस  की  स्थापना में  अंब  तक
 ait  प्रगति  हुई

 और
 '

 earqat  कार्य कब  तक  पुरी  हो  Ata

 इस्पात  और  खान  (att  :  (a)  ) faaré F oA. में  मन  भट्टी  .  के

 लिए  सोवियत .  संघ से  उपकरण  में
 हिन्दुस्तान

 स्टील  feo -  ने  3.
 1965  को  जाजिप्रोमएक्सपोर्ट  के  साथ  एक  करार  किया है  ।  हैवी  इंजीनियरिंग  कार्पोरेशन

 द्वारा  उपकरणों  की  काठ का  देने  के  बारे  में
 हिन्दुस्तान  स्टील  लि०  हैवी

 से  बातचीत  कर  रहा  11960  दूसरी  तिमाही  afr  संघ

 उपकरण  होनें

 और
 :  प्रायोजना  सम्बद्ध  सिविल  इंजीनियरी  काम  हाल  हटी  में

 किया  जां  चुका  है  ।
 धामन  भट्टी  के  1967  के  अन्त  चालू  होने  संभावना

 a1

 आनन
 प्रदेश  में  चोरों  के  निक्षेप

 949.  श्री  qo  वेंकटासुब्बया :  क्या  इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  की कृपा
 प करेंगे

 कि

 क्या  यह
 सच

 है  कि  आन्ध्र  प्रदेश  के  अनंतपुर
 जिलें  में

 हीरों  के
 निक्षेप  हैं

 क्या  सरकार  इनਂ  निक्षेपों  से  लाभ  उठाना  चाहती  और

 यदि  तो  क्या
 उद्देश्य  कोई  योजना

 तैयार
 की

 गई

 इस्पात  और
 खान  मंत्री

 संजीव  :  1961-63  वर्षों  के  दौरान  में  भारतीय
 भौमिक

 fer  द्वारा  अनन्तपुर  जिले  में  हीरों  के  विस्तृत  अन्वेषण  का  कार्य
 किया  गया  जिस

 में  बड़े  पैमाने  पर  गढ़े
 तथा

 खाई याँ  तथा  न्यायालय  करना  श्यामल  थे  और
 बाजरा  क्रम  क्षेत्र

 में  भूभौतिकी  सर्वेक्षण  किये  गये  हें
 ।

 चार  नलिकाओं  के  दिये  गये  है
 जिसमें  से  एक  265  मीटरी टन  चट्टान  wart

 में
 बिना  सफलता

 के  हीरों  की  खोज  की  गयी ।

 नहीं  महाकाय ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  *  होता
 ।

 985



 Written  Answers  August  27,  1965

 ननिਂ वटी

 Hindi  Code  for  Railway  Telegrams

 950.  Shri  Vishram  Prasad  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased
 to  state

 (a)  the  date  when  the  work  for  evolving  a  parallel  Hindi  Code  used  for  trans-

 mitting  railway  telegrams  was  undertaken ;

 (b)  the  reason  for  delay  in  completing  this  work  and  the  time  by  which  it

 is  expected  to  be  completed;  and

 (c)  to  which  Department  this  work  has  been  entrusted  ?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh)  :

 (a)  to  (c)  :  Presumably,  the  Hon’ble  member  is  referring  to  the  Hindi  rendering
 of  the  Railway  Telegraph  Code.  This  Code  was  sent  to  the  Central  Hindi

 Directorate  (Ministry  of  Education)  for  Hindi  rendering  in  1963.  The  non-

 technical  portion  of  the  Code  has  been  translated  by  that  Directorate.  The

 work  of  evolving  parallel  Hindi  codes  for  transmitting  Railway  telegrams  will

 be  taken  in  hand  shortly,  and  efforts  will  be  made  to  complete  the  work  early.

 Parcels  Bearing  Hindi  Addresses

 951.  Shri  Vishram  Prasad  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased
 to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  at  certain  Railway  stations,  railway  employees
 hesitate  or  refuse  to  accept  parcels  bearing  addresses  in  Hindi;

 (b)  if  so,  whether  Government  have  issued  any  clear  orders  to  the  staff  con-
 cerned  in  this  behalf  ;  and

 (c)  whether  any  action  has  been  taken  against  such  employees  ?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh)  :

 (a)  to  (c):  Regarding  marking  of  parcels  by  consignors,  Rule  705(1)(a)  of  LR.C.A.

 Coaching  Tariff  No.  I  provides  as  under

 **All  parcels  tendered  for  despatch  must  in  all  cases  be  fully  and  clearly  add-
 ressed  in  English  showing  the  name  of  the  consignee,  his  full  address,
 station  of  destination  and  Railway  55.0

 No  instructions  have  yet  been  issued  to  Railway  Administrations  regarding
 acceptance  of  parcels  bearing  addresses  in  Hindi,  but  parcels  addressed  in  Hindi
 are  generally  accepted.  No  instances  of  staff  having  refused  to  accept  parcels
 bearing  addresses  in  Hindi  have  come  to  notice.

 The  policy  issue  as  regards  booking  of  parcels  bearing  addresses  in  Hindi
 is  under  consideration.

 सिकस्दराबाद का गांधी अस्पताल का  गांधी  अस्पताल

 952.  aft  लक्ष्मी दास

 श्री  कोटला  केय  :

 श्री  स०  ना  स्वामी  :

 क्या  tea  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  आन्ध्र  प्रदेश  सरकार  ने  यह  मांग  की  है  कि  सिकन्दरा बाद
 के  गांधी  अस्पताल  को  रेलवे  प्रशासन  अपने  हाथ  में  ले

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?
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 5  1887.  लिखित

 «लाा  आध

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग
 :  जी  नहीं  ।

 सवाल नहीं  उठता

 इस्पात  पुनर्लेखन  उद्योग

 953.  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  इस्पात  और  खान  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंग
 ८

 क्या  यह  सच  है  fe  इस्पात  पुनर्वेलन  उद्योग  के  घाटे  वाल  एककों  के  बारे
 करन  के  लिए एक  तकनीकी  समिति  नियुक्त  की  गयी  है

 यदि  तो  इसके  सदस्य  कौन-कौन  हें  और  इसके  निर्देश  पद  क्या

 क्या  यह  भी  सच  कि  उद्योग  के  छोटे  एककों  का  कोई  भी  प्रतिनिधि  समिती

 में  द्योतित  नहीं  किया  गया

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  और

 )  we  एककों  का  कम  से  कम  एक  प्रतिनिधि  समिति  में  शामिल  करने  के  लिए

 व्या  कार्यवाही  की  गयी

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव
 :

 और  भारतਂ  सरकार  के

 संख्या
 (24)/64

 दिनांक  7  अप्रैल  1965  की  एक  प्रति  संलग्न  है  जिसमें

 समिति  के  गठन  और  इसके  निर्देश-पद  के  बारे  में  बताया  गया है  ।  में  रखा  गया ।
 देखिये  संख्या  5]

 से  :  समिति
 के  गठन

 का  किसी  हितों  अथवा
 ग्रुपो

 से  सम्बन्ध
 नहीं  है

 छोटे

 पुनर्लेखन  उद्योग  अथवा  किसी  दूसरें  का  प्रतिनिधि
 शामिल  करने  का  प्रश्न

 हीन नहीं  उठता  ॥
 ~

 जो  तीन  सदस्य  नियुक्त  किए  गए  है  वे
 ऐसे  व्यक्ति  है

 इस्पात  पुनर्वेलन  उद्योग  में

 व्यापक  अनुभव  है  और  वे  इसी  हैसियत  में  काय  करेंगे  ।

 दातबाड़ा-भद्राचलम  लाइन  का  संरक्षण

 954.  श्री  कोयला  वैकेया

 श्री  स०ना०  स्वामी

 श्री  लक्ष्मी  दास

 क्या  tea  19  1965  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या  1286  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 म  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दांतेवाड़ा-भद्राचलम  रेलवे  लाइन  के  बारे  में  क्षेत्र-कायम  (  फील्ड-वर्क  )  पुरा

 हो  गया  है

 यदि  तो  लाइन  के  निर्माण  पर  कितनी  लागत

 इसकी  अन्तिम  स्थिति  क्या  और

 यदि  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  है  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण हैं  ?

 रेलवे
 मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाम  ू दतिवाड़ा-भद्ाचलमु च्  रोड

 लाइन  का  area  पुरा  हो  चुका  कुछ  वैकल्पिक  ant  निर्धारण  की  छानबीन

 करना  अभी  बाकी  है  ।

 अनुमान  तयार  हो

 जाने  के
 बाद ही  निर्माण  की  लागत  मालूम  होगी  ।  अनुमान

 तैयार  करने  का  काम  हो  रहा
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 je  ee

 सर्वेक्षण  के  अनुसार  दान्तेवाड़ा-भद्राचलम्  रोड  का  रेल  मागं  afeecra,

 सुकमा  भद्राचलम
 और

 पल वन् चा  होकर  गुजरता  है  ।

 सवालਂ  नहीं  उठता

 राजस्थान ऊन  का  निर्यात

 955.  श्रीमती  लक्ष्मी  बाई  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  निकट  भविष्य  में  राजस्थान  ऊन  का  निर्यात  किया

 यदि  तोਂ  चालू  वर्ष  में  कितनी  ऊन  का  निर्वात  किया  जायेगा
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  सें०  त्र ०  और  कई

 दशकों  से  राजस्थानी  ऊन
 को

 निर्यात  विभिन्न  देवों  को
 होता

 आया  है  ।  यह  हमारे  निर्यात

 की  परम्परागत  वस्तुओं  में  से  एक  चालू  वर्ष  में  लगभग  130  लाख  कि०  प्राण  या

 अधिक  राजस्थानी  उन  का  निर्यात  होने की  आशा है

 लौह  अयस्क  का  निर्यात

 956.  श्रीमती  लक्ष्मी  बाई  :  क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल ही  में  डीजल  da की  कमी  के  कारण लौह  अयस्क
 ~

 का  निर्वात काफी  कम  हो  गया  और

 तो  कितना  ae  हुआ  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनुभाई
 और  (=)

 यह  ठीक
 है

 कि  इस  वर्ष

 मई  और  जून  में  देश  के  कुछ
 भीतरी

 भागों  में
 ar  ट्रकों  में  प्रयुक्त  होने

 वाल  हाई  स्पीड  डीजल  आयल  के
 सम् भरण  में  अस्थायी  कमी  हो  गई  थी  और  इसका

 हमारे  निर्यात पर  बुरा  प्रभाव  पड़ा  ।  मई  में  13.2  लाख मी  ०  टन  का  निर्यात  हुआ  जबकि

 गत  वर्ष मई  में  7.
 लाख  मी०  टन  का  निर्यात  हुआ  fe

 ।
 जून  में  इसका  प्रभाव  प्रकट  होने

 लगा  और  निर्यात  6.0
 लाख

 मी०  टन  रह  गया  जब  कि  फ्छिली  जुन  में  6.4  लख  fio o
 टन  और  उससे  भी

 पहले  महीने में  13.  2  लाख मी  ०  टन  रहा  था ।  चंकी  देश  के  भीतरी

 क्षेत्रों  की  खानों  से  रेल
 स्टेशनों

 तक  आने  वाली  सड़कों  पर  अब  पुल
 नहीं  बने  हू  इसलिये  वर्षा  से  पहले  के  दो

 महीनों
 में  लदा

 से
 इतना  अतिरिक्त

 माल  carat

 तेज  लाया  जाता  है  कि  a  केवल  वर्षा
 के

 दिनों
 में  ही  वरन  उसके

 बाद
 भी

 कुछ  महीनों  तक

 बन्दरगाहों
 में  निर्यात  के  जहाजों  पर  लदान  निर्बाध  रूप  से  होती  इसलिये

 इस  वर्ष  मई  और
 जून  में  तेल  की  अस्थायी  रूप  से  कमी  हो  जाने  का  प्रभाव  मई  और  जून

 के  महीनों  के  ही  नहीं  वरन्  बाद  के  महीनों  के  निर्यात  सम्बन्धी  आंकड़ों  को  देखकर  ज्ञात

 होगा  ।  मई  और  जून  के  प्रारम्भ  में  जहाजों  पर  जो  माल  गया
 था  वह  तेल  की  arp

 श्रमिक  कमी  के  कारण
 बाधा  उत्पन्न  होने  से  पहले  ही  ta  स्टेशनों  तक  पहुंच  गया था  1

 अप्रत्यक्ष  रूप
 से  इस

 बात
 पुष्टी इस  a  से

 भी  हो  जाती  है  कि  गोआ  क्षेत्र  में  यह

 कुप्रभाव  कम  हुआ  क्योंकि  ट्रकों की  अपेक्षा  नौकाओं  द्वारा  अधिक  माल
 ढोया  जाता है  ।

 शीशा  बनाने  वालों  को  कठिनाइयां

 957.  भी
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  1.

 नया  सरकार  का  ध्यान  21  1965  के  टाईम्सਂ  में  प्रकाशित

 इस  की  ओर  दिलाया  गया  है  कि  माल  उतारने  के  घंटों  के  कम  और

 कोयला  छोट-छोटे  साल  डिब्बों म  भेजन  के  कारण  शीशा  निर्माताओं  को  कठिनाइयां  सामना

 करना  पड़  रहा  है
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 27  1965  लिखित  उत्तर

 ———$—

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  fafaat  और

 (7).  इन  कठिनाइयों  को
 a

 करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जायेंगे  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  सिहरन :  जी  हां  ।  लेकिन जांच
 से  पता  चेला है  कि  पश्चिम  बंगाल  के  शीशा  बनानेवाले  कारखानों  को  कोयला  ब्लाक

 रेक  में  नहीं  मिलता ।

 और  भाग  के  उत्तर  को  देखते  हुए  सवाल  नहीं  उठता

 कमला  बालन  बांध  में  दरारें

 958.  श्रीमती  रामदुलारो  सिन्हा :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  के  कृपा  करेंगे  कि

 कमला-बालन  बांध
 (>) te

 )  क्या  यह  ठीक
 है

 कि  बिहार  के  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री नें

 में  आई  दरारों  के  लिए  रेलवे  अधिकारियों  को  दोषी  ठहराया  और

 afe  तो  इस  पर  सरकार  की  प्रतिक्रिया  कया  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दाम  और  समाचार-पत्रों  में

 छपी  थी  कि यह  बिहार  के  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  न  कमला-बलीन  बांध

 में  दरारों  के  लिए  रेलवे  प्राधिकारियों  को  दोषी  ठहराया  है  ।  रेलवे  राज्य  मंत्री

 झन  आरोपों  का  पहल  ही  खण्डन  कर  चके ह हू  ।  कमला-बलीन  बांध  की  दरारों  के  लिए

 रेल-प्रशासन  बिल्कुल  दोषी  नहीं  है

 तटीय  बांधों  भ  दरारे  8  1965  की  रात  और  9  1965  की  सुबह
 को  पड़ी  ।  दरारें  तटीय  बांधों  के  बीच  के  तीनों  रेलवे

 पुलों  से  प्री  तेरह
 पानी  की

 निकासी  ae  होनें  के  बहुत  बाद  पड़ीं  !  इसके  अलावा  रेलवे  बांध  में  पड़ने  वाली
 दरारों

 सें  होकर  भी
 काफी

 पानी  निकल
 सहा

 था  |  इस  बात  को  और  सबसे  अधि
 क  बाढ़  आने

 के  समय  पानी  के  चढ़ाव  को  देखनें  से  स्पष्ट  है  कि  1964  तुलना  इस  स्थान

 पर  alt  में  कोई  कमी  नहीं  हुई  हैं  और  न  ही  इस  वजह  से  पुल  से

 ऊपर  नदी  के  मुहाने  की  और  पानी  इकट्ठा  हुआ  ।  फलस्वरूप  तटीय  बांधों  की  दरारों

 के  नये  पहुच-मार्गों  और  पान  के  चढाव  तथा  चढ़ाव-बांधों  के  निर्माण
 णी

 cia  कपिल  पुल  संख्या

 87  और  89  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 1964  की  तुलना  में  इस  ag  नदी  में  बाढ़  का  पानी  निश्चित  रूप  से  अधिक  art

 तटीय  बांध  atte  से  घाटी  के  सभी  जल  भण्डार  कट  गये  और  रेलवे  के  मीचे

 से  पानी  निकासी  बहुत  बढ़  जाने  के  कारण  स्थिति  और  भी  खराब  हो  गयी  ।

 इस  बात  का  सुझाव  दिया  है  कि  वहां  अतिरिकत  जल माग  बनाना  आवश्यक  है  ।  इस

 सुझाव  की  जांच की  जा  रही  है

 चमड़ा  उद्योग

 959.  ot  हिम्मत सिह का  :  कया  उद्योग  संभरण  मंत्री  ag  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 चमड़ा  उद्योग  के  व्यापक  विकास  के  लिए  क्या  कदम  उठाये woos  गए  और

 क्या  परिचय  बंगाल  में  के  सहयोंग  से  अथवा  बिना  सहयोग  के

 राज्य  व्यापार  निगम  ढ्  कोई  arafaa  ar  क  चमड़ा  रंगने  का  कारखाना  स्थापित

 किये  जाने  का  विचार
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 ee  ee  लक

 उद्योग  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 विभेद  :  चमड़ा

 उद्योग  के  विकास  के  लिए  निम्नलिखित  कदम  उठाए  गए  हैं

 (1)  कम  मात्रा  में  उपलब्ध  होने  वाली  कच्ची  खालों  के  निर्यात  पर  पूर्ण  प्रतिबन्ध

 amt  feat  गया  है  ।

 (2)  रड  के  अतिरिक्त  चमड़ा  कमाने  के  काम  आने  वाले  सभी  पदार्थों  |  के  निर्यात

 को  अनुत्साहित  किया  जा  रहा  है  |

 (3)  चमड़े  तथा  चमड़े  से  बने  माल  के  निर्यात  पर  से  नियंत्रण  पूर्ण  रूपण  हटा  लिय

 गया

 (4)  वस्तु  विनिमय  के  आधार  पर  निर्यात  की  जाने  वाली  वस्तुओं  में  चमड़ा  और  चमड़े

 से  बने  सामान  को  भी  शामिल  कर  दिया  गया  है

 (5)  आयातित  वस्तुओं  पर  वापसी  शुल्क  की  अदायगी  के  एवज  में  उस  माल  से

 तयार  होने  वाले  माल  को  निर्यात  करने  की  अनुमति  दी  जा  रही  है  ।

 (6)  निर्यात  asa  योजना  के  अस्तगत  कच्च  माल  रसायनों  का  आयात  करने

 की  दी  जा  रही

 (7)
 भेड़  की  कच्ची  खालों

 में
 पप राज

 के
 अलावा  सभी  प्रकार  की  खालों  के  निर्यात

 पर  पूर्ण  प्रतिबन्ध  है  !  पैपराज  का  उत्पादन  देश  में  भेड़ों  की  खालों  के  कुल
 उत्पादन  का  केवल '  1  प्रतिशत  होता  है  ।

 (8)  बकरे  की  कच्ची  खालों  के  निर्यात  को  सीमित  कर  दिया  गया  है  ।  कच्ची  और

 अध  तयार  बकरे  की  खालों  को  फिर  से  कमाया  जाता  है  और  तैयार  करके

 निर्वात  कर  दिया  जाता  है  ।

 (9)  देश  में  चमड़ा  के  काम  आने  वालें  पदार्थों  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  विचार  से  बड़ी

 संख्या में  बबल  के  GS  लगाए जा  रहे  हैं

 (10)  देश  में  विभिन्न  संस्थाओं  द्वारा  चमड़ा  उद्योग  के  लिए  खोज  सुविधाए  और

 प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  ।

 (11)  चमड़ा  कमाने  के  उद्योग  के  द्वारा  तैयार  माल  का  निर्यात  करने  में  सहायता ~
 देने  के  लिए  मद्रास  म  चमड़ा  निर्यात  dada  परिषद  कार्य  कर  रही  है  ।

 (12)  चमड़ा  तथा  चमड़े  से  बनी  वस्तुओं  के
 उद्योग  द्वारा  उत्पादित  माल  के  निर्यात को  बढ़ाने

 के  लिए  कानपुर  में  एक  और  निर्यात  संवर्धन  परिषद  की  स्थापना  की  गई  है  ।

 (13)  लघु  उद्योगों  के  समान  ही  इस  उद्योग  के  लिए  भी  भारत  सरकार  की

 विभिन्न  एजैन्सिया  द्वारा  तकनीकी  आर्थिक  तथा  हाट  सम्बन्धी  सहायता  दी  जाती  tt

 (14)  चमड़े  चमड़े  से  बनी  वस्तुओं  का]|,आयात  अत्याधिक  सीमित  कर  दिया

 गया हैं

 ्य  में  यंत्रों  द्वारा  जजों
 viral

 बंगाल
 या  किसी  अन्य र  aint  walt  का  उत्पादन  करन

 और  चमड़ा  कमाने  के
 लिए  एक  कारखाना  स्थापित  करने  के  प्रश्न  पर  राज्य  व्यापार  निगम

 are  विचार  किया  जा  रही
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 ऊनी  व्हा ली नों  का  निर्यात

 960-  श्री  रा०  बरुआ  :  श्री  बसु मता रो
 श्री  द्वारका दास  मंत्री  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी

 कया  वाणिज्य  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 1965  से  ऊनी  कालीनों  के  निर्यात क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  1  अगस्त

 प्रतिबन्ध  लगा  दिया  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हूं

 जी  नहीं  । वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  सें०  राम स्वामी )

 wet  ही  नहीं  उठता

 तेल  गाडी  का  रोका  जाना

 961.  श्री  बागड़ी :

 श्री  सरजू  पाण्डेय
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया
 सरकार

 ने  10  1965  के  ब्लिट्ज में
 “

 आयल  ea  किडनेप

 sia  के  अन्तर्गत  प्रकाशित  समाचार  को  देखा

 क्या  इस  बीच  इस  घटना  की  कोई  जांच  की  गयी

 यदि  तो  इस  जांच  को  क्या  परिणाम  औ

 इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाम  और  (=) :
 10  1965  के  में  प्रकाशित  समाचार  में  जिस  तरह  की  गाड़ी  का  विवरण

 दिया  गया  है  वैसी  कोई  गाड़ी  बम्बई  से  दिल्ली  तक  नहीं  चलायी  गयी  थी  ।

 सरकारी  क्षेत्र  मे ंअल्युमीनियम कारखाने

 962.  श्री  रा०  बरुआ  कया  इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  विदेशी  सहायता  से  सरकारी  क्षेत्र  में  अल्युमीनियम  कारखानें  स्थापित

 करने  के  लिए  कोई  समझौता  कर  लिया  गया  है  और

 यदि  तो  योजना  की  मुख्य  बातें  कया  हैं  ।

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव  :  और  यद्यपि  सरकार

 द्वारा  सरकारी  क्षेत्र  में  दो
 एसयूवी  नियम

 एक  महाराष्ट्र  में  कोयना  में  तथा

 दुसरी  मध्य  प्रदेश  के  कोरबा  में  veal  करने  का  निश्चय  किया  तथापि  कोई  तकनीकी

 अथवा  वित्तीय  सहायता  के  समझौते  का  तक  अन्तिम  निर्णय  नहीं  हुआ

 गोआ  से  लौह-अयस्क  का  निर्यात
 963.  श्री  रा०  बरुआ

 श्री  यशपाल सिह

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे दि

 इस
 वर्ष  31  जुलाई  तक  गोओआ  से

 कितनी

 म

 मात्रा  में में  लौह-अयस्क  का  निर्यात  किया
 गया

 यह  किन-किन  देशों  को  निर्यात  किया  गया  ?
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 (Sale)

 वाणिज्य मन्त्री  मना  इस  ag  की  31  जूलाई  तक  432

 लाख मी  ०  टन  |

 पश्चिमी

 बल्कि  बल्गारिया  और  संयुक्त  राज्य  अमरीका +

 fea  बेक  के  ऋण  से  कोयला  निकालने  की  मशीनों  का  आयात

 964.  श्री  यदा पाल  सिंह  श्री  हार का  दास  मंत्री

 श्री  रा०  बरुआ  श्री  बसुमतारी

 इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  विषव  बैंक  के  ऋण  से  29  लाख  रुपये  मृत्य  की  आयात

 की  गयी  मशीनों  की  डिलीवरी  कोयला  खानों  ने  नहीं  ली  और

 यदि  तो  इस  प्रकार  उपेक्षा  करने  वाली  खानों  के  नाम  क्या  हैं
 ?

 ail  विश्व
 बक इस्पात  और  खान  संजीव  और

 :
 ऋण  के  अस्तगत  जों  to  25.10  लाख  के

 मूल्य
 की  मशीनें  आयात  की  गई  वे  अब

 तक  FS  कोयला  कम्पनियों  द्वारा  नहीं  उठाई  गई  हैं  ।  दोषी  बहुधा  HA  खानों  के  स्वामी

 जिन  पर  कोयले  की  मांग  की  कमी  का  प्रभाव  पड़ा  है

 Suburban  Passenger  Train  accident  near  Bombay

 965.  Shri  Baswant :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  an  accident  occurred  to  Suburban  NS  4  passen  ger
 train  on  the  27th  July,  1965  between  Vasind  and  Khadavali  Stations  near  Bom  bay
 while  carrying  railway  sleepers  in  the  passenger  compartments;

 (b)  if  so,  the  extent  of  the  loss  suffered  and  the  persons  responsible  therefor;
 and

 (c)  the  action  taken  against  them?

 e Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sham  Nath)  e

 (a)  Yes.

 (b)  The  cost  of  damage  to  railway  property  was  estimated  at  approximately
 Rs  100.  The  Guard  of  the  train  and  a  Gangman  have  been  held  responsible
 for  the  accident.

 (c)  Disciplinary  action  is  being  taken  against  the  delinquent  staff

 बाक्स  कारें

 66.  श्री  कजरोलकर :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मद्रास  पतन
 पर  पड़े  आयात  किये  गेह  के  स्टाक  को  उठाने  के  लिए  रेलवे

 के  पास  काफी  बक्स  कारें

 कया  यह  सच  ह
 क  मौजूदा  ढंग  के  माल  डिब्बे

 मद्रास  पत्तन  में  आ  रहें

 जहाजों  र  a  जानें  के  लिए  उपयुक्त  नहीं

 क्या
 मद्रास  पर  पड़े  अनाज  के  स्टाक  के

 समुचित
 माल  गाड़ियों की

 उपलब्धि  के  अभाव  में  नष्ट  हो  जाने  की  संभावना
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 सरकार  को  जहाजी  सेवायों  को  विदेशी  मुद्रा  में  काफी  विलम्ब-शल्क

 a देना  Faz
 ~

 (=4)  यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग
 :  जी  ai

 जी  नहीं  ।  विदेशों  से  मद्रास
 बन्दरगाह

 पर  आने  वाले  अनाजों  का  लदान  बन्द

 माल-डिच sat  तथा  बाक्स  माल-डिब्बों  में  किया  जाता  है  ।  जब
 अनाज  _

 बाक्स
 माल-डिब्बों

 में  योजना
 होता

 है  तो  उसे  तिरपाल  से  ढक  कर  ब्लाक  रोक  में  भेजा  जाता  है  और

 उसके  साथ  पहरेदार  रहता  है  ।

 (a) च्  ),  और  (=)  सवाल  नहीं  उठता ।

 बिहार  में  औद्योगिक  कारखानों  को  कच्चे  माल  का  आवंटन

 967.  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मत्  य  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  बिहार  में  औद्योगिक  कारखानों  को  कच्चा  साल  उनकी

 1955  की  क्षमता  के  आधार  पर  दिया  जा  रहा  है  ।

 तो  इसके  बया  कारण  और

 (a)  उनकी  वर्तमान  क्षमता  के  आधर  पर  उनको  कब  तक  कच्चा  माल  दिया  जा

 जायेगा  ?

 उद्योग  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुधेन्द्र :
 जी

 बिहार  में  भी  अन्य  राज्यों  के  समान  ही  स्थापित
 क्षमता

 तथा  विंमान  उत्पादन
 के  आधार पर  कच्चे  माल  का  नियतन  होता  है

 ।

 तथा
 :

 wet  ही  नहीं  उठता

 उद्योग  तथा  विनियमन )  अधिनियम

 968.  श्री  सिद्धइ्वरਂ  प्रसाद  क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि

 उद्योग  तथा  अधिनियम  के  अन्तर्गत  ऋमशः  1963  तथा

 1964  के  वर्षों  के  दौरान  बिहार  से  कितने  प्रार्थना  पत्र  प्राप्त  हुये  और

 उन  पर  क्या  निर्णय  किये  गये

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय में  उपमंत्री  fader  तथा
 जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही

 है
 और  यथा  समय  उसे  सदन  की  मेज  पर  रख  दिया

 जाएगा |

 बिहार  को
 इस्पात  के  आयात  के  लिए  विदेशी  मुद्रा  का  आवंटन

 96  9.
 सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  कया  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  f

 इस्पात  के  आयात  के
 जो  विदेशी  मारों  बिहार  को

 इस्पात  धातु  मिश्रित
 लए

 दी  गई
 वह

 बहुत  ही  कम
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 यदि  तो  इस  आवंटन  का  आधार  क्या  और

 1960  से  1965  तक  कुल  कितनी  विदेशी  मुद्रा  इस  उद्देश्य  के

 लिए  नियत  की  गई

 उद्योग  संभरण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  विभुधेन्द्र  :  विदेशी  मुद्रा
 की  अत्याधिक  कठिनाई  होनें  के  कारण  लघु  उद्योग  क्षेत्र  को  इस्पात  के  आयात  के  लिए  मिली

 विदेशी  मुद्रा  बहुत  सीमित  अन्य  राज्यों  के  समान  ही  बिहार  को  भी  स्वात  के  आयात

 के  लिए  बिदेशी  मुद्रा  को  निशान  उस  राज्य  के  कारखानों  की  आवश्यकताओं  की  तुलना

 में  काफी  कम  है  ।

 अक्टूबर  1961  के  काल  के  लिए  नरम  स्वात  के  आयात  के  लिए

 राज्यानुसार  विदेशी  मुद्रा  का  नियतन  किया  गया  है  ।  प्रारम्भिक  नियतन  राज्यों
 के  उद्योग

 निदेशकों  द्वारा  प्रस्तावित  प्रार्थना-पत्तों  और  लौह  तथा  स्वात  नियंत्रण  द्वारा

 1957 से  1958,  अप्रैल  1958  तथा  1959

 की  अवधियों  में  दिए  गए  लाइसेंसों  के  आधार  पर  किया  गया  है  ।  आगे  की  अवधियों  का  नियतन

 अक्टूबर  1961  के  निशान  पर  आधारित  रहा  है  ।

 औजारों  और  मिश्रित  स्वात  के  आयात  के  लिए  बिदेशी  मुद्रा  का  नियतन

 1962  की  अवधि  से  ही  किया  गया  राज्यानुसार  नियतन

 1961  तथा  अक्टूबर  1962  की  अवधि  में  औंजारों  और  मिश्रित  स्वात

 के  आयात  के  लिए  दिए  गए  लाईसेंसों
 की

 राशि  के  अनुरूप  हो  है
 ।

 बिहार  राज्य  को  स्वात  सितम्बर  1962  के  ate  औजारों  तथा

 मिश्रित  स्वात  के  आयात  के  लिए  अक्टूबर  1961  की  अवधी  से

 अक्टूबर  1965  तके  को  अवधि  के  लिए  विदेशी  मुद्रा  की  राशि  ar  निम्न

 प्रकार  से  नियतन  किया  गया  है

 अवधि  नियतन  to  मे ं)

 1960-ATH,  1961  20  00

 11  78 1961

 1962  15  71

 16  13 1962

 196  1963  14  G65

 12  691 196  1963

 19  6  1964  14  50

 1964  21  11

 1965  17  23

 काता गाड़ियों  की  रफ्तार  तथा  इनका  समय  पर  आना  SU

 970.  दी०  चल  दार्मा :  श्री  यदा पाल सिंह  :

 थी  रा०  बरुआ :  श्री  राम  सहाय  पाण्ड्य

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  बैद्य  में  रेलगाड़ियों  की  तार  बढ़ाने  और
 उनका  समय  पर  चलना  रसा त  करने  के  लिए  उपाय  च्च्  और  तरीके  निकालने  केਂ

 लिए  मंत्रालय  में  एक  विशेष  स्थापित  किया
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 खंड-मुख्य यदि  तो  इस  की  मु  ह  sf
 बा ्  तकया  और

 आजकल  इसके  कार्य  में  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दाम
 :  गाड़ियों  की  रफ्तार  बढ़ाने

 से  संबन्धित
 अनुसंधान

 करने  के
 ,  उद्देश्य

 से  रेल  मंत्रालय  के  अभिकल्प  और
 मानक  संगठन  में  एक  खोला  गया  है  ।  गाड़ियां  अपने  समय  पर  चलती  हें  था

 नहीं  इस  बात  की  देख-रेख  के  लिए  कोई  नया  विशेष  नहीं  खौला  गया  है  क्योंकि

 इसपर  रेलवे  बोड़ें  तथा  विभिनन  स्तरों
 पर्

 रेलों  के  aqua  परिचालन  संगठनों  रो

 रोजाना  निगरानी  रखने  की  व्यवस्था  पहले  से  ही

 इस  सेल  के  मुख्य  कायें  इस  प्रकार हैं
 :-

 भारतीय  रनों  में  गाड़ियों  को  अधिक  तेज  से
 चलाने

 के  लिए  आवश्यक

 अन्वेषण  aay  अनुसंधान  करना  ।  इस  दिशा  में  पहला  काम  गाड़ियों  को  120  किलोमीटर

 No  घ०  (  75  मौल  प्र०  की  रफ्तार से  चलाना  है  ।

 (71)  अधिक  रफ्तार  पर  क्षेत्र-परीक्षण  करने  के  लिए  दिल् लीन आगरा
 खंड  में

 रेल-पथ
 के  एक  स्त  को

 तैयार  किया  ar  रहा  आशा  ये  परीक्षण  1966  के  शुरू में
 आरम्भ  जायेंगे

 बीना  और  इटारसी  के  बीच  रेलगाड़ियों  का  चलना

 971.  श्री  पारा दार  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में  बाढ  के  परिणामस्वरूप  कहीं-कहीं  रेलवे  लाइन

 टट  जाने  के  कारण  बीना  और  इटारसी  स्टेशनों  के  बीच  रेलगाड़ियों  का  चलना  अभी

 तक  फिर  से  ara  नहीं  किया  गया  और

 हाल  की  बाढ़  के  दौरान  दिल्ली  तथा  बम्बई  और  दिल्ली  तथा  मद्रास  के  बीच

 कितने  दिनों  तक  कितनी  गाड़ियां  देर  से  चलीं  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाम  28-7-65  को  नीचा-इटारसी
 as  भोपाल-इटारसी  लाइन  में  जो  दरारें  पड़  गयी  थीं  वे  होकर

 काफी  बड़ी  थीं  और  उनमे  बड़े  पैमाने  पर  मरमत  करना  ज़रूरी  था  मरम्मत  का  काम

 तत्काल  शुरू  कर  दिया  गया  और  4-8-65  को  काम  होने  इस  खण्ड  पर  गलियों
 का

 आना-जाना
 फिर  से  शुरू  हो  गया

 ।  29-7-65  की  सुबह  बीना-भोपाल
 खण्ड  में  पड़ने

 वाली  दार  छोटी-मोटी  और  उन्हें  उसी  दिन  शाम  से  पहले  ठीक  कर  दिय  गया ॥

 28765  से  3-8-65  जबकि  इटारसी-भोपाल  खण्ड  गाड़ियों  का

 आना-जाना  बन्द  रहा  दिल्ली  और  बम्बई  के  बीच  16  तथा  दिल्ली  ौर  मद्रास

 के  बीच  36  गाड़ियां  देर  से  चलीं  ।

 डीज़ल तेल  के  इंजन

 972.  श्री  रेडडी  वंय  रेलवे  मंत्री  52 ५  ae  दी  क  ि ad  वन  की  कृपा  करेंगे  कि

 आजकल  भारत  में  कितनी  रेल  गाड़ियां  डीजल  तेल से  चलाई  जा  रही

 क्या  देश
 में  भाप  से  चलन  वाले  इंजनों  के  स्थान  पर  डीज़ल  तेल  से  चलने

 वाले  इंजन  चलाने  का  प्रस्ताव  bi
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 व्यय  सॉपापव  आर यदि  तो  इस  पर  अनुमान  पर्  उन  नग  Qt
 ees

 डीज़ल  तल  से  चलने  वाले  इंजन  की  लागत  *गप  a  चलने  नाल  इंजन  की  लागत

 से  कम  है  या  अधिक ?  ्

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रास
 सुलग  fag) :

 इस  समय  डीज़ल

 रेल  इंजन  केवल  मालगाड़ियों  में  ही  आते  ह्  डीज़ल  रेल  इंजनों  से  चलने

 वाली  इन  गाड़ियों  की  दैनिक  औसत  संख्या  1964-65  में  638  थी  ।

 रेलवे  में  उत्तरोत्तर  डीज़ल  क्षण  प्रणाली  लागू  की  जा  रही  लेकिन  जब  तक

 किसी  भाप  इंजन  की  उपयोगिता
 यातायात  के  काम

 के  लिए  समाप्त
 नहीं  हो  तब

 तक  उसकी  जगह  डिजल  रेल इं  जन  का  इस्तेमाल  नहीं  किया  जायेगा  |

 सवाल  नहीं  उठता ।

 बडी  लाइन  पर  मुख्य  लाइन  के  लिए  एक  डीजल  रल  इंजन  की  पूँजीगत  लागत
 लगभग  14  लाख  रुपये  जबकि

 बड़ी
 लाइन  पर  मालगाड़ी  के

 एक  भाप  रेलਂ  इंजन

 की  पूंजीगत  लागत  4.  लाख  रुपये  है  ।  लेकिन  लागत  की  सही-सही  तुलना  के  लिए

 निम्नलिखित  बातों  को  ध्यान  में  रखना  आवश्यक  जिनसे  डीज़ल  रेल  इंजन  भाप  ta

 इंजन  से  कहीं  अधिक  कारगर  साबित  होता  है  ।

 (1)  डीजल  रेल  इंजन  की  अश्व  शक्ति  भाप  इंजन  से  दुगनी  होती  है  और

 इसकी  दक्ति/भार  का  अनुपात  भी  सोलह  गुना  afar  इससे  डीज़ल

 रेल  इंजन
 अधिक

 भारी  गाड़ियों  को  अधिक  रफतार  से  खींच  सकता  है  ।  इसके

 अलावा  डीज़ल  रल  इंजन  की  रफतार  भी  अपेक्षाकृत  जल्दी  बढ़ायी  और

 घटायी  जा  सकती है  ।

 (7)  डीज़ल  रेल  इंजन  को  रास्ते  में  पानी  और  ईंधन  लेने  के  लिए  रुकना  नहीं
 पड़ता ॥

 (11)  इंजन  के  निरीक्षण  के  लिए  Awa  रेल  इंजन  को  शेड  में  अपेक्षाकृत  देर  के

 बाद  भेजा  जाता है  |  इसलिए  डीजल  रल  इंजन  यातायात  के  काम  के  लिए  कारगर
 तौर  फर  wafer  कई  घंट  अधिक  उपलब्ध  रहता है  |

 (iv)  डीजल  रेल  इंजनों  में  शक्तिशाली  ब्रेक  व्यवस्था  होने  के  कारण  लम्बे  ढलानों  पर  गाडी  को

 अधिक  कारगर  तौर  पर  नियंत्रण  में  रखा  जा  सकता है  |

 इन  विशेषताओं  के  कारण  Aga  रेल  इंजन  का  इस्तेमाल  करने  से  खण्ड  की  लाइन-क्षमता

 बढ़  जाती है  ।  डीजल  रल  इंजन  के  इस्तेमाल  से  परिचालत-सम्बन्धी  कई  लाभों  के  साथ-साथ  क्षण

 पर  भी  कमਂ  आता  है  ।

 कितना  का  निर्यात

 973.  Sto  सारा दीदा  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अन्तर्राष्ट्रीय  |बाजार  में  कुनन  सल्फेट  तथा  की  मांग  बढ़  गई  है

 इन  दोनों  वस्तुओं का  आजकल  विदेशी  तथा  देशी  मण्डियों में  क्या  मूल्य  है

 क्या  इन  वस्तुओं  का  निर्यात  केवल  निजी  संस्थानों  द्वारा  किया  जा  रहा

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण
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 a  at  ना  —

 का  waa
 (an  मनु भाई  ome)

 जहाँ  तक =

 a

 संभरण

 )  ee  fatal  में  कुनन  सल्फेट  का  मूल्य  220.00  रूठ  तथा  250  00  रू०

 प्रति
 fro  aro  के  बीच  घटता  रहता  जबकि  कुनन

 हरक  क
 ० का  मूल्य  2

 245.00

 तथा  260.00  रू०  प्रति  कि०  ग्रा  के  बीच  रहता
 द  ।  भ

 वत
 कुनन

 सल्फेट  का

 ची  मृत्य  85.  00  प्रति  कि०  ग्रा०

 ay aA  जी  नहीं  ।  इन  वस्तुओं  का  निर्यात  प०  बंगाल  कार  द्वारा  भी  किया  जा

 रहा  है  ee

 प्रश्न  हो  नहीं  उठता  ।

 a

 केन्द्रीय

 oni ait  पालीवाल :

 श्री  सिहासन

 क्य  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  को

 Pera ट्राय  सिगनल  कारखाना  स्थापित  करने ')  क्या  रेल  दुर्घटना  जांच  समिति  ने  एक  केन्द्रीय

 (3 faa  रिश  की  थी

 (@)  यदि  तो  ए  कारखाना  स्थापित  किय  जा

 का  ,  केरियर  कोई

 निर्णय  किया

 सिगनल
 कारखाने  की  स्थापना  के  संबंध  में  आगे  कायें वा

 कॉमिक

 is

 a. rat  गय  और  इसमें  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  और

 प्रस्तावित  कारखाने  की  कब  तक  चालू  होने  की  संभावना  है

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाम
 और

 प

 जी

 रंग  के  सिगनल-उपस्कर  तेयार  करने  wl  में एक
 कार  trerterar eafaa

 का  निश्चय  किया  गया

 ढ्ग करन  1  करने के कारखाना
 बनाने  के

 लिए  तकनीकी
 सहयोग  देने

 का  सुझाव

 vm स
 से  जो  टेण्डर  मांगे  गये  थे  वे  1-4-1965  को  खोले  गये ह  इन  टेंडरों की

 ore  की  जा  रही

 1968  में  ।

 Steel  for  Automobile  Industries _

 मन्द्र  e Shri  Madhu  Limaye  e

 Shri  Ram  Sewek  Yadav

 Vill  the  Minister  of  Steel  and  Mines  be  pleased  tc  ¢?

 the  steps  taken  for  the  production  of
 special  ste =  quired  for  automobile

 indust  ries  during  the  Third  Five  Year  Plan;

 (b)  the
 ह  सातला

 of  foreign  exchange
 being

 spen  annually  on  its  import  and

 (c)  the
 steps

 >pSs
 prepared!

 to  be  taken
 for

 uction  during  the  Fourth  Five
 Year  Plan?

 ः

 997



 August  27,  1965
 ग

 ritten  Answers

 ee

 The  Minister  of  Steel  ‘and  Mines  (Shri  Sanjiva  Reddy)
 :

 (a)  Special
 These  are steels  are  broadly  classified  into  seven  categories.

 (1)  Alloy  constructional  steel;

 (2)  Free  cutting  steel;

 (3)  Spring  steel;

 (4)  High  speed  tool  and  die  steel;

 x  श द्  Stainless  steel;

 (6)  Low  alloy  high  strength  steel;

 (7)  Electrical  steel.

 All  these  categories  are  tsed  in  the  automobile  industries.  The  demand  for

 alloy  and  special  steels  in  1965-66  as  estimated  by  N.  C.  A.  E.  R.  is  461,600
 tonnes.  A  capacity  of  about  €00,00a  tonnes  has  been  licensed  for  the  manu-
 facture  of  alloy  and  special  steels  and  a  number  of  schemes  are  under  iimple-
 mentation,  including  the  public  sector  plant  at  Durgapur  which  has  already
 commenced  production  in  a  small  way  and  is  likely  to  increase  its  production
 in  1966.

 (b)  Foreign  exchange  expenditure  on  all  imports  of  special  steels  during  the
 the  last  two  years  was

 1963-64.  Rs.  123,262,000

 1964-65  क  Rs.  147,613,069

 (c)  The  demand  for  alloy  and  special  steels  in  1970-71  as  estimated  by  N.  C.
 A.  E.R.  is  891,400  tonnes.  This  estimate  is  now  being  reviewed  and  a  decision
 is  expected  to  be  taken  shortly.  However,  steps  are  already  being  taken  to  create
 further  capacity  to  meet  the  demand  for  alloy  and  special  steels  in  1970-71.

 Paper  Mill  in  Nangal

 e 976.  Shri  Madhu  Limaye  e

 ‘Shri  Ram  Sewak  Yadav  :

 Will  the  Minister  of  Industry  and  Supply  be  pleased  to  state

 (a)  whether  there  is  any  scheme  in  the  private  or  in  the  public  sector  to  set  up
 paper  mills  in  the  Eastern  part  of  India  and  in  Nangal  (Punjab)  and

 (0)  whether  Government  will  have  shares  in  the  paper  mill  to  be  set  up  in

 Nangal  in  the  Private  sector  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Industry  and  Supply  (Shri
 Bibudhendra  Misra)  :  (a)  Yes,  Sir  ;  two  schemes  have  been  approved  for
 the  Eastern  part  of  India  and  one  for  Nangal  in  Punjab.  All  the  three  are  in  the

 private  sector.

 ‘The  possibilities  of  having  one  or  more  additional  units  in  public  sector  in

 Eastern  part  of  India  are  bein  explored.  ¢

 (b)  No,  Sir.

 998



 5  1887  लिखित  उत्तर

 पटसन  उद्योग  का  आधुनिकीकरण

 977.  श्री  राम  सेवक

 श्री  उठ  गो०  सेन :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  ठीक  है  पटसन  उद्योग  के  अनुसंधान  निदेशकों  की  एक  aoa

 हाल  ही  में  पटसन  उद्योग  की  भावी  संभावनाओं  का  पता  लगाने  के  लिये  हुई

 यदि  तो  उनके  निष्कर्ष  क्या  और

 संयंत्र
 आधुनिकीकरण

 योजना  को  कहां  तैक  कार्यान्वित  किया  गया है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय
 में  उप-मंत्री

 सें०  Fo  राम स्वामी  )
 :  भारतीय  जूट  मिल्स

 सियेन  के  तत्वावधान  में  संसार  के  बड़े  जूट  उद्योगों  का  एक  जूट  अनुसंधान  सम्मेलन

 नवम्बर-दिसम्बर  1964  को  कलकत्ते  में  हुआ  था  सम्मेलन  का  उद्देश्य  ऐसे  ढंगों  और

 साधनों  के  विषय  में  विचार  करना  था  जिनके  द्वारा  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  और  तकनीकी

 विकास  का  प्रभावशाली  रूप  में  समन्वय  किया  जाय  जिससे  संसार  Ay  जूट  के  प्रयोग  का

 विस्तार  करने  में  उनका  तेजी  से  लागू  किया  जाना  निश्चित  हो  सके

 सम्मेलन  ने  ऐसी  अनेक  बड़ी  बड़ी  समस्याओं  पर  sam  जिनकी

 ओर  जट  उद्योग  को  समष्टि  रूप  से  अपना  ध्यान  देना  चाहिये  ।  सम्मेलन  ने  कोई

 सिफारिश  नहीं  की  हैं

 जूट  मिलों  के  कटाई  विभाग  का  अब  लगभग  पुरी  तौर  पर  आधुनिकीकरण

 at  का  योजना  अवधि  में  मिलों  द्वारा  बुनाई  विभाग  का  भी  आधुनिकीकरण
 करने  योजनाएं  चालू  किये  जान  की  आशा  है  ।

 कैलशियम  कार्बाइड

 978  Sto  सरोजिनी  महिषी  :  कया  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  कलीम  कार्बाइड  की  कमी  को  पूरा  करने के  लिये  क्या  कार्यवाही  करने
 का  विचार  ञ

 क्या  इस  बात  की  कोई  जांच  की  गई  है  कि  लाईसेंस  प्राप्त  योजनाओं  ने  अधिक

 उन्नति  क्यों  नहीं  की  ?

 उद्योग
 तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री

 विभुधेन्द्
 :  सरकार  ने

 देश  में  कैल्सियम  कार्बाइड  की  कमी  को  पूरा  करन  के  लिये  निम्नलिखित  कार्रवाई  की

 है
 :-

 (1):  कैल्शियम  कार्बाइड  कारखानों  को  पूरा  उत्पादन  बनाये  रखने  लिये  आयात
 किये  जान  वालें  कच्चे  माल  की  उनकी  सम्पूर्ण  आवश्यकता  पुरी  करने  के  लिये
 विदेशी  मुद्रा  देकर  उनकी  सहायता  की  जा  रही

 (2)  राज्य  व्यापार  निगम  के  जरिये  कैल्सियम  कार्बाइड  का  आयात  करके  मध्यवर्ती
 बनाने  के  लिये  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  ।

 (a)  कोई

 म्  के  |

 भी  जांच-पड़ताल  करना  आवश्यक  नहीं  समझा  गया  क्यों कि  कैल्सियम
 ये  लाइसेंस  प्राप्त  योजनाओं  के  उत्पादन  :
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 Bombay—Mangalore  Rail  Line

 979.  Shri  Madhu  Limaye:
 Shri  Ram  Sewak  Yadav:

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state :

 (a)  Whether  Government  propose  to  take  up  the  construction  of  the  Manga-
 lore-  Bombay  Railway  line  during  the  Fourth  Five  Year  Plan  period;  and

 (b)  ifso,  when  the  construction  of  this  Railway  line  will  be  taken  up
 ?

 Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sham  Nath)
 (a)  &  (b).  A.B.G.  rail  link  from  Diva  to  Apta  with  a  branch  line  to  Uran  is  un-
 der  construction.  Diva-Panvel  section  has  already  been  completed’and  opened
 to  traffic,  Panvel-Apta  section  is

 expected  to  be  opened  by  March,  1966.  The

 feasibility  /viability  of  extending  the  line in  stages  upto  Dasgaon/Ratnagiri
 i is  now

 being  examined.  Whether  this  scheme  will  find  a  place in  the  Fourth  Plan  will,
 ultimately  depend  on  the  funds  available  for  new  lines  and  the  priority  that  this
 scheme  merits  gmongst  other  similar  proposals  Further  projection  of  the  line

 upto  Mangalore  is  not  contemplated  immediately

 Poona—Miraj  Broad  Gauge  Line

 980.  Shri  Madhu  Limaye  e

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  :

 Will  the
 Minister

 of  Railways  be
 pleased

 to
 state:

 (a)  whether  there उ is  a  proposal  to  extend  the  Poona-Miraj  broad  gauge  Rail-

 way  line  upto  Goa  via  Lathon;

 (b)  ifso,  whether  any  survey  work  has  been  carried  out  for  that  purpose;  and

 (c)  प्  not,  the  time  by  which  it  is  likely  to  be  carried  out  ?

 e
 Deputy  Minister  im  the

 Ministry
 of

 Railways  (Shri  Sham  Nath)  ह

 (a)  and  9).  A
 proposal

 for  conversion  of  the  existing  Miraj-Lond:  a-Mormugao
 Preliminary  Engi i- Metre  Gauge  line  into  broad  gauge  is  under  consideration.

 neering  and  Traffic  surveys  for  the  same  have  been  carried  out  and  the  survey

 reports  are  being  examined.

 (c)  Does  not  arise  now.

 औद्योगिक  बस्तियां

 981.  दशिवर्मात  क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मरत  बताने  कृपा

 करेंगे  कि :

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  अब  तक  राज्यवार राज्यवार  कितनी  औद्योगिक

 बस्तियां  बसाई  गई
 =

 नय  उद्यमियों  जो  इन  बस्तियों  में  उद्योग  स्थापित  करना  चाहत
 क्या  प्रोत्साहन  faq  जायेंगे  ;

 क्या  सरकार  को  इस  बारे  में  कोई  शिकायत  मिली  है  कि  केवल  उन्हीं
 पतियों  को

 औद्योगिक
 गृह-निर्माण  ,  तथा  के  लिये  स्थान  दिया  जाता  हैं  जो  पूराने

 तथा  प्रसिद्ध

 1060



 27  1965  लिखित  va

 यदि  तो  नये  उपायों  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  सरकार  कं  क्या  कदम

 उठाने  का  विचार  है  ?

 =~
 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  मं  उपमंत्री  विभुधेन्द्र  :  169

 अनुसार  ब्यौरा  नीचे  दिया  गया  है  ।

 राज्य  का  नाम  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना

 में अब  तक  पूरी की  गई
 बस्तियों  संख्या

 आंध्र  प्रदेश  10

 आसाम  1

 बिहार

 दिल्ली  ,

 गुजरात

 हिमाचल  प्रदेश

 जम्मू  और  काइमी र  16

 केरल  .

 महाराष्ट्र  कै  18

 मद्रास

 मध्य  प्रदेश

 मैसूर  .

 उडीसा

 पांड  चेरी

 पंजाब  33

 त्रिपुरा  .

 राजस्थान

 उत्तर  प्रदेश  43

 पश्चिम  बंगाल  1

 tee ones

 169 कुल
 ee

 1 औद्योगिक  बस्तियों
 ar  ्

 कारखाने  स्थापित  करने  के  लिए  दिए  जाने  वाले  प्रोत्साहन
 इस  प्रकार  ्

 1  बने  बनाए  शेड  किराए  पर  या  किराया-खरीद  के  आधार  पर  दिए  जाते  हैं  ।

 2  पांच  वह  तक  सहायता  प्राप्त  किराया  जाता  है  |

 3  औद्योगिक  बस्तियों  के  इलाकों  में  टूल  रूम  सुविधा  सामान्य  सेवा  के  रूप  में  प्रदान

 की  जाती  है  ।

 जी  नहीं

 प्र बन ही ही  नहीं  उठता ।
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 राष्ट्रीय-कोयला  विकास  निगम  की  कोयला  खानें

 982.  श्री  कनकसेब :

 श्री  कोया :

 क्या  इस्पात और  खान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  ae  सच  है  कि  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम
 के  अधीन  तीन  कोयला

 खानों  में  कोयलों  का  उत्पादन  बन्द  कर  दिया  गया  है  जबकि  तीन  अन्य  खानों  में  काम

 धीरे-धीरे  किया  जाने  लगा  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 इससे  उत्पादन  कितना  कम  हुआ  है
 ?

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव  :  और  :  कोयले  के

 उत्पादन  और  उसके  उपक्रम  (  आफ  के  सतत  असन्तोष  से  बचने  के  लिए  राष्ट्रीय

 कोयला  विकास  निगम  ने  अपनी  चार  खानों  में  उत्पादन  स्थगित  कर  दिया  है  और

 अन्य  सात  खानों  में  मन्दा  कर  दिया  है  ।  चूंकि  उत्पादन  का  कोयले  की  मांग  के  साथ

 मेल  जाता  है  और  धीरे  धीर  जेसे  मांग  बढे  उस  भीਂ  बढाया  जाता

 अतएव  उत्पादन  में  कमी  होने  का  कोई  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  तथापि  क्षमता  का

 मुकाबला  करते  हुए  उत्पादन  में  समस्त  रोक  थाम  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  द्वारा

 लगभग  3  मिलियन  मीटरी  वन  केन्द्र  की  होंगी  ।

 रेशम  के  कपड़े  का  निर्यात

 983.  श्री  मुहम्मद  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  रेशमी  कपड़े  विदेशों  में  अधिक  लोकप्रिय  हो  रहे

 क्या  पिछले  दो  वर्षों  के  दौरान  इन  कपड़ों  का  निर्यात  बढा  और

 क्या  अधिक  विदेशी  मुद्रा  अजित  करने  के  लिए  इन  कपड़ों  के  विषय  में  कोई

 निर्यात  dada  योजना  सरकार  के  विचाराधीन  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  सें०  च्०  :  ati

 हां ।  गत
 दो  वर्षों  में  निर्यात

 का  मूल्य  इस  प्रकार  रहा
 है

 :

 वर्ष  मूल्य  (  लाख  रु०  में  )

 1963  216.11

 1964  122.96

 प्राकृतिक  रेशमी  वस्त्रों  के  निर्यात  ही  की
 एक

 व्यापक  योजना
 1  जनवरी  1958

 से  चल  रही

 ब्रिटेन  को  कपड़े  का  निर्यात

 कि :

 984.  ओंकार  क्या
 वाणिज्य  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सच्च  पस्ती क्या  ag  aa  है  कि  ब्रिटेन को  भा  ७  ७६  थै  य  सूती  कपड़े  का  निर्यात  करने  संबंधी

 करार  को  अवधि  1965  में  समाप्त  हो
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 इस  करार  की  अवधि  क्या थी  और  क्या  सरकार  इस  को  बढ़ाने  का  विचार

 कर  रही  और

 यादि  तो  उसके  क्या  कारण  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  (  श्री  सें०  do  राम स्वा सी )  :  वर्तमान  समझौते  की  अवधि

 तीन  वर्ष  की  है  अर्थात्  1963  से  1965  तक ।  भारत  सरकार  तथा  ब्रिटेन  सरकार  इस

 बात  पर  विचार  कर  रही  हैं  कि  1966  से  आगे  ब्रिटेन  को  कपड़े  का  निर्यात  करने  के

 लिये  क्या  प्रबन्ध  किये  जाने  चाहिय े।

 Wagons  of  Tin  Sheets  taken  into  custody

 985.  Shri  Kindar  Lal  :

 Shri  Vishwa  Nath  Pandey  :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  District  officials  of  Kanpur  (U.P.)  took  into

 custody  about  half  a  dozen  wagons  containing  tin  sheets  which  were  about  to  be

 sent  to  Pakistan  from  the  railway  yard  at  Kanpur  during  the  first  week  of  August,
 1965;  and

 (b)  if  so,  Government’s  reaction  thereto  ?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh):
 (a)  and  (b).  No.  However,  on  7th  July,  1965  two  consignments  comprising  of

 50  and  52  bundles  respectively  of  iron  galvanized  corrugated  sheets  were  booked
 On  the  orders ex-Cooper  Ganj  to  Naroda  by  a  Forwarding  Agent  of  Kanpur.

 of  the  District  Magistrate,  the  local  police  seized  the  goods  at  Cooper  Ganj,  as

 they  suspected  that  this  material  might  be  sold  in  the  black  market  at  Naroda  and
 thereafter  smuggled  into  Pakistan.  The  police  have  registered  a  case  under  sec-
 tion  3/7/  BC/125  DIR  and  the  case  is  under  investigation  by  CID  U.P.

 Theft  of  Refrigerators  from  Railway  Electric  Workshop,  Delhi

 986.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  Will  the  Minister  of  Railways
 be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Unstarred  Question  No.  2138  on  the

 gth  April,  1965  and  state

 (a)  whether  the  Special  Police  Establishment  of  the  Ministry  of  Home  Affairs
 has  since  completed  the  investigation  into  the  theft  of  refrigerators  from  the  Elec-
 tric  Work-shop,  Delhi;

 (b)  if  so,  the  result  thereof;  and

 (c)  the  action  taken  against  the  delinquent  employees
 ?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh):

 (a)  Special  Police  Establishment  of  the  Ministry  of  Home  Affairs  have  since  com-

 pleted  their  enquiries  into  the  case  of  irregularities  in  the  maintenance  and

 disposal  of  costly  impotted  and  indigenous  spares  for  refrigeration  and  air-condi-

 tioning  equipment  in  the  Air-conditioning  Workshop,  Northern  Railway,  Delhi.

 (bi  and  (c).  S.P.E.’s  final  report  is  still  awaited,  and  appropriate  action  will
 e  taken  on  receipt  thereof.
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 Dead  Body  in  a  Goods  wagon  at  Kanpur

 987,  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya :
 Will  the  Minister  of  Railways

 be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Unstarred  Question  No.  2115  on  the  gth

 April,  1965  and  state

 (a)  whether  the  Police  have  since  completed  their  investigation  regarding  the

 dead  body  found  in  a  goods  train  wagon  at  Kanpur  Station  on  16th  January,

 1965;  and

 (b)  if  so,  the  findings  thereof  ?

 Minister  of  State in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh):

 (a)  and  (b).  The  identity  of  the  dead  body  which  was  found  in  a  box-wagon
 loaded  with  coal  on  13th  January,  1965,  could  not  be  established.  The  police
 have  closed  the  investigation.  Photograph  of  the  deceaserl  was  sent  for  publica-
 tion  in  the  CID  Gazette

 पारसखेडा के  पास  यात्री  गाड़ी  में  सकती

 989.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 श्री  यादव

 क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  सशस्त्र
 डाकुओं  ने  10

 1965  को  उत्तर

 के  पास  मुरादाबाद  से  लखनऊ  जाने रेलवे  की  रामपुर  बरेली  लाइन  पर  स्थित  पारसखेडा

 वाली  यात्री  गाड़ी  के  रुकने  पर  गाड़ी  के  गाडे  और  दो  अन्य  व्यक्तियों को
 और

 यदि  तो  सरकार  का  इस  प्रकार  दुर्घटनाओं  को  रोकने  के  लिए

 क्या  करने  का  विचार  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  जी

 बरेली  की  सरकारी  रेलवे  पुलिस  ने  भारतीय  दण्ड  संहिता  की
 धारा

 394

 के  अधीन  एक  मामला  दर्ज  कर  लिया  और  मामलें  की  जांच
 हो  रही  है  ।  एक

 अभियुक्त  गिरफ्तार  किया  जा  चुका  है  ।  ऐसी ऐसी  वारदातों  की  ओर  सरकारी  रेलवे  लस

 का  ध्यान  तुरन्त  दिलाया  जाता  और  रेल  सुरक्षा  दल
 सरकारी  रेलवे  पुलिस

 के  बीच  निकट  सहयोग  कायम  रखा  जाता  है  ।  जिन  खंडों  में  ऐसी  वारदातें  ज्यादा  होती
 उनमें  खासतौर  पर  रात  के  समय  मालगाड़ियों  की  सुरक्षा  के  लिए  इथियारबन्द

 सुरक्षा  दल  का  पहरा  लगा  दिया  जाता  है  ।

 मद्रास-दिल्ली  जनता  एक्सप्रेस  गाड़ी  का  ग्वालियर  के  निकट  पटरी  से  उतर  जाना

 990.  श्री  विश्वनाथ  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  13  1965  को  ग्वालियर  के  बाहरी  सिगनल  के

 निकट  दिल्ली  आ  रही  17  डाउन  जनता  एक्सप्रेस  गाड़ी  के  आगे  के  पह्टिये  पटरी

 से  उतर  गये  और

 यदि  तो  दुर्घटना  के  क्या  कारण  थे  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाम  नाथ  जी  ar
 रा

 |  |  ग्वालियर  से  लगभगਂ
 4  किलोमीटर  की  दूरी  पर  सिथौली  और  rar  एयर  के  बीच  गाड़ी  पटरी  a  उतर  गयी

 थी  ॥

 दुर्घटना  के  कारण  का  पता  लगाया  जा  रहा  है  ।
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 ह

 कोटा  रेलवे  कारखाने  के  लिए  कमी

 991.  श्री  ओंकार  लाल  बरवा

 श्री  ओंकार  सिह

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  कोटा  के  रेलवे  नवीन  मरम्मत  कारखाने  के  लिए  जिन  किसानों  की  भूमि
 का  अज॑न  किया  गया  उन्हें  मुआवजा  दे  feat  गया  और

 यदि  तो  इसके  कारण  क्या

 ताथ  ) रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाम  |  है  दि  | ्
 जी  जमीन की  कीमत

 के  सआावजे  के  रुप  में  2,89,81 1  रुपये  दिये  गये  हैं  ।

 सवाल  वहीं  उठता  |

 eee  eee a  ep

 अल्प  सूचना  प्रश्न

 SHORT  NOTICE  QUESTION

 पाहवा  इस्पात  प्रयत्न

 992.  श्री  दिव  मूर्ति  स्वामी  :  क्या  इस्पात  और  खान  मंत्री  ag  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अमरीकी  और  ब्रिटेन  के  विशेषज्ञों  नें  दक्षिण  में  पाचन  इस्पात  संयंत्र  के

 स्थान  के  सम्बन्ध  में  अपना  पूर्ण  प्रतिवेदन  दे  दिया

 यदि  तो  प्रतिवेदन  में  कया  कहा  गया  है  और  संयंत्र  के  लिये  उपयुक्त  समझे
 a

 गय  अन्य  दो  स्थानों  के  नाम  क्या

 ग  कया  केन्द्रीय  सरकार  को  मैसुर  के
 राज्य

 मंत्रिमण्डल
 से

 ऐसा  कोई  विरोध-पत्र

 प्राप्त
 हुआ  है  कि  यदि  पांचवा  इस्पात  संयंत्र  मैसर  राज्य में  होसपेट  में  स्थापति  नहीं  किया

 गया तो  वे  त्याग  दे  गैर

 यदि  तो  विशेषज्ञ  fer  कारणों  से  इस  प्रस्ताव  से  सहमत  नहीं

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव  :  (%)

 रिपोर्टे  में  छः  स्थानों  में
 से  विशाखापतनम्

 और
 होसपेट

 को  बहुत  उपयुक्त  बताया

 गया है  लेकिन  इन  दोनों  स्थानों  में  भी  अंग्रेज  और  अमरीकी
 विशेषज्ञों

 ने  विशाखापत्तनम

 को  अधिक  उपयुक्त  माना  है  ।

 हीं  ।

 विशेषज्ञों  ने  विशाखापत्तनम  को  अधिक  उपयुक्त  मानने  के  निम्नलिखित  कारण

 बताये  हैं

 (1)  गत  पन्द्रह  वर्षों
 में

 विश्व  भर  में  सर्वतोमुखी  इस्पात  संयंत्रों  की  सर्वाधिक

 विकास  गहरे  पानी  के  पास
 हुआ

 (2)  इन  देशों  के  इस्पात  उद्योग  ने  गहरे  के  सन्निकट  इस्पात  कारखाने  स्थापित

 करन  की  बढ़ती  हुई  महत्ता  को  समझा  और  उस  महत्व  दिया  ह

 गहरे  पानी  के  पास  इस्पात  संयंत्र  की  स्थापना  से  भारत  को  जिसमें  इस्पात

 उद्योग  भीतरी  भाग  में  केन्द्रित  आवश्यकतानुसार  कोयले  और  कच्चे  माल

 का  पूर्ण  और  आंशिक  आयात  और  भविष्य  में  उत्पादित  माल  का  निर्यात

 10  05



 Calling  Attention  to  matter  of  Urgent  Public  Importance.  August  27,  1965

 ना

 अधिक  सुगम  और  मितव्ययी  होगा  ।  तटवर्ती  कारखाने  में  ag  सुविधा  रहती  है

 fe  कोकिंग  कोयला में  अथवा  जल  art  से  आयात  किया  जा  सकता

 है  ।  इस  तरह  भारतीय  कोयला  शोधनशाला ओं  और  रेलवे  बढ़त

 हुए  काम  कम  किया  जा  सकता  है  ।  इसलिए  गहर  पानी  के  निकट  लगाया

 कारखाना  आधिक  सहायता  प्राप्त  करने  के  दृष्टिकोण  से  अधिक  अच्छा

 होता

 (3)  और  यूरोप  की  जनता  और  निजी  वित्तीय  स्नोतों  को  यह  मालूम  है  कि

 इस्पात  उद्योग  ने  गहरे  पानी  के  निकट  संयंत्र  स्थापित  करने के  प्रति  वास्तविक

 अभिरुचि  दिखाई  है  ।  तटवर्ती  संयंत्र  जिसमें  आयात-निर्यात  की  सुविधाएं  होती

 वित्तीय  स्त्रोतों  को  ATHTTA  करने  की  अधिक  क्षमता  रखता  है  क्योंकि

 इसमें  ऐसे  विकल्प  होते  हैं  जो  यह  प्रदर्शित  करते  हैं  कि  संयंत्र  बदलती  हुई
 अवस्थाओं  में  भी  सफल  रहेंगा

 (4)  तटवर्ती  संयंत्र  बिल्कुल  समय-अनुसूची  के  अनुसार  बनाया  जा  सकता  क्योंकि
 इसमें  बड़ी  और  भारी  मशीनों  का  देश  के  भीतर  यातायात  करने  की

 आवश्यकता  नहीं  रहती  ।

 (5)  कम  ढुलाई  होने  पुलों  को  अधिक  मज़बूत  बनाने  और  उनमें  परिवर्तन

 करने  में  पूंजीगत  लागत  से  देश  में  यातायात  पर  कम  खं  होनें  से  रुपए

 के  खर्चा  में  बचत  होगी  i

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यान  दिलाना

 CALLING  ATTENTION  TO  MATTER  OF  URGENT  PUBLIC  IMPORTANCE

 महाराष्ट्र  के  पश्चिमी  तट  पर  एक  अज्ञात  विमान  की  उडान

 श्री  हेम  बरुआ  :  में  असैनिक  उड्डयन  मंत्री  का  ध्यान  निम्नलिखित  अविलम्बनीय

 महत्व के  विषय  की  ओर  दिलाता  हुं  और  निव  दन  करता  हुं  कि  वह  उस  बारे  में  एक  वक्तव्य  दे

 के  पश्चिमी  तट  पर  16  1965  को  एक  अज्ञात  विमान  की  उड़ान  पी

 मंत्री  (att st TATET) राज
 :  17  1965 को  भारतीय  समयਂ  के  अनुसार रात्रि

 के  8
 बजे  रत्नागिरी के  पुलिस  अधिकारीयों से  एक  सुचना  मिली  कि  17  1965 को  भारतीय

 समय  के  अनुसार  6.  25  बजे  आसमानी  रंग  का  TH  विमान  मुरुड चव्य  की  ओर  जाता  हुआ  जमीन  से

 50-60 फूट  की  ऊंचाई  पर  उत्तर-दक्षिण में  उड़ता  हुआ  दिखाई  दिया  |  हेड  कांस्टेबल  ने  राष्ट्रीय

 चिह्न  या  नम्बरों  के  बारे  में  कोई  सुचना  नहीं  दी  ।  बम्बई  में  नागर  विभाजन  विभाग  के  अधिकारीयों

 ने  इस  रिपोर्ट की  जांच  की  और  बतलाया कि  17  1965  को  इस  क्षेत्र  में  कोई  जाना  पहचाना

 नागरिक  या  सै  निक  विमान  नहीं  उड़ा  ।  बाद  में  इस  बात  की  भी  पुष्टि  की  गयी  कि  एरोड्रोम  asia  as

 राडार  पर  कोई  अज्ञात  विमान  नहीं  दिखाई  feat  ।  इस  क्षत्र  में  बतलाये  गय  समय  पर  एसी  उड़ान  के

 बारे  में  उड़ान  सुचना  रिकार्डों  में  भी  कोई  सुचना  नहीं  थी  ।  साथ
 के  उड़ान  सुचना  केन्द्रों को  सिगनल

 गये  और  जामनगर  और  बड़ौदा  स्  वत  आसपास  के  हवाई

 अड्डों  से  पूछताछ  कीं  गयी  लेकिन  वे  भी  इस  उड़ान  के  बारे  में  कोई  सुचना  नहीं  दे  सके  ।  इसਂ  घटना के

 बारे  में  स्वास्थ्य  और  पुलिस  अधिकारीयों  को  बंता  दिया  गया  ।  राज्य  के

 खुफिया  विभाग  के  अनुसार  विमान  महाराष्ट्र  राज्य  में  नहीं  उतरा  ।  इस  क्षण  प्रस्ताव को  उत्तर

 गुह-करायें  मंत्री  वारा  दिया  जाना  चाहिये  था  ।
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 —  ——  ना

 अविलम्बनीय  लोक

 मेहो

 के  विषय  की  ओर  ध्यान
 दिलाना

 श्री  हेम  बरुआ :  इस  बात  को  देखते  हए  कि  हमारे  देश  में  सूरत  से  भु वो गर  तक  विदेशी  विमानों
 तस्करी  के  आनेਂ  अनेक  घटनाये  हुई

 क्या  जान  सकता हूं  कि
 सरकार  ने  इन

 अन्तराष्ट्रीय  तस्कर  व्यापारियों  से  देश  की  रक्षा  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाय  हैं  ?

 श्री  राज  बहादुर  :
 यह  दन  सु  रक्षा  के  बारे  में  है  ।  जहां तक  असैनिक  उदयन  और  हवाई  अड्डों

 का  सम्बन्ध  उनका  मुख्य  कृत्य  नौवहन  और  उड़ने  वाले  विमानों  की  सहायता  करना  है  और  हमारे

 हवाई  अड्डों  को  उसी  के  अनुरूप  सज्जित  किया  गया  है  लेकिन  मचा ८  समुद्र-तट  राडार  प्रणाली  में  अथवा

 असैनिक  उड्डयन  अधिकारीयों  के  नियंत्रण  में  नहीं  आता  है  ।

 श्री  बरुआ  :  इसमें  देश  की  सुरक्षा  निहित  इसीलिय  मैंने  कहा  था  कि  इसका  उत्तर  गृह-किये
 मंत्री  द्वारा  दिया  जाये  |  यह  काम  गृह  मंत्री  का  है  कि  वह  हमें  इस  उड़ान  के  बारे  में  बतायें  और  यह  भी

 बताय  कि  ए  सी  घटनाओं  की  पुनरावृत्ति  रोकने  के  लिये  उन्होंने  क्या  कदम  उठाय  मुरूम  से  भुवनेश्वर
 तक  ये  घटनाये  कई  बार  हो  चुकी  हू  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसकी  गृह-कार्य  मंत्री  को  कोई  सुचना  नहीं  थी  ।

 श्री  रंगा  :  मंत्री  महोदय  के  उत्तर  से  मूझे  ए  सा  लगता  है  कि  गृह  मंत्री  जी  इसका  ठीक  से  उत्तर  देते
 ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  उनका  यह  कहना  नहीं  जहां  तक  उनके  विभाग  का  सम्बन्ध  है  ऐसे  किसी

 विमान  की  उड़ान  का  पता  नहीं  लगा  है  ।  ए  सी  कई  बात  होती  हैं  जो  असैनिक  उदयन  विभाग  के

 शिकार  में  नहीं  आतीं  ।  उनके  वक्तव्य  से  यही  निष्कर्ष  निकाला  जा  सकता है  |

 श्री  हेम  लेकिन  मने  मूल  सुचना  गृह  मंत्री  जी  के  नाम  दी  थी  |

 अध्यक्ष  महोदय  :
 यह  गह  मंत्रालय  को  ही  भेजा  गया  था  लेकिन  गृह  मंत्रालय  और  असैनिक

 उड्डयन  विभाग  के  बीच  कोई  आन्तरिक  व्यवस्था है  जिसकी  वजह  से  यह  उर  विभाग  को  भेज  दिया  गया  ।

 लेकिन  यदि  गुह  मंत्री  इसका  उपयुक्त  उत्तर  दे  सकते  हैँ  तो  हम  उनसे  किसी  अन्य  दिन  उत्तर  देने  को  कह

 सकते  हैं  |

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  )  :  एसी  सभी  मामलों  में  जिसका  एक  से  अधिक  मंत्री  से  सम्बन्ध

 सभी  सम्बन्धित  मंत्रियों  को  seat  का  उत्तर  देने  के  लिय  उपस्थित  रहना  चाहिये  |  उदाहरणतः

 इस  sea  में  तीन  पहलू  हैं  :  एक  आन्तरिक  सुरक्षा  दूसरे  बाह्य  सुरक्षा  का  और  Tat  असैनिक

 का  ।  ए  से  मामले  में  सदस्य  इनਂ  स  भी  पहलूओं  पर  प्रदान  पू  छना  चाहेगे  |  अतः  तीनों  मंत्रियों  को

 इसका  उत्तर  देने  के  लिये  तैयार  रहना  चाहिये  |

 श्री  रंगा  :  या  एक  मंत्री  तीनों  की  ओर  से  उत्तर  दे  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  गृह-किये  मंत्री  एक  या  दो  दिन  में  इसका  उत्तर  दे  सकते  हैं  ?

 श्रीमती  रेणु  प्रतिरक्षा  मंत्री  को  भी  यहां  होना  चाहिये  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  प्रदान  बाद  में  उठाया  जा  सकता है  ।

 गृह-कार्य  मंत्री  नन्दा  )  यदि  मुझ  से  सम्बन्धित  किसी  प्रत  का  उत्तर  देने  को  कहा  जायेगा

 तो  मैँ  निश्चय  ही  उत्तर  दूंगा  |

 श्री  सुरन्दनाथ  द्विवेदी  )  :  इस  बारे  में  हम  चिन्तित  हैं  ।  अब  भी  वह  इसको  टाल  रहे
 मेरे  मित्र  श्री  हेम  बरूआ  ने  जो  जिनका  '  मांगी  है  वह  ग्रह  मंत्रालय  के  उत्तर  दायित्व  में  अ  ती

 यह  जानते  हुए  भी  उनका  कहना  है  कि  यदि  उनके  लिए  कुछ  उत्तर  देने  का  बात  है  तो  वह  जरुर  उत्तर

 दंग  ।  इस  बात  को  नहीं  समझा  |  यह  प्रदान  उनको  स्वीकार  करना  चाहिए  था  और  क  ? or
 a  त  चाहिये

 था  कि  वहू  किसी  अन्य  दिन  इसका  उ  तर  देंगे
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 Calling  Attention  to  Matter  of  Urgent  Public  Importance  Bhadra  5,  1887  (Saka)

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मैं  स्वयं
 ही

 यह  बात  पुछ  रहा  हूं
 ।

 श्री हो०  ना०  मुकर्जी  मध्य  )  :
 मैं  समझता हूं  कि  सरकार  एक  होकर काम  करती  है  ।

 इस  प्रश्न  अर्थात  हमारे  प्रदेश  मुरुड  से  भुवनेश्वर  तक  अज्ञात  विमान  के  दिखाई  देने  का  सुरक्षा के  पहलू
 से  निर्मित  ही  सम्बन्ध  लेकिन  सु  रक्षा  के  प्रभारी  मंत्री  ने  अपनी  जिम्मेदा री  टाल  कर  इसको  असैनिक

 मंत्री  पर  छोड़  दिया  है  जिनको  इस  बारे में  कुछ  पता  नहीं है

 अध्यक्ष  महोदय  :  मे  मानता हुं  कि  इसमें  कुछ  सु  रक्षा  का  पहलू  भी  शामिल  है  और  इसलिये

 काय  मंत्री को  भी  यह  जानकारी  होनी  चाहिये  ताकि  वह  भी  प्रश्नों  का  उत्तर  दे  सकें  ।  पता  नहीं  यह  सुचना

 अन्य  विभाग को  कसे  चली  गयी  लेकिन  यह  हमें  प्राप्त  हुई  और  हमने  पहले  इसे  गृह-मंत्री  को  भेजा  ।  यह

 मंत्रालय  की  आन्तरिक  व्यवस्था  के  कारण  असैनिक उदयन  विभाग  को  भेज दी  गई

 श्री  नन्दा  :
 देखते  हुए  हमने  समझा  कि  असैनिक  ager  विभाग  को  इसका  पता  होगा  कि

 किस  विमान  को  अनुमति  दी  गई  है  और  किसको  नहीं  ।

 श्री  अध्यक्ष  महोदय  :  गृह  मंत्री  इस  पर  गौर  करे  और  सोमवार या  मंगलवार  को  इसका  उत्तर

 देने को  तैयार

 श्री  नन्दा
 :

 हां
 ।

 मैं  उत्तर  दूंगा  |

 श्री हेम  बरुआ  :
 मेरा  एक  औचित्य प्रदान  है  ।  यह  सुचना  गृह  मंत्री  के  नाम  भेजी  गयी  थी

 ।

 उन्होंने  इसको  पढ़ा  और  फिर  असैनिक  उड्ड्यन  मंत्री  को  भेज  इस  प्रश्न  में  देश  की  सुरक्षा  का  प्रश्न

 प्रत्यक्ष
 रूप  से  निहित  गृह  मंत्री  ने  इस  पर  ध्यान  न  देकर  विदेशी  विमानों  द्वारा  अतिक्रमण के  विरुद्ध

 देश
 की  सुरक्षा  बनाये  रखने  के  प्रमुख  उद्देश्य  में  वह  असफल  रहे  मैँ  समझता  हूं  कि  वह  सभा  से

 और

 आप  से  क्षमा-याचना  करे

 अध्यक्ष  महोदय
 :  इसका  कोई  प्रश्न नहीं  है  ।  इसमें  सुरक्षा  का  प्रशन  निहित  लेकिन

 जैसा  गृह  मंत्री  ने  इसके  शब्दों  को  पढ़  कर  इसको  असैनिक  seas  विभाग  को  भेज  दिया  गया  ।

 अब  वह  उत्तर  देने  को  तैयार है

 श्री  हेम  बरुआ  :  वास्तव  में  इसमें  प्रतिरक्षा  मंत्री  भी  शामिल  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 शांति  ।  प्रतिरक्षा  मंत्री  से  अनुरोध  है  कि  वह  भी  उस  दिन  यहां  उपस्थित
 रहें  ।

 श्री  च०  का०  भट्टाचार्य  )  वैदेशिक-कायें  मंत्री भी  क्यों  नहीं  ?

 श्री  राज  मैं  बतलाऊँ  कि  मैने  इस  सुचना  को  क्यों  स्वीकार  किया  ।  यह  प्रश्न  महाराष्ट्र

 के  पश्चिमी
 तट

 पर  एक  अज्ञान  विमान  की  उड़ान  के  बारे  में  था  ।  और  इसमें  सान्ताऋ्ज  हवाई

 लोनावाला  क्षेत्र  और  बडौदा  सकील  शामिल  है  ।  इसमें  अन्य  उड्डयन  सर्किल  भी  शामिल  हैं  |

 अध्यक्ष  महोदय  :
 यह

 तो
 ठीक  है

 ।
 लेकिन  इस  में  मुरूम  में  विमान  के  उतरने  की  बात  सदा  रहती  है

 ।

 श्री  हेम  बरुआ :  भुवनेश्वर  भी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यही तो  कठिनाई है  ।  क्यों  कि  पहले  विमान उतरे  अतः  इस  बारे  में  उन्हें

 चिन्ता है  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  सोमवार  को  या  मंगलवार  कोसिस  दिन  उन्हें  सुविधा  उत्तर  दें  ।

 श्री  नन्दा  :  मंगलवार |

 चय श्री
 हरी  विष्णु  कामत  :  क्या  सभी

 उस  दिन  गृह  मंत्री  और  असैनिक  उड्डयन
 मंत्री--दोनों  सभा  में  उपस्थित  रहेंगे

 ?

 श्री  हेम  बरुआ :  प्रतिरक्षा  मंत्री  भी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  मैँ  बतला  चुका हूं  कि  ये  तीनों  मंत्री  यहां  उपस्थित  रहेंगे  ।
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 27  1965  विशेषाधिकार  का  प्रश्नਂ

 विशेषाधिकार  का  प्रदान

 QUESTIONS  OF  PRIVILEGE

 (1)  grave  पुलिस  द्वारा  लोकसभा  को  भेजी  जान  वाली  याचिका  का  जब्त  किया  जाना  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  किसी
 दिन  पुर्व  गृह-किये  मंत्री  विशेष  कार  के  एक  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  सभा

 में  कुछ  तथ्य  रखना  चाहते  थे  ।

 24  1965  को  श्री
 होमी  दाजी  नें  विशेषाधिकार  के

 उल्लंघन
 गृह-कार्यो

 मंत्री  (att  :
 का  प्रस्ताव  पद्  किया  जिसमें  यह  आ  रोप

 लगाया
 गया  था  कि  सन्तोष  खरे  नामक  व्यक्ति  को  गिरफ्तार

 करते  समय  इन्दौर  शहर  के  सर्राफा  पुलिस  स्टेशन  के  एक  पुलिस  सब-इंस्पेक्टर  ने  इन्दौर  में  विद्यार्थियों

 की
 रिहाई

 और  कालिजों  को  फिर  से  खोलने
 के

 बारे  में  लोक  सभा  के  नाम  याचिका  के  दो  प्रपत्र  )
 अपने  कब्जे  में  ले

 लिये
 ।  श्री  दाजी  ने

 यह
 भी

 आरोप
 लगाया  था  कि

 सब-इंस्पेक्टर  उनको  यह  बताया

 जाने  के  बाद  भी  कि  ये  प्रपत्र
 इन्दौर

 से  संसद  सदस्य  की  माफंत  लोक-सभा  को  भेजे  यह  काय  वाही
 इसलिए  की  ताकि  श्री  खरडे  को  हस्ताक्षर  एकत्र  करने  से  रोका  जा  सके  अन्य  व्यक्तियों  को  एसा

 करने  से  डराया HT  सके  |

 मैँने  जिला  अधिकारियों  की  मौत  तथ्यों  का  पता  लगाया  1  यह  पता  लगा  कि  15  1965

 को  सांय  लगभग  8  बजे  बसन्त  खरे  के  पुत्र  सन्तोष  को  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  की  धारा  151  के
 अंतगर्त

 गिरफ्तार  किया  गया  ।  उसको  गिरफ्तार  करते  समय  उसके  पास  से  तीन  कागजात  पकड़  गये ;  उनमें

 से  एक  लोक-सभा  के  नाम  याचिका  का  छपा  हुआ  प्रपत्र  जिस  पर  हस्ताक्षरों  के  लिये  कुछ  जगह  |
 खाली

 छोड़ी  हुई  थी  ।  इस  प्रपत्र  पर  कोई  भी  हस्ताक्षर  नहीं  था  ।  इस  गिरफ्तारी  का  लोक-सभा  को  बजे
 जाने

 a  लिये  याचिका पर  हस्ताक्षर  कराने से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  था  ।  सन्तोष  खरे  को  उसी  दिन  11  बजे

 रात्रि  में  जमानत  पर  छोड़  दिया  गया  ।  उसके  विरुद्ध  16  1965  को  दंड  प्रक्रिया  संहिता  की

 धाराओं  107  और  112  के  अंतगर्त  इन्दौर  के  सब-डिवीज़नल  मजिस्ट्रेट  की  अदालत  में  मुकदमा  दायर

 किया  गया  ।  उसकी  गिरफ्तारी  के  समय  जो  छपा  हुआ  प्रपत्र  मिला  था  वह  अब न्यायालय-अभिलेख

 का  एक  अंग  हो  गया  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  श्री  दाजी  इन  तथ्यों  को  स्वीकार  करते  हें
 ?

 श्री  दाजी  :  हां  ।  लेकिन  यह  प्रपत्र
 गिरफ्तार

 किय  गये
 व्यक्ति

 के  पास  से
 नहीं

 बल्कि  उसके  निवास-स्थान  से  पकड़ा  गया  था  |  जब  प्रपत्र  पकड़े  गये  तो  उसने  उन्हे  बताया  कि  उन्हें

 हस्ताक्षर  प्राप्त  करने के  लिये  रखा  गया  है  और  इसके  बावजूद  भी  उन्होंने  प्रपत्र  ले  जाने  पर  जोर  दिया  ।

 जहां  तक  मझे  पता  है  उसको  उसके  घर  से  पकड़ा  गया  ।  अतः
 निहित  ही  धारा  151  के  अन्तर्गत

 वाही  करना  बड़ी  अजीब  बात  है  क्यों  कि  धारा  151  के  अन्तर्गत  पुलिस  अधिकारी  को  किसी  अपराधी

 को  अपराध  करते  हुए  ही  पकड़ने  का  अधिकार  है

 दूसरे  पुलिस  को  जब  यह  बता  दिया  गया  था  कि  ये  प्रपत्र  लोक-सभा  को  भेजे  जाने  हें  तो  उनको

 प्रपत्र  लेने  का  कोई  अधिकार  नहीं  था  ।  प्रपत्र  में
 लिखा  था

 नई  दिल्ली  ।  इन्दौर  के  निवासी

 निम्नलिखित  याचना  करते हें  कक  tee  ०७  %०१०७०७० ७००७  oo  ee

 श्री  ही०  ना०
 मुकर्जी  )  :  यह  प्रपत्र  जो  कि  नागरी  कों  के  संसद  को  याचिका

 देने  के  मूलभूत  अधिकारों  के  अनुसरण  में  लोक-सभा  को  भेजा  जाना  था--लिया  गया  और  अब  यह  इस

 मामले  में  एक  अभिलेख  बना  दिया  गया  समझ  में  नहीं  आता  कि  पुलिस  प्रस्तावित  याचिका  को  कसे

 मुकदमे  के  रिकार्ड
 में

 सम्मिलित  की  जा  सकती  यह  बई  गंभीर  र  बात  है  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  जहां  तक  में  समझा  लोक-सभा  को  बजे  जा  सकने  वाली  याचिका  का  एकਂ

 छपा  हुआ  प्रपत्र  पकड़ा  गया  ।  उस  पर  कोई  हस्ताक्षर  नहीं  था  ।
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 Questions  of  Privilege  August  27,  1965

 श्री  दाजी
 :  याचिका  में  दो  प्रपत्र

 थे
 ।  एक  कोरा  और  बसरा  हस्ताक्षर  वाला  |  aa  गृह  मंत्री  के

 वक्तव्य  से  पता  चलता  है  कि  हस्ताक्षर  वाला  प्रपत्र  गायब  कर  दिया  गया  और  बिना  हस्ताक्षर  वाला

 प्रपत्र  अदालत  में  पेर  कर  दिया  गया  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  केवल  मरन  यह  रह  ज्ञाता है  कि  यदि  पुलिस  तलाशी  के  दौरान  कोई  ऐ  मा

 प्रपत्र  पकड़ती  है  जो  संसद  को  याचिका  देने  में  काम  आता  हो  तो  क्या  उस  प्रपत्र  का  पकाना  भी

 शिकार  का  उल्लंघन  है  ।  इस  सी  मित  प्रश्न  को  में  समिति  को  प्रयषित  कर  दूंगा  |

 श्री स०  गो बनर्जी  :  यह  पता  लगाया  जाये  कि  क्या  अन्य  धाराओं  को

 शिकार  प्रस्ताव  पेश  किये  जाने  के  बाद  जोडा  गया  था  ।

 क o  उससे  मुझे  कोई  मतलब  है  !

 (2)  संसद सदस्यों  को  गिरफ्तारी  तथा  रिहाई  की  सुचना  के  बारे  में

 Shri  Ram  Sevak  Yadav  (Barabanki)  :  Shri  Bagri  and  Shri  Kishan

 Pattnayak,  two  membrs  of  the  House  were  arrested  on  the  16th  August,  1965
 and  the  intimation  thereof  was  sent  to  the  Speaker.  But  when  they  were  re-

 leased,  the  intimation  of  their  release  was  not  conveyed.  It  is  a  violation  of  the

 requirement  of  Rule  230  of  the  Rules  of  Procedure  and  Conduct  of  Business
 of  the  House  and  is,  therefore,a  breach  of  privilege  of  the  House.  Necessary
 steps  should  be  taken  in  the  matter.

 Mr.  Speaker
 क कक  It  is  certainly  a  breach  of  the  rule  but  is  it  also  a  breach  of

 privilege  के

 Shri  5.  M.  Banerjee  :  I  would  like  to  draw  your  attention  to  a  similar  case.
 When  and  my  friend  were  released  on  bail  by  Jamshedpur  Court,  the  fact  was
 not  intimated  to  the  Lok  Sabha.  I  raised  a  privilege  motion  and  the
 Home  Minister  of  Bihar  and  the  District  Magistrate  concerned  both  had  apo-
 logised.  think  that  this  case  be  sent  to  the  Privilege  Committee  or  written
 to  the  State  Govt.  so  as  to  fix  the  responsibility  in  the  case.

 Mr.  Speaker  :  I  will  bring  it  to  the  notice  of  the  Home  Minister  to  enquire
 as  to  why  the  intimation  of  release  was  not  sent.

 There  is  a  decision  of  the  Privilege  Committee  in  the  case  of  Shri  Halder  in
 which  they  held  that  the  non-intimation  of  fact  to  the  Speaker  regarding  the
 release  of  a  Member  of  Parliament  on  bail  pending  trial  does  not  constitute  a
 breach  of  privilege  because  Rule  230  does  not  make  it  imcumbant  upon  the

 authority  concerned  to  intimate  the  fact  regarding  the  release  of  a  Member  of
 Parliament  on  bail  pending  trial,  to  the  Speaker.

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  :  Mr.  Speaker,  Sir,  the  rules  requiring  the  in-
 timation  of  arrest  as.also  release  on  bail  have,  after  all,  been  made  with  some  pur-
 pose.  In  this  case,  non-intimation  of  the  release  created  some  difficulty  for  Shri

 Bagri  to  draw  his  allowance.  These  rules  should  be  followed  strictly.  If
 there  is  no  breach  of  privilege,  then  why  the  intimation  of  arrest  was  sent.  So,
 I  submit  that  the  matter  should  be  referred  to  the  Privileges  Committee.
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 5  1887  विशेषाधिकार  का  प्रश्न

 श्री  हरि  विष्णु कामत
 :

 मेरे  समझ  में  नियम
 230  समाज्ञापक है  कि  सदस्य  की

 जमानत
 पर  रिहाई

 की  सूचना  अध्यक्ष  को  भेजी  सभा  को  यह  जानने  का  अधिकार  है  कि  किसी  सदस्य  के  साथ

 कया  बीत  रही  अतः  यदि  सभा को  यह  जानने  से  वंचित  रखा  जाता  है  तो  यह  सभा  के  विशेषाधिकारों

 का  उल्लंघन है  ।  अतः  इस  मामले को  विशेषाधिकार  समिति  को  निर्दिष्ट  किया  जाये  |

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :  मेरा  अनुरोध  है  कि  आप  इस  पर  पुर्नविचार  करें  क्यों  कि

 नियमों  द्वारा  ही  हमारे  विशेषाधिकारों  का  संरक्षण  होता  अन्यथा  यदि  इसको  केवल  नियमों  का

 उल्लंघन ही  समझा  जाये तो  इन  नियमों का  उन  अफसरों  पर  कोई  असर  नहीं  होता  अत  जिन
 लोगों  ने  इसकाਂ  उल्लंघन  किया  उन्हें  दण्ड  दिया  जाये  और  दण्ड  तभी  दिया  जा  सकता  है  जब  इसको

 विशेषाधिकार के  उल्लंघन का  मामला  समझा  इस  मामले  पर  पुर्वा विचार  कर  इसे

 शिकार के  उल्लंधन  का  मामला  समझा  जाना  चाहिये

 श्री  दे०  द०  पूरा  :  इस  नियम
 के

 विवेचन
 में  कुछ  कठिनाई  प्रश्न यह  है

 कि  क्या

 इसमें  वे  मामले  भी  आते  हें  जिसमें  सदस्य  की  दोष-सिद्धि  न  हुई  हो  परन्तु  उसे  जमानत  पर  रिहा  कर  दिया

 गया  हो

 अध्यक्ष  महोदय :  शांति

 विधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sit  जगन्नाथ  जेसा कि  नियम  230  इस  समय  वह  समा ज्ञापक

 नहीं  जैसा  कि  विशेषाधिकार  समिति  का  yt  निर्णय  था  ।  वह  केवल  तभी  समाज्ञापक  होता  है  जब

 किसी  सदस्य  को  गिरफ्तार  किया  जाता  है  और  दोष-सिद्धि  के  बाद  जमानत  पर  रिहा  कर  दिया  जाता

 दोष-सिद्धि  के  बाद  चाहे  उसने  अपील  न  थी  की  फिर  भी  उसको  छोडा  जा

 सकता है  ।  जेल  मं  नूडल  में  ऐसा  खण्ड  है  ।  ऐसे  उदाहरण भी  हें

 वे  दैनिक-कार्य  मंत्री  1.0  स्वर्ण  :  एक  व्यक्ति  की  न्यायालय  द्वारा  दोष-सिद्धि  के  बाद  यदि

 वह  कहता  है  कि  वह  अपील  करना  चाहता  है  तो  उसे  जमानत  पर  छोड  दिया  जाता  है  ताकि  वहू  अपील

 कर  दंड  प्रक्रिया  संहिता  में  यह  एक  संशोधित  उपबन्ध  है  |  )

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 शांति  ।  में  इस  बात को  समझने  का  प्रयत्न कर  रहा  हूं

 श्री  जगन्नाथ  राव  :  भ्रष्टाचार  निवारण  1947 की  धारा  5  के  अनुसार  यदि  किसी
 व्यक्ति  की  दोष-सिद्धि  की  गई  हो  तो  यदि  वह  न्यायालय  को  बताता  है  कि  वह  अपील  करने

 को  तैयार  जमानत  पर  रिहा  किया  जा  सकता  है  क्यों  कि इस  अपराधी  की  जमानत  हो  सकती  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  यहां  केवल  एक  विशेषण  मात्र है  *अथवा  अन्यथाਂ  का ।

 श्री जगन्नाथ राव  :  प्रत्येक  वस्तु  के  लिए है  |

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  मुझे  याद  है  कि  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  और  श्री  स०  मो ०  बनर्जी  के  मामले  में

 इस  तरह  की  बात  सरकार  को  और  अधिकारियों  को  बतायी गयी  और  माफी  पांगी  थी  ।

 अधिकांश  लोगों  ने  यह  मत  व्यक्त  किया  है  कि  विशेषाधिकार  का  विषय है  ।

 श्री  कपूर  सिह  :  हमें  ऐसा  पूर्वोदाहरण  नहीं  स्थापित  करना  चाहिये  जिससे  यह  प्रथा

 स्थापित  हो  कि  प्रत्येक  नियम-भंग  सदन  के  विशेषाधिकार  के  भंग  के  समान  होगा  |

 दंडात्मक  कार्यवाही के
 अतिरिक्त

 दूसरे  रास्ते  भी  सरकार के  सामने  हे
 जसे  अधिकारीगण  प्रत्यक्ष

 तथा  अप्रत्यक्ष  रुपये  gare fe  नियमों  का  पालन  किया  और  शक्तिशाली  अधिकारी  नियमों

 का  उल्लंघन  करने  वालों  को  कठोर  दंड  दें  ।
 ी
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 गृह-कायें  मंत्री
 :

 आप  इस  पहलू  की  जांच  कर  रहे  है  कि  वहं  विशेषाधिकार  का  भंग

 है  या  नहीं
 ।

 हुम
 आपको

 निश्चित
 आश्वासन  दत हूं कि हैं  कि  इसका  पालन  करने के  लिए हम  सभी

 कार्यवाही  करेंग े।

 अध्यक्ष  महोदय :  में  भी  इसे  नियम  भंग  से  अधिक
 नहीं  मानता

 ।  गृह  मंत्री
 ने

 आश्वासन  दिया

 है  किसको  न्यायालय  भविष्य  में  एसी  जानकारी  भेजा

 श्री  हरि  विष्णु कामत  :  लेकिन  गृह  मंत्री  ने  इसके लिए  सदन  से  क्षमा  नहीं  मांगी  ।  अल्पकालीन

 संसद  में  एकबार  जब  श्री  शिव्बनलालਂ  सक्सेना  को  अधिवेशन  के  दौरान  से  हटाया  गया  था

 तब  प्रधान  मंत्री  नेहरू  और  श्री  वल्लभभाई  पटेल  ने  सदन  से  क्षमा  मांगी  थी  ।  क्या  गृह  मंत्री में  क्षमा

 मांगने  का  सौजन्य  अब  नहीं है  ?

 अध्यक्ष :  में  गृह  मंत्री  को  एक  नियमित  पत्र  लिखूंगा
 ।

 सर्वे  प्रथम  गृह  मं  त्री  मजिस्ट्रेट से  यहां
 करण  मांगे कि  एसा  क्यों  नहीं  किया  गया  ।  बाद  में  हम  देखेंग े।

 श्री  Fo  Ho  गोपालन क  सम्बन्ध  में

 RE ;  SHRI  A.  K.  GOPALAN

 अध्यक्ष  महोदय :  मुझे  आज कई  तार  मिले  हें  और  एक  तार  मेंने  गह  मंत्री  के  पास  भेज  दिया

 श्री  मुकर्जी और  अन्य  कई  सदस्यों ने  श्री  गोपालन की  बीमारी  के  बार  में  मुझसे  पूछा है
 क्या  मंत्री  महोदय के  पास  कोई  आगे  जानकारी है  ?

 श्री  नन्दा
 :  राज्यपाल ने  डाक्टर से  पुछ  कर  मुझे  टेलीफोन किया  था  कि  डाक्टर  को  इस  बारे

 में  कोई  चिन्ता  नहीं  है  ।

 श्री स०  मो०  बनर्जी :  क्या  उन्हें  पैरोल पर  रिहा  किया  जा  सकता है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  वह एक  अलग बात  है  ।

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र
 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 खान  तथा  खनिज  पदार्थ  तथा  1957 के  अधीन  अधिसूचनाएँ

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव  :  में  खान  तथा  खनिज  पदार्थ

 तथा  1957 की  धारा  28  की  उपधारा (1)  के  अधीन  निम्नलिखित

 सूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 |  दिनांक  24  1965 का  एस०  ओ ०  1258

 दिनांक  29  1965 का  एस०  ओ ०  1656

 खनिज  पदार्थ  रियायत  1965  जो  दिनांक  5  1965

 की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  आर०  793 में  प्रकाशित हुए  थे  ।

 )  दिनांक  5  1965 की  जी०  एस०  आर०  794

 दिनांक  12  1965 का  एस०  आओ ०  1861

 खनिज  पदार्थ  रियायत  संशोधन  )  1965 जो  दिनांक
 24

 1965

 की
 अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  आर०  1011 में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 में  रखी  गयी  |  देखिये  संख्या  एल  टी  464  3/65]

 1012



 27  1965  सभा  पटल  फर  रख  गय  पत्र

 re  ४  ए  ——

 उद्योग  तथा  अधिनियम  1951  और  रबड़  1965

 के  अधीन  अधिसूचनाएँ

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०
 :  में  श्री  मन॒भाई शाह की ह्  की

 ओर  से  निम्नलिखित  पत्र  सभा पटल पर  रखता हूं

 (1)  उद्योग  तथा  1951  की  धारा  की  उप-धारा

 (2)  के  अधीन  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 (  )  दिनांक  20  असल  1965 का  एस०  ओ ०  1345

 दिनांक  3  1965 का  एस०  ओ ०  1838

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल  दी-4644/ 65]

 (2)
 रबड़

 1947 की  धारा  25  की  उप-धारा  (3)  के  अधीन  रबड़

 1965  की  एक  जो  दिनांक॑
 8

 1965  की
 अ
 पघिसूचना

 संख्या
 जी

 ०  एस०

 आर०  698  में  प्रकाशित  हुए  में  रखी  गयी  |  देखिये  संख्या  एल

 टी-4645/6 5] 5]

 रबड़  ats  fafa)  1965

 श्री  सें०  व०  राम स्वामी  :  में  रबड़  1947,  की  धारा  25  की  उप-धारा

 (3)  के  अधीन  रबड़  ate  निधि  1965 की  एक  जो  दिनांक  12  1965

 कीं
 अधिसूचना  संख्या  एस

 ०  ओ०  1840 में  प्रकाशित  हुई  सभा  पटल  पर  रखता हूं  ।.  [Genres

 में  रखी  गयी  |  देखिये  संख्या  एल

 निम्नलिखित  पत्रों उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुधेन्द्र  सीजन  )  :
 की  एक-एक  प्रति  सभापटल  पर  रखता  हूं

 1953  कां  धारा 6  कं  उप-धारा 1  (1)  नमक  उपकर  अधिनियम

 अधीन  नमक  उपकर  1965,  की  wa  प्रति  (3)

 दिनांक  26  ज  1965  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  ato  2038  में  प्रकाशित

 हुई थी  ।  में  रखी  गयी  |  देखिये  संख्या  एल  दी-4647/6 5] 5]

 (2)  अत्यावश्यक  वस्तु  1955 की  धारा  3  की  उप-धारा (6)  के  अधीन

 मंट  नियंत्रण )  संशोधन  1965,  की  एक  जो  दिनांक  26

 1965  कीਂ  अधिसूचना  संख्या
 एस०

 ato  2041  में  प्रकाशित  हुआ  था  |

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल  दी-4648/ 65]
 (3  कम्पनी  1956  की  धारा  की  उप-धारा  (1)  के

 अधीन  वर्ष  196  3-64
 के  लिए  हिन्दुस्तान  areca  का  वार्षिक

 और  लेखा-परीक्षित  लखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक  महालेखापरी क्षक
 की  टिप्पणिया ं॥

 उक्त  कम्पनी  के  कार्य  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 में
 रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल  टी  1649/65]

 त्रिवेणी  प्राइवेट  नई  की  बहि नियमावली (4)

 (*) मेमोरेंडम  फ  |
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 त्रिवेणी  स्ट्रक्चर  प्राइवेट  नई  की  अन्त नियमावली

 आफ  एसोसियेशन  )  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  स्पा  4650/6 5]

 रसायनिक  उर्वरकों  कें  उत्पादन  तथा  सम्भरण  | ह  बारे  में  वक्तव्य

 STATEMENT
 RE  :  PRODUCTION  AND  SUPPLY  OF  CHEMICAL  FERTILISERS

 पेट्रोलियम  और  रसायन  मंत्री  हनीमून  :  अभी  हाल  में  देशमें  उर्वरक  के

 उत्पादन  का  काफी  प्रचार  हुआ  है  और इस  लिए  में  इस  मामले में  सदन  को  वर्तमान स्थिति  बताना

 चाहता  वह  लगभग 8  पृष्ठ  क्या  में  उन्हें पढ़  दूं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  जी  नहीं  ।  उसे  सभा पटल पर  रख  दिया  जाये  |

 श्री  हुमायूँ  में  वक्तव्य  सभापटल  पर  रखता  हूं  ।  पुस्तकालय  में  रखा  गया  ।  देखिये

 संख्या  एल  5]

 BUSINESS  OF  THE  अ  ९ um  USE

 संचार  तथा  संसद् काय  मंत्री  सत्यनारायण  :  आपकी  अनुमति  में  यह  बताना  चाहता

 हुं  कि
 30

 1965  से  आरम्भ  होने  वाले  सप्ताह  के  लिये  इस  सभा  का  सरकारी  कायें  इस  प्रकार

 T

 (1)  वित्त  2)  1965  पर  विचार  तथा  पास  करना

 (2)  आज  के  सरकारी  कार्यक्रम की  किसी  अवशिष्ट मद  पर  विचार

 (3)  निम्न  मांगों  पर  चर्चा तथा  मतदान  :

 वर्ष  196  1-62  के  लिये  केरल  राज्य  सम्बन्धी  अतिरिक्त  अनुदानों  की  मांगें  ।

 वर्ष  1965-66 के  लिये  अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगें  ।

 वर्ष  1965-66  के  लिये  अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगें  )  ।

 वर्ष  1962-63  के  लिये  अतिरिक्त  अनुदानों की  मांगें  )  |

 (4  }
 \  अध्यापकों  द्वारा  अपनी  मांगों  पर  करने  लिये  आयोजित  आन्दोलन  और  उस  पर

 सरकार  की  प्रतिक्रिया  से  सम्बन्धित  दिक्षा  उप  मंत्री  के  26  1965 के  वक्तव्य

 पर  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  के  प्रस्ताव पर  2  1965  म०  To  चर्चा
 ॥

 at  हरि  विष्णु  :  में  यह  पुछना  चाहता  हूं  कि
 उन  तीन  या  चार  मंत्रालयों

 जीनकी  अनुदानों  की  मांगें  गत  अधिवेशन  बिना  चर्चा  के  स्वीकृत  की  गयी  प्रतिवेदनों  पर  कब

 चर्चा  क्या  उन्हें  मालूम  है  कि  राजधानी  में  यह  अफवाह  है  कि  अगला  अधिवेशन  3  नवम्बर

 से
 होगा  ?  यदि  एसा  हो  तो  अधिवेशन  बढाने  की  कोई

 आवश्यकता
 नहीं  अन्यथा  वहू  बढ़ाना

 ज्  ।
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 सभा  का  काय 5  1887

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  आपने कहा  था  कि
 अविश्वास  प्रस्ताव  पर  चर्चा के  बाद  आप

 देश  की  खाद्य  स्थिति  पर  चर्चा  के  लिए  कुछ  समय  देने  के  बारे  में  विचार  हमने  यह  प्रार्थना

 की  थी  कि  देशमें  किरोसीन  तेल  के  अभाव पर  चर्चा की  जाय े।  उत्तर  प्रदेश  विधान  मंडल

 बनाम  न्यायपालिकाके  मामले  में  उच्चतम  न्यायालय  की  राय  के  बारे  में  प्रस्ताव  भी  का्येमंत्रणाਂ

 समिति  के  समक्ष  विचाराधीन  पड़ा  अतः  मंत्री  महोदय  से  हमारी  प्रार्थना है  कि  वे  इस  विषय  पर

 चर्चा  के  लिए  कुछ  समय  निकालें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अविश्वास  प्रस्ताव  पर  चर्चा  के  दौरान  खाद्य  स्थिति  पर  विस्तृत  रूप  से  चर्चा

 हुई  थी  ।  कुछ  समय  बाद  में  इस  पर
 विचार  करूंगा

 कि
 चर्चा  आवश्यक  है  या  जहां तक  श्री  रामन

 के  प्रश्न  का  संबंध  कार्यशंत्रणा  समिति  को  इस  पर  विचार  करना  होगा  कि  उन  मंत्रालयों  के  कार्यों

 पर  चर्चा  के  लिए  समय  मिल  सकता है  या  नही  ।

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  (Bijno:)  :  Sir,  you  had  given  an  assurance  in
 the  beginning  of  this  Session  that  time  woud  be  allocated  for  discussion  on  Kash-

 mir,  if  hon.  Members  demanded,  but  it  is  not  clear  from  the  Statement  of  the
 Minister  of  Parliamentary  Affairs  whether  it  has  been  taken  into  Consideration.
 I  want  that  some  time  be  given  for  discussion  on  Kashmir  Situationj

 Mr.  Speaker  :  During  the  discussion  on  the  no-confidence  motion  these
 last  four  days,  all  these  topics  have  been  discussed.  It  is  not  possible  that  all  these

 subjects  are  taken  up  for  discussion  again  so  soon.

 Shri  Praksh  Vir  Shastri  :  I  would  also  like  to  say  that  in  view  of  the

 deteriorating  situation  in  Punjab  as  a  result  of  Sant  Fateh  Singh’s  threats  for

 hungerstrikes  and  suicides,  it  must  be  taken  up  for  discussion.

 Mr.  Speaker  :  The  hon.  Member  is  aware  that  calling  attention  notices  are
 there  in  this  regard  and  the  hon.  Minister  is  to  make  astatement  thereon  on

 Monday.

 श्री  कपूर  fag
 :  में

 समझता  हूं  कि  कश्मीर  के  बारे  में
 जो

 कुछ  कहना  हो  वह

 राष्ट्रीय  स्थिति  पर  चर्चा  के  दौरान  कहा  जाय  ।  खास  तौर  से  कश्मीर  पर  यहां  सात  में  कोई  चर्चा

 नहीं  की  जानी  चाहिये  क्योंकि  उससे  सरकार  के  लिए  एक  उलझन  पैदा  होगी  और  किसी  को  कोई  लाभ

 न  होगा

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  )
 :

 कार्येमंत्रणा  समिति  के  समक्ष  रखे  गये  सुझाव  के  अनुसार  हम
 feta

 और  अन्य  दो
 बातों

 पर  चाहते  अब
 हमें  यह  बताया जाता  कि  समय

 बहुत  कम  एसी  स्थिति
 में  क्या  हम  मंत्रणा

 समिति  की  उपसमिति  द्वारा  सुझाये  गये  विषयों
 को  प्राथमिकता  देंगे या  अन्य  संकल्प  लेंग े?

 श्री  भागवत  झा  आशा  :  क्या  सरकार  मामलों  खासकर  कश्मीर के
 संबंध  ब्रिटेन  और  संयुक्त  राष्ट्र  के  cag  को  देखते  चर्चा  के  लिए  कोई  अवसर  देगी  ?

 श्री  सत्यनारायण  fag  :  अधिवेशन  बढ़ाये  जाने
 के

 संबंध  में
 में  निश्चित  रूप  से  कुछ  नहीं  कह  सकता

 लेकिन  संभव  है  कि  कुछ  दिनों  के  लिए  वह  बढ़ा  दिया  जाये  ।  op  ठीक  स्थिति  में  अगले  शुक्रवार  को
 बताऊंगा  ।  कायें  मंत्रणा  समिति  की  उप  समिति  ने  तीन  विषयों  का  सुझाव  दिया  था  जिसमें  से  एक  विषय
 चर्चा

 के  लिए  रखा
 जा  चुका  किरोसिन की  स्थिति  पर  अगले  हफ्ते  हम  चर्चा  करेंगे  ।  जहां  तक

 कश्मीर  के  प्रप्त  का  संबंध  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  पर  चर्चा के  समय  सदस्यों  को  पर्याप्त  अवसर
 मिलेगा  ।  पंजाब

 के
 बारे

 में  माननीय  गृहमंत्री  ध्यान  दिलाने  वाली  सूचना का  उत्तर  देने  वालें

 उसके  बाद  यदि  सदन  चाहे  या  आपका  सुझाव  हो  कि  इस  विषय  पर  चर्चा  की  तो  सरकार  उस
 पर  विचार  करेगी  ।
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 Statutory  Resolution  re  Aligarh  Muslim  Bhadra  5,1887  (Saka)
 University  (Amendment  )  Ordinance  and

 Aligarh  Muslim  University  (Amendment)  Bill

 LR  oe  गणा ee

 Shri  Madhu  Limaye  (Monghyr)  :  It  was  stated  in  this  house  that  the
 hon.  Minister  would  make  statements  on  Kashmir  from  time  to  time.  Certain
 facts  about  Kashmir  have  been  brought  to  the  notice  of  the  House  but  there  are
 certain  others  as  U.  N.  Secretary  General’s  report  in  regard  to  which  Govern-
 ment  have  not  made  any  statement.  There  have  been  press  reports  that  a  letter
 from  the  Prime  Minister  of  Russia  has  been  received.  Some  activity  is  being
 resorted  to  even  by  Enligsh  people.  Will  the  hon.  Minister  not  state  the  position
 authoritatively  before  the  House  ?  I  would  only  like  to  submit  that  the  hon.
 Minister  may  explain  to  the  House  the  various  facets  of  the  Kashmir  Question
 —the  international  aspect  and  the  other  aspects.

 Mr.  Speaker  :  Statemenf  cannot  be  made  in  regard  to  every  press  report.
 It  has  already  been  instructed  to  the  Government  to  make  a  statement  if  it  thinks
 necessary  and  it  has  been  doing  so.

 अलिगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  अध्यादेंश  के  बारे  में  संविहित  संकल्प

 और  अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  )  विधेयक

 STATUTORY  RESOLUTION  RE  :  ALIGARH  MUSLIM  UNIVERSITY  (AMENDMENT)
 ORDINANCE  AND  ALIGARH  MUSLIM  UNIVERSITY  (AMENDMENT)  BILL

 | Shri  Yashpal  Singh  (Kairana)  :  Sir,  I  move  the  following  resoution  ्

 House  disapproves  of  the  Aligarh  Muslim  University  (Amendment)
 Ordinance,  1965  (Ordinance  No.  of  1965)  promulgated  by  the  Presi-
 dent  on  the  20th  May,  1965.”

 Sir,  I  may  be  allowed  to  say  that  this  ordinance  is  meaningless.  The  hon.
 Minister  has  today  brought  forward  a  bill  which  is  against  the  spirit  of  our  Cons-

 titution,  I  fail  to  understand  the  propriety  of  issuing  this  ordinance  when  the
 It  has  been Vice  Chancellor  of  Aligarh  University  was  vested  with  full  powers.

 admitted  by  our  late  Prime  Minister  and  also  by  the  present  Prime  Minister  that

 Aligarh  Muslim  University  has  a  record  of  fine  discipline  and  I  fail  to  under-
 stand  how  the  situation  has  worsened  during  the  period  of  last  six  or  seven  months

 as  to  call  for  the  withdrawal  of  Vice  Chancellors  powers.  I  have  full  sympa-
 thy  for  the  Vice-Chancellor.  I  would  respectfully  like  to  tell  him  that  there  is

 no  campus  in  the  University  where  a  trial  of  strength  could  be  held.  He  is  the

 son  of  a  Nawab  and  he  does  not  fit  in  that  University  which  is  meant  for  poor
 students  and  poor  professors.

 Mr.  Speaker  :  You  may  criticise  the  Minister  as  you  like  but  you  should

 not  say  such  things  about  that  gentlemen.

 Shri  Yashpal  Singh  :  I  would  like  to  state  to  the  hon.  Minister  that  it  is

 against  our  Constitution  to  frame  a  separate  law,  to  introduce  a  separate  Bill

 for  this  University.  A  statement  by  the  Education  Minister  has  been  published
 stating  that  the  Aligarh  Muslim  University  has  been  made  a  recruiting  ground
 for  Pakistan.I1  may  remind  that  this  University  has  produced  great  patriots
 and  personalities  like  Shri  Rafi  Ahmad  Kidwai,  Dr.  Zakir  Hussain,  Dr.  Mujeeb,
 and  Dr.  Syed  Mahmud.  I  fail  to  understand  how  you  can  call  it  a  recruiting
 ground  for  Pakistan.  I  may  urge  upon  the  hon.  Minister  to  produce  sufficient

 Dr.  Shrimalihas.... proof  therefor  or  publicly  apologise  for  this  wrong  statement.
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 27  1965  अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  अध्यादेश  के  बारे  में

 संविहित  संकल्प  और  अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  )  विधेयक
 ine

 fe  मंत्री  qo  क०  :  मुझे  समझ  में  नहीं  आता
 कि

 यह  द्वेषपूर्ण  प्रचार
 क्यों  किया

 जाता  पाश् वं भूमि  सुचना  के  तौर  पर  मंत्रालय  की  ओर  से  एक  वक्तव्य  जारी  किया  गया  था  लेकिन

 दूसरे  ही  faa  मेंने  उसका  खंडन  मेंने  बताया  कि  वह  अप्रामाणिक  गलत  है  फिर  भी  आये

 दिन  यह  प्रचार  किया  जा  रहा  मुझे  हैरानी  है  कि  माननीय  सदस्य  ने  इस  सभा  में  भी  as  दोषपूर्ण

 प्रचार  जारी  रखा  है  ।

 Sbri  Yashpal  Singh  :  He  should  definitely  give  a  statement  in  that  regard
 and  state  that  this  statement  has  not  been  issued  by  his  Ministry.

 Mr.  Speaker  :  He  says  that  he  has  repudiated  it.

 Shri  Yashpal  Singh  :  I  thank  him  for  that.

 श्री  ब्रेक  मन्थनी  :  एक  लेख-याचिका  के  उत्तर  में  एक  हलक़ नामा

 मेरे  पास  पडा  हुआ  शिक्षा  मंत्री  ने  उसका  खंडन  किया  उसमें  कहा  गया  है  कि  विश्वविद्यालय

 में  जो  उपद्रव  हुए  हैं वे  वास्तव में  काफी  पुराने  मदान्ध और  प्रतिक्रियावादी  तत्वों के
 कारनामे  हें  लेख-याचिका

 के
 उत्तर

 में
 मंत्रालय  की

 ओर  से  यह  शरारत  भरा
 हलक़ नामा  दायर

 किया  गया  है  ।

 श्री  Yo  क्क्०  चागला  :  हलक ना में  के  प्रत्येक  का  में  समर्थन  करता  हुं  लेकिन  उसमें  ‘orfeata’

 का  एक  दाऊद  भी  नहीं  है  ।  वह  उच्चतम  न्यायालय में  याचिकादाता के  वकील  हो  सकते  है  लेकिन

 इस  समय  वह  संसद  में  हें  और  उनमें  जिम्मेदारी  की  कुछ  भावना  होनी  में  फिर  यह  कहता

 हूं  कि  अध्यादेदा  इस  कारण  जारी  किया  गया  किः  अलोगढ़  में  फासिस्ट  और  सुधार
 विरोधी  तत्व  क्रियाद्यील  हुए  हैं  ।

 Shri  Yashpal  Singh  :  It  was  stated  in  this  very  House  that  there  was  a  re-

 cruiting  ground  for  Pakistan.  Our  former  Education  Minister,  Shri  Shrimali
 had  appointed  an  official  Committee  known  as  Chatterjee  Committee.  It
 has  stated  in  its  report  that  ‘‘this  University  has  never  imposed  a  ban  on  the  ad-
 mission  of  non-muslim  students  in  as  muchas  it  was  never  Communalin  its  out-

 Regarding  the  malicious  propaganda  of  and  anti-national
 activities’  in  the  Muslim  University,  it  has  been  stated  in  the  Report  that  the
 denial  of  wild  rumours  and  allegations  is  not  always  readily  possible  nor  does  it

 carry  conviction  to  minds  already  prejudiced.  Further  in  regard  to  the  character
 of  Aligarh  University,  the  Report  says  that  although  a  minority  institution,  it

 should  be  looked  upon  as  the  nations  contribution  to  the  promotion  of  that  com-

 posite  culture  in  which  all  the  people  of  this  land  can  take  legitimate  pride.

 Our  Education  Minister  has  no  respect  for  public  feelings.  45  crores  of  peo-
 Parliament  and ple  in  India  support  secularisim.  In  India,  everything  like

 Assembly  runs  on  election  but  there  can  be  no  greater  injustice  than  the  fact  that

 you  want  to  nominate  the  court.  It  is  strange  that  the  Executive  Council  is

 suspended  due  to  the  mischief  of  a  few  students.  Government  says  that  it  was

 preplanned  but  it  is  wrong.  I  condemn  the  action  of  students  but  they  too  are
 responsible  for  this  state  of  affairs,  who  have  created  this  sort  of  situation  and

 atmoshphere  there.

 The  hon.  Minister  had  said  in  this  House  that  in  the  cases  of  Biju  Patnaik
 and  Biren  Mitra,  he  would  not  believe  the  police  reports,  but  here  he  immediately

 rdi  nanre  tha
 promulgates  the  o  nance  in  tne  case  of  Aligarh  Muslim  University.  He  never

 1017



 Aligarh  Muslim  August  27,  1965 Statutory  Resolution  re:
 and University  (Amendment)  Ordinance

 Aligarh  Muslim  University  (Amendmeat)  Bill

 ee  ee

 [Shri  Yashpal  Singh]

 bothered  to  conduct  a  judicial  enquiry  or  to  appoint  any  High  Court  judge  10

 look  into  the  matter  and  find  out  a  solution  of  the  problem.  I  may  say  that  Nawab

 Ali  Yavar  Jung  cannot  put  an  end  to  this  malady  in  this  way.

 It  was  expected  from  the  Education  Minister  that  he  would  have  gone  to  Ali-

 garh  and  would  have  satisfied  the  students  and  staff  of  the  University.  He
 has  no  respect  for  public  feelings.

 Our  country  is  wedded  to  secularism.  We  should  stand  united  today  to

 oust  the  enemy  from  Kashmir.  Dictatorship  cannot  work  at  this  juncture  in  this

 country.  To  say  that  Pakistan  was  made  by  Muslims  is  against  our  sentiments.

 Pakistan  was  made  by  Hindu  capitalists.  When  the  House  was  discussing  last

 time  the  defence  measures,  the  Government  had  admitted  that  14  Hindu  officers

 of  the  Captain’s  rank  were  spying  for  Pakistan.  I  know  Hindu  capatalists  sup-

 ply  arms  and  ammunition  to  Pakistan.  But  there  is  no  question  of  Hindus  and

 Muslims  in  regard  to  Kashmir  issue.  Our  education  Minister  has  been  misled

 in  this  case.

 Pakistan’s  foundation  could  be  wiped  out  only  when  there  is  true  secularism

 in  the  country.  Captain  Sherwani  has  sacrificed  his  life  in  the  battle  against
 Pakistan.  I  can  tell  the  hon.  Minister  that  those  who  are  sitting  with  him  would

 not  stand  by  him.  There  is  no  question  of  minority  and  majority  here.  It  is
 a  question  of  nationality.  There  are  elected  members  in  every  University.  Why
 it  should  not  be  so  in  Aligarh  University.  Why  a  step-motherly  treatment  is

 being  done  in  the  case  of  the  Aligarh  University  ?  Jt  should  be  ended  and  justice
 be  done  to  it.

 There  is  no  remedy  for  rumours.  There  are  black  sheep  in  every  community.
 There  is  no.qustion  of  majority  or  minority  community.  Even  the  Hindu  Com-

 munity  is  not  free  from  traitars  for  I  can  quote  hundreds  of  names  of  those  who
 have  tarnished  the  history  of  our  country.

 Mr.  Speaker  :  You  should  keep  your  attention  and  face  towards  me.

 Secondly  you  should  not  be  swayed  away  by  emctions  so  as  to  bring  unnecessary
 things  here.  You  may  express  your  ideas  but  not  in  emotional  manner.

 Shri  Yashpal  Singh  :  When  he  indulges  in  unnecessary  propaganda,
 I  am  forced  to  say  then.

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  :  Sir,  he  is  saying  such  things  that  he  cannot

 keep  his  face  towards  you.

 Shri  Yashpal  Singh  :  I  am  addressing  the  Education  Minister.

 Mr.  Speaker  :  You  address  me  and  not  the  Education  Minister.

 Shri  Yashpal  Singh  :  I  fail  to  understand  why  the  Education  Minister  is  bent

 upon  destroying  this  institution  to  which  thousands  of  Hindus  and  millions  of
 muslims  contributed  in  different  ways.  Today  there  is  an  atmosphere  of  police
 camp  in  the  University.  It  looks  like  a  martial  law  ground  because  police
 have  been  posted  there  in  a  large  number  and  lakhs  of  rupees  ar~  being  spent  on
 them.  It  is  a  false  propaganda  that  doctors  are  trained  here  for  Pakistan.
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 अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय 1887  अध्यादेदा  के  बारे  में

 संविहित  संकल्पਂ  और  अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  )  विधेयक

 Shri  Bade  (Khargen)  Such  speeches  may  lead  to  communal  ricts

 Mr.  Speaker  Of  course,  I  would  also  like  to  say  that  he  would  not  be  able
 to  achieve  his  ends  by  such  kinds  of  speeches

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :
 उन्होंने  कहा  है  कि

 हिन्दू  भी  गोहत्या  करते  हैं
 ।  इसी  लिए  जनसंघ  दल

 के  सदस्य  इतने  नाराज  हो  रहे  है  ।

 श्री  रंगा :  उन्होंने  किसी के  पक्ष  में  अथवा  विरोध  में  कुछ  नहीं  उन्होंने  वही  बात  कही  है  जो

 बिड़ला  मंदिर में  लिखी  है  ।  जिस  तरह  बिड़ला  मंदिर  को  आप  इस  लिए  बुरा  नहीं  कह  संकते  क्योंकि

 वहां  मुसलमानों  को  जाने  की  अनुमति  इसी  प्रकार  अलीगढ़  विश्वविद्यालय  को  भीਂ
 ama

 बुरा  नहीं

 कह  सकते  क्योंकि  उसमें  हिन्दू  नहीं  लिये  जाते  ।

 श्री  गो ०  नाम  दीक्षित  :  इस  विधेयक  का  हिन्दुओं  की  परम्पराओं  और  उनकी

 घारा  तथा
 हिन्दुओं

 से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  माननीय  सदस्य  को  अनुचित  बातें  कहने  अनुमति

 नहीं  दी  जानी  चाहिए  ।  अलीगढ़  विश्वविद्यालय  में  क्या  हुआ  इससे  हिन्दुओं  का  क्या  सम्बन्ध है
 ?

 जो  कुछ  उन्होंने  कहा  है  उसे  कार्यवाही-वृत्तान्त नत  से  निकाल  दिया  जाना  चाहिए  |

 अध्यक्ष  में  किसी को  कुछ  कहने  से  रोक  तो  नहीं  सकता  परन्तु  उन्हें  मैं  परामर्श  दूंगा  कि

 उन्हें  सारी  हिन्दू  जाति  पर  आरोप  नहीं  लगाना  चाहिए  ।

 श्री  बदरुददुजा  )  जिस  बात  पर  चर्चा  हो  रही  उसी  पर  विचार  व्यक्त  किय

 जाने  अन्य  बातों को  बीच  में  नहीं  लाया  जाना  चाहिए  |

 Shri  Prakash  Vir  Shastri :  Such  statement  that  Hindus  are  responsible
 for  Cow-slaughter  should  be  expunged.  Such  statements  may  lead  to  de-
 terioration  of  situation  in  the  country,  hence  such  words  should  be  deleted.

 Shri  Yashpal  Singh  :  I  had  stated  that  Hindus  have  contract  for  supply
 of  beef  worth  12  crores  of  rupees.

 श्री  च०  कठ  भट्टा चा यें  :
 मेरा

 औचित्य  प्रश्न  है
 ।
 निवेदन यह  है  सारे  हिन्दुओं  के

 बारे
 में

 कोई  गलत  बात  कह  देना  ठीक  नहीं
 ।

 जो  कुछ  कहा  गया
 उसे  कार्यवाही  में  से

 निकाल

 देना  चाहिए  ।  संसद  को  वोट  प्राप्त  करन ेके  लिए  प्रयोग  नहीं  किया
 जाना  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  हमें  उत्तरदायी  व्यक्तियों  at  तरह व्यवहार  करना  aaa  वालों

 को
 स्वयं  ही  सोचना  चाहिए

 कि
 वह

 कया  कह
 रहे  हैं  और  उसका  प्रभाव  क्या  होने  वाला  है

 ।
 मैं  किसी

 को

 विचार  व्यक्त  करने
 से  रोक

 नहीं  सकता
 ।

 Shri  Yashpal  Singh  :  ‘only  said  that  one  Hindu  has  contract  to  supply
 buf.  I  can  even  name  him.

 Shri  Bade  :  Hindus  also  indulge  in  Cow  Slaughter  and  supply  beef,  ‘these
 words  which  should  be  withdrawn  immediately;  otherwise,

 will  walk  out.

 Mr.  Speaker :  This  is  not  the  correct  action.  If  a
 Hindu  says  SO,  how

 can  I  prevent  him  fom  Saying  so.

 Shri  Prakash  Vir  Shastri :  The  hon.  Member  has  freedom  of  speech
 but  we  too  have  our  sentiments.  H ट  has You  are  to  protect  our  sentiments.

 made
 false  and

 objectionable  observations in  his  spéech  which  are  going  on
 cords.  These  will  be  read in  the  country  and  ri  ots NF  क्  will  follow  as  a  result  thereof.
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 coe Statutory  Resolution  re  Aligarh  Mus  Bhadra  5,  1887  (Saka)
 University  (Amendment)  Ordinance  and

 Aligarh  Muslim  University  (Amendment)  Bill
 L  ]

 Shri  Yashpal  Singh  :  If  I  have  said  something  objectionable  then  I  with-

 draw.

 I  want  to  impress  upon  the  Education  Minister  that  before  bringing  such  a
 Bill  he  should  also  look  to  the  sentiments  of  the  people.  He  must  see  what  45
 crores  of  people  think  aboutit.  You  should  not  punish  the  Executive  Council

 of  the  students. for  the  irresponsible  acts  You  should  recognize  the  act
 of  1920  and  withdraw  the  ordinance.  The  present  Bill  should  also  be
 withdrawn.

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  |

 Shri  Mohammad  Tahir  (Kishan  ganj)  On  a  point  of  order,  Sir.
 I  am  sorry  that  this  Bill  cannot  be  put  forward  in  the  present  form.  This  is
 void  and  unconstitutional.  I  want  to  draw  your  attention  to  article  13,  clause  2,
 to  be  read  with  article  30.  No  minority  institution  can  be  taken  over  like  according
 to  the  provision  of  the  Constitution.  I  want  your  ruling  in  this  matter.

 Mr.  Speaker  :  It  appears  that  honourable  member  is  under  the  wrong  im-

 pression.  Ishall  not  give  a  decision  that  since  it  is  not  an  institution  of  minorities
 the  Bill  is  not  void.  I  would  rather  say  it  is  for  the  Courts  to  decide  whether  a

 law}  passed  by  this  House  is  void  on  the  basis  of  the  Constitutional  provisions.
 The  House  has  every  right  to  pass  it.  After  that  the  matter  can  be  raised  in

 the  law  court.

 Shri  Mohammad  Tahir  :  This  is  the  institution  which  was  set  up  by  the
 Muslims.

 Mr.  Speaker  :  Honourable  member  is  not  talking  in  terms  of  law.

 श्री  बदरुहजा  :  एक  संकल्प  पर  कि  साम्प्रदायिक  दलों  पर  रोक  लगाई  जाय  आपने

 कहा
 था

 कि  हमारे  अधिकार  से  यह  बाहर  की  बात  है  ।  अब  भी  यही  प्रश्न  है  ।  यदि  कोई  अल्पसंख्यकों
 के  कोई  अन्याय  होता  है  तो  आप  को  उसकी  रक्षा  करनी  चाहिए  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेने  गत  तीन  और  इससे  भी  अधिक  वर्षो ंमे  एसा  कोई  निर्णय  नहीं  दिया  ।

 मुझसे  पहले  जो  अध्यक्ष  रहे  ह  उन्होंने  भी  मेरे  विचार  में  ए  सा  कोई  निर्णय  नहीं  किया  |

 शिक्षा  मंत्री  सेठ  ष्
 :  में  प्रस्ताव करता  हु

 अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  1920  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 थर  विचार  किया  जाय  ।
 ी

 में  सदन  से  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  मझे  अध्यादेश  पसन्द  नहीं  है  ।  संसद  को
 विधान  ही  पारित  करना  यद्यपि  विशेष  परिस्थितियों में  ऐसा  करने  का  अधिकार  राष्ट्रपति

 को  प्राप्त  मैं  विश्वविद्यालयों को  स्वतन्त्रता  देने  के  पक्ष  में  हूं
 ।  जो

 कुछ  वहां
 25  अप्रैल

 को  हुआ  उसके  लिए  अध्यादेश  जारी  करने  के  अतिरिक्त  और  कोई  चारा  ही  नहीं  था  ।  इस  दिन

 कुलपति  की  जान  लेने  का  प्रयास  किया  गया  ।  यह  केवल  अनुशासन  हीनता  की  ही  बात  नहीं  है  ।  बहुत
 ही  गंभीर  बात  है  ।  यह  एक  नियमित  षडयन्त्र  जिसे  उपकुलपति  की  जान  लेने  के  लिए  संगठित

 किया
 गया

 था
 |  अक्तूबर के  मास  से  लेकर  निरन्तर  उनके  विरुद्ध लिखा  और  बोला  जा  रहा

 पन  इत्यादि  भी  छपवा  कर  उनके  विरुद्ध  प्रचार  हो  रहा  इस  सब  का  कारण  यह  था  कि  वह  एक  शरीफ

 इन् तान  छोर
 राष्ट्रीय  मुसलमान है  ।
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 27  1965  अलीगढ़  मुस्लिम  अध्यादेश  के  बारे  म

 —
 संविहित  संकल्प  और  अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  विधेयक

 aR  हृदय  में
 अलीगढ़

 मुस्लिम  विश्वविद्यालय  के  लिए  बहुत  आदर  उसकी  परंपराओं  को  श

 मानता  हूं  ।  बहुत  अच्छे  विद्यार्थी  यहां  आगे  आय  परन्तु  यहीं  पर  एक  वर्ग  प्रतिक्रियावादी  गति  विधिकों

 में  लगा था  ।  और  जो  कुछ  25  अप्रैल  को  हुआ  उसके  लिए  यही  वर्ग  उत्तरदायी  है  ।  उपकुलपति ने  यह
 परामशे  दिया  कि  विश्वविद्यालय  के  संविधान  को  भंग  कर  देना  चाहिए  और  तत्सम्बन्धी  अध्यादेश

 जारी  किया  जाना  चाहिए  ।  उनका  कहना  था  कि  इसके  बिना  काम  नहीं  चल  सकाता  ।  वह  यह  चाहते
 थे  कि  इस  तरह  की  व्यवस्था  की  जाय  कि  आग  को  ए  सा  होना  नितान्त  असंभव  हो  जाय  |

 सन  में  भी  कई  कमियां  आ  गयी  थी  ।  महत्वपूर्ण  प्रशासनिक  अथवा  सरकारी  भेद  भी  गोपनीय  नहीं  रखे

 जारहे  थे  ।  संस्था  का  अखिल  भारतीय  रूप  भी  समाप्त  हो  रहा  था  ।  इन  हालात  में  अध्यादेश

 लागु  करना  जरुरी  हो  गया  ।

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  अध्यादेश  का  लक्ष्य  यहीं  था  कि  प्रयास  को  शक्ति  are  बनाया  जाय  |

 और  संस्था  को  सम्प्रदाय  ठीक  तत्वों  तथा  रुकावट  डालने  वाले  लोगों  से  बचाया  जाय  |

 अंतः  उपकुलपति  को  कुछ  शक्तियां  देना  जरुरी  था  ।  विश्वविद्यालय  का  रूप  बदलने  का  हमारा  विचार

 बिलकुल  नहीं  था  और  न  है  |  यह  भी  हमारा  इरादा  नहीं  था  कि  शांतिप्रिय  विद्यार्थीयों  को  परेशान  कीया

 जाय  |  यह  अध्यादेश  एक  अस्थायी  विधान  था  ।  इस  संदर्भ  में  में  यह  भी  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  कि

 हमने  इस  घटना  की  न्यायिक  जांच  क्यों  नहीं  करवाई  |  प्रथम  तो  यह  कि  इस  प्रकार  की  जांच  कीਂ  कोई

 आवश्यकता  नहीं  थी  ।  मुझे  तथ्य  लगभग  सभी  दिशाओं  से  उपलब्ध  हो  गये  थे  ।  आखिर  यह  न्यायिक

 जांच  किस  लिये  कराई  जाती  ।  इस  लिए  कि  उपकुलपति  को  65  घाव  आये  ।  जिन्होंने  उन्हं  अस्पताल

 में  जाकर  देखा वे  जानते हैं  कि  उन्हें  30  घाव थे  ।  और  हमें  क्या  तथ्य  पता  करने थ  ?

 इस  संदर्भ  में  मैं  यह  भी  शिव  दन  करना  चाहता हूं  कि  बनारस  हिन्दु  विश्वविद्यालय  की  बात  ही

 कुल  अलग  है  ।  वहां  तो  दलबंदी  के  तथा  कुप्रशासन  के  आरोप  समिति  बनाना  बड़ा  आवश्यक

 था  ।  इसके  अतिरिक्त  वहां  कोई  भयंकर  गड़बड़  भी  नहीं  हुई  थी  ।  परन्तु  यहा  तो  उपकुलपति  का

 बरामदों  था  कि  अध्यादेश  लागू  किया  जाय  ।  यदि  कोई  जांच  समिति  नियुक्त  कर  दी  जाती  वह  तो

 महीनों  लगाती  और  स्थिति  अलीगढ़  में  बहुत  ही  भंयंकर  हो  जाती  ।  इसे  लागु  किया  गया  ।  इतना

 आश्वासन  में  दे  सकता हूं  कि  मैं  शीघ्र  ही  इसके  स्थान  पर  एक  व्यापक  विधेयक  प्रस्तुत  करूंगा  ।

 गढ़  विश्वविद्यालय  विधेयक  इसी  तरह  का  होगा  जिस  तरह  का  कि  बनारस  हिन्दु  विश्वविद्यालय  का

 विधेयक  होगा  ।  दुसरा  में  यह  चाहता  हुं  कि  स्थिति  सामान्य  हो  जाय  ।  सामान्य  होने  पर  अध्यादेश

 हट  जायेगा
 और

 उसका  स्थान  यह  विधेयक  लेगी
 ।

 परन्तु  यह  भी  आइये  की  बात  है  कि  गत  सात  ae

 जायगा  ।  म  स्थान्नापन  प्रस्तावों  के  बारे  में  भी  निवेदन  करूंगा  ।

 में  आपात  विधान  ही  बनारस  हिन्दु  विश्वविद्यालय  में  चलता  रहा  है  ।  उसे  भी  अगले  सत्र  तक  हटा  दिया

 में  मनोनीत  कार्यकारिणी  के  पक्ष  में  नहीं हूं
 ।  में  तो  लोकतंत्र  में  विशवास  करता हूं  ।  विश्वविद्यालय

 के  रूप  को  बिल्कुल  नहीं  बदला  जायगा  ।  अलीगढ़  मुस्लिम  बनारस

 विश्वभारती  और  दिल्ली  ये  चारो  संस्थायें  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्थायें  हँ  ।

 इनके  बारे  में  कानून  बनाने  का
 अधिकार  संसद  को  दिया  गया  है  ।  में  चाहता  हुं  कि  अलीगढ़

 विद्यालय  मुस्लिम  संस्कृति  का  महान  प्रतीक  बने  इस्लाम  का  भारत  की दलित  संस्कृति

 की  ओर  बड़ा  भारी  अंगदान  है  ।  परन्तु  हमें  यह  सब  कुछ  भारत  के  राष्ट्रीय  और  धमनिरपेक्ष  रूप  का

 ध्यान  रखते हुए  करना है  ।  विश्वविद्यालय  को  एक  साम्प्रदायिक  संस्था  बनने  नहीं  दिया  जायेगा  ।  मैंने

 यह  जो  विचार  व्यक्त  किय  है  इससे  सदन  का  बहुमत  सहमत  है  ।  अतः  मैंने  जमीयते-उलमा  के  मंत्री

 डॉ०  अहमद  को  इसके  बारे  में  पत्र  लिख  कर  सारी  स्थिति  बता  दी  थी  ।  मौलाना  पसंद  मदनी  को  भी  में  ने

 इसी  तरह  का  पत्र  लिख  कर  सारी  स्थिति  स्पष्ट  की
 थी  ।

 मेरी  इच्छा  यह  है  कि  यह  संस्था  काहिरा  की
 अजहर  जैसी  बने  ।  यहां  केवल  भारत  के  सार  संसार  से  लोगों  को  शिक्षा  के  लिए  आना

 चाहिए t
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 St  atutory
 Resolution  re:  Aligarh  Muslim  August  27,  1965

 University  (Amendment)  Ordinance  and

 Aligarh  Muslim  University  (Amendment  Bill

 श्री  क०

 अब  मैँ  दो  एक  शब्द  उस  आन्दोलन  के  बारे  में  भी  निवेदन  करना  चाहता  हुं  जो  कि  इस  अध्यादेश के
 सम्बन्ध  में  चलाया  जां  रहा  है  ।  लोगो ंके  गलत  तथा  भ्रूण  बातें  बंता  कर  श्रांति  में  डाला  जा  रहा

 है  ।  मुझे  इस
 बात

 का
 खेद  है

 कि
 कांग्रसी  दोस्त

 भी
 मुस्लिम  लीग  और  इस्लाम

 के
 साथ  इस  मामलें

 को  लेकर  गठजोड़  कर्  रहे
 व  एक  समान्य

 मंच
 बना

 रहे  ह  जिसका नाम  उन्होंने
 वारात

 '
 रखा  है  ।  कांग्रेस  का  आधारभूत  तत्व  धर्मनिरपेक्षता  का  गान्धी  जी  ने  इसी  सिद्धान्त के  लिए

 अपने  जीवन  की  बलि  दी
 |  यदि  विचार  धर्मनिरपेक्षता के  पक्ष  में  नहीं  तो  अच्छा  है  कि  में  कांग्रेस

 को  छोड़  दू  ।  मझे  यह  बात
 समझ  में  नहीं  आती  कि  कांग्रसी  कं से  एक  ही  वक्त  में  कांग्रस  और  मुस्लिम  लीग

 दोनो ंके  मंचों  पर  खड़े
 ह

 हो
 सकते  कांग्रस  लोगों  का

 स साम्प्रदायिक
 संस्थाओं  से  क्या  सम्बन्ध  हो  सकता

 आज  at
 सामान्य

 मंच  बनाया  जा  रहा  उसका  उद्देश्य  मुझे  बदनाम  करना  और  इसਂ  अध्यादेश

 का  विरोध  करना  ही  है  ,  और  कुछ  नहीं  ।

 गत  तीन
 महीनों  से  में  उद  अखबारों  का

 नियमित
 तौर  पर  अध्ययन  कर  रहा  हूं  ।  और  मैं  ऐसे

 उर्दू  अख़बारों  के  पर्चे  पेदा  कर  सकता gs se
 जिसमे ंबेहद  बाते  मेरे  व्यक्तिगत  तौर  पर  वीरुध  लिखी  गयी  ।  हर

 रोज  यह  बात  दोहराई  गयी  है  कि  मैं  विश्वविद्यालय  को
 समाप्त

 करने  जा  रहा  हूं  ।  और  इसी  तरह  की

 और  निराधार  और  झूटी  बात  ।  व्यक्ति आज  है  कल  चले  जायंगे  हमे ंहमेशा  सिद्धान्तों  को  देखना  चाहिए  ।

 मेरे  विचार  अध्यादेश  के  विरूद्ध  जो  आन्दोलन  चल  रहा  है  वह  भ्रामक  है  और  हम  उसे  स्वीकार  नहीं  कर
 सकते

 यह
 बात  में  कहता हुं

 कि  मेर े| peat
 में  विश्वविद्यालय  की  परम्पराओं  के  लिए  अधिकतम  आदर

 ह
 ।  वे

 हालात  सचमुच  बड़  ही  दुर्भाग्य  प्रण  है  जिनके  कारण  यह  अध्यादेश  करना  पड़ा  ।  परन्तु

 ऐसा  करके  मुझे  बहुत  हर्ष  नहीं  हुआ  है  ।  में  तो  चाहता  हूं
 कि  अलीगढ़  महान  बने  और  सुयोग्य  व्यक्तियों

 का  निर्माण करें  ।  हमें  उसके  लिए  कुछ  स्तरों  को  बनाया  रखना है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 |  Mrz  क
 SPEAKER  in  the  Chair  |

 इस  संदर्भ  में  एक  बहुत  बड़ी  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि  विश्वविद्यालय  के  इतिहास  में  यह  प्रथम  बार

 नहीं  हुआ  .1920  में  अधिनियम  पारित  हुआ  और  वह  अंग्रजों  का  जमाना  था  ।  उस  समय  भी

 अंग्रेजों  ने  बात  पर  जोर  दिया  था  कि  ae  विश्वविद्यालय  सब  के  लिए  खुला  रहना  चाहिए  ।  उस

 अधिनियम  की  4  के  यह  स्पष्ट  कहा  है  कि
 विश्वविद्यालय  ही  सम्प्रदाय  के

 लिए  नहीं  होगा  1

 इसके  बाद  संविधान
 आया

 और  उसमें
 यह

 रियायत  दे  दी  गयी
 कि

 कोर्ट
 में

 केवल  afer ee  सज्जन
 ही  लिये  जायेंगे  ।  हमने  केवल  इतना  परिवर्तन  मजहबी  शिक्षा  लेना  जरुरी  नहीं  ।  बनारस

 विद्यालय  अधिनियम  में  भी  यह  परि वतन कियागया किया  गया  था  |  इस  तरह  1952
 में  जो  tact  किया

 उसी  के  आधार  पर  अलीगढ़  और  बनारस  दोनों  विश्वविद्यालय  चलते
 रहे  ं

 यह  बात  भी  महत्वपूर्ण  है  कि  1928  में  sft
 Preafeeraa a eee  के  grace

 के
 बारे

 में
 कुछ  शिकायतें

 sa  aaa  की  ब्रिटिश सरकार के  पास-की  थी  ।  उस  समय  भी  ब्रिटिदा  सरकार  ने  विश्वविद्यालय

 के  सभी  अधिकारियों
 के  सब  अधिकार  छीन  थे  ।  सारे  अधिकार  तीन  व्यक्तियों  को  दे  गये

 वे  थे
 उपकुलपति  और  प्रत्युत  कुलपति  |  और  यह  सब  केवल  सुप्रबन्ध  के  कारण  हुआ

 था  ।

 मैने  तो  इतने  कड़  पग  नहीं  उठाये  |  हमनें तो  काफी  संख्या  काय  कारण में  रखी  हैं  और  कोर्ट में  30  सदस्यों

 को  महीनों किया  है
 ।

 यह  भी  कहा  गया  है
 कि

 यह  मनोनीत  कोर्ट  लोकतंत्र
 के

 सिद्धान्तों
 के

 विपरीत  है
 ।

 व्यापक विधान  के  प्रस्तुत
 समय

 इस  बात
 का  ध्यान  रखा  जायेगा  इसਂ  समय  तो  मनोनीत

 कोर्ट  होगा  ।  त  को  विशेष  अधिकार  faq  जायेंगे  ।  किसी  को  पदच्युत  करने
 के  लिए

 कारण  के  दो  तिहाई  बहुमत  होना  जरुरी  ह  ।
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 5  1887  अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  अध्यादेश  के  बारे  में

 संविहित  सं  कल्प  और  अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  विधेयक
 —

 प्रवर  समिति  को  विधेयक  के  सौंपे  जाने  के  बारे  में  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  यह  तो  अध्यादेश  की

 कापी  क्योंकि  समय  थोड़ा  है  ।  मैं  अपना  अब्बास  ga:  हूं  कि  शीघ्र  ही  इसके  लिए  मैं  एक

 व्यापक  विधेयक  प्रस्तुत  करूंगा
 विश्व  विद्यालय

 की  सारी  स्थिति  ठीक  की  जायेगी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  ।

 शी  कोया  :  मं  अपना  संशोधन  संख्या  1  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 aft  यद या याल  fag  :  में  अपना  संशोधन  संख्या  प्रस्तुत  हूं  ।

 श्री  मुहम्मद  ताहिर  :
 मैं  अपना  संशोधन  संख्या  3  प्रस्तुत  करता  हूं

 ।

 श्री  मोहसिन में
 अपना  संशोधन  संख्या  15  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डे  :  में  अपना  संशोधन  संख्या  20  प्रस्तुत  करता हूं
 |

 श्री  सुहम्मदे  इस्माइल  :  में  अपना  संबोधन  संख्या  «  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 श्री  मोहसिन  :  में  अपना  संशोधन  संख्या  16  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 श्री  फ्रैंक  एंथनी  :  मैँ  अपना  संशोधन  संख्या  17  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मूल  प्रस्ताव  तथा  ये  सभी  संशोधन  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  हैं  ।

 सल
 श्री  सी ०  रू०  मसानी  :  हमारा  za  विश्वविद्यालयों  की  स्वतंत्रता  का  पोਂ  चुना

 प्रत्येक  व्यक्ति  को  ag  अधिकार  है  कि  वह  जैसी  भी  चाहे  अपने  बालकों  को  शिक्षा  दे  ।  इसमें  कोई  सरकारी

 निदेश  नहीं  होना  चाहिए  ।  ag  एक  सर्वमान्य  तथ्य  है  कि  इस  विश्वविद्यालय  को  स्वर्गीय  af  सर  सै  यद

 अहमद  ने  1877  में  मुस्लिम  सम्प्रदाय  के  लिए  स्थापित  किया  था  ।  अतः  इस  दृष्टि  से  अलीगढ़

 विद्यालय  मुस्लिम  संस्कृति  तथा  ज्ञान  का  केन्द्र  है  ।  अल्प  सड़कों  के  अधिकारों  के  प्रति  हमें  qT
 रूप  से  जागरुक  रहना है  ।  हमें  इस  बात  को  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  कि  यह  संस्था  एक  अल्पसंख्यक
 वर्ग  की  है  और  इसका  मुख्य  उद्देश्य  इस्लाम  सिद्धान्तों  का  प्रचार  करना  तथा  मुस्लिम  प्रयोजनों  को  पूरा

 करना है  ।  1920  के  अधिनियम में  इसकी  व्यवस्था है  ।  1951 में  जो  संशोधन  किया  गया  उससे
 भी  विश्वविद्यालय  के  मुस्लिम  स्वरूप  में  किसी  भी  परिवर्तन  करने  का  प्रबल  उत्पन्न  नहीं  हुआ  ।  गेर

 मुस्लिम  लोगों  की  समिति  ने  भी  इसी  तरीका  ही  मत  व्यक्त  किया  था  ।  यह  वैसे  अच्छी  ही  बात

 रही  है  कि  विश्वविद्यालय  ने  अपने  द्वार  सभी  वर्गों  के  विद्याथियों  के  लिए  खुले  रखे  ।  लगभग  इसके

 विद्यार्थियों  में  30  से  35  प्रतिशत  लोग  गैर  मुस्लिम  रहे  ।

 अब  में  25  अप्रेल  की  घटना  की  ओर  आता हूं  ।  इस  नात  को  अच्छी  प्रकार  समझ  लेना  चाहिए
 कि  इस  घटना  का  किसी  साम्प्रदायिकता  के  प्रश्न  के  साथ  कोई  सम्बन्ध नहीं  है  ।  इससे  कोई  fare  और

 मुसलमान  का  प्रदान  भी  नहीं  है  ।  झगड़ा  तो  यह  है  कि  वहां  के  स्थानीय  लोग  ag  चाहते  कि  इस  संस्था में
 अपने  लिए  75.0  प्रतिशत  स्थान  रक्षित  करा  लें  ।  और  बाकी  जो  वहू  सारे  भारत  से  आये  लोगों

 को  दी  जाय  ।  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  जो  लोग  इस  मामलें  को  साम्प्रदायिक  रंग  देने  का  प्रयास  करते  है

 वे  इस  संस्था  के  साथ  घोर  अन्याय
 करते  इससे  संख्या को  भारी  हानि  पहुंच  सकती  है  ।

 मैं  इस  विधेयक  का  करता हूं
 ।  यह  आपात  कालीन  अवस्था  में  आ  रहा है  और  यह  अस्थायी

 विधान है
 ।  ag  अच्छी  बात

 है
 कि

 शी  कर  ही  इसके  स्थान  पर  एक  नया व्यापक  विधान  प्रस्तुत  किया  जायेगा  ।

 जैसा  कि  मंत्री  महोदय  ने
 कहा  है

 कि  इसे  शी  ब्र  ही  लाया  इस  लिए  आशा  की  जानी  चाहिए  कि  इस

 दिशा  में  अधिक  विलम्ब
 नहीं  किया

 जायेगा  ।  इसे  में  स्वीकार  करता  हूं  कि  इस  दिशा  में  हमें  बडा

 रुक  रहना  चाहिए  ताकि  इस  विश्वविद्यालय  के  स्वरूप  को  न  बदल  दिया  जाय  ।  साथ  ही  मैं
 येह  भी  कहूँगा
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 Resolution  re  Ceiling  on  Urban  Property  Bhadra 5,  1887  (Saka}

 [  श्री  मी०  रु०  मसानी  |

 कि  पवित्र  अच्छा  30  को  खराब  नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।  विश्वविद्यालय के  नाम  के  आग से
 मुस्लिमਂ  शब्द  नहीं  हटाया  जाना  चाहिए  ।  बनारस  विश्वविद्यालय  के  नाम  से  भी  शब्द  नहीं

 हटाया  जाना  चाहिए  ।

 इस  संदर्भ  में  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  बनारसਂ  हिन्दू  विश्वविद्यालय  और  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  के

 प्रस्तावित  विधेयक  का  अन्तर  बहुत  अधिक  व्यक्त  नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।  चाहे  विधेयक  के
 निर्माण

 के  समय  बनारस  विश्वविद्यालय  के  प्रारूप  को  सामने  रख  लिया  जाय  ।  यह  बात  हमें  हमेशा  सामने
 रखनी  चाहिए  कि  यह  संस्था  अल्पसंख्यक  वर्ग  की  है  ।  और  जो  भी  उसमें  परिवर्तन  किये  जायेंगे  वे

 इसी  afte  से  किये  जायेंगे  |

 धर्मनिरपेक्षता  के  बारे  में  मेरा  निवेदन
 यह  है  कि  इस  शब्द  का  हमारे  संविधान  में  ठीक  प्रकार  से

 प्रयोग  नहीं  किया  गया  ।  इस  शब्द  का  अथ  है  ।  इसे  अध्यात्मिक  अर्थों  में  प्रयोग  नहीं  किया
 जाना  चाहिए  ।  हमारा  संविधान  न  तो  लौकिक  है  और  न  ही  भौतिक  इस  शब्द  का  उपयुक्त  अर्थ

 बहु साम्प्रदायिक  ही  लेना  चाहिए  |  अन्त  में  मेरा  निवेदन  है  कि  ag  विधेयक  पारित  किया  जाना  चाहिए  ।

 अलीगढ़  fast  विद्यालय  के  स्वरूप  को  नहीं  बदला  जाना  चाहिए  ।  उसे  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  बना

 ही  रहना  चाहिए  |

 a नग  es  a  ee

 गेर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 COMMITTEE  ON  PRIVATE  MEMBERS’  BILLS  AND.  RESOLUTIONS

 अड़सठ वां  प्र तीन

 श्री  हेमराज  :  में  प्रस्ताव  करता  हुं

 कि  यह  सभा  गेर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  अड्सठवें  प्रति

 वेदन  जो  25  1965 को  सभा  में  प्रस्तुत  किया  गया  सहमत है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 प्रश्न  यह  है

 यह  सभा  गेर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  अड्सठवें  प्रतिवेदन

 जो  25  1965  को  सभा  में  प्रस्तुत  किया  गया  सहमत है  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  /
 Motion  was  adopted

 es  ee  ा लब्नया  er

 नगरीय  सम्पत्ति  की  उच्चतम  सीमा  के  बारे  में  संकल्प--जारी

 RESOLUTION  RE  :  CEILING  ON  URBAN

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 अब  सभा मई  1965 को  श्री  To  र  चक्रवर्ती  वारा  प्रस्तुत  निम्न  संकल्प
 पर  जौर  आगे  चर्चा  करेगी :

 इस  सभा  की  राय  है  कि  नगरीय  सम्पत्ति  की  उच्चतम  सीमा  निर्धारित  करने  के  लिए  उपयुक्त

 उपाय  किये  जाने  चाहिए  जो  ग्रामीण  क्षेत्रों  के  बारे में  स्वीकृत  नीति  अनुरूप  वीडी
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 27  1965  नगरीय  सम्पत्ति  की  उच्चतम  सीमा  के  बारे  में  संकल्प--जारी

 सना  cee  ee  र

 श्री  प्र०  Yo  चक्रवर्ती  :  मेरा  यह  संकल्प  बहुत  ही  सरल  और  स्पष्ट  है  ।  इससे  कुछ

 मूल  बातें  सामने  आत  है  ।  यह  संकल्प  के  रूप  में  एक  सुधार  और  इ  से  क्रांति  भी  कहा  जा  सकता  है  ।

 हम  एक  नथा  विचार  अपने  समाज  के  समक्ष  रख  रहे  नगरीय  सम्पत्ति  को  उच्चतम  सीमा  का  विचार

 देहाती  क्षत्रों  के  सम्बन्ध  में  स्वी  कार  किये  जा  चुके  तथ्य  के  अनुसार  ही  अधिकांश  नगरों  में  रहने  वाले

 लोग  गंधी  बस्तियों  में  बड़ा  नारकीय  जोवन  व्यतीत  कर  रहे  हैं  ।  इससे  बड़ा  शोचनीय  रूप

 हमारे  सामने  आता  मकानों  के  बारे  में  स्थिति  कितनी  शोचनीय  उसका  अनुमान  आप  इस  बाते

 से  लगा  सकते  है ंकि  अधिकांश  शहरी  मकानों में  एक  एक  कमरे ंमें  4  से  10  व्यक्ति  तक  एक  वक्त

 में  रहने  बम्बई  और  दिल्ली  में  12  लाख  लोग  नारकीय  जीवन  व्यतीत  करने  पर

 बाध्य  हैं  ।

 हमें  कुछ  व्यवहारिक  होना  चाहिए  ।  जमाने  में  यद्यपि  समाजवाद  का  कोई  प्रदान  नहीं  फिर  भी

 वहां  13  और  14  लाख  लोगों  को  बड़े  ठीक  ढंग  से  बसाया  गया  जो  कि  पूर्वी  रूमानियां  तथा

 चेकोश्नाविया  से  उजाड़े  गये  आज  स्थिति  gee  कि  हमारे  देश  में  18  लाख  लोग  भी  ठीक  तरह

 से  नहीं  बसाये  जा  रहे  है  ।  वहां  व्यवस्था  ag  है  कि  हानि  का  भार  सब  नागरिकों  पर
 समान  रूप

 में  डाल  दिया  जाता  है  ।

 नप ony वह  एसा  देश  जिसने  समाजवाद  की  कभी  डींग  नहीं  मारी  ।  आज  उनकी  प्रति  a  आय  थी

 संयुक्  राष्ट्र  से  अधिक  हो  गयी  है  ।  डा०  लॉकनाथन  समिति  का  aT  मसानी  उल्लेख  कर  रहे  थे

 उसमें  साफ  कहा  है  कि  जिस  प्रकार  आज  देश  में  आय  का  वितरण  हो  रहा है  उसमें  भारी  विषमता

 विद्यमान है  ।  इस  लिए  कि  देश  में  राजा  महाराजा  काफी  संख्या  में  इस  संकल्प  द्वारा  A  कुछ

 व्यवहारिक  चीजें  सदन  के  समक्ष  प्रस्तुत  करना  चाहता  ताकि  जो  हमारे  आअ  कंधार  बने  हुए

 उन्हें  पता  लग  सके  कि  उन्होंने  उच्चतम  सीमा  निर्धारित  करने  में  भूल  की  18  से  19  प्रतिशत  तंक

 लोग  भूमिहीन  हो  रहे  शहरों  में  गन्दी  बस्तियां  बढ़  रही  है  ।  उनके  नजात॑  के  लिए  भी  कुछ  किया

 जाना  चाहिए  |

 जब  चर्चिल  ने  महात्मा  गांधी  को  एक  नंगा  फकीर  कहा  तो  हम  ने  क्रोधित  ही  कर  गांधी

 जी  से  पूछा  कि  चलने  आपको  ऐसा  कहने  का  साहस  किस  प्रकार  किया  ।  इसपर  गांधी  जी  ने  कहा  था

 यह  तो  मेरे  लिये  बहुत  satay  की  बात  है  क्यों  कि  मैं  तो  भारत  के  करोड़ों  फकीरों  का  प्रतिनिधि  होने  का
 दावा  करता  हूं  ।  उन  लोगों  से  जो  समाजवाद  का  नारा  लगाते  हूँ  यह  पूछना  चाहता  हुं  कि  क्या  उन्होंने

 कभी  इस  देश  के  करोड़ों  दरिद्र  और  दीन  लोगों  की  ओर  ध्यान  दिया  है  ?  पूर्वी  पाकिस्तान  से  आये

 दिल्ली  में  जिन  मकानों  में  आ  कर  ठहरे  थे  सरकार  ने  उनको  तोड़ने  का  आदेश  दे  दिया  |  दस  हज़ार
 लोगों  ने  इसके  विरुद्ध  अभ्यावेदन  दिया  ate  मेने  उनका  प्रतिनिधित्व  किया  था  और  आज  वे  लोग

 उन्हीं  मकानों  में  हैं  जिन  में  उन्होंने  शरण  ली  थी  ।

 आज  Taeml  में  क्या  हो  रहा  है  ?  लोक  दिल्ली  के  बाहर  की  ओर  6  रू०  गज़  के  हिसाब  से  जमीन

 खरीद  लेने  a  और  बाद  में  जब  वहां  सड़के  और  नालियां  वगैरा  बन  जाती  हैं  तो  उसे  65  रु०  से

 125  रू०  गज़  तक की  दर  से  बेच  देते  हैं  ।

 क्या  आप  इसे
 मुनाफा  कहें  गे  या  बिना  कमाई  गई  आमदनी

 ?
 मैं  चाहता  हूं  कि  इस  पर  शत  प्रतिशत

 कर  लगाया  जाये  ।

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  खन्ना
 ने  शेयर  ली  थी  कि  मैं  कोई  wera  नहीं  बनाऊंगा  |  आज  वह  भारी

 सम्पत्ति  के  मालिक  उन्हों  ने  कहा  कि  दिल्ली  में  35,000  कर्मचारियों  को  मकान  दिये  जा  जुके

 हैं और  अभी  60,000
 मकानों  की  और  आवश्यकता  यह  तो  हालत  इसी  लिये  मैं  कहता  हूं

 कि  हमें  कोई  न  कोई  अधिकतम  सीमा  निर्धारित  कर  देनी  चाहिये  ।
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 August  27,  1965 Resolution  re  :  Ceiling  on  Urban
 Property

 प्र०  र०

 डा०  ग्रेगर  स्ट्रेस  ने  कहा  था  हम  उन  सब  बातों  का  समर्थन  कर  रहे  हैं  जो  वर्तमान  व्यवस्था

 के  लिये  हानिकारक  है  ।  हमारी  उदार  नीतियां  नई  व्यवस्था  के  लिये  रास्ता  बना  रही  हैं  मी  श्री  राल्फ

 वाइट बैल  ने  अपने  हाल  के  एक  लेख  में  कहा  हैं  पास  डालर  नहीं  जाप  बेरोजगार

 क्षित  काले  हैं  ।  ये  सब  चीज़े  आपको  तब  तक  नहीं  मिलेंगी  जब  तक  आप  स्वयं  जाकर  उन्हें  नहीं

 लेंगे  |  आपके  पास  टूटी  बोतल  आस  पास  पत्थर  भी  हैं  और  भंडार  में  बन्दूकें  भी  सड़क

 के  नीचे  की  ओर  टुटे  हुए  शीशों  की  आवाज़  सुनाई  दे  रही  हैं  ।”

 यह  है  क्रान्ति  ।  क्या  आप  चाहते हैं  कि  हमारे  लोग  ऐसी  क्रान्ति  करें  ।

 1964  में  मैंने  संकल्प  प्रस्तुत  किया  था  ।  मैंने  प्रधान  मंत्री  और  वित्त  मंत्री  को  बढ़त
 पत्न  भी  red  ge  बना  ।  अब  अखिल  भारतीय  कांग्रेस  समिति  ने  इसे  पास  कर  दिया है  ।  हम

 बहुत  सी  चीज़ों  का  वायदा  करते  हैं  परन्तु  उनको  कार्यरूप  देने  के  लिये  कुछ  नहीं  करते  |

 लोक  अविश्वास  का  प्रस्ताव  क्यों  लाते  हैं
 ?  वे  जानते  हैं  कि  क्रांन्ति  होने  वाली  हैं  ।  इस  प्रकार  के

 शोषण
 को  कोई  भी  मनुष्य  बर्दाश्त  नहीं  करेगा  जो  मैंने  कलकत्ता  मद्रास  और  दिल्ली  में  देखा

 ह  |

 यहि  एक  ऐसा  संकल्प  है  जो  बहुत  पहले  आ  जाना  चाहिये  |

 में  नहीं  समझता  कि  सरकार ने  इतनी  प्रतिक्षा  कयों  की  ।  जमीन  के  मामले  में  आपने  गांवों  में  जिस

 प्रकार  सीमा  निर्धारित  की  है  उसी  प्र  कार  शहरों  में  भी  ae  चीज़  लागू  होनी  चाहिये  ।  माननीय  वित्त

 मंत्री  इतिहास  के  सबकों  को  समझे  |  में  चेतावनी  देता  हूं  कि  यदि  सरकार  अब  भी  और  प्रतीक्षा

 चाहती  है  और  उस  संकल्प  को  क्रियान्वित  नहीं  करना  चाहती  जो  कांग्रेस  समिति  ने  पास  किया  था  तो

 सरकार  को  एक  बहुत  बड़ी  क्रान्ति  का  सामना  करना  पड़ेगा  ।  केवल  बातों  से  काम  नही  |

 उपाध्यक्ष  महोदय :  संकल्प  प्रस्तुत  हुआ  :

 श्री  यशपाल  सिह  :  मैं  अपना  स्थानापन्न  प्रस्ताव  संख्या  1  प्रस्तुत  करता  हूं  ॥

 शी  विभूति  मिश्र
 )

 :  मैँ अ  बना  स्थानापन्न  प्रस्ताव  संख्या  2  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 श्री
 श्रीनारायण  दास  :  म  अपना  स्थानापन्न  प्रस्ताव  संख्या  3  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 श्री  दे०  शि०  पाटिल  :  मैं  अपना  संशोधन  संख्या  4  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  संकल्प  तथा  संशोधन  सदन  के  समक्ष  प्रस्तुत  हूँ  ।

 डा०
 रानेन  सेन  )

 :  मैं  इस  संकल्प  का  समर्थन  करने  के  लिए  खड़ा  हुआ  परन्तु
 संकल्प  के  अन्तिम  वाक्यों  में  जो  यह  कहा  गया  है  कि  देहाती  क्षेत्रों  में  यह  निति  आरंभ  हो  गयो  गलते  बात

 मेरे  विचार  में  इस  दिशा  में  कोई  भी  गम्भीर  प्रयास  नहीं  किया  गया  ।  कुछ  राज्यों  को  छोड  कर
 ग्रामीण  सम्पत्ति  पर  अधिक्तम  सीमा  लागू  नहीं  की  गई  है  ।  बहुत  से  राज्यों  में  लोगों  के  पास  भूमि  न

 रहने  की
 स्थिति

 काफी
 समय

 से
 चली  आ  रही  बात  बन  कर  रह  गयी  है

 ।  मेरा  अनुरोध यह  है  कि
 ग्रामीण  सम्पत्तियों  पर  अधिकतम  सीमा  यथासम्भव  शीघ्र  ही  लागू की

 जानी
 चाहिए

 ।

 कलकत्ते  में  बड़ी  भीड़भाड़  हो  जाने  का  एक  कारण  ag  भी  है  कि  वहां  सम्पत्ति  कुछ  गुने  चुने
 उद्योगपतियों  के  हाथों  में  केन्द्रित  हो  गयी  है  ।  मेरे  विचार  में  शहरी  सम्पत्ति  पर  अधिकतम  सीमा  का

 निश्चित  न  किया  जाना  देश  की  प्रगति  में  बाधा  डाल  रहा है  ।  यह  खेद  का  विषय  है  कि  नगरों
 में  भूमि
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 5  1887  नगरीय  सम्पत्ति  की  उच्चतम  सीमा  के  बारे  में  संकल्प--जारी

 का  कुछ  लोगों  के  हाथ  में  चली  जाने  माध्यमों  के  लोग  तथा  अल्प  आय  वाले  व्यक्ति  अपने  मकान

 नहीं  बना  सकते  ।  शहरी  सम्पत्ति  कुछ  उद्योगपतियों  के  हाथ  में  चली  इसके  परिणाम  स्वरूप

 भ्रष्टाचार  भी  बढ़ा  है  ।  लोगों  में  भूमि  और  शहरी  सम्पत्ति  के  लिए  सट्टेबाजी  की  भावना  वन  रही

 हालात  यह  बन  रहे  है  कि  शहरी  सम्पत्ति  सट्टेबाजी  और  काले  धन  को  जमा  करने

 का  जाने  एक  अड्डा  बन  गयी  है  ।

 बात  याद  रखनी  चाहिए  कि  देश  ने  समाजवाद  के  लक्ष्य  को  स्वीकार  किया  हैं  ।  इस  बात

 पर  बहुत  से  दलों  में  भी  एक  मत  है  ।  कॉंग्रेस  तथा  साम्यवादी  जिनकी  की  विचार  धारा  बिलकुल
 भिन्न  इस  बात  पर  सहमत  है  कि  सम्पत्ति  के  बारे  में  जो  भारी  अन्तर  समाज  में  पाया  जाता

 इसे  दूर  किया  जाना  चाहिए  मेरे  विचार  में  यह  उपयुक्त  समय  है  जब  कि  सरकार  को  शहरी  सम्पत्ति

 पर  अधिकतम  सी  मा  के  प्रश्न  पर  गम्भीर र  रूप  से  विचार  करना  चाहिए  ।  मेरा  यह  भी  निवेदन  है  कि  इस

 बारे  में  सरकार  को  अपनी  नीति  स्पष्ट  कर  देनी  चाहिए  ।

 Shri  D.  5.  Patil  (Yeotmal)  :  I  welcome  and  support  this  Bill.  I  want  to

 say  something  regarding  my  amendment.  It  is  an  unfortunate  thing  that  we

 pass  resolutions  but  do  not  see  that  they  are  rightly  and  properly  implemented.  We
 had  decided  to  do  land  reforms  long  ago,  but  nothing  has  been  done  so  far  in

 my  State.  Constitution  and  our  Parliament  have  accepted  the  principle  of  so-

 cialism.  But  if  you  want  really  to  bring  socialism,  then  we  shall  have  to  remcve
 the  disparity  that  exists  in  our  body  politic  today.

 If  we  want  really  to  achieve  the  goal  of  socialism  the  economic  inequality
 Should  be  removed.  For  that  aim  in  view,  we  shall  have  to  accept  this  resolu-

 Also  for  this  purpose  ceiling  on  urban  property  should  also  be  imposed.

 There  is  no  end  to  the  earnings  of  the  people  living  in  urban  areas.  So  I

 urge  that  principle  of  ceiling  property  which  is  applicable  to  the  rmal  property,
 ‘should  be  made  applicable  to  urban  property  also.  have  put  forward  to  this

 effect,  I  pray  that  it  should  be  accepted.

 Shri  Yashpal  Singh  (Kairana)  :  I  congratulate  Shri  P..R..  Chakravarty
 resoluticn. for  bringing  forward  such  Such  resolution  ought  to  have  come

 from  the  Government  side.  I  urge  upon  the  Government  to  accept  this
 Resolution.  Today  injustice  is  being  done  to  the  people  of  rural  areas.  Almost
 all  houses  are  being  constructed  in  the  urban  areas  alone.  I  feel  that  by  ac-

 cepting  this  resolution  the  socialism  shall  be  ushered  in  the  true  sense  of  the
 term.

 In  the  urban  areas  the  prices  of  land  have  gone  very  high,  but  the  price  paid
 to  the  farmers  for  their  produce  was  very  low.  You  can  very  clearly  see  that  while
 the  condition  of  the  farmers  was  very  deplorable,  the  urban  people  are  becoming
 richer  and  richer,  some  as  industrialists  and  some  as  tradesman.  They  are  amas-
 sing  wealth.  Government  have  imposed  ceiling  on  rural  property,  no  such
 ceiling  have  been  imposed  on  urban  property.  Justice  demands  that  there  should
 not  be  any  disparity  in  between  the  two.  My  demand  is  that  Government
 should  take  immediate  steps  to  impose  ceiling  on  the  urban  property.

 Shri  Bibhuti  Mishra  (Motihari)  :  I  thank  Mr.  P.  R.  Chakravarty  for
 this  Resolution.  He  is  really  a  practical  man.  In  1952  I  put  forward  a  resolution
 regarding  the  ceiling  on  individual  incomes.  Government  had  accepted  the

 principle  of  Socialism.  It  is  very  regrettable  that  while  the  Government  have
 imposed  ceiling  on  rural  property  no  such  ceiling  have  been  imposed  on  urban
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 [Shri  Bibhuti  Mishra]

 property.  Even  the  A.  I.  C.  C.  also  accepted  this  principle  and  Government
 have  ignored  its  implementation  so  far.  I  do  not  understand  that  while  the  prin-
 ciple  is  accepted  why  the  Government  are  not  doing  anything  in  this  direction.

 We  all  know  that  people  in  the  urban  areas  making  tons  of  money.  They  earn
 lakhs.  But  the  conditions  of  rural  areas  are  very  deplorable.  This  great  dis-

 parity  should  be  eliminated.  For  thisit  is  very  necessary  that  ceiling  be  imposed
 on.  this  urban  property.  I  am  of  the  opinion  that  nobody  in  the  urban  areas
 should  have  income  more  than  1,500  rupees  per  month.

 I  want  to  urge  upon  the  Government  to  accept  this  resolution  otherwise  there
 will  be  great  discontentment  in  the  rural  areas.

 Shri  Rameshwara  Nand  (Karnal)  :  I  want  to  tell  you  that  according  to
 the  Vedic  tenets  everybody  should  have  equal  opportunity  for  education.  If

 this  disparity  goes  then  the  disparity  in  property  will  also  go.  I  am  not  for  im-

 posing  ban  on  the  earning  of  property.  You  should  place  ban  on  the  distribution
 of  property.  This  will  solve  the  problem  of  the  country.

 I  am  of  the  opinion  that  it  is  not  possible  to  have  equality  in  all  matters.  By

 such  tactics  you  will  only  take  the  country  towards  Communism.  Ewen  in  the
 Communist  countries  there  is  inequality.  Earning  of  the  property  should  be

 banned,  this  is  bad  thing  and  I  shall  oppose  it.

 No  ceiling  should  be  placed  on  either  property,  rural  as  well  as  urban.  We
 should  regulate

 distribution
 and  use  of  the  property.

 Shri  Shree  Narayan  Das  (Darbhanga)  :  I  am  quite  in  agreement  with
 the  principle  of  the  resolution,  and  support  it  fully.  We  have  accepted  the  prin-
 ciple  of  Socialism  and  everybody  must  get  equal  opportunities  to  go  forward.  As

 the  first  and  foremost  principle  of  Socialism  is  equality  in  all  directions.  And
 there  should  not  be  any  type  of  discrimination  at  all.

 In  this  connection,  I  may  state  that  it  is  very  clear  discrimination  that  we
 have  imposed  ceiling  on  the  land,  but  nothing  such  has  been  done  in  connection
 with  the  urban  property.  We  should  also  impose  ceiling  on  the  urban  property.

 Our  Constitution  gives  equality  to  everbody  and  nobody  is  denied  social,
 economic  and  political  justice.  Then  why  should  the  ceiling  be  not  imposed
 on  the  urban  property.  With  these  words,  I  support  this  resolution.

 क शमी  कृष्णपाल  fag  मैं इस॑  संकल्प  का  विरोध  करता  हूं  ।  इससे  गरीबी  और

 गरीबों  की  हालत  में  सुधार  ag  बात  निराधार  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  प्रस्तावक

 महोदय  ने  जो  उपाय  निधन  वर्गों  की  दशा  सुधारने  के  सुझाये  वे  उपयुक्त

 नहीं  हमें  एक  बात  याद  रखनी  चाहिए  कि  जायदाद  के  मालिकों  से  सम्पत्ति  फोन

 लेने  से  ही  गरीबों  की  दशा  में  सुधार  हो  जाना  सम्भव  नहीं  ।
 भारत  में  तो  वेसे  भो

 धनी  लोगों  की  संख्या  बहुत  कम  है  ।  हमारे देश  में  सम्पत्ति  को  अमीरों
 से  छोन

 कर

 भी  गरीबों  में  बाटी  जाय तो  समस्या  हल  नहीं  होती  ।  बड़े  बड़े  शहरों  में  जो  भूमि  का

 मूल्य  अधिक  इसका  कारण  सरकर  की  गलत  नीत  है  ।  उसने  उद्योगों  का  किसी  विशेष

 क्षेत्रों  में  केन्द्रीयकरण  कर  दिया  मैं  तो  इस  बात  का
 भी  आग्रह  करूंगा  कि

 सरकार
 को

 अपनी  नीति  में  परिवर्तन  करना  चाहिये  और  उद्योगों  को  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  लाना  चाहिए ।
 जहां  तक  निर्धन  लोगों  की  दशा  सुधारने  का  ्  मेरा  मत  यह  है  कि  यदि  शहरी  सम्पत्ति
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 की  च्चतम  सीमा  निर्धारित  हो  गयी  तो  निर्धन  लोगों  की  दशा  ate  खराब  हो  जायेगी  ॥

 सम्पत्ति  का  वितरण  करने  के  स्थान  पर  हमें  पहलें  उसे  शहरों  में  परिवहन  करना  होगा  ॥

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  उच्चतम  सीमा  का  परिणाम  यह  होगा  कि  कृषि  उत्पादन  रूक  जायेगा

 इस  सम्बन्ध  में  हमें  इस  बात  का  भी  ध्यान  रखना  होगा  कि  यदि  शहरी  सम्पत्ति

 पर  उच्चतम  सीमा  नियत  कर  तो  लोगों  कों  उसका  मुआवजा  देना  पड़ेगा  ।  वह

 कहां  से  आयेगा  ?  कर  लगाने  पड़ेगे  अथवा  ऋण  लेना  पड़ेगा  ।  काफी  कठिनाइयों  का

 सामने  करना  पड़ेगा  ।  मेरा  मत  यही  है  कि  इससे  हमें  काफी  अतिरिकत  बोझ  सहन

 दिखाई  नहीं करना  पड़ेगा  ।  गरीबों  की  हालत  इससे  ऐसी  कोई  सम्भावना

 देती  ।

 Shrimati  Subhadra  Joshi  (Balrampur)  e e  1  support  the  Resolution
 i which  is  before  the  House  at  present  and  congratulate  the  mover  for  that.

 am  of  the  opinion  that  we  should  accept  this  resolution  which  takes  us  to  the  right
 direction.  It  cleserves  whole  hearted  support  of  the  House.  We  should

 try  to  improve  the  lot  of  the  poor  pepote.

 डा०  सरोजनी  महिषी  पीठासीन  हुई  \

 |  Dr.  SAROJINI  MAHISHI  in  the  Chair.  |

 We  determined  to  change  the  old  era,  where  the  man  who  produced  a
 lot

 had  to  remain  hungry.  Let  me  state  that  the  anamolous  approach  in  respect
 ‘o  our  policies  in  respect  of  the  urban  property  and  rural  property  must  now  come
 to  an  end.

 Let  me  state  that  if  we  are  really  true  to  our  promises  and  pledges  which  we

 and  urban  areas.
 gave  to  the  country,  then  we  must  look  to  the  great  disparity  existing  in  the  rural

 This  disparity  must  go  as  early  as  possible.  This  is  really
 very  unfortunate  that  the  poor  peasants  in  the  villages  are  still  unprotected.
 After  all  how  long  we  are  going  to  suffer  owing  to  this.

 Those  who  have  earned It  is  very  sad  that  we  find  corruption  every  where.
 lakhs  of  rupees  through  black  market  are  dominated  in  the  society.  There  peo-
 pie  should  not  be  allowed  to  contest  election  for  the  legislatures.  My  submis-
 sion  is  that  if  the  resolution  is  not  accepted  by  the  Government,  it  should  at  least

 Resolution.
 be  referred  to  the  Committee,  as  it  has  been  suggested  in  an  amendment  to  the

 Shri  Chandramani  Lal  Chaudhri  (Mahua)  :  This  Resolution  should
 be  accepted  by  the  House  without  any  hitch.  We  are  pledged  to  the  people
 of  the  country  to  Therefore  my  view  is  that  a  ceiling  on  the
 urban  property  is  absolutely  necessary.  The  proper  growth  of  the  rural  and
 urban  areas  should  be  ensured.

 I  do  not  find  any  reason  for  not  adopting  a  policy  in  respect  of  the  urban  pro-
 perty  which  we  have  already  adopted  for  the  rural  property.  In  this  connection’
 the  best  course  is  that  the  big  property  owners  in  the  cities  should  come  forward
 oftheir  own  accord  and  help  in  solving  this  problem.  We  do  not  want  that  in-
 justice  should  be  done  to  anybody.  What  we  want  is  that  the  prevalent  disparity
 should

 go
 as  soon  as  possible.

 We  must  also  be  very  careful  about  the  political  sufferers.  They  must  be

 given  priority  in  the  matter  of  land  allotment  and  its  distributions.
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 er  re  eee

 Shrimati  Laxmi  Bai  (  Vikarabad)  :  I  congratulate  the  mover  of  the  Re-

 solution  for  this  move.  The  old  days  are  gone  and  now  we  stand  with  socialism.
 The Nobody  should  be  deprived  of  the  elementary  needs  of  human  beings.

 ceiling  on  the  urban  property  is  necessary  to  remove  the  existing  disparity.  We
 should  ensure  better  standard  for  all.

 Let  me  state  that  our  ruling  party  stands  committed  to  the  principle  of  the

 resolution.  I  think  there  should  not  be  any  fear  in  the  mind  cf  anybody  about
 the  ceiling  on  the  urban  property.  It  is  not  aimed  at  doing  any  harm  to  any
 class  whatsoever.  What  we  want  is  that  there  should  not  be  the  concentration  of
 ‘wealth  in  fewer  hands.  Every  section  of  our  people  should  have  an  equal  status

 and  should  maintain  a  better  standard  of  life.

 This  resolution  should  be  accepted  and  Government  should  ensure  that  it
 will  be  implemented  in  every  State.  I  support  this  resolution.

 श्री
 क०

 द  ०  मालवीय  :  हमारी  सरकार  समाजवाद  को  लाने  के  लिए  वचनबद्ध

 अतः  उसे  इस  कार्यक्रम  पर  बड़ी  गम्भीरता  से  सोचना  कि  किसे  प्रकार

 शहरी  भूमि  की  उच्चतम  सीमा  निर्धारित  की  जाय  ।  इसका  आवास  से  सम्बन्ध  है ट  |

 सरकार  ने  कहा  हुआ  है  कि  ag  प्रत्येक  व्यक्ति  को  एक  मकान  देना  चाहती  है  ।

 मेरा  निवेदन  यह  है  fe  अपने  वर्तमान  कार्यक्रम  से  ae  इंस  उद्देश्य  को  कभी  पुरा

 नहीं  कर  सकती  ।  इस  दिशा  में  सफलता  प्राप्त  करनी  हो  तो  हमें  भवन  निर्माण

 का  समाजवादी  रूप  अपनाना  होगा ।  सारी  भूमि  राज्य  की  मानी  जानी  और

 भवन  निर्माण  का  सारा  भार  सरकार  के  हाथ  में  होना  चाहिये  ।  इस  नीति
 के

 बिना  za
 इस  दिशा  में  बहुत  अधिक  सफलता  की  आदा  नहीं  कर  सकते  |  अब  ag  हम  सहन

 नहीं  कर  सकते  कि  लोग  सैकड़ों  बनात  चले  जाय  और  किराया  खाने  के  avery

 बने
 ।  ऐसी  हालत  में  हम  अपने  आप  को  समाजवादी  राष्ट्र  कसे  कह  सकते  हैं  ।  सरकार

 को  इस  दिशा  में  गम्भीरता  से  पग  उठाने  चाहिए  अन्यथा  समाजवाद  की  बातें  करन

 छोड़  देनी  चाहिए  |

 Shri  K.  N.  Tiwary  (Bagaba)  :  I  support  the  Resolution  put  forward  by
 Shri  Chakravarty.  It  is  no  doubt  this  is a  very  complicated  problem.
 But  I  feel  that  it  is  time  when  Government  can  do  something  positive  in  the  direc-
 tion  of  putting  a  ceiling  on  urban  property.  Comprehensive  Bill  should  be

 brought  on  this  subject.

 We  should  also  see  that  there  is  a  serious  difference  between  the  people  of  rural
 areas  and  of  the  urban.  All  the  facilities  are  enjoyed  by  the  urban  people,  while
 rural  people  spend  their  time  in  almost  heart  burning.  They  are  practically  neg-
 lected.  Therefore  I  feel  that  a  ceiling  on  the  urban  property  will  be  a  right
 step  in  the  right  direction.

 As  far  as  Housing  is  concerned,  Government  should  build  houses  and  give
 them  to  the  people  of  low  income  groups  on  hire  purchase  basis  or  on  reasonable
 rent.  We  should  also  seriously  consider  the  ceiling  on  individual  income.  My
 submission  is  that  Government  should  not  oppose  this  Bill.

 Shri  J.  P.  Jyotishi  (Sagar)  :  I  congratulate  the  mover  of  this  resolution.
 He  has  reminded  us  of  our  past  commitments  by.  drawing  the  attention  of  the
 House  to  this  subject.  It  has  been  stated  that  Bill  is  not:  going  to  give
 any  relief  to  the  poor  people.  But  I  feel  that  the  ceiling  on  urban  property  is  very
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 aon  a  es

 necessary  to  ensure  that  the  wealth  does  not  concentrate  in  the  few  hands.  We

 have  seen  that  the  concentration  of  wealth  and  the  exploitation  of  the  poor  go
 hand  in  hand.

 I  do  not  agree  with  the  view  that  a  ceiling  on  urban  property  will  be  standing
 in  the  way  of  production.  The  time  has  come  that  the  rich  class  in  our  country
 should  realize  that  production  is  ultimately  done  for  the  benefit  of  the  country

 atlarge  and  not  for  the  few  individuals.  I  urge  upon  the  Government  to  accept
 this  resolution  in  view  of  our  commitments  and  as  well  as  in  the  interest  of  social
 and  economic  justice.

 Dr.  Mahadev  Prasad  (Maharajbanj)  e  We  have  decided  to  bring  Socia-
 lism  in  this  country.

 T ह  ज  am  of  the  opinion  that  this  resolution  is  quite  in  con-

 formity  with  our  objective  of  Socialism.  We  have  to  very  seriously  see  that  wealth
 is  equitably  distributed.  We  should  try  to  putan  end  to  all  an  productive  ways
 ofearning  money.  In  context  of  our  aim  of  Socialism  the  ceiling  on  urban  pro-
 perty  is  very  necessary.  This  is  also  very  essential  to  ensure  better  civic  manage-
 ment  of  our  cities.

 The  Minister  of  Planning  (Shri  B.  R.  Bhagat)  :  We  want  that  there  should
 be  equality  of  opportunity.  We  want  that  the  capital  should  be  controlled  in

 the  country  on  the  basis  of  socialism  and  its  concentiation  checked.  "This  ob-

 jective  can  be  achieved  in  many  ways.  One  is  the  putting  of  ceiling  on  urban  pro-
 perty.  The  Planning  Commission  is  examining  the  questions.  The  final  policy
 in  this  regard  ‘shall  be  laid  after  discussing  this  matter  with  the  State  Govern-
 ments.

 To  adopt  the  motion  and  the  amendment  relating  to  that  in  their  present
 form  would  be  to  bind  ourselves  and  we  shall  not  be  able  to  achieve  our  objective.

 Hon. I  therefore  urge  upon  the  Members  not  to  insist  on  the  adoption  of
 their  amendments  in  form  in  which  they  have  tabled.

 Shri  Bibhuti  Mishra  sopke  about  the  fixing  of  ceiling  on  urban  property  at
 five  times  the  per  capita  income.  and Now,  the  per  capita  income  is  Rs.  400
 five  times  of  this  will  be  Rs.  2,000.  In  cities  Rs.  2,000  are  spent  on  the  purchase
 of  a  small  plot  of  land.  Therefore, the  fixing  of  ceiling  on  urban  property  at
 Rs.  2,000  is  not  practical.  Now,  it  is  argued  that  since  ceiling  has  been  put  on

 agricultural  lands  in  the  villages,  it  should  also  be  put  here.  There  is  difference
 between  the  two.  The  question  of  socialism  and  distribution  of  wealth  is  involved
 in  the  case  of

 agnicultural
 holdings.

 In  cities  different  criteria  is  followed.  admit  that  in  big  cities  like  Bombay
 and  Delhi,  people  have  constructed  palatial  buildings  in  the  form  of  houses.
 The  value  of  land  in  Delhi  has  increased  to  20  times  and  in  some  cases  even  to

 40  times  than.what.it  was  some  15  years  back.  ‘The  persons  who  purchased  land

 15  years  back  greatly  benefited  without  putting  in  any  labour.  This  concentra-
 tion  of  wealth  was  due  to  the  fact  that  in  the  past  few  years  we  were  engaged  in

 developinent  works  and  the  value  of  land  increased.  This  is  against  the  principles
 of  socialism  and  we  have  to  fight  this  evil.  Today  we  are  confronted  with  the

 question  whether  this  problem  ofconcentration  of  wealth  in  the  hands  of  a  few
 can  be  tackled  by  putting  a  ceiling  on
 to  be  taken.

 property  or  some  other
 measures

 have  got
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 Resolution  re  :  Ceiling  cn  Urban  Property  Bhadra  5,  1887  (Saka)

 [Shri  B.  R.  Bhagat]

 Now,  so  far  as  the  question  of  putting  ceiling  is  concerned  we  find  that  the

 property  is  accumulated  in  the  hands  of  different  category  of  persons  and  in

 different  ways.  There  are  persons  who  do  not  earn  profits  such  as  Government
 and  semi-Government  institutions.  Nobody  would  like  to  impose  such  ceiling
 on  Government  property  which  values  at  crores  of  rupees.  Similarly  Co-opera-
 tive  institutions  are  owning  large  properties.  Here  also,  there  cannot  be  two

 opinions  that  the  ceiling  should  not  be  put  on  them.  Thirdly  there  are  educa-

 tional,  social  and  cultural  organisations  owning  large  properties.  Here  again
 we  do  not  like  to  put  such  restrictions.  Then  comes  the  question  of  private  in-

 dividuals,  private  corporations  and  registered  corporations.  Whats  hould  be  with

 regard  to  them  is  a  practical  question  which  I  want  to  put  before  you.

 Taking  the  practical  aspect  of  the  problem  if  such  restriction  is  put  on  urban

 property,  I  fear  the  construction  work  will  stop  in  cities.

 Shri  Malviya  suggested  that all  the  lands  in  cities  should  be  nationalised  and
 the  housing  construction  programmes,  such  as  in  other  socialistic  countries,  should
 be  undertaken  with  a  view  to  provide  housing  accommodation  to  all.  We  have  ap-

 pointed  a  working  group  to  look  into  this  question.  It  is  estimated  that  to  pro-
 vide  houses’  to  all  the  people  in  the  big  cities  like  Bombay,  Delhi,  in  the  coming
 ten  years,  about  10,000  crores  of  rupees  will  be  required  for  the  construction
 of  1,65  lakh  houses,  1.  e.  1,000  crores  of  Rupees  every  year.

 Now  the  question  arises  who  will  invest  this  amount,  Government,  co-opera-
 ‘tive  institutions  or  private  individuals  and  whether  for  that  purpose  lower  in-
 come  housing  and  middle  income  housing  schemes  should  be  formulated.  We
 have  to  decide  what  method  we  have  to  adopt  for  that  in  the  next  years
 in  the  five  year  plans.  This  question  is  still  under  consideration  and  we  have
 not  reached  at  any  final  conclusion  so  far.

 Shri  Balmiki  (Khurja)  :  In  the  last  three  five  year  plans  no  attention
 has  been  paid  to  the  housing  problem  of  the  poor.  It  is  futile  to  think

 It  smacks  of that  attention  will  be  given  to  this  question  in  the  Fourth  Plan.

 capitalistic  mentality  and  I  oppose  it.

 Shri  B.  R.  Bhagat  :  The  plan  outlay  for  the  next  plan  is  Rs.  19,000  crores
 with  a  current  output  of  Rs.  2,180,  Private  Savings  are  estimated  at  11,000  rupees.
 Capital  formation  will  be  of  the  order  of  8,000  rupees.  The  rest  will  be  met  by
 loans  from  inside  and  outside.

 Our  policy  is  to  encourage  private  savings  so  that  we  have  good  capital  for-
 mation.  We  can  make  only  marginal  change  in  this  policy.  Most  of  the  house
 construction  has  so  far  been  done  on  the  basis  of  the  private  savings  and  therefore
 we  will  not  like  to  do  anything,  which  undermines  it.

 We  are  considering  all  the  aspects  of  the  question.  We  will  formulate  a

 policy  in  this  connection  after  consulting  all  the  Hon.  Members.  We  are  com-
 pletely  attune  with  the  spirit  of  the  proposal  brought  forward  by  the  Hon.  memb-
 bers.  We  do  not  want  that  big  capitalists  should  go  on  constructing  houses  in
 the  cities  and  we  are  going  to  decide  this  question  very  soon.

 श्री  प्र०  रह  चक्रवर्ती  (  :  स्वतन्त्र  दल  के  बकता  के  उत्तर  में  मैं  डा०  वाल्टर
 भ्ुंक के  कुछ  दाऊद  कहना  चाहता  हूं  ।
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 27  1965  नगरीय  सम्पत्ति  को  उच्चतम  सीमा  के  बारे  में

 संकल्प

 at

 हिटलर  पर  दबाव  डाल  कर  सारे  दल  की  आधिक  नीति  पर  प्रभाव
 डालने =~

 प्रयत्न  किया  कि  मूल  आधिक  नीति  में  व्यापारी  की  आत्मनिर्भरता  और  उपक्रमों  में  उसकी

 स्वतंत्रता  को  बडा  महत्व  जाना  चहिए  ।

 तुरन्त  ही  हिटलर  र्स  कहा  सरकार  द्वारा  नियन्त्रित  अर्थव्यवस्था  का  दुश्मन  हूं  iਂ

 योजना  मंत्री  ने  जो  कुछ  कहा  उसके  उत्तर  में  में  हिटलर के  ये  शब्द  रखना  चाहता  हूं
 :

 को  चाहिये  i  उनके  बड़े  बड़े  आदर्शों  से  कुछ  नहीं  करना  है  ।  हम
 आदर्शों  से  मजदूरों  को  नहीं  जीत  सकते  हूँ  ”।

 मैँ  सरकार  सेਂ  अपील  करता  हूं  कि  वह  इतिहास  के  पृष्ठ  खोलकर  देखे  ।  योजना  मंत्री  ने

 जो  तके  दिये  हैं  उनका  मेरे  प्रस्ताव  से  कोई  संबंध  नहीं है  ।  मेरे  प्रस्ताव  का  मतलब  ag  नहीं

 है  कि  मकानो  के  निर्माण  पर  सरकार  प्रतिबन्ध  लगाय  ।  मकानों  के  निर्माण  का  प्रत  यहां  पैदा

 नहीं  होता  यहां  तो  set  यह  है  कि इस  बात  को  सिद्धान्त  रूप  में  स्वीकार  किया  जाये
 कि  जिन  लोगों  ने  दिल्ली  शहर  में  500  से  1,000  गुना  कमाई  कर ली  है  उनपर  प्रतिबन्ध  लगाया

 जाए  ।  इसलिए  यह तथ्यों  और  आंकड़ों  का  wet  नही ंहैं  ।  प्रश्न  तो  यह  है  कि  इस  बात  को

 सिद्धांत  we  में  स्वीकार  किया  जाय  wed  सम्पत्ति  पर  प्रतिबन्ध  जायेगा ।

 में  अपील  करता  g  कि  नेहरू  जी  और  गांधी  जी  के  आदर्शों  पर  विचार  करते  हुए  मेरे

 संकल्प  पर  गौर  स  विचार  किया  जाये  ।

 aerate  महोदय  द्वारा  स्थापित  प्रस्ताव  संख्या  1  मतदान  के  लिए  रखा  wat  तथा  अस्वीकृत  हुआ  /
 The  substitute  motion  No.1  was  put  and  negatived.

 सभापति  महोदय  द्वारा  स्थापना  प्रस्ताव  संख्या  2  मतदान  के  लिये  रखा  गया

 लोकसभा  में  मर्तावभाजन  हुआ
 The  Lok  Sabha  divided.

 पक्ष
 में  8;  विपक्ष में  98/  Ayes  8;  Noes  98

 प्रस्ताव  अस्सी  कृत
 The  motion  was  negatived,

 संशोधन  संख्या  3  सभा  की  अनुमान  से  वापिस  लिया  पया  Amendment  No.  3  was  by  leave  withdrawn.

 संशोधन  संख्या  4  ,  सभा  की  अनुमति  से  वापिस  लिया  Amendment  No.  4  was  by  leave

 withdrawn.

 wart  प्रश्न  यह  है

 सभा  की  राय  है  कि  नगरीय  सम्पत्ति  की  उच्चतम  सीमा  निर्धारित  करने  के  लिये

 उपयुक्त  उपाय  किये  जाने  चाहिये  जो  ग्रामीण  क्षेत्रों  के  बारे  में  स्वीकृत  नीति  के  अनुरूप  हों
 "

 लोक  सभा  में  मतविभाजन  हुआ|
 The  Lok  Sabha  divided.

 पक्ष  में  14  विपक्ष  में  68/Ayes  14;  Noes  68

 प्रस्ताव  अस्वीकृत  हुआ |  15.0  motion  was  negatived.

 इसके  पश्चात  लोकसभा  30  1965/8;  1887  के  ग्यारह बजे  तक
 के  लिए  स्थगित हुई

 ।

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  Eleven  of  the  clock  on  Monday  the  30th  August,
 1965/Bhadra  8,  1887  (Saka).
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